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(B-365) Refuerzan Agricultura y Conagua acciones para un mejor aprovechamiento del 
agua en La Laguna 
Con el objetivo de incrementar la productividad agrícola y asegurar el abasto de agua potable 
para la población de La Laguna, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural reforzará 
acciones como la estimulación de lluvias, así como la reconversión de cultivos que requieren 
menor uso del recurso hídrico en esta región. En reunión de trabajo con Módulos del Distrito 
de Riego 017, el titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula y el director general de 
la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez Santoyo, plantearon acciones y 
estrategias para atender de manera integral el proyecto Agua Saludable para La Laguna. 24 
Horas, 17 / Ovaciones, 7 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002649nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021003149nc.pdf 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1967611.sin-sacrificar-produccion-agricola-podemos-
reducir-hasta-50-uso-de-agua-en-la-laguna-sader.html 
https://hojaderutadigital.mx/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-
del-agua-en-la-laguna/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
https://acustiknoticias.com/2021/08/agricultura-y-conagua-refuerzan-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
https://feyiyi1.wordpress.com/2021/08/11/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
http://tendencias.online/2021/08/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
http://cafegrillo.com/nacion/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-
del-agua-en-la-laguna/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
http://www.mhnoticia.com/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-
aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/ 
http://mdn.today/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-
del-agua-en-la-laguna/ 
http://reportebj.com/nacion/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-
del-agua-en-la-laguna/ 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002649nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021003149nc.pdf
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1967611.sin-sacrificar-produccion-agricola-podemos-reducir-hasta-50-uso-de-agua-en-la-laguna-sader.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1967611.sin-sacrificar-produccion-agricola-podemos-reducir-hasta-50-uso-de-agua-en-la-laguna-sader.html
https://hojaderutadigital.mx/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://hojaderutadigital.mx/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://www.tallapolitica.com.mx/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://www.tallapolitica.com.mx/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://acustiknoticias.com/2021/08/agricultura-y-conagua-refuerzan-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://acustiknoticias.com/2021/08/agricultura-y-conagua-refuerzan-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://feyiyi1.wordpress.com/2021/08/11/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://feyiyi1.wordpress.com/2021/08/11/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://ideapoliticamx.com/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://ideapoliticamx.com/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://tendencias.online/2021/08/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://tendencias.online/2021/08/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://cafegrillo.com/nacion/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://cafegrillo.com/nacion/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://www.mhnoticia.com/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://www.mhnoticia.com/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://mdn.today/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://mdn.today/principal/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://reportebj.com/nacion/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
http://reportebj.com/nacion/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
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https://cafegrillo.com/nacion/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-
del-agua-en-la-laguna/ 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/agua-saludable-para-la-laguna-permitira-
esquemas-de-reconversion-productiva-de-cultivos-7069825.html 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/almacenamiento-nacional-de-presas-mejora-gracias-las-lluvias-
conagua 
https://www.angulo7.com.mx/2021/08/10/con-proyecto-federacion-va-por-agua-saludable-en-laguna/ 
 
Sader y Conagua impulsarán reconversión de cultivos en La Laguna 
En una reunión de trabajo con los Módulos del Distrito de Riego 017, el titular de 
Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula y el director general de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), Germán Martínez Santoyo, plantearon acciones y estrategias para atender 
de manera integral el proyecto "Agua Saludable para La Laguna", iniciativa del gobierno de 
México orientada a abastecer de agua potable a más de un millón 600 mil personas de nueve 
municipios en los estados de Coahuila y Durango. 
Villalobos Arámbula señaló que en esta suma de acciones, Sader pondrá en marcha 
esquemas de reconversión productiva de cultivos por forrajes perennes de ciclo corto como 
nopal forrajero sin espinas y zacate banderita, para lo cual facilitará el acceso a material 
genético que demanda menor uso de agua. 
https://www.milenio.com/politica/sader-conagua-impulsaran-reconversion-cultivos-laguna 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/almacenamiento-nacional-de-presas-mejora-gracias-las-lluvias-
conagua 
 
Deudas causan desesperación entre productores agrícolas del sur de Sonora 
Ciudad Obregón, Sonora.- Entre los productores del sector social, privado y colonos, priva 
una gran desesperación, ya que hasta el momento Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex) y el Gobierno Federal a través de la Secretaria de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), no ha cumplido con el ingreso complementario del trigo harinero de cinco mil 
790 pesos por tonelada.  
Así fue informado por el presidente de la Alianza Campesina del Noroeste (Alcano), José 
Abel Castro Grijalva, quien expresó que prácticamente el próximo ciclo agrícola ya está 
encima y la federación y su secretario Víctor Villalobos Arambula, no han cumplido con el 
ingreso complementario del trigo harinero del ciclo 2020- 2021 y ya ni se diga 2019- 2020 y 
2018-2019, donde todavía se les debe 130 millones de pesos.  
https://www.tribuna.com.mx/campo/2021/8/10/deudas-causan-desesperacion-entre-productores-
agricolas-del-sur-de-sonora-263438.html 
 
Índice – Por Eduardo J. De La Peña 
Parece que con los apuros que le hicieron pasar hace un par de semanas los campesinos de 
La Laguna, el director de la Conagua, Germán Martínez Santoyo, aprendió que se debe 
hacer operación política, y este martes regresó a la Comarca acompañado del secretario de 
Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, en un intento de limar asperezas y tratar de 
construir un ambiente propicio para la visita que está previsto haga el domingo Andrés 
Manuel López Obrador. 

https://cafegrillo.com/nacion/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://cafegrillo.com/nacion/refuerzan-agricultura-y-conagua-acciones-para-un-mejor-aprovechamiento-del-agua-en-la-laguna/
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/agua-saludable-para-la-laguna-permitira-esquemas-de-reconversion-productiva-de-cultivos-7069825.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/agua-saludable-para-la-laguna-permitira-esquemas-de-reconversion-productiva-de-cultivos-7069825.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/almacenamiento-nacional-de-presas-mejora-gracias-las-lluvias-conagua
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/almacenamiento-nacional-de-presas-mejora-gracias-las-lluvias-conagua
https://www.angulo7.com.mx/2021/08/10/con-proyecto-federacion-va-por-agua-saludable-en-laguna/
https://www.milenio.com/politica/sader-conagua-impulsaran-reconversion-cultivos-laguna
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/almacenamiento-nacional-de-presas-mejora-gracias-las-lluvias-conagua
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/almacenamiento-nacional-de-presas-mejora-gracias-las-lluvias-conagua
https://www.tribuna.com.mx/campo/2021/8/10/deudas-causan-desesperacion-entre-productores-agricolas-del-sur-de-sonora-263438.html
https://www.tribuna.com.mx/campo/2021/8/10/deudas-causan-desesperacion-entre-productores-agricolas-del-sur-de-sonora-263438.html
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El titular de Agricultura, Víctor Villalobos, en un intento por calmar la inquietud de los 
campesinos, dijo este martes que hay agua suficiente para seguir garantizando el riego de 45 
mil hectáreas de cultivos y el abasto para nueve municipios a los que se les pretende 
suministrar líquido de las presas para evitar que sigan consumiendo la que tiene arsénico. 
Sin embargo, hay un pero en el compromiso de Villalobos, para tener esa disponibilidad de 
agua es necesario eficientar la distribución y evitar las fugas.  
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/08/11/indice-por-eduardo-j-de-la-pena-280/ 
 
A la Sombra 

En la UNAM, el IPN, la Academia Mexicana Nacional de Medicina, la Academia Mexicana de 
Cirugía , el IMSS, ISSSTE y la ANUIES opinan que en medio de la pandemia ésta era la 
instancia y el mejor momento para discutir y elaborar una política pública de salud para 
México, Nos aseguran que hasta en Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O; Economía, que 
encabeza Tatiana Clouthier; Agricultura, de Víctor Manuel Villalobos Arámbula; 
Semarnat, de María Luisa Albores González, y Conacyt, bajo el mando de María Elena 
Álvarez Buylla Roces, esperan ser convocados al Consejo de Salubridad General y participar 
con su grano de arena para salir fortalecidos del Covid, pero sospechan que alguien tuvo 
miedo de convocar a las mentes más brillantes del país y encontrar la salida de consenso a 
la crisis de salud pública en México. El Sol de México, 2/ El Sol de Toluca, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001190nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001273nc.pdf 
 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
Visitamos en #GómezPalacio #Durango uno de los predios en los que se detonará la 
producción de nopal forrajero, lo que será base para impulsar el desarrollo de proyectos 
productivos familiares en regiones del país que presentan escasez de humedad. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1425244317497634818 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Germán M. Santoyo @GermanMSantoyo 
En compañía del titular de @Agricultura_mex, @vmva1950, el día de hoy sostuve una 
reunión de trabajo con representantes de los módulos del Distrito de Riego 017 de la 
Comarca Lagunera, para presentarles el proyecto #AguaSaludableParaLaLaguna. 
https://twitter.com/GermanMSantoyo/status/1425189998094077955 
 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
En respuesta a @vmva1950 
El objetivo es fortalecer estrategias que permitan atender anticipadamente, con la activa 
participación de los sectores público y privado, los impactos ambientales en esta región 
productiva de México. #ElCampoOrgulloDeMéxico (2/3) 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/08/11/indice-por-eduardo-j-de-la-pena-280/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001190nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001273nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1425244317497634818
https://twitter.com/GermanMSantoyo/status/1425189998094077955
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https://twitter.com/vmva1950/status/1425172205781102600 
 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
En respuesta a @vmva1950 
En el encuentro también revisamos el avance de los proyectos que implementa en la región 
el  
@GobiernoMX  para incrementar la productividad del campo y asegurar el abasto de agua 
potable para la población. (3/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1425172208012480518 
 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
De gira en #Durango, junto c/ el Director General de @conagua_mx, Germán Martínez 
Santoyo, y el DG de @conaza_gob, Ramón Sandoval, nos reunimos con representantes y 
productores de los módulos del Distrito de Riego 017 de la Comarca Lagunera. (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1425172197837004806 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Octavio Almada @OctavioAlmada1 
En reunión con el Embajador de México en Estados Unidos, @emoctezumab. Agradezco 
siempre su  disposición de sumar esfuerzos para el  bienestar de las más de 250 mil familias 
que se dedican y viven de la pesca en nuestro país. 
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1425096691913531404 
 

 
(B-364) Abre Agricultura convocatoria para órganos de coadyuvancia para la 
certificación de productos orgánicos 
El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) emitió 
la convocatoria para que se postulen las personas morales interesadas en obtener la 
aprobación como Organismo de Certificación para coadyuvar con la Dirección General de 
Inocuidad Agroalimentaria, Acuícola y Pesquera (DGIAAP) en la certificación de productos 
orgánicos. 
https://reflexion24informativo.com.mx/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-
para-la-certificacion-de-productos-organicos/ 
http://veracruzinformativo.com/nacional/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-
para-la-certificacion-de-productos-organicos/ 
http://nspuebla.com/nacion/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-
certificacion-de-productos-organicos/ 
http://gansoinformativo.com/principal/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-
para-la-certificacion-de-productos-organicos/ 
http://dedescuentogo.com/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-
certificacion-de-productos-organi-37851.html 
https://www.facebook.com/adcolima/posts/4471917096202278 
  

https://twitter.com/vmva1950/status/1425172205781102600
https://twitter.com/vmva1950/status/1425172208012480518
https://twitter.com/vmva1950/status/1425172197837004806
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1425096691913531404
https://reflexion24informativo.com.mx/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organicos/
https://reflexion24informativo.com.mx/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organicos/
http://veracruzinformativo.com/nacional/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organicos/
http://veracruzinformativo.com/nacional/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organicos/
http://nspuebla.com/nacion/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organicos/
http://nspuebla.com/nacion/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organicos/
http://gansoinformativo.com/principal/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organicos/
http://gansoinformativo.com/principal/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organicos/
http://dedescuentogo.com/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organi-37851.html
http://dedescuentogo.com/abre-agricultura-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia-para-la-certificacion-de-productos-organi-37851.html
https://www.facebook.com/adcolima/posts/4471917096202278
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(B-363) Benefician programas prioritarios de Agricultura a más de 1.3 millones de 
productores indígenas del país 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través de sus programas prioritarios 
Producción para el Bienestar (PpB), Fertilizantes para el Bienestar y Bienpesca, fomenta la 
inclusión de productores indígenas de pequeña escala, en beneficio de más de 1.3 millones 
este año. 
https://www.diariomarca.com.mx/2021/08/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-
millones-de-productores-indigenas-del-pais/ 
  
SADER abre convocatoria para órganos de coadyuvancia 
El Senasica emitió la convocatoria para que se postulen personas morales interesadas en 
obtener la aprobación como Organismo de Certificación para coadyuvar con la Dirección 
General de Inocuidad Agroalimentaria, Acuícola y Pesquera (DGIAAP) en la certificación de 
productos orgánicos. 
De acuerdo con la convocatoria, para obtener la aprobación como Organismo de 
Certificación de Productos Orgánicos, los interesados deben cumplir con todos los requisitos 
establecidos en el documento, publicado en el DOF del 6 de agosto de 2021. 
https://www.unomasuno.com.mx/sader-abre-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia/ 
  
Refrendan veda de pulpo en Bahía de los Ángeles 
Bahía de los Ángeles.- El Gobierno de BC, a través de la SEST que encabeza Mario 
Escobedo, consolidará el aprovechamiento sustentable del pulpo de Bahía de los Ángeles, 
cuyas capturas aportan el 80 por ciento de la pesca del molusco en la entidad. Lo anterior 
trascendió durante una reunión a la que asistió la Subsecretaria de Pesca y Acuacultura de la 
SEST, Celina Domínguez García, en representación del secretario Escobedo, ante 
integrantes del Comité de CONANP y el INAPESCA. 
Por su parte, la Jefa del CRIP del INAPESCA, Mariela Brito Chavarría, explicó que el proceso 
del Plan de Manejo del Pulpo ya fue revisado por la CONAPESCA y el Departamento jurídico 
de la Secretaría de Agricultura. 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/14300/Refrendan-veda-de-pulpo-en-Bah%C3%ADa-
de-los-%C3%81ngeles 
https://www.elvigia.net/general/2021/8/11/respaldan-captura-sustentable-de-pulpo-375660.html 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/14300/Refrendan-veda-de-pulpo-en-Bah%C3%ADa-
de-los-%C3%81ngeles 
 
Apoyan a 51 apicultores; hay recursos y asesorías 

Al menos 51 apicultores recibieron un apoyo de 1.6 mil pesos de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en el programa Producción para el Bienestar, 
además de asesorías técnicas para el control de plagas. Víctor Manuel Escobedo Torres, 
delegado de Sader en Fresnillo, precisó que de las 57 solicitudes que se han recibido, hasta 
el momento han autorizado 51, pues el programa está dirigido a productores que tienen 
menos de 100 colmenas. El Financiero, 31 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002654nc.pdf 
 

https://www.diariomarca.com.mx/2021/08/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
https://www.diariomarca.com.mx/2021/08/benefician-programas-prioritarios-de-agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais/
https://www.unomasuno.com.mx/sader-abre-convocatoria-para-organos-de-coadyuvancia/
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/14300/Refrendan-veda-de-pulpo-en-Bah%C3%ADa-de-los-%C3%81ngeles
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/14300/Refrendan-veda-de-pulpo-en-Bah%C3%ADa-de-los-%C3%81ngeles
https://www.elvigia.net/general/2021/8/11/respaldan-captura-sustentable-de-pulpo-375660.html
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/14300/Refrendan-veda-de-pulpo-en-Bah%C3%ADa-de-los-%C3%81ngeles
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/14300/Refrendan-veda-de-pulpo-en-Bah%C3%ADa-de-los-%C3%81ngeles
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002654nc.pdf
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México continúa con solicitud para levantar embargo de camarón impuesto por 
Estados Unidos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que ya solicitaron al 
gobierno de Estados Unidos se levante el embargo que impusieron a la pesca de camarón 
ribereño. Esto para evitar afectar las actividades económicas y sociales del sector pesquero 
después de que hallaran deficiencias técnicas en los excluidores de tortugas marinas. 
El comisionado nacional de pesca Octavio Almada Palafox enfatizó que la pesca ribereña de 
camarón no debió incluirse en ningún momento, en la restricción de exportación al mercado 
de Estados Unidos; según informa el comunicado de prensa de la Sader.   
Por otra parte, el comisionado precisó que el gobierno de México cuenta con la capacidad 
técnica y operativa de emitir un certificado de origen que permita las exportaciones de 
camarón de ribera. Mientras recuperan la certificación de camarón de altamar, que esperan 
sea después de las visitas de verificación. 
https://almomento.mx/mexico-continua-con-solicitud-para-levantar-embargo-de-camaron-impuesto-por-
estados-unidos/ 
 

Gobierno de México firma acuerdo con organizaciones civiles para la conservación de 
la vaquita marina 
Las secretarías de Medio Ambiente, Marina y Agricultura firmaron un convenio para trabajar 
de forma coordinada con organizaciones no gubernamentales, con el fin de mantener el 
polígono de prohibición de pesca en el Alto Golfo de California, para que esté libre de redes 
agalleras y de enmalle. 
También se destaca la aprobación de un Programa Anual de Actividades que incluye la 
entrega de informes periódicos, reportes de hechos y colaboración en la liberación y rescate 
de ejemplares de vida silvestre, con lo cual se tendrá un mejor monitoreo de las labores que 
realizan las organizaciones y se fomentará la suma de esfuerzos entorno a acciones 
concretas. 
https://tijuanotas.com/gobierno-de-mexico-firma-acuerdo-con-organizaciones-civiles-para-la-
conservacion-de-la-vaquita-marina/ 
 
Hasta septiembre apertura de Segalmex en Tihuatlán 
Tihuatlán, Ver.- Será hasta el mes de septiembre o el siguiente mes de acuerdo al semáforo 
epidemiológico por Covid-19 cuando se determine la apertura de la bodega de Seguridad 
Alimentaria Mexicana (SEGALMEX). El encargado de este organismo, Armando Almora 
Núñez, recordó que la recepción de maíz y frijol se paralizó antes del proceso electoral del 6 
de junio y posteriormente el 30 de julio solo dio información a los productores sobre las 
normas y mecanismos para la compra del grano, el cual se paga en 5,600 la tonelada. 
https://noreste.net/hasta-septiembre-apertura-de-segalmex-en-tihuatlan/ 
 

Se impone Scherer 
Otro caso es el del consejero jurídico de la Presidencia de la República, Julio Scherer Ibarra, 
quien hace tres meses promovió ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

https://almomento.mx/mexico-continua-con-solicitud-para-levantar-embargo-de-camaron-impuesto-por-estados-unidos/
https://almomento.mx/mexico-continua-con-solicitud-para-levantar-embargo-de-camaron-impuesto-por-estados-unidos/
https://tijuanotas.com/gobierno-de-mexico-firma-acuerdo-con-organizaciones-civiles-para-la-conservacion-de-la-vaquita-marina/
https://tijuanotas.com/gobierno-de-mexico-firma-acuerdo-con-organizaciones-civiles-para-la-conservacion-de-la-vaquita-marina/
https://noreste.net/hasta-septiembre-apertura-de-segalmex-en-tihuatlan/
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juicio de Controversia Constitucional en contra de García Jiménez y del Congreso local por el 
polémico. 
El acto reclamado parte del hecho de que el Ejecutivo Estatal transgredió el pacto Federal al 
emitir un Decreto que pretende otorgar facultades a las autoridades estatales en materia de 
Sanidad Animal que corresponden al ámbito de competencia de la Federación y en particular 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://www.diariodexalapa.com.mx/analisis/se-impone-scherer-7070951.html 

 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
Víctor Manuel Villalobos Arámbula, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, con 
fundamento en los artículos 35 de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal. 
Acuerdo por el que se establece la suspensión de plazos y términos legales y administrativos 
en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y sus órganos administrativos 
desconcentrados, como medida de prevención y combate de la propagación del coronavirus 
COVID-19. 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021000869nc.pdf 
 

 
Productores buscan un subsidio para adquirir semilla de sorgo y maíz 
Cd. Victoria.- Ante la falta de recursos productores agrícolas solicitan a las autoridades de la 
Secretaria de Desarrollo Rural-SDR- agilizar un programa para el subsidio de semilla en 
sorgo y maíz, pues los precios de insumos se encuentran a la alza y existe el riesgo de no 
cumplir con el actual ciclo de siembra. 
https://elmercurio.com.mx/la-ciudad/productores-buscan-un-subsidio-para-adquirir-semilla-de-sorgo-y-
maiz 
  
Consejo Agropecuario de Nuevo León propondrá candidatos al gobernador electo 
El presidente del CEANL, Eladio González Peraza, informó que en los próximos días le 
entregarán al gobernador electo, Samuel García Sepúlveda, las propuestas de candidatos 
para ocupar la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, con quien tienen la disposición de 
trabajar por el bien del campo. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Consejo-Agropecuario-de-Nuevo-Leon-propondra-
candidatos-al-gobernador-electo-20210810-0087.html 
  
Agricultores se quedan sin trabajadores por éxodo a otros centros laborales 
La producción agrícola se ha quedado sin trabajadores por el éxodo de jornaleros a otros 
centros de trabajo que resultan más atractivos y convenientes ya sea por mayores ingresos o 
mejores condiciones. Los agricultores han tenido que recurrir a mano de obra foránea para 
cubrir sus necesidades laborales y evitar que se rompa con el ciclo de cosecha. 

https://www.diariodexalapa.com.mx/analisis/se-impone-scherer-7070951.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021000869nc.pdf
https://elmercurio.com.mx/la-ciudad/productores-buscan-un-subsidio-para-adquirir-semilla-de-sorgo-y-maiz
https://elmercurio.com.mx/la-ciudad/productores-buscan-un-subsidio-para-adquirir-semilla-de-sorgo-y-maiz
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Consejo-Agropecuario-de-Nuevo-Leon-propondra-candidatos-al-gobernador-electo-20210810-0087.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Consejo-Agropecuario-de-Nuevo-Leon-propondra-candidatos-al-gobernador-electo-20210810-0087.html
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https://www.el-independiente.com.mx/agricultores-se-quedan-sin-trabajadores-por-exodo-a-otros-
centros-laborales/ 
 
Reaparece la peste porcina africana en el continente americano: No hay vacuna para la 
enfermedad 
Después de más de 40 años la peste porcina africana regresó al continente americano al 
registrarse en días pasados un brote de la enfermedad en República Dominicana. Su ingreso 
a México sería devastador, ya que nuestra nación se encuentra entre los 10 primeros lugares 
de producción y consumo de carne de cerdo en el mundo. 
https://www.noventagrados.com.mx/salud/reaparece-la-peste-porcina-africana-en-el-continente-
americano-no-hay-vacuna-para-la-enfermedad.htm 
 
Turismo resurge y gana en ingresos a las ventas del agro 

Por primera vez desde que inició la pandemia de Covid-19, el turismo internacional volvió a 
dar más divisas a México que las exportaciones agropecuarias. Se trata de 274 millones de 
dólares más que lo ingresado por las ventas al extranjero de productos agrícolas y silvícolas, 
y los de ganadería, apicultura, caza y pesca, cuyos ingresos sumaron mil 704 millones de 
dólares (34 mil 124 millones de pesos) durante el mismo mes. El Universal, 22 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002178nc.pdf 
 
Acelera México importación de fertilizantes 
CIUDAD DE MÉXICO.- Sólo en el primer semestre del año la importación de fertilizantes 
para el campo llegó al 62.8 por ciento del total que se adquirió durante todo 2020, al sumar 
cerca de 2.2 millones de toneladas. 
En cifras del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), el valor de dichas compras 
para ese periodo ascendió a 775.4 millones de dólares. 
 “La producción agrícola nacional está en función directa con el uso oportuno de insumos que 
incrementen la productividad. México depende en más del 60 por ciento de las 
importaciones, para cubrir sus requerimientos de fertilizantes. 
https://lucesdelsiglo.com/2021/08/11/acelera-mexico-importacion-de-fertilizantes-negocios/ 
 
Insectos comestibles de la región Otomí-Tepehua de Hidalgo 
A nivel mundial se han registrado 1,681 especies de insectos comestibles, que forman parte 
de la dieta alimenticia en los grupos étnicos de 102 países. En México existen 504 especies 
de insectos comestibles que forman parte de las tradiciones gastronómicas en las regiones 
rurales. 
Para conocer la diversidad de insectos de interés culinario, se realizaron entrevistas y 
recorridos de campo en el área denominada como región Otomí-Tepehua de Hidalgo. Al 
realizar este primer estudio, se encontraron cuatro especies de insectos que complementan 
la dieta alimenticia de los habitantes.  
https://www.milenio.com/opinion/antonio-castillo-martinez/columna-antonio-castillo-martinez/insectos-
comestibles-de-la-region-otomi-tepehua-de-hidalgo 
 
Entregan semilla de maíz a productores del campo 

https://www.el-independiente.com.mx/agricultores-se-quedan-sin-trabajadores-por-exodo-a-otros-centros-laborales/
https://www.el-independiente.com.mx/agricultores-se-quedan-sin-trabajadores-por-exodo-a-otros-centros-laborales/
https://www.noventagrados.com.mx/salud/reaparece-la-peste-porcina-africana-en-el-continente-americano-no-hay-vacuna-para-la-enfermedad.htm
https://www.noventagrados.com.mx/salud/reaparece-la-peste-porcina-africana-en-el-continente-americano-no-hay-vacuna-para-la-enfermedad.htm
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002178nc.pdf
https://lucesdelsiglo.com/2021/08/11/acelera-mexico-importacion-de-fertilizantes-negocios/
https://www.milenio.com/opinion/antonio-castillo-martinez/columna-antonio-castillo-martinez/insectos-comestibles-de-la-region-otomi-tepehua-de-hidalgo
https://www.milenio.com/opinion/antonio-castillo-martinez/columna-antonio-castillo-martinez/insectos-comestibles-de-la-region-otomi-tepehua-de-hidalgo
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Gracias a la gestión que realizo el Ayuntamiento de Matehuala ante la Secretaria de 
Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos (SEDARH) para obtener semilla del 
Programa de Apoyo con Paquetes Tecnológicos, este día se realizó la entrega de 4.8 
toneladas de semilla de maíz mejorado a 100 productores de 7 comunidades rurales del 
municipio. 
Al respecto, el Director de Fomento Agropecuario, Profe. Javier Lara Rodríguez, señalo que 
se recibieron 240 bultos de semilla de maíz con los cuales se podrá abarcar la cantidad a 
sembrar de 240 hectáreas (un bulto por hectárea), la semilla ya viene tratada y lista para 
sembrar, la cual da un buen rendimiento de producción sobre todo para forraje. 
http://imparcialenlinea.com.mx/local/entregan-semilla-de-maiz-a-productores-del-campo/ 
Invierten más de 13 mdp en convenios para atender la zona rural de SLP 
San Luis Potosí, SLP.- Debido a la coordinación lograda con dependencias estatales, el 
Gobierno de la Capital ha invertido más de 13 millones de pesos en distintas acciones 
gracias a los convenios para beneficiar a productores del campo y sus familias del área rural 
del municipio. 
El responsable de la Subdirección de Desarrollo Social, Alfonso Moreno precisó que gracias 
a la coordinación de esfuerzos y de presupuestos, se construyeron 55 bordos de abrevadero 
en distintas zonas rurales de San Luis Potosí con una inversión de más de 6.2 millones de 
pesos, en los cuales se destinaron más de 4 mil horas máquina. 
https://planoinformativo.com/805174/invierten-mas-de-13-mdp-en-convenios-para-atender-la-zona-rural-
de-sl/ 
 
Invitan a participar en conferencia sobre cultivo de maíz 
El miércoles, a partir de las 10:30 de la mañana, en el salón de eventos del Módulo de Riego 
#1, se llevará a cabo una conferencia acerca del manejo del maíz y de la importancia que ha 
cobrado últimamente como un cultivo importante en el valle de San Luis. 
El presidente del Sistema Producto Maíz Salvador Figueroa Mojarro, informó que la invitación 
está abierta para todos los productores e ingenieros agrónomos, el conferencista es Alfonso 
González, de la Asociación Nacional de Productores de Maíz. 
https://www.tribunadesanluis.com.mx/local/invitan-a-participar-en-conferencia-sobre-cultivo-de-maiz-
san-luis-rio-colorado-7070266.html 
 
Compiten jóvenes tabasqueños por premio internacional de Estocolmo 
Tres jóvenes tabasqueños oriundos de  Balancán, Tabasco, encontraron la oportunidad de 
dar revés al riesgo de mortandad para la flora y fauna que significa el lirio acuático en 
abundancia en lagunas o ríos, al convertir esta vegetación en biofertilizante, que ahora se 
destina  a dar vida a las plántulas de los viveros en los proyectos de Sembrando Vida. 
Se trata de Sofía Tress González, Lisania Monzón Fernández y Alan Ferrera, estudiantes de 
Educación Media Superior a Distancia (EMSAD) del Colegio de Bachilleres de Tabasco, 
creadores de "Biofita, una plaga que da vida", un proyecto con el que representan a México 
en el Stockholm Junior Water Prize, Premio Junior de Agua de Estocolmo, edición 2021. 
https://www.diariopresente.mx/tabasco/compiten-jovenes-tabasquenos-por-premio-internacional-de-
estocolmo/297602 
 

http://imparcialenlinea.com.mx/local/entregan-semilla-de-maiz-a-productores-del-campo/
https://planoinformativo.com/805174/invierten-mas-de-13-mdp-en-convenios-para-atender-la-zona-rural-de-sl/
https://planoinformativo.com/805174/invierten-mas-de-13-mdp-en-convenios-para-atender-la-zona-rural-de-sl/
https://www.tribunadesanluis.com.mx/local/invitan-a-participar-en-conferencia-sobre-cultivo-de-maiz-san-luis-rio-colorado-7070266.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/local/invitan-a-participar-en-conferencia-sobre-cultivo-de-maiz-san-luis-rio-colorado-7070266.html
https://www.diariopresente.mx/tabasco/compiten-jovenes-tabasquenos-por-premio-internacional-de-estocolmo/297602
https://www.diariopresente.mx/tabasco/compiten-jovenes-tabasquenos-por-premio-internacional-de-estocolmo/297602
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Tortillerías suben precio al registrarse nuevo incremento de insumos 
El vocero del sector empresarial de la Masa y la Tortilla del Estado de Guerrero, José 
Popoca Jaimes, reconoció que debido a que se incrementaron nuevamente los costos de los 
insumos para la elaboración de este producto de la canasta básica su precio en algunas 
micro tortillerías realizaron un “ajuste”. 
Recordó que en Acapulco hay 153 tortillerías y en Guerrero hay 3 mil 600 y se les anunció 
que este jueves las refacciones subirán un 27 por ciento. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/tortillerias-suben-precio-al-registrarse-nuevo-incremento-de-
insumos-crisis-economica-materia-prima-masa-7070010.html 
 
Balcón público / Propuesta 

En el sector agropecuario entregará al gobernador electo del estado, Samuel García una 
propuesta de terna para elegir al próximo secretario de Agricultura en la entidad, a través del 
Comité Ejecutivo del Consejo Agropecuario de Nuevo León. Y es que los miembros del 
Consejo Agropecuario de Nuevo León tienen una alta expectativa de este nombramiento, y 
se encuentran en disposición de trabajar "por el bien de un campo suslenlabie e incluyente". 
Contra Réplica, 9 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001159nc.pdf 
 
Duda Razonable / ¡Es la migración!  
La vicepresidenta Harrisy actualizó al presidente López Obrador en los esfuerzos 
estadunidenses, incluyendo la publicación el 29 de julio de la estrategia estadounidense para 
enfrentar las causas raíz de la migración centroamericana. Estuvieron de acuerdo en la 
necesidad de enfocarse en hacer más fuertes a las economías de Centroamérica, 
principalmente a través de inversiones en agricultura y resistencia al cambio climático". 
Milenio, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001578nc.pdf 
 
Desocupación de jóvenes, por arriba del rango del resto de la población 

Por sector de actividad económica, del total de personas de 15 a 29 años ocupadas, seis de 
cada 10 (59%) se encuentran ocupadas en el sector terciario relacionado con comercio y 
servicios. Además, 29 % labora en el sector secundario que tiene que ver con la industria y la 
construcción; y 11% se dedica al sector primario, el cual está relacionado con la agricultura, 
ganadería, caza y pesca.  
El Inegi reportó que la tasa de desocupación de la población de 15 a 29 años muestra un 
nivel de 7 por ciento (1.2 millones de personas desocupadas), la que representa un poco 
más del doble en magnitud, comparada con la tasa de la población mayor de 29 años, de 3 
%. La Razón, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001856nc.pdf 
 
Colaborador invitado / La fabricación de evidencias para justificar posturas científicas 
/ Luis Eduardo González Cepeda 

Como parte de su estrategia para justificar la prohibición del glifosato en nuestro país, el 
Conacyt preparó un dossier, en agosto del año pasado, ("Expediente científico sobre el 

https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/tortillerias-suben-precio-al-registrarse-nuevo-incremento-de-insumos-crisis-economica-materia-prima-masa-7070010.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/tortillerias-suben-precio-al-registrarse-nuevo-incremento-de-insumos-crisis-economica-materia-prima-masa-7070010.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001159nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001578nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001856nc.pdf
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glifosato y los cultivos GM") en el que se pretende demostrar el daño que causa el glifosato y 
los organismos genéticamente modificados (OGM's) a la salud y al medio ambiente, con 
diferentes citas y referencias de investigaciones científicas. 
Si el rigor con el que se preparó ese 'dossier' es lo que marca la pauta para la política pública 
en el campo mexicano, tenemos una base sólida para dudar de la seriedad con que se 
conduce el organismo responsable de coordinar la investigación científica del país. Financiero, 
29 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002656nc.pdf 
   
Cuenta corriente / Jane Fraser va por cadenas de valor en México / Alicia Salgado 

DE FONDOS A FONDO #Bayer... La digitalización de servicios derivada del confinamiento 
en 2020 ha llegado al campo mexicano de la mano de Bayer, que preside y dirige Manuel 
Bravo, y Núcleo en México, cuyo CEO es Juan Kohan. 
La novedad es que presentan este miércoles la que será la primera plataforma de comercio 
electrónico especializada para los agricultores mexicanos, en la que se podrán encontrar y 
comercializar productos como semillas, maquinaria, insumos, implementos agrícolas y 
commodities (cosechas). Excélsior, 33 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021003053nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / México, en riesgo de perder 12% del PIB por cambio 
climático / Maricarmen Cortés 

El efecto del cambio climático que resaltó ayer el Informe de la ONU tiene, desde luego, 
implicaciones económicas.  
Señala que México está expuesto a riesgos de cambio climático en varios frentes porque los 
incrementos en temperaturas promedio afectará la productividad; ya que habrá impactos 
negativos para la salud, el rendimiento de los cultivos y los ingresos por turismo. A nivel 
riesgos de salud estamos en la posición 38 en este ranking, en riesgo al turismo en 36, en 
daños a la agricultura, en 38, y en aumento del nivel del mar en 23. Excélsior, 32 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021003015nc.pdf 
 

 
Persiste robo de colmenas en Yucatán 
Autoridades levantan actas, escuchan, pero no dan seguimiento: apicultor 
Solamente a don Javier Medina Chan, apicultor de Tekit, le han robado sus colmenas en tres 
ocasiones. La última vez fue en abril, y se llevaron dos apiarios completos, lo que representa 
una afectación económica de 22 mil 500 pesos por 15 colonias de abejas y un año de 
trabajo.  
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/177953/persiste-robo-de-colmenas-en-yucat-n 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002656nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021003053nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021003015nc.pdf
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/177953/persiste-robo-de-colmenas-en-yucat-n
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Perspectiva de la producción de camarón ante el Covid-19 
El Servicio Nacional de Pesca Marina de la Agencia de Administración Nacional Oceánica y 
Atmosférica del Departamento de Comercio de Estados Unidos, estimó que las 
importaciones de camarón decrecerían 2.7 por ciento La pandemia por el Covid-19 ha 
afectado a las economías y empresas a nivel mundial. 
En particular nos referimos a la demanda de camarón en el comercio nacional e internacional 
desde principios de 2020. 
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Perspectiva-de-la-produccion-de-camaron-ante-el-Covid-19-
20210810-0128.html 
  
Arroja números positivos temporada de tortugas marinas en QRoo 
Agradeció la sinergia laboral con más de 30 organismos, entre ellos diversas instituciones 
públicas como la Secretaría de Medio Ambiente a través del Instituto de Biodiversidad y 
Áreas Naturales Protegidas de Quintana Roo, la Comisión de Áreas naturales Protegidas 
(Conanp) y con entidades de iniciativa privada como Grupo Xcaret, Fundación Eco-Bahía y el 
hotel Nueva Vida de Ramiro. 
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/177932/arroja-numeros-positivos-temporada-de-tortugas-
marinas-en-quintana-roo 
 
Pescadores ribereños toman oficinas de Inapesca en México 

Al asegurar la inoperancia, falta de apoyo para fortalecer al sector pesquero así como la 
prohibición de la exportación de camarón mexicano a los Estados Unidos y demás 
inconsistencias, pescadores ribereños se pronunciaron en contra del Instituto Nacional de la 
Pesca (Inapesca) y tomar las oficinas de la dependencia en México. En este sentido, 
federaciones de cooperativas ribereñas de Sonora y Sinaloa se mantienen en un plantón en 
las oficinas de Inapesca en la Ciudad de México, para pedir, además la destitución de Pablo 
Arenas, por negligencia y generar el embargo camaronero al no haber revisión sobre el uso 
adecuado de los dispositivos excluidores de la tortuga. Info Rural, 1  
https://www.inforural.com.mx/pescadores-riberenos-toman-oficinas-de-inapesca-en-mexico/ 
  

Alto a pulperos foráneos 

La Dirección de Pesca del Ayuntamiento y la Capitanía de Puerto de Chuburná se 
comprometieron ayer lunes a sancionar al permisionario que no respete el acuerdo de que 
cada uno contrate máximo a 12 foráneos para la pesca de pulpo, que va del 1 de agosto al 
15 de diciembre. El Ayuntamiento además se comprometió a ayudar a los ribereños de 
Chuburná a que llegue a la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca) su 
solicitud escrita de que se sancione a los barcos que capturan pulpo en la zona de pesca 
ribereña. Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/alto-a-pulperos-foraneos/ 
  

México se acabó su presupuesto medioambiental del 2021 

Sobrepesca. La creciente demanda de pescados y mariscos, aunado a la mala regulación de 
la pesca y prácticas dañinas de la industria han ocasionando daños irreversibles a los 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Perspectiva-de-la-produccion-de-camaron-ante-el-Covid-19-20210810-0128.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Perspectiva-de-la-produccion-de-camaron-ante-el-Covid-19-20210810-0128.html
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/177932/arroja-numeros-positivos-temporada-de-tortugas-marinas-en-quintana-roo
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/177932/arroja-numeros-positivos-temporada-de-tortugas-marinas-en-quintana-roo
https://www.inforural.com.mx/pescadores-riberenos-toman-oficinas-de-inapesca-en-mexico/
https://www.inforural.com.mx/alto-a-pulperos-foraneos/
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ecosistemas marinos y a su biodiversidad. El aumento de residuos, así como el mal manejo 
de los mismos, se ha convertido en un grave problema ambiental que contamina agua, cielo, 
aire y tierra. La Crónica, 23  
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001550nc.pdf 
  

Agronegocios / Perspectiva de la producción de camarón ante el Covid-19  
El Servicio Nacional de Pesca Marina de la Agencia de Administración Nacional Oceánica y 
Atmosférica del Departamento de Comercio de Estados Unidos, estimó que las 
importaciones de camarón crecerían 2.7%. La pandemia por el Covid-1 9 ha afectado a las 
economías y empresas a nivel mundial. En particular nos referimos a la demanda de 
camarón en el comercio nacional e internacional desde principios de 2020. A partir de las 
medidas de cierre de actividades en la industria hotelera y restaurantera, los daños 
económicos en este sector han sido severos. El Economista, 18 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002070nc.pdf 

Conoce al pez más caro del mundo: totoaba en el mercado negro asiático 
La totoaba es un pez endémico de nuestro país y es el más grande del Alto Golfo de 
California y además es el más caro del mundo en el mercado negro. 
En el informe realizado por el Instituto Nacional de la Pesca (INAPESCA) denominado 
“Evaluación de la población de Totoaba en el Golfo de California”, de febrero de 2018; 
consideraron que bajo un esquema de captura controlada con el estado actual de la 
población, podrían permitir la captura de ejemplares adultos y eliminar la captura incidental 
de juveniles de dicha especie. 
https://estadodeltiempo.mx/conoce-al-pez-mas-caro-del-mundo-totoaba-en-el-mercado-negro-asiatico/ 
 

 
Negocia ANETIF con China aumento de exportaciones de carne de res 
CDMX.- La Asociación Nacional de Establecimientos Tipo Inspección Federal (ANETIF) y la 
Asociación China de la Carne (CMA) mantienen negociaciones, con miras a firmar un 
acuerdo de cooperación para auxiliar a la industria mexicana de la carne para enlistar nuevas 
plantas exportadoras por parte de ese país asiático. 
https://arzatenoticias.com/index.php/2021/08/10/negocia-anetif-con-china-aumento-de-exportaciones-de-
carne-de-res/ 
  
Estos son los beneficios de comer las semillas de sandía 
La sandía es una de las frutas con mayor preferencia entre los mexicanos: al año, se estima 
que consumen aproximadamente 10 kilos. De igual manera, la Secretaría de 
Agricultura mencionó que la exportación y producción de esta hortaliza aumentó un millón 
357 toneladas respecto al año anterior. 
https://www.televisa.com/noticias/estos-son-los-beneficios-de-comer-las-semillas-de-sandia/ 
  
Conxemar capta 420 empresas de 26 países para la feria de octubre 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001550nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002070nc.pdf
https://estadodeltiempo.mx/conoce-al-pez-mas-caro-del-mundo-totoaba-en-el-mercado-negro-asiatico/
https://arzatenoticias.com/index.php/2021/08/10/negocia-anetif-con-china-aumento-de-exportaciones-de-carne-de-res/
https://arzatenoticias.com/index.php/2021/08/10/negocia-anetif-con-china-aumento-de-exportaciones-de-carne-de-res/
https://www.televisa.com/noticias/estos-son-los-beneficios-de-comer-las-semillas-de-sandia/
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Conxemar mantiene la celebración en Vigo de la feria internacional de la pesca para octubre. 
Hasta la fecha está confirmada la participación de 420 expositores de 26 países, según los 
datos que ayer mismo reflejaba en su página web, unas cifras modestas con respecto a años 
anteriores por causa de la pandemia.  “Cada vez queda menos para la XXII edición. Te 
esperamos en Ifevi del 5 al 7 de octubre”, anuncia la organización en su cuenta de Twitter 
animando a las empresas del sector a reservar espacio en el recinto ferial, si bien tiene 
asumido que será muy complicado llegar a los niveles de récord de 2019 (en 2020 no se 
pudo hacer) con 749 expositores de 108 países de todo el mundo. 
https://www.atlantico.net/articulo/economia/conxemar-capta-420-empresas-26-paises-feria-
octubre/20210811020411857841.html 
  
Descenso de la migración amenaza el desarrollo económico de varias regiones de EU: 
NYT 
El desarrollo las regiones de EU que han experimentado un rápido crecimiento económico en 
los últimos años se está viendo afectado por la escasez de mano de obra a consecuencia de 
una disminución de los flujos migratorios, provocada a su vez por las medidas adoptadas por 
el expresidente Donald Trump y continuadas por Joe Biden. 

-       De acuerdo con el artículo de New York Times, la población local no fue suficiente 
para impulsar el crecimiento económico de la región, sino hasta que migrantes 
provenientes de El Salvador, las Islas Marshall, México e India llegaron para trabajar 
en la producción avícola, el transporte, la construcción y la programación. 
-       La Cámara de Comercio de Estados Unidos pidió al Congreso y a la Casa Blanca 
que dupliquen el número de visas para trabajadores temporales altamente calificados, 
así como para para trabajadores temporeros en sectores como la agricultura y la 
producción de carne. 

https://latinus.us/2021/08/10/disminucion-migracion-eu-amenaza-desarrollo-regiones-crecimiento/ 
 
A junio, exportaciones de carne colombiana bordearon los US 100 millones 

El comercio internacional de carne de res y animales tuvo un importante repunte durante los 
primeros seis meses de 2021 en Colombia. En el primero, las exportaciones totalizaron 98.4 
millones de dólares y en el segundo sumaron 83.2 millones de dotares. Así lo reveló la 
Federación Colombiana de Ganaderos (Fedegán) con base en cifras publicadas por el Diario 
Central. El Economista, 30 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002130nc.pdf 
 
Israel ve una apertura diplomática en la lucha contra el cataclismo climático 
Un informe de la ONU sobre el calentamiento global incluye advertencias espantosas sobre 
el estado del planeta, pero Israel expresa esperanzas de que sus conocimientos científicos lo 
conviertan en un faro internacional para los países que buscan combatir, mitigar o evitar las 
tormentas que se avecinan. 
El estado judío puede compartir tecnología sobre el uso del agua, la agricultura, la 
reforestación y más para promover la “diplomacia climática” con la comunidad internacional, 
según el jefe del Ministerio de Relaciones Exteriores. 

https://www.atlantico.net/articulo/economia/conxemar-capta-420-empresas-26-paises-feria-octubre/20210811020411857841.html
https://www.atlantico.net/articulo/economia/conxemar-capta-420-empresas-26-paises-feria-octubre/20210811020411857841.html
https://latinus.us/2021/08/10/disminucion-migracion-eu-amenaza-desarrollo-regiones-crecimiento/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002130nc.pdf
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https://www.enlacejudio.com/2021/08/10/israel-ve-una-apertura-diplomatica-en-la-lucha-contra-el-
cataclismo-climatico/ 
 
Maíz argentino de la próxima cosecha se pacta en US$ 190, en Uruguay debe 
permanecer arriba de US$ 200 
En maíz hay dos destaques que llegan desde Argentina. Por un lado, el mercado de maíz 
continúa siendo el que mejor ilustra las consecuencias de lo que genera la bajante del 
Paraná, por el diferencial de precios vigente entre los puertos marítimos y los fluviales que, 
no obstante, en el transcurso de la semana se acortó muy levemente. 
Por otra parte empieza a  plantearse un precio para la próxima cosecha en US$ 190 en 
Argentina lo que confirma la idea de que la próxima cosecha en Uruguay estará por arriba de 
US$ 210.  
https://arribaelcampo.com.mx/maiz-argentino-de-la-proxima-cosecha-se-pacta-en-us-190-en-uruguay-
debe-permanecer-arriba-de-us-200/ 
 

 
Pandemia de Covid-19 golpea producción de mezcal en Edomex 
Con la denominación de origen obtenida en 2018, los productores de mezcal del Estado de 
México esperaban un crecimiento del sector, pero debido a la pandemia por COVID-19 
registraron un decrecimiento del 22 por ciento en la producción y una caída de 13 por ciento 
en ventas, informó Alma Domínguez. 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/10/pandemia-de-covid-19-golpea-produccion-de-
mezcal-en-edomex-324669.html 
  
Organizaciones agropecuarias señalaron que la falta de apoyos por parte del gobierno 
derivó en el encarecimiento de alimentos en el país 
Organizaciones agropecuarias señalaron que la falta de apoyos por parte del gobierno derivó 
en el encarecimiento de alimentos en el país; señalaron que la falta de apoyos para la 
compra y producción de fertilizantes han hecho a México uno de los países más 
dependientes de la importación de los mismos, lo que genera problemas para llegar al 
objetivo de la autosuficiencia alimentaria. 
Agricultores nacionales exigieron la reactivación de la planta de amoniaco del Puerto de 
Topolobampo para combatir la importación de fertilizantes y la subida de precios. 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:30 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90132447 
  
jóvenes de 18 a 29 años duplican tasa nacional 
Los jóvenes de 18 a 29 años es un sector de la población que es más afectada por el 
desempleo en comparación con los mayores de 29 años, revela el Inegi. 
Por sector de actividad económica, del total de personas de 15 a 29 años ocupados, seis de 
cada 10 (59%) se encuentran ocupadas en el sector terciario relacionado con comercio y 
servicios; 29% labora en el sector secundario que tiene que ver con la industria y la 

https://www.enlacejudio.com/2021/08/10/israel-ve-una-apertura-diplomatica-en-la-lucha-contra-el-cataclismo-climatico/
https://www.enlacejudio.com/2021/08/10/israel-ve-una-apertura-diplomatica-en-la-lucha-contra-el-cataclismo-climatico/
https://arribaelcampo.com.mx/maiz-argentino-de-la-proxima-cosecha-se-pacta-en-us-190-en-uruguay-debe-permanecer-arriba-de-us-200/
https://arribaelcampo.com.mx/maiz-argentino-de-la-proxima-cosecha-se-pacta-en-us-190-en-uruguay-debe-permanecer-arriba-de-us-200/
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/10/pandemia-de-covid-19-golpea-produccion-de-mezcal-en-edomex-324669.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/8/10/pandemia-de-covid-19-golpea-produccion-de-mezcal-en-edomex-324669.html
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=90132447
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construcción; y 11% se dedica a laborar en el sector primario, el cual está relacionado con la 
agricultura, ganadería, caza y pesca. 
https://www.am.com.mx/noticias/Desempleo-jovenes-de-18-a-29-anos-duplican-tasa-nacional-
comparado-con-mayores-de-29-anos-Inegi-20210810-0056.html 
 

 
Ruiz-Healy Times / Se desperdician millones de toneladas de alimentos pese a que 
millones tienen hambre / Eduardo Ruiz Healy 

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) informó hace algunas semanas que hubo 
"un empeoramiento dramático" del hambre en el mundo en 2020 y que un 10% de la 
población mundial -entre 720 y 811 millones de personas- estaba desnutrida; unas 11 8 
millones más que en 2019. Desde antes de la pandemia se veía difícil alcanzar la meta del 
2030, señala el informe Estado de la Seguridad Alimentaria y la Nutrición en el Mundo 2021, 
elaborado por la FAO, el IFAD y otras agencias de la ONU. . El Economista, 39 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002287nc.pdf 
 

 
Gana terreno la «zona muerta» en Golfo de México 
La gran área hipóxica o “zona muerta” en el Golfo de México, frente a las costas de los 
estados de Texas y Luisiana, EU, está presente todos los meses del año, pero es más 
persistente y grave en primavera y verano. El último reporte de la Oficina Nacional de 
Administración Oceánica y Atmosférica (NOAA), de este país; en colaboración con la 
Universidad de Luisiana, indica que ha incrementado su tamaño en los últimos años. Y en 
esta temporada podría registrar una extensión de 16,400 km2 aproximadamente, casi del 
tamaño de países como El Salvador o Israel. Ahí los niveles de oxígeno disuelto en el agua a 
bajas profundidades son tan mínimos que es imposible el desarrollo de la vida. 
https://www.elciudadano.com/mexico/gana-terreno-la-zona-muerta-en-golfo-de-mexico/08/10/ 
  
Reciclar aguas residuales, solución ante la escasez mundial, plantea la ONU 

Reciclar las aguas residuales para afrontar la escasez es una de las soluciones 
contempladas en varios lugares del mundo, de acuerdo con la Organización de Naciones 
Unidas (ONU). 
Y en todas partes, un aumento de temperatura de 1 C significa 7 por ciento más de 
evaporación de agua. Los cambios ya se manifiestan en el agua con sequías, inundaciones, 
deshielo de los glaciares, intrusión de agua salada y aumento del nivel del mar. La Jornada, 24 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002809nc.pdf 
  

Trópicos / El planeta que estamos echando a perder / Omar Cepeda 

El planeta que estamos echando a perder "Es inequívoco que la influencia humana ha 
calentado la atmósfera, océanos y tierra", indica el demoledor informe sobre el cambio 

https://www.am.com.mx/noticias/Desempleo-jovenes-de-18-a-29-anos-duplican-tasa-nacional-comparado-con-mayores-de-29-anos-Inegi-20210810-0056.html
https://www.am.com.mx/noticias/Desempleo-jovenes-de-18-a-29-anos-duplican-tasa-nacional-comparado-con-mayores-de-29-anos-Inegi-20210810-0056.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002287nc.pdf
https://www.elciudadano.com/mexico/gana-terreno-la-zona-muerta-en-golfo-de-mexico/08/10/
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002809nc.pdf
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climático de Naciones Unidas Ornar Cepeda No cabe duda que los seres humanos somos 
una especie rara. Además, confirman que el calentamiento global afecta a todas las 
regiones. En México, impactaría como efecto dominó al incrementar inundaciones, lo que 
ocasionaría efectos directos a la salud, agricultura y energía. El Financiero, 28 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002687nc.pdf 
 
Lluvias se quedan cortas para el Cuitzeo 

"Hay un avance lento y muy escaso", explicó el investigador de la Universidad Michoacana 
de San Nicolás de Hidalgo, Arturo Chacón Torres, que desde hace 43 años indaga el 
impacto en el Lago de Cuitzeo. Dijo que la recuperación podría ser mayor si los huracanes 
del Pacífico son más frecuentes y abundantes, aunque ello inundaría zonas urbanas y 
cultivos. Desde tiempos prehispánicos, las comunidades alrededor del lago tienen como 
principal actividad la pesca, pero por los bajos niveles de agua, los pescadores se trasladan 
a la zona oriente en la que aún hay charal, tilapia, carpa y rana nativa. El Heraldo de México, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002410nc.pdf 
 

 
México reporta la cifra más alta de defunciones por covid-19 en tercera ola 
México reportó este martes 786 defunciones por covid-19, la cifra más alta de muertes 
registradas en 24 horas durante la tercera ola que atraviesa el país latinoamericano, de 
acuerdo con datos del gobierno mexicano. 
La secretaría de Salud informó este martes que la cifra de muertos por el nuevo coronavirus 
llegó a 245.476, mientras que los casos confirmados sumaron 2.997.885, es decir, 19.555 
más que el lunes. 
https://www.rfi.fr/es/m%C3%A9xico-reporta-la-cifra-m%C3%A1s-alta-de-defunciones-por-covid-19-en-
tercera-ola 
 
80% de los hospitalizados por Covid-19 no están vacunados 

El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza informó que más del 80% de las 
personas que se encuentran hospitalizadas por COVID-19, no han sido vacunadas, por lo 
que insistió en que es importante que en tiempo y forma la ciudadanía acuda a los Centros 
de Vacunación para ser inmunizadas. 8 Columnas, pp 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002219nc.pdf 
 

 
Abusan en gas de clientes rehenes 

Las mafias de comisionistas que controlan la distribución de gas LP dejan sin opción a miles 
de clientes cautivos en el Valle de México, a quienes venden cilindros ordeñados y sin kilos 
completos.  Los usuarios buscan distintos recursos para evitar el fraude en la adquisición de 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002687nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002410nc.pdf
https://www.rfi.fr/es/m%C3%A9xico-reporta-la-cifra-m%C3%A1s-alta-de-defunciones-por-covid-19-en-tercera-ola
https://www.rfi.fr/es/m%C3%A9xico-reporta-la-cifra-m%C3%A1s-alta-de-defunciones-por-covid-19-en-tercera-ola
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002219nc.pdf
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combustible, pero los gaseros imponen su abuso. Despachan los tanques con hasta 43 por 
ciento menos del producto, como documentó REFORMA en su edición de ayer, y lo hacen 
bajo el control de las zonas de reparto. Al no haber competencia ni vigilancia en la 
distribución en el último eslabón de la cadena, los despachadores tienen a su merced a los 
clientes. Reforma, P.p.-1/ El Norte, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001617nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002951nc.pdf 
 
Huachicoleros no dan tregua a Pemex en 2021 

En la primera mitad del año, el número de tomas clandestinas detectadas en ductos de 
Petróleos Mexicanos (Pemex) y operados por privados superó en 6.6% a las registradas 
entre enero y junio de 2020. Con base en información de la Subdirección de Salvaguardia 
Estratégica de Pemex, a través de la Plataforma Nacional de Transparencia, en el primer 
semestre de 2021 hubo un total de 5 mil 315 perforaciones ilegales, es decir, 331 más que 
las 4 mil 984 del mismo periodo del año pasado. En promedio, en el lapso referido la 
delincuencia organizada ejecutó 293 perforaciones ilegales diariamente, lo que equivale a 
1.22 cada hora. El Universal, P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001707nc.pdf 
 
SEP llama a papas a limpiar escuelas 

La Secretaría de Educación Püblica (SEP) pidió a los padres de familia sumarse a partir de 
hoy miércoles a las jornadas de limpieza de las escuelas de sus hijos. Tras asegurar que sí 
existen las condiciones propicias para retomar las actividades en las aulas a partir del 
próximo 30 de agosto, la dependencia lanzó un llamado a los Comités Participativos de 
Salud Escolar (CPSE) integrados por maestras, maestros, madres y padres de familia, 
directivos y personal administrativo y de mantenimiento de las escuelas públicas a colaborar, 
del 11 al 13 de agosto, en las jornadas de limpieza para un regreso seguro a las aulas. 
Excélsior, P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002743nc.pdf 
 
Ven efecto positivo en México del plan de EU 

El plan de infraestructura en Estados Unidos que aprobó ayer el Senado de ese país tendrá 
un impacto positivo sobre la economía mexicana, señalaron analistas. El plan comprende un 
monto histórico de 1.2 billones de dólares, que equivalen al valor del Producto Interno Bruto 
(PIB) de México.  
El plan incluye alrededor de 550 mil millones en nuevo gasto federal que se distribuirá 
durante los próximos cinco años; el resto viene en fondos que normalmente se consignarán 
de forma anual. "Este proyecto de ley ayudará a que una recuperación histórica se convierta 
en un boom a largo plazo", destacó ayer el presidente de Estados Unidos, Joe Biden y 
señaló que la mayoría de los beneficios, según los expertos, fluirán hacia las familias 
trabajadoras: viajes más rápidos, agua más limpia, menos gastos, Internet disponible y 
asequible. El Financiero, P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001923nc.pdf 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001617nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002951nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001707nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002743nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001923nc.pdf
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La generación de divisas turísticas recupera el nivel previo a pandemia 

La creciente llegada de turistas de Estados Unidos a México, sin ningún tipo de restricción, 
ocasionó que durante junio se captarán 1,977.9 millones de dólares por concepto de divisas, 
con lo que se superó en 0.1%; la cifra de igual mes del 2019, y también fue la primera 
ocasión que se rebasan los datos prepandemia del Covid-19, de acuerdo con el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Durante el mismo mes, arribaron tres millones 
121,312 turistas internacionales (turistas de internación y turistas fronterizos), lo que significó 
una baja de 20% respecto a junio de hace un par de años (la caída de mayo fue de 23.2 %). 
El Economista, P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001504nc.pdf 
 

 
Alistan cumbre López Obrador-Biden 

Las delegaciones de funcionarios de México y Estados Unidos acordaron anoche trabajar en 
la ruta para un posible encuentro, el primero, entre los presidentes Joe Biden y Andrés 
Manuel López Obrador. La comitiva estadounidense, encabezada por Jake Sullivan, asesor 
del presidente Joe Biden en Seguridad Nacional, y Juan González, director sénior para el 
Hemisferio Occidental del Consejo de Seguridad Nacional, fueron recibidos en Palacio 
Nacional por el presidente López Obrador, quien les compartió "sus opiniones sobre el papel 
estratégico de las Américas frente al cambiante escenario global, mismas que expuso frente 
a cancilleres latinoamericanos el pasado 24 de julio", detalló la Cancillería. Excélsior, P.p.-1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002767nc.pdf 
 
Mala fe de senadores, evadir la revocación de mandato: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reprochó al Congreso de la Unión no haber 
incluido la ley reglamentaria relativa a la revocación de mandato en el periodo extraordinario 
de sesiones. 
Advirtió que con tal "actitud deliberada", propia de antidemócratas, no se podría realizar la 
consulta -programada para el primer semestre de 2022-, aun cuando la posibilidad se 
encuentre en la Constitución. También hace falta la norma secundaria en materia de fuero. 
"Ayer me entero de que se reúnen los senadores de todos los partidos y convocan a un 
extraordinario para tratar el desafuero de unos, sí, funcionarios o políticos, pero no incluyen 
en el orden del día lo de la aprobación de la ley para llevar a cabo la revocación del 
mandato", comentó a la prensa. La Jornada, pp-3 
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002332nc.pdf 
 

 
Citigroup destaca a México como un país “de oportunidades” por su estabilidad 

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021001504nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002767nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_11082021/11082021002332nc.pdf
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La directora ejecutiva de Citigroup, Jane Fraser, aseguró este martes que México es un país 
“de oportunidades” por su estabilidad económica, política y social, además de que representa 
el segundo mercado más importante para el grupo después de Estados Unidos. 
https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2021-08-10/citigroup-destaca-a-mexico-como-un-pais-
de-oportunidades-por-su-estabilidad 
 
Cruje la alianza de Morena y PT por desafuero a Toledo 

Tras el aval de Morena para promover el desafuero del diputado Mauricio Toledo, crujió su 
alianza legislativa con el Partido del Trabajo (PT), lo que complica o incluso, pone en riesgo 
la aprobación de las reformas que promoverá la 4T a partir de septiembre próximo. De 
acuerdo a legisladores guindas consultados por La Razón, este miércoles se perfila que en el 
periodo extraordinario de sesiones se discutan y en su caso, los grupos parlamentarios voten 
por quitar el fuero a Toledo, postura que irritó a los priistas, quienes en días pasados 
amagaron con no apoyar los dictámenes promovidos por Morena. La Razón, P.p.-1 
https://www.razon.com.mx/mexico/cruje-alianza-morena-pt-desafuero-toledo-446805 
 
El sector agroalimentario sin apoyos desde hace tres años: UNTA 
CIUDAD DE MÉXICO.- A unos días de que rinda su tercer informe de gobierno 
Constitucional, el Presidente Andrés Manuel López Obrador, el Secretario General de la 
Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, Álvaro López Ríos, hizo ver que a la mitad del 
sexenio, el sector agroalimentario perdió esquemas de apoyo enfocados a rubros prioritarios 
como: la comercialización, aseguramiento y desastres naturales. 
También se encareció la producción de alimentos debido al alza de fertilizantes lo que 
impacta directamente en los costos de producción y en la rentabilidad de los productores. 
https://almomento.mx/el-sector-agroalimentario-sin-apoyos-desde-hace-tres-anos-unta/ 
 

https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2021-08-10/citigroup-destaca-a-mexico-como-un-pais-de-oportunidades-por-su-estabilidad
https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2021-08-10/citigroup-destaca-a-mexico-como-un-pais-de-oportunidades-por-su-estabilidad
https://www.razon.com.mx/mexico/cruje-alianza-morena-pt-desafuero-toledo-446805
https://almomento.mx/el-sector-agroalimentario-sin-apoyos-desde-hace-tres-anos-unta/
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La aprobación en el Senado de EU 
de un plan de infraestructura de 
más de 1.2 billones de dólares, será 
una gran oportunidad para algunas 
empresas y sectores de la economía 
mexicana, prevén expertos.

Dado su tamaño, equivale al 
valor del PIB de México; “con este 

plan las exportaciones se duplica-
rían, si se aprovechan las oportu-
nidades”, dijo Ernesto O’Farrill, de 
Bursamétrica.

Para Joel Virgen, de Out of the 
Box Economics, el beneficio será 
más evidente en el mediano plazo. 
El Index expuso que será un im-

INFRAESTRUCTURA. Cementeras 
amplían capacidad ante demanda

Ven efecto positivo en 
México del plan de EU

CARRITO DEL SÚPER 
NO TAN LLENO
Las ventas a tiendas comparables 
mantienen una desaceleración 
desde el pico de abril. / PÁG. 18

“Espero que el 
Congreso lo envíe 
a mi escritorio 
para que podamos 
continuar nuestra 
reconstrucción”
JOE BIDEN 
Presidente de EU

pulso, ya que 80 por ciento de los 
sistemas de conectividad, electró-
nicos y plásticos de los proyectos, 
serán de manufactura mexicana.

Cementeras como Cemex y GCC 
tendrán en este plan el ‘combus-
tible que encenderá’ sus hornos 
para aumentar su capacidad. 
Giovanni Bisogno, de Invex, dijo 
que “toda la oferta de EU no al-
canzará para abastecer el plan”. 

 Redacción / PÁGS. 4, 22 Y 27

JANE FRASER, CEO DE CITIGROUP, SE REUNIÓ CON LÓPEZ OBRADOR

PROMUEVE CITI A MÉXICO COMO PAÍS-DESTINO DE INVERSIONES. PÁG. 5

ACUERDO CON K. HARRIS

EU ENVIARÁ  
8.5 MILLONES DE 
DOSIS DE ASTRA 
Y MODERNA: 
AMLO.
PÁG. 33

EN 32 MESES DE LA 4T

VAN 31% MÁS 
ASESINATOS  
DE PERIODISTAS 
CON AMLO 
QUE CON EPN.
PÁG. 38

PÁG.  
32

RELACIÓN BILATERAL
Marcelo Ebrard, en reunión con Jake Sullivan, asesor del presidente  
Joe Biden en Seguridad Nacional, y Alejandro Mayorkas, secretario de 
Seguridad Nacional. acordaron estrechar la cooperación en migración.

MÉXICO Y EU BUSCARÁN 
ORDENAR FLUJOS MIGRATORIOS

ES
PE

C
IA

L

FELIPE FUENTES, INTERINO DEL TRIBUNAL

El presidente López Obrador ase-
guró que hace falta una renova-
ción en el TEPJF. 

A pesar de que los dos presiden-
tes del Tribunal, José Luis Vargas 
y Reyes Rodríguez, renunciaron 
para ir a una nueva elección y de-
jaron como interino al magistra-
do Felipe Fuentes, AMLO dijo que 
no es suficiente. 

Discrepó con ArturoZaldívar, 
presidente de la Corte, quien dijo 
que el diálogo es la vía para resol-
ver conflictos y que la crisis en el 
Tribunal ha sido superada. “No, 
eso tiene que renovarse, no hay 
más que una renovación tajante, 
tanto en el INE como en el Tribu-
nal”, consideró AMLO.   Diana 

Benítez /David Saúl Vela / PÁG. 35

Insiste AMLO en 
renovar el TEPJF 
y también al INE 

19 MIL 555 NUEVOS CASOS EN 24 HORAS

72 MILLONES 986 MIL 350
VACUNAS APLICADAS AL 9 DE AGOSTO

CORONAVIRUS EN MÉXICO / PÁG. 37

MÉXICO ROZA LOS 3 MILLONES DE CONTAGIOS
REPUNTAN MUERTES EN TERCERA OLA; 
CONFIRMAN 786 DEFUNCIONES MÁS. 
PÁG. 37

PRIMER SEMESTRE

MÉXICO 
PIERDE  
8.1 MILLONES  
DE TURISTAS 
EXTRANJEROS.
PÁG. 16

DENUNCIAS DE ACOSO

RENUNCIA 
ANDREW 
CUOMO AL 
GOBIERNO DE 
NUEVA YORK.
PÁG. 26

ESCRIBEN VÍCTOR PIZ 
DINERO, FONDOS Y VALORES / 6

JONATHAN RUIZ 
PARTEAGUAS / 21

MACARIO SCHETTINO 
FUERA DE LA CAJA / 34

 Var. % anual de las ventas
a tiendas iguales

2021

Fuente: El Financiero con datos de la ANTAD.
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Mala fe de senadores, 
evadir la revocación 
de mandato: AMLO                   

Les reprocha no incluir la ley reglamentaria en el periodo extra           

● Advierte que con 
esa actitud no se 
podrá realizar la 
consulta en 2022 

● Subraya que 
es una acción 
deliberada, ‘‘propia 
de antidemócratas’’  

● Considera que no 
quieren que se haga 
el ejercicio ‘‘por 
miedo al pueblo’’

● PAN y PRI: no 
legislaremos ‘‘al 
vapor’’; el tema se 
irá a septiembre 

FABIOLA MARTÍNEZ, NÉSTOR MARTÍNEZ, ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS  / P 3

Necesita el TEPJF 
‘‘renovación 
tajante’’ y no 
sólo enroques: 
López Obrador        
● ‘‘Los magistrados del 
ente actúan sin rectitud’’     

● Felipe Fuentes entra al 
relevo al frente del tribunal

FABIOLA MARTÍNEZ, NÉSTOR 
JIMÉNEZ Y ALONSO URRUTIA 
/ P 4 

Lavan dinero 
políticos  
mexicanos con 
casas en EU       
● Representan 16% de 
las compras totales con ese 
fin, revela investigación        

DORA VILLANUEVA / P 18

Asesinan a 
fi scal indígena 
que indagaba el 
caso Pantelhó        
● FGE: tenía a su cargo 
pesquisas sobre la violencia 
en el municipio chiapaneco    
 
ELIO HENRÍQUEZ / P 25

Se abre posible 
reunión entre 
el Presidente 
y Joe Biden       
● Recibe a Jake Sullivan, 
asesor de Seguridad 
Nacional de la Casa Blanca

● Pactan reactivar el 
Diálogo Económico de Alto 
Nivel, frenado desde 2016

● Horas antes, la 
delegación estadunidense 
abordó el tema migratorio 
y la reapertura fronteriza     
 
N. JIMÉNEZ, F. MARTÍNEZ 
Y A. SÁNCHEZ / P 6

GRITO DESAFORADO ● HERNÁNDEZ
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Rayuela
Una de la del Barrio: 

Me estás oyendo 
Ricardo...    

Reportaron ayer 19 mil 555 contagios y 786 decesos más   

▲ Con un total de 2 millones 997 mil 885 casos, la curva epidémica 
de coronavirus retomó ayer su tendencia al alza. En la capital del 
país hubo gran afl uencia de jóvenes de 18 a 29 años que acudieron 
a vacunarse en la Biblioteca Vanconcelos (imagen), alcaldía 
Cuauhtémoc, y en el Estadio Olímpico de CU, en Coyoacán. El 

presidente Andrés Manuel López Obrador apoyó la decisión de la jefa 
de Gobierno Claudia Sheinbaum de mantener a la CDMX en semáforo 
naranja y no en rojo. El canciller Marcelo Ebrard informó que Estados 
Unidos enviará 8.5 millones de antígenos a México. Foto M. Severiano. 
L. POY, E. BRAVO, L. GÓMEZ, N. JIMÉNEZ Y F. MARTÍNEZ / P 10, 28 Y 29

7 502228 390008 JESSICA XANTOMILA / P 14 AGENCIAS / P 22

‘‘Retoma su tradición diplomática’’        

Positivo rol de México 
en el tema Venezuela                                   

‘‘Intentar seguir consumiría mi gestión’’       

Dimite Cuomo por 
el escándalo sexual                       

● Vuelve a ser un espacio para la solución de 
confl ictos en Latinoamérica: especialistas          

● La salida del gobernador de Nueva York lo 
libra de la destitución, pero no de un juicio                   

Citigroup busca que 
México sea un ‘‘país 
destino’’ de inversión  
● Jane Fraser, 
directora del 
del consorcio, tuvo 
reunión con AMLO 

● Resalta que la 
nación se destaca 
por su estabilidad 
económica y social    

● Su ubicación 
geográfi ca y ser 
socio de EU atrae a 
capitales, expresa          

● Afi rma que 
Citibanamex se 
convirtió en punta 
de lanza regional   

JULIO GUTIÉRREZ Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 19

OPINIÓN:  R. Aída Hernández Castillo 16  ●  Carlos Martínez García 16  ●  José Steinsleger 17  ●  Luis Linares Zapata 17  ●  Javier Aranda Luna Cultura  

COLUMNAS: ●  Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 14  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 20
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Carlos Puig
“El tema que importa 
a la Casa Blanca es la 
migración al alza” - P. 2

Irene Vallejo
“Nada de la Atlántida, 

pero sí paraísos fiscales 
en el mapa” - P. 27

Héctor Aguilar Camín
“La revocación debería 
entrar en vigor hasta el 

próximo sexenio” - P. 3

FASE 3 POSITIVOS:  2,997,885 DOSIS APLICADAS: 72,986,350

Coronavirus
en México

AL MOMENTO
La información de
última hora sobre
el virus.

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

PREVENCIÓN
Recomendaciones
para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance
de la pandemia
en el mundo.

PREGUNTAS
Y RESPUESTAS

| |FALLECIDOS: 245,476 10 DE AGOSTO - 17:00 H
FUENTE: SECRETARÍA DE SALUD|

Ante López-Gatell, AMLO corta 
el debate: la capital, “en naranja”

Pandemia. El mandatario da la razón a Sheinbaum en la declaratoria de alerta epidemiológica; la jefa de 
Gobierno ratifica que la Secretaría de Salud federal cuenta con cifras atrasadas, lo que desató el diferendo

PEDRO DOMÍNGUEZ Y ALMA P. WONG

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador aseguró que 
el semáforo epidemiológico en 
Ciudad de México es naranja y no 
rojo, como había decretado Salud 

federal, aunque aclaró que “no 
hay diferencias de fondo”. Fren-
te al subsecretario Hugo López-
Gatell, reconoció que hay discre-
pancias “porque es un gobierno 
democrático”. PAGS. 6 Y 7

Decisión en seis entidades
Regresan 12 universidades a 
clases con modelo “híbrido”
CORRESPONSALES - PAGS. 6 Y 7

Escándalo en Alemania
Una enfermera antivacunas 
inyectó agua salina a 8,500
XINHUA - PAG. 7

Migrantes, tema principal
Mayorkas y Sullivan visitan 
a Ebrard y acuden a Palacio
ADYR CORRAL - PAG. 7

Oh la la! Messi llega a París y portará el 30
Un día después de despedirse con lágrimas del Barcelona, equipo en el que militó 21 años, Lionel Messi 
llegó a París con un contrato millonario para enrolarse dos años con opción a tres en el PSG, cuadro en 
el que acompañará en el ataque al brasileño Neymar y al francés Mbappé. ESPECIAL  PAGS. 28 Y 29

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

Con Felipe Fuentes como 
presidente interino, la Sala Su-
perior del Tribunal sorteó las im-
pugnaciones electorales. PAG. 8

Felipe Fuentes comandará 
el Tribunal, como interino, 
para resolver las elecciones

Francisco Domínguez
Marko “busca secuestrar” el 
proceso de relevo en el PAN
ESTRELLA ÁLVAREZ - PAG. 4

Morelos. Demandarán 
jóvenes baleados por 
los guaruras del fiscal

P.  14

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

 La prensa internacional 
destacó las amenazas del crimen 
contra MILENIO y la periodista 
Azucena Uresti. PAG. 10

“Azucena, no estás 
sola”, expresa el 
Presidente; llama 
ONU a protegerla

ENTREVISTA 
“Invertiremos más 
en México en pro 
de su recuperación”

“E
a
m

“N
pe

Héc
“La
entr

pró

Jane Fraser, CEO global de Citigroup 
KAREN GUZMÁN Y JESÚS HERNÁNDEZ - PAGS. 16 Y 17











México internacional 

NACIONAL

El actual Gobierno 
federal muestra 
interés de consolidar 
su liderazgo en 
Latinoamérica, 
además de proponer 
la sustitución de la 
OEA y donar vacunas 
anticovid a la región, 
ha exportado sus 
programas sociales 
emblema y gastado 
más de mil millones de 
pesos en ello 16

Mejora vida cotidiana

CDMX

La Línea 2 del Cablebús 
en Iztapalapa dignifica el 
transporte en una de las zonas 
más marginadas de la ciudad; 
expertos dicen que aproxima a sus 
habitantes a una mejor vida diaria 
y quita las barreras que tenían 
para moverse en esta área

18
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El PAN encara un nuevo proceso interno para 
elegir a su dirigencia nacional mientras los 

aspirantes a relevar a Marko Cortés acusan que 
no hay piso parejo, una problemática que se 

viene dando al menos desde 2015, y a la cual se 
suman la falta de identidad y una postura clara 

como partido y oposición a AMLO
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NO ES por fomentar el sospechosismo, pero qué
curiosa casualidad que le haya tocado al magistrado
José Luis Vargas revisar el caso de las impugnaciones
al triunfo de Samuel García en Nuevo León

Y ES QUE justamente ese proceso en especial le inte
resa al presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien se ha manifestado en contra de las sanciones
para el gobernador electo. De ahí que le viene, diría
el clásico, como anillo al dedo que sea precisamente
Vargas quien deba analizar las acusaciones contra
la campaña y el triunfo de Movimiento Ciudadano.

NO HAY que olvidar que el depuesto presidente del
Tribunal Electoral ha sido sumamente obsequioso
con los deseos de Palacio Nacional, al grado, inclusive,
de cambiar sus propios criterios judiciales para darle
gusto al Ejecutivo. De hecho, esa complacencia fue la
que, en buena medida, provocó que cinco magistrados
decidieran desconocerlo. Pero, bueno, seguramente
todo es una simple coincidencia. ¿O no?

EN EL Estado de México, las colectivas feministas
se sienten engañadas por el morenistí . Maurilio
Hernández, pues incumplió su promesa de llevar
al pleno la iniciativa para despenalizar el aborto en
la entidad. El objetivo era que se aprobara antes del 15

de agosto, fecha en que concluye el periodo ordinario.

LAS PROPIAS diputadas de Morena reconocieron que
un asunto que incidiría en la vida de tantas mujeres,
paradójicamente, depende de un solo hombre:
su coordinador parlamentario. Si bien es un tema
polémico, todo indica que el diputado Hernández
ni siquiera está abierto a que haya un debate.

¿NO QUE NO? Cuando Donald Trump obligó
a México a renegociar el TMEC, el entonces
subsecretario Jesús Seade negó que fuera a haber
injerencia norteamericana en los asuntos laborales
mexicanos. Pero ya se vio que no fue así.

AYER se alcanzó un acuerdo millonario entre
la empresa de autopartes Tridonex y más de 150
trabajadores que fueron despedidos de la planta
de Matamoros. El anuncio, sin embargo,
lo hizo ¡el gobierno de Estados Unidos! La Oficina
del Representante Comercial norteamericano
fue el que recibió la denuncia, impulsó el recurso en
el mecanismo laboral del TMEC y fijó las condiciones
del arreglo.

A VER si hoy que comparezca Tatiana Clouthier
ante la Comisión de Economía de la Cámara
de Diputados, alguien le pregunta sobre el asunto.
Porque ya se vio que las autoridades norteamericanas
están metidas hasta la cocina en los asuntos laborales.

VER a Lionel Messi con la playera del PSG es tan
triste como ver a los viejos izquierdistas mexicanos
defendiendo la militarización del país con la 4T.
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COMIENZO,
desarrollo, equilibrio
con el medio

ambiente, innovación
y actualidad.
ALLÁ por el cada vez
más lejano 2018, el
autor del logotipo del
actual Gobierno de la
CDMX —un diseñador

que ganó un concurso
abierto— aseguró que
había elegido el verde
porque se asociaba
con las características
antes mencionadas.

DE HECHO, el tono no
se limitó al emblema,
sino que fue la base
de toda la imagen de
la Administración, lo
mismo en papelería
que hasta en las
patrullas.

PERO ESO ya es
historia, pues desde
ayer comenzó una
nueva estrategia de
unificación y el verde

fue sustituido por el
guinda del Gobierno
federal que —obvia
decirlo— es el guinda
de Morena.

LO BUENO es que
cuando sea necesario

explicar por qué
optar por ese color,
será mucho más

sencillo, pues todo
se puede resumir
en una palabra:
subordi... perdón...
¡coordinación!

• • •

SI DE POR SÍ
la fiscalización
de los recursos

del Presupuesto
Participativo tenía
muchas mejoras
pendientes, ahora que
el dinero entrará a

una bolsa común hay
temor de que las áreas
de oportunidad se
vuelvan ¡hectáreas!
 

cir cuitointerior ® reforma.com
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"Doy gracias al Santo Madero porque
Nacho pudo salir de mi cuarto
sin que lo viera mi marido".

"Doy gracias a Santa Eduviges porque
le debía yo 100 pesos a don Hipólito
Guardiola, y antes de que se venciera
el plazo lo mataron, y ya no me los pudo
cobrar".

"Doy gracias a San Francisquito porque mi
mujer se fue con otro y no ha vuelto".

"Doy gracias a la Virgen de San Juan
porque creí que estaba embarazada de mi
novio, y resultó que no, y pude casarme
de blanco aunque fuera con otro".

"Doy gracias a San Isidro Labrador porque
la inundación se llevó mi casa y mi
parcela, pero también las de mi compadre
Egidio, y con eso mi pesar fue menos".

"Doy gracias al Señor de los Milagros
porque se me quitó lo borracho, pero
luego de que murió mi mujer me volvió
a dar, y ya no hay quien me regañe".

La devoción popular tiene recovecos
como ésos que he sacado de retablos
verdaderos. ¿Habrá algún teólogo que
pueda explicarlos?

¡Hasta mañana!...
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Adiós a una amiga
Era muy joven yo cuando llegué

a la dirección del Ateneo Fuente,
la institución educativa más an

tigua de Coahuila Uno de los más gra
ves problemas con que me encontré fue
el de los maestros reprobadores, esos
malignos seres que alimentan su ego
reprobando a casi todos sus alumnos,
pues piensan neciamente que con eso
adquieren fama y respetabilidad de
profesores serios. En todas partes es
posible hallar tales especímenes, sobre
todo en el infierno. La nefasta tradi
ción fue implantada en el Ateneo por
el ingeniero Octavio López, catedráti
co de Matemáticas. Don Artemio de
Valle Arizpe fue su alumno, y al paso
de los años escribió acerca de él con
virulenta pluma mojada en tósigo o
veneno. Llegó a decir que todavía en
su edad adulta se le aparecía ese odioso
dómine en horribles pesadillas, con su
rostro feroz y sus destemplados gritos
de indio chichimeca Los maestros re
probadores con quienes me topé como
director de aquel glorioso colegio lo
eran sobre todo en las asignaturas de
Matemáticas, Física y Química Por su
culpa muchos estudiantes no podían
terminar su bachillerato, con lo cual se
frustraban no sólo muchas vocaciones,
sino también muchas vidas. Hablé con
cada uno de esos mentados mentores.

"¿Cómo es posible les preguntaba que
alumnos y alumnas que en todas las
demás materias tienen promedio de
10 limpio con usted saquen calificación
de 2, y aun de cero?". Les decía que al
reprobar a todo el grupo ellos mismos
se reprobaban como maestros. Me oían
como quien oye llover, o con mayor in
diferencia aún. Entonces se me ocurrió
una idea Los más de esos perniciosos
entes eran profesionistas, pero no pro
fesores. Quiero decir que no sabían
nada de pedagogía, de ciencias de la
educación. Había que proveerlos de
algunos elementos de esas disciplinas
acerca de las cuales, sabihondos como
eran, lo ignoraban todo. Quien les im
partiera ese conocimiento tenía que
ser de fuera, para mayor efecto. Llamé
en mi auxilio entonces a la Universi
dad Autónoma de Nuevo León su
excelente rector era por entonces Luis
Eugenio Todd, que me envió a una jo
ven maestra a quien le expliqué el pro
blema que tenía Dio un curso de dos
semanas, una hora por día, fuera del
horario de clases, a los altivos señores.
Recalcitrantes al principio, se rindieron
bien pronto a las enseñanzas de su ins
tructora que a su saber añadía un en
canto personal que la hacía agradable
a todos. El curso aquel fue un éxito. Así
fue como conocí a María Elena Chapa

Hernández, con quien desde entonces
entablé una amistad que duró hasta el
final de su vida Con el tiempo ella des
tacó brillantemente en la política fue
la primera senadora que tuvo Nuevo
León, en el servicio público, la educa
ción y, sobre todo, en la defensa de los
derechos de la mujer, tarea en la cual
se distinguió nacionalmente y en lo
internacional. Enferma ya me enviaba
mensajes en los cuales le pedía a la vida
"un ratito más" para poder concluir tra
bajos relacionados con su lucha de in
fatigable feminista Ayer me enteré de
su fallecimiento por una extensa nota
que le dedicó El Norte y por un bello y
entrañable texto de Andrés Meza en el
periódico digital de Ángel Quintanilla
Me conmovió el pésame que a su hija
Cordelia, a su hijo Homero y a todos
los familiares de María Elena envió el
ingeniero Óscar Herrera Hosking, ex
presidente municipal de Monterrey,
de quien guardo gratísimos recuerdos,
así como la condolencia de Apodaca y
de su talentoso alcalde, don César Gar
za Villarreal. Decir adiós a una amiga
como María Elena Chapa es como des
pedirse un poco de uno mismo. Pero la
semilla que sembró fue mucha, y ella
seguirá viviendo en los abundantes fru
tos de su ejemplar vida y su admirable
obra.. FIN.

La semilla que sembró María Elena
Chapa seguirá viviendo en los frutos
de su ejemplar vida y admirable obra.
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EL LECTOR
ESCRIBE

¿Es mucho pedir?
¿Sería mucho pedir
que nuestro Presidente
se dedique a resolver
los problemas del país?

Se le ve muy preocupado
por la derecha, el INE,
los conservadores, la clase
media y todos los enemigos
reales o no que se le ocurran.
No se le ve interesado

en los problemas que nos
preocupan como sociedad:
vacunación, seguridad
pública, desempleo, inflación,
etcétera.

Si el mismo tiempo que
le dedica a la politiquería
se lo dedicara a atender

esas necesidades, muchas
de ellas ya estarían resueltas
o con una mejoría notable.

Daniel Robles

Monterrey, Nuevo León
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Amante de los libros

Los regímenes autoritarios han
sostenido siempre que los libros
y las artes deben ser instrumentos
para construir la sociedad ideal.

"El libro que sea es un
compañero también".

Beatriz Gutiérrez Müller

Debo agradecer a Marx Arriaga,
director general de Materiales
Educativos de la SEP, haberme

hecho consciente de que el 9 de agosto
fue el día mundial del amante de los li
bros. No, no es el día del libro, que se ce
lebra el 23 de abril y es el que yo conocía,
sino de los enamorados de los libros, de
quienes leen por simple placer.

Un mal encabezado periodístico,
según el cual Arriaga declaró "Leer por
goce, acto de consumo capitalista", ba
sado en un texto que leyó en una con
ferencia en una escuela normal, llevó
a un debate relevante sobre el objetivo
de la lectura, el cual se ha convertido
ahora en farsa con la destitución de
Jorge F. Hernández como ministro para
asuntos culturales de la embajada de
México en España.

Lo que dijo Arriaga, según el texto
que él mismo dio a conocer, fue: "Es
evidente la insistencia de este sistema
de consumo por encasillar a la lectura
como un acto o una acción infantil y a
sobrevalorar su carácter estético... Los
mecanismos del mercado y la comuni
cación nos han obligado a una inacti
vidad, pero no a una reflexión... No se
trata de leer por leer, sino asumiendo
que el acto de lectura es un compro
miso... En la medida que se asume este

ejercicio como algo que fomenta las re
laciones sociales y en donde no se trata
de un acto individualista de goce, sino
un análisis profundo sobre las diferen
cias y semejanzas con los demás y el
entorno que rodea a las comunidades,
se estará forjando a sujetos críticos
que busquen la emancipación de los
pueblos".

Entiendo que los textos de Arriaga
no generen "un acto individualista de
goce". Son bastante pesados. Sin embar
go, su idea de que no se debe "leer por
leer", sino promover que la lectura
genere "a sujetos críticos que busqueri
la emancipación de los pueblos", no es
nueva. Los regímenes autoritarios han
sostenido siempre que los libros y las
artes deben ser solo instrumentos para
construir la sociedad ideal. Hitler or
denó la quema de libros que no refleja
ran su visión milenarista, mientras que
Stalin impulsó el realismo socialista
Mao Zedong, en su revolución cultural,
buscó acabar con todo vestigio de expre
sión que no impulsara la construcción
del comunismo.

En México no hemos llegado a
esos extremos, pero eso no quiere decir
que cuestionar a los ideólogos del ré
gimen no tenga consecuencias. Jorge F.
Hernández bromeó en un artículo:
"Por supuesto que se puede leer bajo la
muy ideologizada militancia del errado
o confundido bibliotecario improvisa
do que acaba de clamar algo en torno
al consumismo capitalista como afán

opuesto a quienes creen que leyendo
reviven Playa Girón o las heridas de
Camboya, cuando en realidad su tu
fillo más bien apesta a Pol Pot..". Este
comentario le costó el puesto al autor,
pese a las afirmaciones del comisario
cultural de la Secretaría de Relaciones
Exteriores, Enrique Márquez, que un
comentario misógino en privado fue la
verdadera razón.

Yo, por mi parte, me confieso aman
te de los libros. Me gusta leer ensayos y
crónicas, de esos que ayudan a trans
formar la sociedad, aunque en sentido
opuesto al que pretende Arriaga, pero
me entusiasma también leer por puro
goce. La semana pasada devoré, sin
sentimiento de culpa alguno, El Club
Dumas de Arturo PérezReverte. Lo •
curioso es que el propio Arriaga tam
bién sufre desvíos como el mío. El mis
mo 9 de agosto recordó en su cuenta
de Twitter el aniversario luctuoso de
Hermann Hesse, quien con El lobo
estepario y Demián ofreció una sólida
defensa literaria del individualismo.

• EL TRIBUNAL

Fue muy afortunada la intervención del
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar,
para lograr un acuerdo entre los magis
trados del Tribunal Electoral. Lo curio
so es que el presidente López Obrador
siguió insistiendo ayer que todos los
magistrados electorales deben irse, lo
cual aseguraría una crisis constitucional.
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La inquieta mujer de la 4T
::::: De salto en salto, nos dicen, ha andado
Bertha Alcalde Luján, la hermana de la se
cretaria del Trabajo y Previsión Social (STPS),
Luisa María Alcalde Luján, en estos casi tres
años del sexenio del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Al inicio del gobierno,
nos hacen ver, la abogada Alcalde asumió la

Dirección de Asuntos Jurídi
cos de la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudada
na (SSPC), que dejó meses
después para asumir la Se
cretaría Adjunta del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pú
blica (SESNSP), al lado de
Leonel Cota Montaño, ti
tular del SESNSP. En febrero

del año pasado, regresó a la
SSPC como jefa de la Oficina del entonces se
cretario Alfonso Durazo Montaño, cargo que
dejó en noviembre para irse como delegada de
Programas del Desarrollo en Chihuahua del
gobierno federal. Ahora, nos comentan, Bertha
Alcalde colaborará próximamente como aboga
da de la Cofepris, por nombramiento presiden
cial, "en donde hay muchas batallas que dar".
Se ve que el Presidente tiene aprecio y confian
za por la inquieta Bertha Alcalde, pese a que
ella estudió en una universidad del extranjero,
en la Universidad de Nueva York, donde hizo
su maestría luego de egresar con mención ho
norífica de la UNAM como abogada.

Bertha Alcalde

Luján

¿Que tanto quiere AMLO la
consulta de revocación de
mandato?
::::: Algunos legisladores de Morena se pusie
ron nerviosos con el reclamo del presidente
Andrés Manuel López Obrador porque no
se incluyó en el periodo extraordinario de hoy
la ley secundaria de la revocación de mandato.
Sin embargo, otros se preguntan qué tan reales
son las intenciones de Morena para que se
realice esta consulta ciudadana, pues ven más
riesgos que ventajas. Nos dicen que no es que
se piense que el mandatario pudiese perder la
consulta, sino qué tantos votos podría lograr.
Se cuestionan si con tres años de desgaste de
gobierno el mandatario podría volver a conse
guir los 30 millones de votos que obtuvo en
2018. De no ser así, una menor votación envia
ría una mala señal para las elecciones de 2024.
Además, nos hacen ver, si la oposición en el
Congreso bloquea la ley secundaria y no se
realiza la consulta, él quedará como el presi
dente demócrata que quiso someterse a la re
vocación del mandato, pero que no pudo, pues
se lo impidieron las fuerzas conservadoras.

Luces y cámaras en Palacio
Nacional
::::: Nos comentan que desde este martes, la
vida en Palacio Nacional se ha visto trastoca
da por el ir y venir de un ejército de camaró
grafos, sonidistas y asistentes. Y aunque por
el número de personas pareciera que se va a
filmar una película, se trata de la grabación
de los spots que en unos días más inundarán
la televisión y las redes sociales con motivo
del Tercer Informe de Gobierno del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Nos asegu
ran que los técnicos que llevan a cabo estas
grabaciones tienen la instrucción de que los
videos tengan una excelente manufactura y
que pueda lucirse el mandatario.
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Toledo se juega su ultima carta
::::: El diputado petista
Mauricio Toledo se es
tá jugando su última
carta al saber que el jui
ció de procedencia va.
Nos comentan que ha
mandado cartas a los
499 diputados de la Cá
mara Baja, en las que
apela a su juicio y con
ciencia para que no le
quiten el fuero y acusa a
la administración capita

lina de armarle un juicio político cargado de
irregularidades en el que, asegura, están pre
sionando a sus familiares y colaboradores. Lo
que nos dicen es que las misivas de don Mau
ricio son inútiles, pues parece que esta vez no
la librará, ya que todo indica que se le acaba
ron las nueve vidas que tuvo en este proceso.

Apuesta Claudia Sheinbaum
a programa de salud

::::: Quien ya le tomó
gusto a los temas de sa
lud, luego de que el pro
pio Presidente le dio la
razón sobre el color del

semáforo epidemiológico
por encima de lo que
piense el encargado de
la estrategia de la pan
demia, Hugo Ló
pezGatell, es la jefa de
Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia

Sheinbaum. Nos hacen ver que, en este te
ma, doña Claudia arrancó un proyecto alta
mente ambicioso, pues se trata de combatir el
sedentarismo que padecen los capitalinos y,
con ello, reducir las enfermedades no trans
misibles que afectan a gran parte de la pobla
ción, no sólo en la Ciudad de México, sino en
todo el país, como son la diabetes, obesidad e
hipertensión, padecimientos que hacen que
aquellos que los sufren tengan siete veces
riesgo de ser hospitalizados y 27 veces más
peligro de fallecer a causa del Covid19. El
programa, denominado Salud en tu Vida, Sa
lud para el Bienestar, nos explican, no sólo se
aplicará en las instituciones de salud, sino
que también irá a las escuelas y casas. Habrá
que estar pendientes de los resultados de esta
nueva estrategia.

Petista reclama su crédito
en la ley de niños trans

::::: La diputada y vice
coordinadora de la ban
cada del PT, Jannete
Guerrero Maya, levantó
la mano para decir que
fue ella, y no la coordi
nadora de su bancada,
Circe Camacho Basti
da, quien ha estado im
pulsando el tema de la
ley de niños trans en la
capital del país. Incluso,
menciona que doña Cir
ce no estuvo presente en

la reunión de la Junta de Coordinación Políti
ca que se realizó el pasado lunes para definir
los temas a tratar en el próximo periodo ex
traordinario de sesiones. Camacho Bastida di
fundió en sus redes el documento con las 50
mil firmas para presionar que se aprobara el
proyecto. Sin embargo, doña Jannete asegura
que ella, junto con los diputados de Morena
José Luis Rodríguez, Temístocles villa
nueva y Paula Soto, han sido los legislado
res que no han quitado el dedo del renglón
sobre ese tema. Así, hay un proyecto y dos
diputadas peristas reclamando el crédito.

Mauricio
Toledo

Claudia

Sheinbaum

Jannete Guerrero

Maya
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Belinda. ¿y la boda Covid?
::::: Quien ya comenzó mal su mandato como
alcaldesa de Piedras Negras, Coahuila, y toda
vía no toma posesión, nos relatan, es la priista

Norma Tteviño Galindo,
luego de que trascendieron
imágenes de la boda de su
hijo Franco González Tre
viño, en San Miguel de
Allende, Guanajuato, y don
de amenizó la noche nada
más y nada menos que la
cantante Belinda. En este
sentido, nos dicen que las
críticas no se han hecho es
perar y lo mismo se escu

chó a quienes arremetieron por el no uso del
cuhrebocas y la sana distancia, hasta los que
bromearon con que doña Norma hipotecó su
salario del futuro para pagarle a la cantante, o
quienes alegaron que la artista cayó en manos
de la "mafia del poder", pues pasó de cantar
en el "AMLO fest" en 2018, a amenizar even
tos tricolores. ¡Qué tal!

Belinda

El PRI y AMLO... juntos por una
nueva consulta
::::: Donde más de una ceja se ha levantado,
nos indican, es en Sinaloa, ya que el goberna
dor Quirino Ordaz Coppel (PRI) le tomó la

palabra al presidente An
drés Manuel López Obra
dor y ahora busca consul
tar, en el menor tiempo po
sible, la viabilidad de conti
nuar con el proyecto de
construcción de una planta
de amoniaco, que fue ini
ciado desde hace más de 10
años, pero que se encuentra
frenado por juicios de am
paro y la oposición de co

munidades indígenas, así como ambientalis
tas que alegan que se invade un sitio Ramsar.
En este sentido, nos señalan que don Quirino
y el mismo Presidente apuestan a que mien
tras caminan los juicios, se puede avanzar en
el tema social, al preguntar a la población si
está de acuerdo, no obstante, las opiniones
están divididas y todo apunta a que al vapor
ni la consulta ni el proyecto resultarán.

Quirino Ordaz
Coppel

Autonomía y lucha de poder
::::: En Morelos, nos cuentan, las decepciones
no paran con algunos de los municipios indí
genas de reciente creación, porque desde su

conformación como concejo
municipal, y ahora como
municipios, mantienen una
lucha feroz por el poder. Pa
ra ejemplo, nos detallan,
Coatetelco, donde la elec
ción para presidente muni
cipal arrojó "embarazo" de
urnas, listados inflados y
paquetes electorales sin se
llos ni firma, irregularidades
que acabaron en los tribu

nales electorales y causaron la anulación del
resultado, a pesar de que la contienda contó
con el seguimiento del Instituto Morelense de
Procesos Electorales y Participación Ciudada
na, cuya consejera presidenta es Mireya Gai
lly. ¿Será que el gen del juego sucio, heredado
de la política tradicional, no es fácil de quitar?

Mireya
Gally

Lo que enseñó Panteffió a enlapas
::::: Tremendo susto, nos platican, se llevó la
alcaldesa de Simojovel, Chiapas, Viridiana
Hernández (PVEM), luego de que este fin de
semana circuló la versión de que había sido
detenida, presuntamente por desviar recursos
del erario para la campaña de su esposo, Gil
berto Martínez. El tema, nos revelan, es que
aunque hasta ahora ninguna autoridad ha sa
lido a decir si doña Viridiana es investigada,
ya fue desaforada y separada del cargo, ade
más de que su gobierno es acusado de pare
cerse mucho al que se vivió en Pantelhó, don
de grupos armados fueron usados para ate
rrorizar a adversarios políticos. ¡Qué tal!
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I RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS

Barruntos de
tormenta en el PJF
y las instituciones
electorales

Tres hechos recientes pueden conside
rarse claros indicios de la sacudida que
está por venir en las instituciones elec

torales y el Poder Judicial de la Federación:
1. La crisis aún no resuelta en el Tribunal

Electoral (TEPJF); 2. El rechazo del presidente
de la Corte, Arturo Zaldívar, de prolongar su
gestión dos años más tras conocer el proyecto
de sentencia del ministro Fernando Franco

que considera inconstitucional el artículo
transitorio de la reforma aprobada por el
Congreso que así lo mandata; y 3. La abierta
confrontación evidenciada ayer en sus decla
raciones por el presidente López Obrador.
El viernes 6 amanecimos con dos presi

dentes del Tribunal Electoral: el depuesto
Vargas, con investigaciones abiertas por enri
quecimiento ilícito y actos de corrupción, y el
designado Reyes Rodríguez Mondragón con
sus inocultables lazos con el expresidente Fe
lipe Calderón.
Ese mismo viernes tras su reunión en la

víspera con los cinco magistrados rebeldes,
el presidente de la Corte salió a una inusual
conferencia de prensa en la hizo notar su pa
pel de mediador, con un llamado a la conci
liación interna ante la imposibilidad legal de
que el máximo tribunal resolviera el conflicto
por el carácter independiente del TEPJF.
El lunes 9, Zaldívar se reunió con el magis

trado Vargas. Tras el encuentro se desencade
naron varios hechos: 1. La declinación de Re

yes Rodríguez Mondragón luego de reconocer
que su designación había sido acordada solo
por cinco magistrados y no por la totalidad
de los siete integrantes de la Sala Superior co
mo es obligación de todo cuerpo colegiado; 2.
La renuncia de Vargas para dar paso a una
conciliación interna; y 3. Una larguísima reu
nión de los siete magistrados electorales en la
que se designó como presidente interino a
Felipe Fuentes Barrera para sacar adelante la
calificación de quince elecciones estatales.
Ese mismo lunes se conoció el contenido

del proyecto de sentencia sobre la prolonga
ción por dos años de la presidencia de Arturo
Zaldívar en la Corte conforme al transitorio
aprobado con la reforma al Poder Judicial. Es
inconstitucional, propuso el ministro Franco,
posición que, según se supo, es compartida
por la mayoría de los ministros.
Ayer martes, se esperaba que el pleno se pro

nunciara sobre la constitucionalidad del artícu
lo transitorio, pero la mayoría de los ministros
determinó no hacerlo. Dicen los que saben de
las luchas de poder en la Corte, que los minis
tros que han sido abiertos opositores a Zaldívar
y que avalan la inconstitucionalidad de la am
pliación de su periodo como presidente, buscan
alargar el trámite sabedores del enorme desgas
te que le ha generado y le sigue generando.
Ayer AMLO soltó un par de petardos decla

rativos. Sobre la prolongación dos años en la
presidencia de la Corte: Zaldívar "fue avasa
llado" en su intento por reformar el Poder Ju
dicial por sus compañeros ministros que "vie
nen del antiguo régimen", a los que calificó
de hipócritas y falsarios. Y sobre la crisis en el
TEPJF: "No coincido" con Zaldívar de que esa
crisis esté zanjada, "lo mejor es una renova
ción... tajante, tanto en el Tribunal como en
el INE, porque la democracia tiene que estar
en manos de gente incorruptible y honesta".
En este sentido ratificó que va por una re

forma electoral amplia, aunque adelantó que
no promoverá otra constitucional en el Poder
Judicial ("como lo hizo Zedillo"), que dejará
que la lleven a buen puerto los propios jue
ces, magistrados y ministros, y que el Consejo
de la Judicatura (encargado de vigilar su con
ducta) asuma un papel más activo. •
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Sobre las amenazas
a periodistas
Solidaridad con Azucena

Urestiy todos los periodis
tas amenazados en todos

los rincones del país.
El lunes arrancó con es

truendo. En un video
circulado en redes so

ciales, un individuo emboza
do y rodeado de hombres
fuertemente armados lee un

mensaje con amenazas a me
dios de comunicaciónyperio
distas, con dedicatoria espe
cial para Azucena Uresti, con
ductora de Milenio Televisióa

El presunto autor de la carta;
Rubén Nemesio Oseguera,
alias El Mencho, supuesto ca
becilla del Cártel de Jalisco
Nueva Generación (CJNG).
Van algunos apuntes so

bre el tema:
1. Trágicamente, las

amenazas y ataques contra
periodistas no son inusua
les en México. De acuerdo a
un informe de Artículo 19,

se registra una agresión en
contra de un integrante de
los medios de comunica
ción cada 11 horas. Tan solo
en la primera mitad del año
pasado, esa organización de
la sociedad civil documen
tó 96 amenazas, de las cua
les 40 fueron amenazas de
muerte. Además registró 91
casos de intimidaciones y
hostigamientos, así como
61 casos de bloqueos infor
mativos y alteraciones de
contenido, y 47 ataques fí
sicos. En los primeros 30
meses de la actual adminis

tración, 17 periodistas fue
ron asesinados, lo cual lleva
a la suma desde el inicio del
siglo a 137.
2. En esa violencia contra

el gremio, los periodistas lo
cales llevan la peor parte. En
su mayoría, las víctimas de
amenazas y ataques colabo
ran o colaboraban en me
dios escritos de alcance local

o regional. Con algunas ex
cepciones notables (tanto
Miroslava Breach como Ja
vier Valdez eran correspon
sales de La Jornada, por
ejemplo), los llamados me
dios nacionales —más aún
si son electrónicos— han es
tado relativamente protegi
dos de las peores formas de
violencia criminal.
3. Ese hecho hace extraor

dinario lo ocurrido esta se
mana. Una amenaza de

muerte pública, dirigida en
contra de una conductora de
un noticiero con alcance na

cional, acompañada de pa
labras igualmente intimida
torias en contra de medios
de la Ciudad de México (in
cluyendo El Universal) y
(aparentemente) firmada
por el presunto líder máxi
mo de una banda criminal,
es una raya que no se había
cruzado en el país.
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4. ¿Quién cruzó esa raya?
¿Fue en efecto el Cártel de
Jalisco? ¿O fue algún grupo
rival con el propósito de ca
lentar la plaza digital y diri
gir la atención oficial en con
tra del CJNG? ¿Fue alguna
autoridad de algún nivel de
gobierno, buscando acallar
la cobertura de medios del
conflicto michoacano? Lo

ignoro por completo. Hay
buenos argumentos para ca
da una de esas posibilida
des. Sin embargo, un hecho
es indudable: quien mandó
el mensaje tiene hombres y

armas de grueso calibre. Es
decir, tiene capacidad para
generar una cantidad ini
maginable de violencia. Ese
hecho por sí mismo amerita
que se trate al video con la
seriedad debida.
5. ¿Un grupo criminal se

atrevería a cumplir amena
zas como las del video? No

sé, pero creo que en este
país hemos visto suficiente
para sacar de nuestro voca
bulario la palabra "nunca".
Nunca habían atentado en

contra de un periodista tan
reconocido como Javier

Valdez. Hasta que lo hicie
ron. Nunca habían inten
tado asesinar al secretario
de Seguridad de la Ciudad
de México. Hasta que suce
dió. A estas alturas, el esce
nario que guíe a las autori
dades debe de ser siempre
el peor.
Espero por tanto que el

gobierno se tome muy en se
rio las amenazas proferidas
el lunes, dilucide de dónde
vinieron y actúe en conse
cuencia. •

alejandrohope@outlook.corn
Twitter. @ahope71
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¿Por qué AMLO quiere la
revocación de mandato?
Bastó un comentario del

Presidente en su conferen
cia mañanera de ayer, para

que labancada de Morena en el Se
nado, que lidera Ricardo Monreal,
y la dirigencia nacional del partido
oficial, que encabeza Mario Delga
do, se activaran con todo para bus
car un periodo extraordinario de
sesiones en el que se busque apro
bar la Ley Federal de Revocación
de Mandato, que reglamentaría la
reforma al artículo 35 Constitucio
nal, apartado 8 Fracción IX, que fue
aprobada por el Congreso de la
Unión en noviembre de 2019.
La mayoría morenista en el Se

nado ya se alista para proponer el
extraordinario y buscar que se
apruebe una iniciativa de ley regla
mentaria a partir de las tres pro
puestas que han sido presentadas
enesacámara,unadelsenadorMo
nreal, otra del panista Damián Ze
peda, y una tercera de la priista
Claudia Ruiz Massieu. En esencia,
con algunas diferencias de forma y
de redacción, las tres iniciativas
existentes sóbrela consultaparaRe
vocación de Mandato, establecen
que ésta solo podrá ser solicitada
por ciudadanas y ciudadanos que
firmen una petición en una canti
dad equivalente al 3% de la lista no

minal de electores, es decir al me
nos 31 millones de firmas de ciu

dadanos; que la consulta será orga
nizadapor el INE, que instalará me
sas receptoras donde los votantes
podrán cruzar en una papeleta por
el "SÍ" o el "No" a la pregunta: "¿Está
de acuerdo con que se concluya de
manera anticipada el desempeño
del cargo de la Presidencia de la Re
pública, a partir de la pérdida de
confianza?" Esa redacción aparece
tanto en la propuesta de Monreal
como en la de Ruiz Massieu.

Para que el resultado de la Con
sulta de Revocación de Mandato
sea vinculante tendrá que partici
par al menos el 40% del listado no
minal de electores (372 millones de
electores). Si ganara el "Si", se abri
ría un proceso de impugnación de
los resultados anteel Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración, que será el que informe fi
nalmente si la revocación es válida
yque tendría que abandonar el car
go, con lo que se activaría la sus
titución presidencial contemplada
en el artículo 84 constitucional.
Lo que diferencia las tres inicia

tivas es que la del morenista Ricar
do Monreal establece que la revo
cación sí puede aplicarse al presi
dente electo para el periodo
20182024, es decir para Andrés
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Manuel López Obrador, a pesar de
que la reforma Constitucional al
artículo 35 se aprobó en 2019 y su
aplicación no podría ser retroacti
va. Pero para librar ese impedi
mento constitucional, Monreal in
voca los plazos previstos en el ar
tículo Cuarto Transitorio del De

creto en el que se declaran
reformadas y adi

cionadas las
disposicio
nes de la
Constitu
ción en ma
teria de Con

sulta Popular y
Revocación de

Mandato, publi
cado en el DOF
el 20 de diciem
bre de 2019.

Este último
criterio, el de
la no retroac
tividad de la
ley, está sien

do invocado por
diversos analistas
y expertos consti

tucionalistas para decir que la
Revocación de Mandato, en sen
tido estricto, no podría aplicarse
a López Obrador, porque la refor
ma constitucional fue aprobada
a finales de 2019 cuando él ya ha
bía sido electo para gobernar
hasta el 2024. Pero está claro que,
con el transitorio que invoca Mo
nreal en el decreto de reformas al

artículo 35 se pretende brincar
ese impedimento, por la sencilla
razón de que la "revocación" es
un tema que le interesa al Presi
dente y en el que tiene una clara
apuesta política.
El verdadero interés que tiene el

Presidente en someter el tiempo de
su mandato es que apuesta a tener
una clara "ratificación de manda

to" con el triunfo del "NO", para lo
cual él y Morena movilizarían a to
das sus bases y simpatizantes con
la idea de que, si la mayoría de los
votantes pide que continúe en el
cargo, no sólo logra una doble le
gitimidad como presidente, sino
que además se fortalece su imagen
y su poder justo en la recta final de
su mandato. •

Si la mayoría pide que AMLO continúe, logra doble legi
timidad como presidente y fortalece su imagen y poder.

Fecha: 11/08/2021

Página: 2

Area cm2: 308

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 34,650

Página 10 de 12



LópezGatell o Sheinbaum,
¿quién tiene ta razón?
Claudia Sheinbaum dijo

que naranja, Hugo Ló
pezGatell dijo que rojo.

Se refieren ambos al color del se
máforo epidemiológico para la
Ciudad de México. Y dejan a la
vista las profundas incongruen
cias; improvisaciones y rencillas
dentro del gobierno de la 4T.
Además, nos han mostrado de
qué lado está el presidente An
drés Manuel López Obrador.
El semáforo epidemiológico se

anunció en junio de2020. El color
lo definía la Secretaría de Salud en
ese momento de acuerdo con va
rios lincamientos, entre ellos ta
sas y tendencias de contagios,
hospitalizaciones y muertes. Al
haber 93 mil casos y 10 mil muer
tes, el país entero arrancó en rojo,
alerta máxima, salvo Zacatecas
que estaba en naranja.
La Ciudad de México dejó de

estar en rojo y pasó a naranja el
29 de junio del 2020 cuando ha
bía 220 mil 600 casos y 27 mil 121
muertes reportadas en el país.
Todo para volver a regresar al ro
jo, con cierre de actividades, a
partir del 19 de diciembre del
2020 ante el aumento de casos y
muertes: 1 millón 313 mil y 117
mil 876 respectivamente.

Estp aun cuando apenas el 11.
de diciembre LópezGatell había
dicho que el color del semáforo
era "hasta cierto punto intras
cendente", que estábamos en
alerta por Covid19 y que por ello
debíamos cuidarnos.
Ahora que estamos en la ter

cera ola con 3 millones de casos

y casi 245 mil muertes, el subse
cretario dijo que la CDMX y otros
seis estados regresaban a rojo en
el semáforo epidemiológico a
partir del lunes pasado. Lo hizo
utilizando datos de Conacyt que
estima, entre otras cosas, la tasa
de reproducción efectiva de Co
vidl9. Los Lineamientos comple
tos para definir el color del semá
foro se pueden encontrar en ht
tps://bit.ly/3jPf8PXJ
Pero la jefa de Gobierno dijo

que no, que la CDMX se quedaba
en naranja y que no habrá cierre
de actividades.
¿Quién tiene la razón? ¿Shein

baum o LópezGatell? Si nos ate
nemos a lo que dice el presidente
López Obrador, la razón la tiene la
jefa de Gobierno. Ayer en la ma
ñanera AMLO dijo: "Ya se decidió,
porque corresponde al Gobierno
de la Ciudad, que se tiene semá
foro naranja, y eso es lo que se está

llevando a cabo". Pero si vemos los

datos del gobierno que López
Obrador preside, la CDMX está en
rojo, de acuerdo con los linea
mientos de la Secretaría de Salud
que tiene las atribuciones para de
terminar los colores del semáforo.
Así que, si consultamos los datos
de la página web del gobierno (ht
tps://coronavirus.gob.mx/semafo
ro/), la Ciudad de México está en
rojo, pero si escuchamos al presi
dente, está en naranja.
La verdad es que el semáforo

epidemiológico ha funcionado
conunalógica política más queco
mounaherramientapara manejar
la emergencia de salud. Por un la
do,^LópezGatell tiene meses que
dijo que él semáforo es irrelevante.
Por el otro, el presidente dice que
el color lo pueden definir los go
biernos locales. Un presidente que
debería preocuparse por la pobla
ción, antes que nada, está defen
diendo a su jugadora consentida
de cara al 2024, incluso si eso sig
nifica ir en contra de los linea
mientos de salud que su gobierno
fijó para lidiar con la pandemia.
En esas manos estamos.

Apostilla: Ante la derrota de
Morena en la CDMX, la jefa de
Gobierno no ve ni escucha a los
alcaldes electos de la oposición.
Sheinbaum no quiere reunirse
con ell@s. En Álvaro Obregón, la
alcaldesa electa Lía Limón ha re

portado que se han negado a ini
ciar la transición. No entregan
las cuentas. Ante ello la pregunta
obligada es ¿qué ocultan en esa
alcaldía que gobernó (es un de
cir) la próxima gobernadora de
Campeche, Layda Sansores? •

mqforo lo pueden de
—Bü
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El peor de los mundos
Miguel Ángel Treviño

Morales, el sanguinario
Z40 que durante años

sembró el terror y la violencia en
amplias regiones de México, llegó
el año pasado al penal de Buena
vista Tomatlán, en Michoacán,
tras el cierre del controvertido pe
nal de Puente Grande, Jalisco.
A Treviño le tomó poco tiempo

establecer, mediante el miedo y la
corrupción, una red que le permi
tió habitar en una zona de privi
legio, tener acceso, entre otras co
sas, a las noticias del día, y ordenar
el desayuno que se le apetecía
Aparentemente por estos mo

tivos, a fines de julio se tomó la
decisión de trasladarlo a un pe
nal de Chiapas.
Los servicios de inteligencia

detectaron qe el Z40 acordó apo
yar al grupo criminal conocido
como Cárteles Unidos, en la lu
cha a muerte que, por razones de
control de territorio, sostiene des
de hace meses contra el Cártel Ja
lisco Nueva Generación, CJNG,
que comanda Nemesio Oseguera
Cervantes, El Mencho.

A cambio de ese apoyo, Cár
teles Unidos tendría que organi
zar un operativo de rescate del
Z40: una fuga como las que pro
tagonizó Joaquín Guzmán Loe
ra, El Chapo.
Cárteles Unidos es el nombre de

un frente criminal que agrupa cé
lulas emanadas de Los Caballeros
Templarios, La Familia Michoaca
na, Los Viagras, los Zetas, el Cártel
de Sinaloa y el Cártel del Golfo.
Dentro de esta organización,

según reportes federales de inte
ligencia consultados por el co
lumnista, operan también varios
de los llamados grupos de auto
defensa, que lideran personajes
como Juan José Farías, El Abue
lo, y también Hipólito Mora.
Aunque desde el año 2013 estas

organizaciones comunitarias se
presentan como grupos de resis
tencia ante la violencia y los abu
sos desatados por el crimen orga
nizado, existen sobradas pruebas
de que han sido infiltradas por el
narco. El Cártel Jalisco financió a

varias de estas en la lucha que ha
ce años habían emprendido con

tra los Templarios.
De hecho, uno de los fundado

res de dichas autodefensas, El
Abuelo Farías, operó el corredor
de Tepalcatepec para el Cártel Ja
lisco Nueva Generación (tráfico
de cocaína y crystal), hasta que
líos de dinero y, según reportes, el
intento de asesinato del narcotra
ficante Miguel Ángel Gallegos
Godoy, conocido como Miguela
das, provocó la ruptura que desa
tó la nueva fase de violencia que
hoy vive Michoacán.
La guerra se centró sobre todo

en el control simbólico de Agui
lilla, de donde El Mencho es
oriundo. Esa guerra sorda ha
destrozado la vida económica de
la región, mientras Ejército y
Guardia Nacional voltean a mi
rar hacia otro lado. La vida diaria
de la gente gira alrededor del
abandono y el miedo.
Distintos medios han cubier

to los pormenores del incendio

que devora a la gente de Michoa
cán. Andan de puntitas entre los
grupos criminales, los gatilleros
disfrazados de autodefensas y
los verdaderos grupos no sé si
llamarlos "comunitarios", dado
que muchos de estos también
han sido infiltrados que inten
tan resistir y combatir la violen
cia criminal.
El lunes pasado, todo esto de

sembocó en un hecho escanda
losamente inaudito. Un hombre
que dijo ser El Mencho, rodeado
de sicarios armados hasta los
dientes, subió a redes sociales un
video en el que, con violencia es
calofriante, amenazó de muerte
a la periodista Azucena Uresti
por la cobertura que su noticie
ro ha realizado en Michoacán.
La permisividad guberna

mental ha llevado a que los gru
pos de la delincuencia controlen
territorios enteros y osen realizar
acciones que hubieran parecido
impensables. Que yo recuerde,
una amenaza de esta naturaleza
no se había lanzado jamás.
Si El Mencho es el autor, esta

mos en el peor de los mundos. Si
El Mencho no es el autor (como
parecen creer las autoridades),
pues resulta que es malo también.
En todo caso, la violencia ha es
calado a un nuevo nivel.
Así que no basta una condena

en la "mañanera": antes de que
crezca, hay que parar y disolver
este coctel de fuego. •

ó basta una condena en la "mañanera":

antes de que crezca, hay que parar y disol
ver este coctel defueg>
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1 Diplomada de altos vuelos. Contrario al pesimis
•mo de algunos que pensaban que la relación bi

lateral con Estados Unidos entraría en su faceta más
criticarla realidad los ubica en la justa dimensión. No
sólo marcha, sino que va muy bien. Primero, la lla
mada entre el presidente López Obrador y la vice
presidenta Kamala Harris para confirmar el envío de
8.5 millones de vacunas. Y ayer el canciller Marcelo
Ebrard recibió una delegación de funcionarios de
alto nivel, encabezados por Jake Sullivan, conseje
ro de Seguridad Nacional del presidente loe Biden, y
Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad Nacio
nal. Fortalecer la amistad lo mejora todo, comenzan
do por la economía, la salud, la seguridad... Relaciones
impecables, las de ahora.

2 Igualdad, no simulaciones. Diputadas de cinco
•grupos parlamentarios exigieron a todas las fuer

zas políticas que se alcancen los acuerdos necesarios
para garantizar la paridad en la Junta de Coordinación
Política, Mesa Directiva y las comisiones de la LXV Le
gislatura de la Cámara de Diputados. Esto, en virtud de
que las próximas coordinaciones quedarán en manos
de hombres. La petición fue suscrita por la coordinado
ra del PRD, Verónica Juárez; Lorena Villavicencio, de
Morena; Laura Rojas, PAN; MarthaTagle, Movimien
to Ciudadano, y Mariana Rodríguez Mier y Terán del
PRI. Presidir las comisiones de más importancia sería
lo justo. Que la de Presupuesto sería presidida por una
diputada de Morena en un acto inédito. Ya veremos.
3 De norte a sur. Rosa Icela Rodríguez, secretaria

• de Seguridad y Protección Ciudadana, aseguró
que el gobierno de la 4T atiende las causas que ge
neran la inseguridad y la violencia; reiteró que no se
puede combatir la violencia con más violencia. El ca
mino son las oportunidades de estudio y la capacita
ción laboral para los jóvenes, "con lo que se busca que

no sean cooptados por grupos de la delincuencia", dijo.
Y como en esta administración brillan los funciona
rios que se involucran en diversos temas, Rodríguez
reportó una cobertura de 85.7% en la vacunación en
los municipios fronterizos y, además, fue pieza fun
damental en la resolución de la crisis del gas en días
pasados. Funcionarios confiables y soluciones por
multiplicado, justo lo que se necesita.

4 Qué calor. Al encabezar una jornada de traba
•jo en la colonia Solidaridad Social, en Mexicali,

Jaime Bonilla, el mandatario estatal, dijo que la pobla
ción debe exigir a la próxima administración que dé a
conocer su plan de gobierno, el cual debe ser avalado
por la ciudadanía. "Eso sí calienta", dijo al sugerir que
hay "traidores" en la "Cuarta Transformación" que pre
tenden hacer valer su propio proyecto político. "Calienta
cuando alguien quiere variar lo que es la transforma
ción de Andrés Manuel López Obrador; no podemos
ser hipócritas y decir; votaron por mí. No, votaron por
Morena y votaron por López Obrador, no nos confun
damos, nada más hay un proyecto", dijo, molesto. Unos,
traidores; otros, ineficaces. Eso sí "calienta", señor.

5 Flojonazos. Al advertir que son muchos los pen
• dientes que dejará la 64 Legislatura, que conclui

rá este mes, la presidenta de la Cámara de Diputados,
Dulce María Sauri, llamó a no caer en la omisión de
tareas tan relevantes como la de expedir la Ley Re
glamentaria de Revocación de Mandato antes de que
inicie este ejercicio en noviembre de 2021. Dijo que
son 46 los asuntos rezagados, además de las 7 tareas
relacionadas con las controversias constitucionales
presentadas ante la Suprema Corte. La exsenadora y
expresidenta del PRI delimitó la agenda de pendientes,
precisó que hay, al menos, diez de suma importancia.
A los diputados háblenles de bonos. Eso silo escuchan.
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COCODRILOS? MARTHESCH

Dicen que, si uno se encuentra en una si
tuación de peligro ante un cocodrilo que lo
está persiguiendo, lo mejor es correr en zi
gzag, ¿será esto verdad o me va a comer el
bicho ese?

R. Doña Marthe, la verdad es que, aunque
los cocodrilos y caimanes son terriblemente
rápidos, no son veloces como un guepardo
y no les gusta correr largas distancias. Es
muy raro que un animal de estos persiga a
un humano en tierra firme. Y el ser humano
promedio podría superar fácilmente a uno,
zigzagueando o no: alcanza una velocidad
máxima de alrededor de 15 kph, y no puede
mantener esa velocidad por mucho tiempo.
Aún más importante, corretear presas a
través de un sprint largo no es la táctica de
ataque, ya que estos prefieren acercarse si
gilosamente a su presa en el agua. Es un na
dador mucho más rápido que un corredor;
puede nadar 16 kilómetros por hora, ahí sí,
aunque zigzaguee, se la va a comer.

VOTANTES

¿Qué identifica a las masas de votantes que
constantemente están eligiendo candidatos
populistas?

R. Una serie de estudios ha encontrado que,
intencionalmente o no, las personas con me
nor nivel educativo son más susceptibles a
las teorías de la conspiración y también ob
tienen puntajes consistentemente más bajos
en las pruebas de pensamiento crítico. Esto
hace que presentar hechos y conceptos bási
cos como covid19 o el cambio climático sea
inherentemente más difícil y abre la puer
ta a un mensaje más simple y atractivo. Por
ejemplo, si las personas no quieren usar una

máscara, y la mayoría no lo hace, en lugar
de explicar la transmisión viral, simplemente
puede convencer a las personas de que es un
engaño, dándoles una razón para no hacer
lo que no hicieron. Otros mensajes fáciles
de entender y aceptar; el precio de la gaso
lina lo pone el Presidente; vamos a acabar
con la corrupción; México va a ganar muchas
medallas en Tokio, etcétera. Escoja la suya.

VIKINGOS/LUISINMJA

¿Cuándo y cuál fue el primer país que asal
taron los vikingos? Hay poca historia y la
mayor parte de lo que sabemos es por las
películas.

R. Fue allá por el siglo IX y el XI, cuando un
gran número de escandinavos abandonó su
tierra natal para buscar riquezas en el ex
tranjero; los vikingos. Estas tribus asaltaban,
incluso se asentaban en tierras dé otras na
ciones. Gran parte del continente europeo
fue asaltado por vikingos, que se convirtie
ron en los primeros pobladores permanentes
de la Islándia actual.

LOS COLGANTES/JULIÁN ALBERTO W.
De todas las antiguas maravillas del mundo
hay huellas o relatos veriflcables, de todas
menos de los Jardines Colgantes de Babilo
nia. ¿Existieron o son un cuento?

R. Don Julián Alberto, se ha hablado mucho
de estos majestuosos jardines a orillas del
Éufrates (en el actual Irak) y que fueron su
puestamente construidos por los babilonios
alrededor del 600 a. C. para el rey Nabuco
donosor II y su amada Amytis, quienes ex
trañaban su tierra natal. "Supuestamente"
es la palabra clave aquí, porque es posible
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que no hayan existido. Según informes tanto
de la literatura griega como de la romana,
los jardines se elevaban a veintitrés metros
de altura en una enorme terraza de ladri
llos. Si hubieran existido, habrían requerido

enormes cantidades de agua y un complejo
sistema de riego para mantener todo exu
berante. Sin embargo, no hay menciones
de primera mano de los jardines en ningún
registro babilónico descubierto hasta ahora,
lo que lleva a muchos historiadores a pre
guntarse si los Jardines Colgantes eran poco
más que una descripción exagerada de otros
jardines que se volvieron casi míticos ccmel
tiempo. Dado que se dice que los jardines
fueron destruidos por un terremoto, es posi
ble que nunca lo sepamos con certeza.
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La victoria y el fracaso son dos impostores
y hay que recibirlos con idéntica serenidad

y con saludable punto de desdén
Rudyard Kipling

Serenidad significa, según la RAE, cualidad de
Weno, y sereno, a su vez, y según la misma
snte, significa claro, apacible, sosegado y sin
rbación física o moral. En lo que respecta a
i persona clara, es aquella sincera y directa

j:sus manifestaciones; apacible es quien tiene
en temple, es tranquilo y agradable; sosega
res aquel quieto y pacífico naturalmente o

fér su genio; y sin perturbación, que no pierde
jicio... la cordura, la razón.

^Resignación significa entrega voluntaria que
'^fguien hace de sí poniéndose en las manos y
juntad de otra persona; conformidad, tole
ÍRpcia y paciencia en las adversidades.
¦J*TUno de los principios básicos que debemos
|^omir para tener una vida buena es compren
dí que las situaciones no serán siempre como
¡§s gustaría que fuesen. La vida siempre nos
•«aprende para bien o para mal, así es la vida...
£mayor y mejor entrenamiento para cono

^ * ios más a nosotros mismos y Superarnos.
tampoco podremos elegir siempre lo que

i& sucede ni seremos siempre responsables
pe: ello. Lo que sí dependerá siempre de no
sotros es lo que decidimos hacer con lo que
haya sucedido.

Desde la actitud con la que lo enfrentemos
hasta la selección de los pensamientos, sen
timientos y emociones que nos permitamos
experimentar, incluso el tiempo que hemos
de dedicarle. Sí bien no hemos podido elegir
muchas veces el principio de tantas cosas en
nuestra vida, siempre podremos elegir su final.
Y eso es maravilloso porque es en esa elección
íquizá la más importante— donde nos resol
vemos a nosotros mismos, dónde evoluciona

mos, dónde verdaderamente elegimos lo que
mejor conviene a nuestra vida.
>5; Y estos momentos son, sin lugar a duda,
los momentos más complicados y comple
jos.'Cuando la vida apremia* cuando las cir
étinstancias son ambiguas... confusas, cuando
jado es incertidumbre, en ese breve espacio
jJTonosticador del caos, ahí es donde más

necesitamos serenidad... no resignación.
La resignación no convence a los inteligen

tes, no apacigua las emociones, no genera la
valentía necesaria para enfrentar las circuns
tancias. La resignación desgasta y cansa por
que es como la imposición involuntaria de una
conducta y de un autocontrol obstinado que
no genera más que un círculo de frustración
y tristeza. La serenidad, en cambio, canaliza la
energía hacia nuevas oportunidades de pen
samiento y regenera las emociones, los senti
mientos y la actitud. La serenidad es un estado
físico y mental que nos permite adoptar una
actitud adecuada ante lo que nos sucede.

Por eso hoy lo invito a saber identificar la
serenidad de la resignación, la primera genera
paz, la segunda, frustración, la primera permite
pensar claramente, la segunda no, la primera
nos mantiene enfocados en las mejoras, la se
gunda nos mantiene enfocados en el proble
ma. Y lo más importante, la primera nos hace
tomar las riendas de nuestra vida; la segunda,
que alguien más las tome.

La vida es un ir y venir, un cümulo de bue
nos y malos momentos, tendremos épocas
maravillosas y otras que no lo serán tanto,
tendremos éxito y también fracasaremos, es
taremos solos, nacerán unos, se irán otros, la
vida está en continuo movimiento, por eso es
tan importante aprender a mantener el equi
librio en esa continua oscilación. La serenidad
nos ayuda a mantener y procurar ese punto de
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equilibrio y nos permite seguir avanzando sea
como sea que se presente la realidad.

Las emociones nos hacen humanos, no po
dremos negarlas ni omitirlas, por el contrario,
debemos identificarlas y saber cómo utilizar
las a nuestro favor y lo único que nos permite
hacerlo es el pensamiento que elegimos que
acompañe esas emociones y la serenidad es
lo único que nos permitirá esa claridad ne

cesaria para canalizar de forma positiva esos
pensamientos. Por esa razón... no necesitamos
practicar la resignación ni tampoco invitar a
nadie a que la practique, necesitamos aplicar
la serenidad a nuestra vida y ayudar a quien lo
necesite a que la sienta también. Como siem
pre, usted elige.

¡Felices serenidades, felices vidas!
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Claudia moreniza
imagen de la CDMX
Todo el mundo recuerda el escándalo que armó Claudia
Sheinbaum cuando una de sus primeras acciones al llegas! al
cargo fue desaparecer colores y logo del gobierno de Miguel
Ángel Mancera, para ponerle su propio sello.

La funcionaría ordenó dar de baja el color rosa mex
no —distintivo de la capital de 2012 a 2018— y promové
concurso para diseñar el nuevo logotipo de la ciudad, a f
borrar toda huella del "gobierno corrupto" que le antee

Si el anuncio fue escandaloso, todavía más lo fue el he
roso trabajo ganador, algo parecido a unos clips entrelazados
con los que nadie se sentía identificado. Y menos con el color
verde ecologista que eligieron.

Pero fue su decisión y los capitalinos tuvieron que ape
chugar que toda la papelería y anuncios del gobierno central
y sus dependencias fueran vestidos con el color verde y gris.

A menos de tres años de su gestión, y a pesar de que la ley
prohibe el uso de recursos públicos para promocionar parti
dos políticos, Sheinbaum anunció que la nueva imagen de
su administración se identificará con los colores de Morena.

A partir de'que hoy se publique en la Gaceta Oficial de la
Ciudad de México, los colores oficiales del gobierno serán el
guinda casi café —hermano gemelo del que usa la 4T—¿para
identificar todas las acciones gubernamentales, sobre todo
los programas sociales. Los chalecos verdes de los trabaja
dores capitalinos serán, en adelante, guindas, con la le^nda
"Servidores de la Ciudad", que no "de la Nación".

Se quebraron la cabeza en el edificio del Antiguo Apun
tamiento para diseñar su nueva imagen institucional* que
es tan diferente a la del gobierno federal como dos gotas
de agua.

Cualquiera con un dedo de frente entiende que la orden
de cambiar proviene de Palacio Nacional, desde donde se
harán cargo de todo lo que tenga que ver con la difusión de

las acciones promovidas por la llamada 4T.
Se trata de mantener una promoción permanente del par

tido en el gobierno a tres años de las elecciones de 2024,
aunque, en teoría, ninguno de sus candidatos pueda usar más
los colores guinda casi café para promoverse políticamente.

Cuando menos eso señala la ley, aunque así como se ha
cen los daltónicos con el semáforo epidemiológico,.dirán
que, si se observan bien, pero muy bien, los colores no son
tan iguales, por lo que ninguna ley sería violada.

Por lo pronto, eso es lo que se señala en el nuevo Ma
nual de Identidad Institucional 20212024, con el que, Según
Claudia, busca resaltar los conceptos dé cláridaí efi9%icia.
austeridad, innovación, legalidad, responsabilidad y profe
sionalismo. Pues habrá que recordar que cuando aprobaron
el espantoso logotipo parecido a un neutrón verde, juraron
quefésa sería la imagen institucional durante todo su gobier
no, pero ya ven que, como dicen una cosa, dicen otra..

¿Qué es legal morenizare 1 gobierno?, quién sabe; ¿qüé es
moral?, desde luego que no.

CENTAVITOS I
Resulta que el diputado petista Mauricio Toledo quiere dar
recomendaciones de cómo hacer su trabajo a Sheinbaum,
pues ahora que siente cerca el desafuero, le dice a la jéfa de
Gobierno que mejor se dedique a atender los temas impor
tantes para los capitalinos y no a perseguirlo políticamente.
Toledo se quiso amparar en contra del desafuero y una juez
lo bateó; denuncia que la fiscal Ernestina Godoy lo persi
gue por consigna de Sheinbaum y que él puede demostrar
fácilmente que no violó la ley. ¿Pues si está tan seguro de
demostrar su inocencia, qué le preocupa al neopoblano?
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TEPJF: a contrarreloj...
,"2í ¦

Tres millones de contagios hoy...
y sin estrategia.

: Tres millones de contagios hoy... y sin estrategia
Superadas las manifestaciones más evidentes de la crisis

jue colocó al Tribunal Electoral del Poder judicial de la Fe
B&leración al borde del colapso, nada parece hoy más desea
|»íble que, trece días escasos antes de que venza el plazo para
¿dictaminar la totalidad de las impugnaciones presentadas
¦ tras la elección de junio, los confrontados magistrados ace
" leren el paso teniendo en mente y a la hora de dictaminar
" los distintos casos en particular, consideraciones y criterios

lás jurídicos que políticos.
Tal perspectiva y la convicción de que la creciente pre

nsión del tiempo forzará a los coordinados ahora por el re
habilitado Felipe Fuentes a dejar de lado la "grilla" y asumir
en plenitud las funciones a su cargo, alentaron ayer a un
insospechádo "respiro de alivio" entre dirigentes partidistas
y de otras instancias interesadas en el cierre del procesp
•electoral, flue, igual que antes, se apostaron por la remoción,
del impresentable y siempre obsequioso lopezobradorista
(funcional) José Luis Vargas Valdez, tras la confrontación
del jueves lo hicieron también por la renuncia del caldero
nista Reyes Rodríguez Mondragón, quien apenas cumplió

horas efectivas como "interino".
A la vista la urgencia de resolver

tes como los impugnados triunfos
defendibles e impresentables
—aunque por causas distintas
hay que decir— como el eme
cista Samuel García, el verde

Ricardo Pollo Gallardo o la mo
rena Layda Sansores en la puja
por las gubernaturas de Nuevo
León, San Luis Potosí y Cam
peche, así como en decenas de
diputaciones federales y más, es
que se antoja necesario exigir a
^¿Implicados en la pugna por
control del Tribunal, retomar

el trabajo con miras a sancio
nar en tiempo y forma, dejando
de lado por ahora sus conocidas
diferencias y cuanta presión re
ciban de las partes en conflicto o
de la mismísima oficina principal
de Palacio, la responsabilidad a

B.su cargo.
Eso y no otra cosa, coincidían en postular ayer lideraz

gos de las más diversas fuerzas partidistas opositoras, y al
agunas del oficialismo, incluso, es lo que se requiere en la
actualidad si de retomar la confianza de que la máxima
instancia electoral, sus integrantes, actuará con total apego
a la legislación y se pronunciará, en cada caso, atendien
do más a criterios jurídicos insistamos, que políticos...como
desgraciadamente ha llegado a ocurrir ya en un sinúmero
de casos.

Al tiempo pues...
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resolver casos tan relevan
de personajes tan in

Se requiere reto
mar la confianza

de que la máxima
instancia electoral
actuará

con total apego
a la legislación.

Se reúnen Arturo Zaldívar

y José Luis Vargas
por crisis en TEPJF.

ASTERISCOS

Todo listo, a decir de quienes rodean al (inexplicablemen
titular de Pemex, el (casi) agrónomo Octavio Romero,
que, en atención a la orden de Ya Sabemos Quién
el 26 de agosto en ceremonia oficial y, claro, en el
de la operación cicatriz, orientada a restañar la he

electoral que sigue abierta, sea entregado el primer
de Gas Bienestar en Iztapalapa...

De llamar la atención, sin duda, la estrategia para abatir
niveles de obesidad, hipertensión y diabetes que, con

"'"apoyo del IMSS, de Zoé Robledo, y el ISSSTE, de Antonio
Ramírez, se puso en marcha en la capital del país y que,
se asegura, será implementada tanto en escuelas, como en
centros de convivencia y hogares...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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TEPJF: a contrarreloj...
,"2í ¦

Tres millones de contagios hoy...
y sin estrategia.

: Tres millones de contagios hoy... y sin estrategia
Superadas las manifestaciones más evidentes de la crisis

jue colocó al Tribunal Electoral del Poder judicial de la Fe
B&leración al borde del colapso, nada parece hoy más desea
|»íble que, trece días escasos antes de que venza el plazo para
¿dictaminar la totalidad de las impugnaciones presentadas
¦ tras la elección de junio, los confrontados magistrados ace
" leren el paso teniendo en mente y a la hora de dictaminar
" los distintos casos en particular, consideraciones y criterios

lás jurídicos que políticos.
Tal perspectiva y la convicción de que la creciente pre

nsión del tiempo forzará a los coordinados ahora por el re
habilitado Felipe Fuentes a dejar de lado la "grilla" y asumir
en plenitud las funciones a su cargo, alentaron ayer a un
insospechádo "respiro de alivio" entre dirigentes partidistas
y de otras instancias interesadas en el cierre del procesp
•electoral, flue, igual que antes, se apostaron por la remoción,
del impresentable y siempre obsequioso lopezobradorista
(funcional) José Luis Vargas Valdez, tras la confrontación
del jueves lo hicieron también por la renuncia del caldero
nista Reyes Rodríguez Mondragón, quien apenas cumplió

horas efectivas como "interino".
A la vista la urgencia de resolver casos tan relevan

tes como los impugnados triunfos de personajes tan in
defendibles e impresentables
—aunque por causas distintas
hay que decir— como el eme
cista Samuel García, el verde
Ricardo Pollo Gallardo o la mo
rena Layda Sansores en la puja
por las gubernaturas de Nuevo
León, San Luis Potosí y Cam
peche, así como en decenas de
diputaciones federales y más, es
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que se antoja necesario exigir a
^¿Implicados en la pugna por
control del Tribunal, retomar

el trabajo con miras a sancio
nar en tiempo y forma, dejando
de lado por ahora sus conocidas
diferencias y cuanta presión re
ciban de las partes en conflicto o
de la mismísima oficina principal
de Palacio, la responsabilidad a

B.su cargo.
Eso y no otra cosa, coincidían en postular ayer lideraz

gos de las más diversas fuerzas partidistas opositoras, y al
agunas del oficialismo, incluso, es lo que se requiere en la
actualidad si de retomar la confianza de que la máxima
instancia electoral, sus integrantes, actuará con total apego
a la legislación y se pronunciará, en cada caso, atendien
do más a criterios jurídicos insistamos, que políticos...como
desgraciadamente ha llegado a ocurrir ya en un sinúmero
de casos.

Al tiempo pues...

ASTERISCOS

Todo listo, a decir de quienes rodean al (inexplicablemen
titular de Pemex, el (casi) agrónomo Octavio Romero,
que, en atención a la orden de Ya Sabemos Quién
el 26 de agosto en ceremonia oficial y, claro, en el
de la operación cicatriz, orientada a restañar la he

electoral que sigue abierta, sea entregado el primer
de Gas Bienestar en Iztapalapa...

De llamar la atención, sin duda, la estrategia para abatir
niveles de obesidad, hipertensión y diabetes que, con

"'"apoyo del IMSS, de Zoé Robledo, y el ISSSTE, de Antonio
Ramírez, se puso en marcha en la capital del país y que,
se asegura, será implementada tanto en escuelas, como en
centros de convivencia y hogares...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Se requiere reto
mar la confianza

de que la máxima
instancia electoral
actuará

con total apego
a la legislación.

Se reúnen Arturo Zaldívar

y José Luis Vargas
por crisis en TEPJF.
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El regreso de las niñas, niños y adolescentes
a las escuelas es inminente para el lunes 30
de agosto. No hay revés. Y se dará en plena
tercera ola de casos covid19 y en medio de
un escenario que divide y polariza opiniones
entre quienes apoyan y combaten la medida.

A nivel de autoridades, la decisión es apo
yada por el Presidente de la República y una
mayoría aplastante de gobernadores. Pero
también por el grueso del SNTE.

La disidencia es minoría y básicamente
la conforman los gobiernos de Michoacán y
de Nuevo León, que están encabezados por
dos mandatarios que van de salida. Silvano
Aureoles y Jaime Rodríguez, respectivamente.

Y los maestros de la CNTE, Oaxaca, Mi
choacán, la CDMX, Chiapas, Guerrero y Za
catecas, bajo el argumento de que no existen
condiciones para el regreso a clases presencia
les, porque hay muchas escuelas que no están
aptas para recibir a los estudiantes.

Los gobernadores que al principio se ha
bían opuesto a esta idea, poco a poco han ido
doblando sus brazos.

Hasta el momento, 19 estados, y la CDMX,
aceptaron el retorno a las clases presenciales,
pero con la salvedad de que será escalonada
y voluntaria (Aguascalientes, Baja California,
Campeche, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Du
rango, Edomex, Guanajuato, Jalisco, Queréta
ro, Morelos, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tlaxcala,
Veracruz, Yucatán y Zacatecas).

Diez estados más aún no lo deciden.
Por lo que llueva, truene o relampaguee, se

espera que 30 millones de estudiantes de nivel
preescolar, primaria y secundaria regresen a
las clases presenciales en más de 262 mil 805
escuelas que hay a nivel nacional.

El problema central es que reina la incerti
dumbre, porque desde la SEP hay grandes du
das sobre qué pasará con los estudiantes que
decidan no asistir; sobre las carencias para to
mar clases en planteles sin agua, sin ventila
ción adecuada; y las herramientas con las que
se dotará a los maestros para garantizar que
puedan impartir clases.

Claro, me refiero a las escuelas públicas.
Porque la mayoría de escuelas privadas cuenta

con un plan de regreso a clases presenciales
y en línea, con filtros de purificación de aire;
en los salones, ventilación natural cruzada, fil *
tros sanitarios, y grupos burbuja de maestros y
alumnos para minimizar los riesgos.

Hasta el momento, nada de eso se ve en las
escuelas públicas y estamos a 20 días de iniciar
el ciclo escolar 20212022.
ABATELENGUAS

El gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad, lleva
varios meses tratando de que, desde el Insa
bi y de la Secretaría de Hacienda, le autoricen
comprar medicinas a sobreprecio. Pero tie
ne, aparentemente, una buena justificación,
y ésa es que está pidiendo justo lo que hizo
el gobierno federal con sus últimas compras
consolidadas de medicinas, las cuales fueron
adquiridas por arriba de los precios estableci
dos por las mismas autoridades hacendarías.

Y es que el gobernador hidalguense alega, y
al parecer con razón, que Hacienda fijó topes
para la compra de medicinas, pero éstos sólo
han sido aplicados a los estados, lo que deriva
en que no han podido surtir ciertos medica
mentos que se han disparado de precios por
esta pandemia.

Y si a eso se le agrega que el gobierno fede
ral sólo ha surtido alrededor del 10 por cien
to de las medicinas que ocupan, imagínense
cómo se encuentran los hospitales.
BAJO EL MICROSCOPIO

En la Secretaría de Salud comentan que la
llegada de Bertha Alcalde Lujan a la Cofe
pris para hacerse cargo del área jurídica es
una jugada de varias bandas del presidente
López Obrador. Primero, recupera a la her
mana de la secretaria del Trabajo, quien había
estado comisionada en Chihuahua. Segundo,
coloca a alguien de su confianza en la Cofe
pris, que dirige Alejandro Svarch Pérez, que
es parte del equipo del subsecretario Hugo
LópezGatell. Tercero, y más importante, la
cuña no es para Gatell, es para proteger a este
organismo de los grupos cabilderos y despa
chos de abogados con mucho dinero que
rondan a funcionarios de Palacio Nacional y
de Economía, en temas vinculados con apro
baciones para farmacéuticas y tabacaleras.
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Ya siéntense, señores
• ¡Ni una mujer! Ni una sola coordinadora de bancada,
pese a la Ley de Paridad de Género en el Congreso. ¦
Fue la tarde del 3 de julio de 2018, el entonces presiden
te Enrique Peña Nieto lo celebró. En Twitter, se sumó al
reconocimiento de la Comisión Nacional para Prevenir y
Erradicar la Violencia contra las Mujeres, incluso también
el instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir, una de las or
ganizaciones con más prestigio en temas de perspectiva de
género y derechos humanos. No era para menos, así decía
el tviit del entonces mandatario: "El 3 de julio de 1955, las
mujeres votaron por primera vez en México. Hoy, los datos
preliminares del @INEMexico anticipan otro gran paso a
favor de la igualdad: la conformación paritaria de la LXIV
Legislatura del Congreso de la Unión. Se trata de un avance '
que debemos celebrar...".

O
Después de más de 60 años, por primera vez nuestro país
tendría un Congreso con igual representación entre hombres
y mujeres. Parecía que México al fin avanzaba en términos
de equidad, un ejemplo de socialdemocracia. Cuando el en
tonces presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,
anunció la conformación de su gabinete, la expectativa cre
ció. También un equipo mitad y mitad: ahora sí.

Lástima que, a pesar del en
tusiasmo, los muros han sido
difíciles de derribar: México no
se ha convertido en ese país en
el que la agenda de las mujeres
forma parte primordial de la vida
pública. Los congresos estatales
siguen debatiendo, en lo indi
vidual, el derecho a decidir, por
ejemplo. Incluso se dan el lujo
de rechazarlo. Tampoco se logró
una defensa contra decisiones
cuestionadísimas, como la termi
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nación de apoyos a las guarderías
o refugios para mujeres víctimas
dg violencia doméstica. Y, en vís
peras de la próxima Legislatura,
el panorama no luce mejor.
f Ya están listos los nuevos
coordinadores parlamentarios
pira la LXV Legislatura de la Cá
ndara de Diputados, y es claro que
aquellos pasos dados desde el INE para la configuración de
l<Js candidaturas han quedado en el olvido. Siete partidos,
sÉte nombres: Jorge Romero, por el PAN; Rubén Moreira,
I; Luis Espinosa Cházaro, PRD; Jorge Álvarez, Movi
snto Clüdadano; Carlos Puente, Partido Verde; Alberto
laya, PT, e Ignacio Mier, por Morena... ¿lo notó?
|!í¡Ni una sola mujer! Ni una sola coordinadora de bancada,
pese a la Ley de Paridad de Género en el Congreso, pese a
qpe, en números, ésta también será una Legislatura parita
r¿t; ninguna mujer será líder de su partido. Hombres todos,
tdfdos. Algunos de ellos llevan años en trabajo legislativo;
pero ni una sola mujer ni un nuevo rostro.
* Fuera del Congreso ocurre lo mismo. En Twitter, el de
nominado Frente de Oposición Nacional publicó una en
cuesta de posibles candidatos a la presidencia en 2024.
Mismo escenario: nueve nombres, todos hombres, exgo
bernadores, el presidente de la Coparmex y hasta un ex
candidato presidencial, todos hombres.

O
Y, ¿saben qué? Por eso le va cómo le va a la oposición, por
que tampoco ha entendido nada. Aun con las claras y evi
dentes faltas de este gobierno, aparentemente de izquierda,
ningún grupo opositor ha entendido el momento y las ne
cesidades del país. Siguen operando todos con sus arcaicos
usos y costumbres. Ese pacto. Ya siéntense, señores.

Lástima que,
a pesar del
entusiasmo,
los muros han
sido difíciles
de derribar:
México no se ha
convertido en

ese país en él que
la agenda de las
mujeres forma
parte primordial
de la vida pública.
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Los resultados de este gobierno en el tema de la pobreza no
han sido buenos, a pesar de que el Presidente prometió que
los pobres tendrían prioridad. La realidad es que hoy hay más
gente en pobreza y pobreza extrema que cuando tomó pose
sión Andrés Manuel López Obrador. Además, el 10% de la
población más pobre ha perdido ingresos por transferencias
del gobierno federal durante los dos primeros años de esta
administración.

¿Por qué no hemos podido resolver este problema
endémico?

En realidad, el asunto sí se ha resuelto en ciertos estados
de la República: los que más han crecido económicamente
en las tres últimas décadas, es decir, durante el
periodo neoliberal. Entidades que aprovecharon
el Tratadó de Libre Comercio con Estados Uni
dos construyendo una plataforma industrial y de
servicios sólida.

Son los estados del norte y del bajío. En cam
bio, los del sur no crecieron y hasta decrecieron.
No lograron integrarse a la gran oportunidad que
significó la liberalización del comercio a patir del
sexenio de Salinas.

El crecimiento económico es la primera con
dición para solucionar el problema de la pobreza.
Más crecimiento genera más riqueza. Así que lo
primero que tiene que hacer un país es hacerse
atractivo para la Inversión del capital. Esto lo en
tendió muy bien el líder chino Deng Xiaoping,
quien, gracias a sus políticas liberales, logró un crecimiento
alto y sostenido de la economía de su país que, a la postre, sacó
a varios cientos de millones de chinos de la pobreza.
Tanto China como los estados mexicanos ganadores del

TLCAN demuestran que la fórmula comienza por crecer. Pero
no termina ahí.

El crecimiento debe ser incluyente, es decir, otorgar las
condiciones para que los trabajadores también se beneficien
de la creación de la riqueza. Esto pasa por establecer dere
chos laborales reales, no sólo en papel, como solía suceder
en México. Se requiere un nivel razonable de salario mínimo
y prestaciones de seguridad social para que los trabajadores
tengan un ingreso que les permita vivir fuera de la pobreza.
Lo increíble en nuestro país es que todavía hay millones que
trabajan y no ganan lo suficiente para pagar una canasta bá
sica. Viven en pobreza.

Pero, además, la riqueza debe redistribuirse. Aquí ya en
tramos a un terreno más pantanoso. Ningún país ha logrado
resolver a cabalidad cuánto quitarles a los ricos para dárselo
a los pobres. Si es mucho, se pierde el incentivo para que el

capital siga inviniendo en un país. Si es poco, es imposible fi
nanciar servicios públicos (seguridad, educación, salud) para
que los pobres tengan mejores oportunidades de superar la
condición de pobreza.

Todo esto pasa por la manera en que un Estado cobra im
puestos. Un indicador clave es la distribución del ingreso antes
y después de la recaudación impositiva. Resulta que en México
no cambia, es decir, los impuestos no benefician a los pobres.
En otros países desarrollados, el dinero que el Estado le quita
a los ricos sí los reparte a los pobres. Se equilibra la pirámide
social gracias a que el Estado provee seguridad, justicia, buena
educación pública y servicios de salud de calidad. Aquí esta

mos lejos de esto. El Estado recauda poco, hay
muchos casos de corrupción y el presupuesto se
lo llevan grupos rentistas con capacidad de pre
sionar políticamente a los gobiernos.

Recapitulando, si queremos resolver el pro
blema de la pobreza requerimos tres condiciones:
crecimiento económico, incluir a la clase trabaja
dora en éste y un sistema fiscal que recaude im
puestos para redistribuir la riqueza con eficaces
servicios públicos.
¿Cómo le ha ido al gobierno en estas tres

condiciones?
Mal en el crecimiento económico. Con su re

tórica, decisiones irracionales como la cancela
ción del nuevo aeropuerto de Texcoco y políticas
públicas retardatarias en algunos sectores (v. gr.

el energético) ha asustado a la inversión privada generando
un crecimiento negativo, más allá del natural por la pandemia
de covid19.

Hay mejores resultados en la inclusión. Este gobierno ha
subido el salario mínimo y legislado para mejorar los derechos
laborales. Queda pendiente implementar bien estas nuevas
leyes.

Finalmente, en cuanto a redistribución, AMLO ha realiza
do una reingeniería del gasto público, pero se ha opuesto a
una reforma tributaria para subir los impuestos. El Estado, por
tanto, sigue teniendo pocos recursos y muchos continúan lle
vándoselos grupos rentistas. Ergo, no hay una redistribución
real de la riqueza.

López Obrador no erró en su discurso de "primero los po
bres". En lo que se ha equivocado es en las soluciones para
superar la pobreza.

AMLOha
realizado una

reingeniería
del gasto público,
pero se ha
opuesto a una
reforma tributaria

para subir
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Las amenazas divulgadas en redes, supuestamente por el Cár
tel Jalisco Nueva Generación, en contra de la colega Azucena
Uresti (a la que le reiteramos nuestra amistad, solidaridad y
reconocimiento por su trabajo) no deben tomarse como un
' hecho aislado, ajeno a lo que se vive en buena parte del país.

Todos los periodistas que hemos trabajado temas de se
guridad a lo largo de los años hemos recibido, en uno u otro
momento, algún tipo de amenaza, pero éstas casi siempre ha
bían sido privadas. Los que trabajamos en la Ciudad de México
y en medios nacionales contamos además, con espacios de
protección mucho mayores que los colegas que lo hacen en
los estados y en el ámbito local, lo que los deja mucho más
expuestos: el dato cierto, duro, es que unos 45
periodistas, todos de medios locales, han sido
asesinados en lo que va del sexenio y práctica
mente ninguno de esos casos ha sido resuelto,
prácticamente todos han quedado en la impu
nidad. Y en los pocos casos en los que han sido
...detenidos los responsables materiales, la justi
cia no ha alcanzado a los autores intelectuales.
_",Está muy bien y se agradece que ayer el presi
dente López Obrador se haya comprometido a
preservar la seguridad de Azucena y de los me

¦e dios amenazados, pero eso no alcanza mientras
persista la impunidad en muchos otros crímenes.

En esta amenaza hay componentes nuevos,
que deben ser puntualmente señalados. Lo pri

,.mero es la forma pública, arrogante, manifiesta,
 con que se realizan. No sabemos si fue efectivamente el CJNG
c.o no, pero lo cierto es que nunca habíamos visto amenazar a
, medios y comunicadores en forma tan abierta.

Eso es consecuencia directa de dos fenómenos. Para em

{ pezar algo que hemos señalado muchas veces: la no estrategia
? de seguridad que implementa el gobierno federal, sin enfrentar
?,a. los grupos criminales, de abrazos y no balazos, sólo conte
niendo. ha disparado la inseguridad y la violencia, pero, sobre
todo ha empoderado a los criminales, que hoy se atreven a

L hacer cosas que no hubieran hecho en el pasado, desde orga
, nizar desfiles con carros camuflados y armas de alto poder por
las calles de cualquier ciudad, hasta imponer condiciones en

n muchas comunidades del país, donde esos personajes se han
' convertido en amos y señores. Desde patrocinar abiertamen
. te grupos armados hasta atacar a fuerzas federales y robarles
f armas y equipo táctico, y que casi todo ello no tenga respuesta
de las autoridades. Desde asesinar a familias completas como
sucedió con los LeBarón hasta matar funcionarios retirados

>¦ y en activo, a exgobernadores u organizar atentados como el
que cometieron contra el secretario de seguridad de la ciudad

de México, Ornar García Harfuch, en plena capital del país. Si
pueden hacer eso y mucho más sin sufrir repercusiones, ¿por
qué no amenazar a periodistas y medios porque no les gusta
la cobertura que reciben?

Pero a ese empoderamiento criminal hay que sumarle la
constante estigmatización que se hace de medios y comunica
dores desde los más altos (y más bajos) espacios de poder. No
hay día sin ataques a medios, sin descalificaciones a periodis
tas, sin que una nota o un comentario que se considere crítico
no sufra una coordinada y nada espontánea ola de ataques en
redes sociales, casi siempre recurriendo sólo a la descalifica
ción y el agravio, ignorando el debate, ajenos a cualquier idea.

Es en ese clima que permea el ambiente po
lítico y social, en el que los grupos criminales se
permiten hacer este tipo de amenazas. Si desde
distintos ámbitos de poder, público o no, se pue
de descalificar, injuriar, estigmatizar, por qué no
podrían hacerlo estos grupos y personajes crimi
nales, que se sienten con derecho a ejercer su po
der porque efectivamente lo están ejerciendo en
muchos lugares del país.

En los medios muchas veces nos equivocamos
en la cobertura del fenómeno de la inseguridad,
la violencia y sobre todo de los cárteles y el cri
men organizado. No se termina de comprender,
y eso termina siendo muchas veces incluso parte
del discurso oficial, que aquí no hay un pueblo
bueno luchando contra los malos. Los grupos de

autodefensa que se han formado son, más allá de las intencio
nes de ciertas personalidades que los pueden integrar, grupos
del crimen organizado creados para luchar contra sus rivales
locales o que llegan de afuera. Así fue con la Familia Michoa
cana, con los Templarios, con las autodefensas originales y con
las actuales: las de Michoacán, de los Pueblos Unidos (ligadas
a los Cárteles Unidos) o las de Pantelhó en Chiapas o mu
chas otras que pululan como policías comunitarios o con otros
membretes, incluso con respaldo oficial en Guerrero, Oaxaca
y otros estados. En algunos pocos casos, esa aparición puede
estar relacionada con la política (con organizaciones guerri
lleras), pero en casi todos ellos la mano que mece la cuna es
la del crimen organizado. Debemos entenderlo para no caer
en esa trampa.

Pero el dato cierto es que más allá de equívocos que son
parte de esta profesión, las amenazas que han sufrido Azucena,
otros medios y colegas parten de una realidad: de la combina
ción del creciente empoderamiento criminal alimentado por la
estigmatización de medios y comunicadores desde el ámbito
público. Y todo cubierto con un manto de impunidad.

No sabemos si fue

efectivamente el
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El poder de los Poderes
y Tres años tres lleva el Presidente de la República entrome
£' tiéndose en los asuntos del resto de los Poderes: Legislativo,
j*. Judicial, gobiernos estatales y órganos autónomos. Lo ha
¡í hecho de palabra, obra y omisión: dañando su reputación,
;í arrebatándoles funciones, cambiando leyes y reglamentos,
£ desapareciéndolos o restándoles recursos. En suma, con
£ centrando el mayor poder posible.
y Me pregunto qué hubiese ocurrido si los presidentes ante
& riores se hubiesen atrevido a expresarse de manera tan irres
£ petuosae impertinente del resto de los poderes. Presidentes
?í anteriores formularon en muchas ocasiones sus diferencias
jí con respecto a diversas sentencias de la Suprema Corte,
£ pero nadie como el actual. El expresidente Calderón dijo en
£ 2011: "No es que yo la traiga contra los jueces, al contrario,
Jí los aprecio y todo. Pero ya también empieza uno a cansarse,
mano. Uno los agarra y los agarra y los agarra y los agarra (a

»• los delincuentes), y los sacan y los sacan y los sacan".
£ Fue duramente criticado lo mismo por la prensa como
| por diversos integrantes del Poder Judicial. Incluso fue se
ñalado por la Corte Interamericana de los Derechos Hu

rí manos por criticar públicamente a los jueces. El Consejo de
í la Judicatura Federal (CJF) exigió no acusar a los jueces sin
^ tener argumentos y defendió el actuar de los impartidores de
$ justicia. El entonces presidente de la SC, Silva Meza, solicitó
¡í a Calderón enviarle pruebas de actos de corrupción si las
¡£ tenía. La hoy secretaria de Gobernación y en ese momento
£ ministra de la SC, Olga Sánchez Cordero, recordó que, si las
autoridades federales quieren sentencias condenatorias, "las

£ averiguaciones deben estar bien integradas, que tengan las
s, pruebas y las evidencias suficientes para que pueda actuar
se". Defendió la actuación de los jueces y le regresó la bolita

¦í al Ejecutivo. También habló de la necesidad de "no socavar
v las instituciones de impartición de justicia".
jjl Eso de que antes todo "callaban como momias y que
£» nunca, desde Madero, se había atacado tanto a un presi
;í dente", es una más de las afirmaciones falsas que a diario
>! nos recetan en la mañanera.
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'& Durante todo su mandato las expresiones
•i, de López Obrador han rebasado los límites de lo permisible
!** en la relación entre Poderes y respecto a los órganos autó
¡í* nomos que son parte central del entramado institucional y
de la democracia. Desde el inicio, usando sus conferencias
matutinas ha insultado a jueces y ministros.

•Y Ejemplos sobran.López Obrador emitió una declaración
I; casi idéntica a la tan criticada de su némesis el expresiden
v te Calderón: "Y no hace falta argumentar mucho, es cosa de
X ver las decisiones de los jueces en los últimos tres meses,
la libertad de delincuentes de grupos que se dedican a ac

|* tividades ilícitas, delincuencia llamada organizada y delin
y. cuencia de cuello blanco. Imagínense que se ampara a los
y delincuentes..." (14/06/21). Y reiteró"... por lo general el Po
X der Judicial está podrido... la Corte sigue siendo la Suprema
Corte si acaso del derecho, pero no de la justicia".

Cuando el juez Gómez Fierro suspendió temporalmente
la aplicación de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica,

£; señaló que los jueces estaban actuando como empleados
$ subordinados y no protegían los intereses nacionales, que
jgj estaban al servicio de los potentados. Añadió que hubo prisa
£* en esta resolución indicando que no la había visto en otras
& controversias. En efecto, pero la ausencia de prisa de la Corte
**• ha beneficiado a la actual administración porque hay más de
una veintena de acciones de inconstitucionalidad y contro
versias constitucionales contra piezas centrales y políticas
fundamentales de la llamada "gran transformación" que si

*: guen durmiendo el sueño de los justos.
;v Su insistencia en la ampliación del periodo del minis
tro Zaldívar como presidente porque es el único (¿?) en todo

>. el país capaz de llevar a buen puerto la reforma al Poder
Judicial es un insulto al resto de los integrantes de la SC.

i< Pero, por si eso fuera poco, remarcó que sería muy difícil
& que lo apoyen, "porque la mayoría de los ministros fueron
¿I» puestos en el antiguo régimen, donde la política estaba al
& servicio de las minorías, no al servicio del pueblo". Al final,
100 días después y ante la inminencia de que la acción de

jí» inconstitucionalidad en contra de la llamada Ley Zaldívar
{Sí prosperara, el presidente de la Corte declaró que rechazaba
m la ampliación.
•»; El dicho del Presidente de que con anterioridad la Corte
y, había avalado la ampliación de los integrantes del Tribu

nal Electoral no sirve como analogía y mucho menos como
precedente. El escalonamiento no estaba en la Constitución,
\ todos los magistrados eran nuevos en el cargo y en ningún
' caso se excedía el plazo constitucional.

Faltan tres años de gobierno y nada indica que el inje
rencismo del Ejecutivo sobre sus contrapesos vaya a cesar.

| ¿De verdad el Ejecutivo dejó de ser el Poder de los Poderes?
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Medios y narco
Los grupos criminales ya no sólo temen que los periodistas
puedan revelar cosas incómodas de sus actividades, como sus
nexos con políticos. Ahora también les preocupa la imagen que
de ellos se transmite a la opinión pública a través de los medios
de comunicación, sobre todo en comparación con la de las
organizaciones antagónicas.

¿Por qué es esto? Porque han pasado de manejar un ne
gocio ilegal narcotráfico, extorsión, secuestro, prostitución,
etcétera a controlar territorios.

Suplantar a las autoridades formales, como ya ocurre en
muchas partes del país, hace necesario tener base popular. Lo
hemos visto en zonas de Jalisco, donde los delincuentes repar
ten despensas y regalos, y en Tamaulipas, donde un grupo de
sicarios busca arruinar la convivencia en la zona de influencia
de los enemigos, matando personas al azar.

Cuando controlan territorio, los grupos criminales se hacen
cargo de algunos servicios, como el transporte público; distri
buyen bienes, como el gas; regulan el esparcimiento, mediante
la venta de películas pirata, y administran la justicia.

Todo ello requiere de una comunicación acorde con sus in
tereses. Cuando están en formación, los cárteles pueden encar
gar su imagen a músicos que componen narcocorridos, pero
llega un momento en que eso resulta insuficiente.

Las graves amenazas a medios que cubren la guerra de
cárteles en Michoacán y, en especial, a la colega Azucena
Uresti son una escalada en sus necesidades de comunica
ción. En todo conflicto armado los bandos en pugna necesitan
crear la impresión de que van ganando o, al menos, que están
avanzando. Por ejemplo, Estados Unidos perdió la guerra de
Vietnam en la televisión antes que en campo de batalla.

¿Qué es lo que pasa en Michoacán? El Cártel Jalisco Nue
va Generación (CJNG) ha lanzado una ofensiva para capturar
municipios como Aguililla donde nació su líder, Nemesio
Oseguera, Coalcomán, Tepalcatepec y BuenavistaTomatlán.
En éstos, otro grupo delincuencial resiste sus embates: los Cár
teles Unidos, una confluencia de grupos que en sus inicios fue
ron autodefensas.

Los de Jalisco han arremetido repetidamente desde Jilotlán
de los Dolores, Tecalitlán y otros municipios, pero han sido re
pelidos por sus rivales, encabezados por Juan José Álvarez
Farías, El Abuelo, antiguo miembro del Cártel del Milenio, del
que deriva el CJNG, y por Nicolás Sierra Santana, El Gordo,
fundador de Los Viagras. Los grupos de uno y otro, originalmen
te autodefensas que se formaron para enfrentar a Los Caballe
ros Templarios, tienen una alianza esuatégica contra el CJNG.

La difusión de sus fracasos para conquistar Tepeque como
llaman los locales a Tepalcatepec aparentemente no ha gus
tado al líder del CJNG. Ese municipio y los de Coalcomán y
Buenavista Tomatlán son atravesados por la carretera que une
la Tierra Caliente con la costa del Pacífico, esencial para mo
ver los precursores de drogas sintéticas que llegan al puerto
de Manzanillo.

Un episodio significativo, a mediados de julio, fue el res
cate de Angel Gutiérrez Aguilar, El Kiro, un ganadero vuelto
autodefensa, quien había sido secuestrado por el CJNG y fue
rescatado por los Cárteles Unidos. Su imagen recién liberado
y la entrevista con el médico que lo sacó de una crisis de hi
pertensión fueron difundidas a nivel nacional y se convirtió en
una gran derrota mediática del CJNG.

Controlar mediante el terror a los medios locales es más
sencillo que hacerlo con los medios nacionales. Para no perder
la cohesión en su base social y la disciplina entre sus hombres
armados y para seguir intimidando a sus rivales, el CJNG no se
puede dar el lujo de parecer derrotado.

&BUSCAPIES

El gobierno no ha comprendido que el coronavirus se trans
mite, sobre todo, por aerosoles. Sólo así se entiende que la SEP
difunda una guía de dinámica de regreso a clases en la que
se pide que los profesores coloquen mensajes en globos, los
inflen, los intercambien y luego los revienten para leer lo que
escribió alguno de sus compañeros. Hacer eso sería convertir
el retomo a las aulas en un festival covid..
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Reuniones México EU en puerta
De los encuentros que se celebraron ayer entre funcionarios mexi
canos y de Estados Unidos surgieron dos importantes reuniones
que habrán de celebrarse en los próximos meses. La primera será el
9 de septiembre en sede por definir, del Diálogo Económico de
Alto Nivel, para promover el comercio, el empleo y las inversio
nes. La segunda será una cumbre en materia de seguridad, a la que
asistirían los gabinetes de seguridad de los dos países. No hay fecha
aún para su realización, pero tendría lugar en otoño y definiría las
nuevas estrategias binacionales. Así que hay mucha tarea derivada
de la cita de ayer.

Otra "papa caliente" en la Corte
Como si no tuviera ya un gigantesco rezago, los diputados enviaron
a la Corte otro mensaje para que le apure y clarifique si es posible
proceder penalmente contra el fiscal de Morelos, Uriel Carmona.
Entrampados en la Comisión Permanente con el caso, la presidenta
de la Cámara de Diputados, la priista Dulce María Sauri, de
mandó: "Queremos que resuelva en definitiva la cuestión de fondo,
¿tienen o no fuero constitucional los fiscales de los estados y de la
Ciudad de México? Ese es el fondo del asunto". Recordó que 170
diputados "interpusimos una acción de inconstitucionalidad, ya fue
admitida y el ministro instructor la tiene en su poder".

Efímera paridad en San Lázaro
Muy poco les duró a las diputadas federales el orgullo y el festejo
de la paridad en los mandos de San Lázaro. Aunque cierran la ac
tual 64° Legislatura con dos coordinadoras parlamentarias PRD
y MC, en la carnada de la próxima no habrá una sola mujer como
jefa de bancada ni se contempla alguna en la presidencia de la
Mesa Directiva. Los coordinadores serán Ignacio Mier (Mo
rena), Jorge Romero (PAN), Rubén Moreira (PRI), Carlos
Puente (PVEM), Alberto Anaya (PT), Jorge Álvarez (MC),
Luis E. Cházaro (PRD). Y para el primero y segundo año ya es
tán formados el panista Santiago Creel y el morenista Sergio
Gutiérrez para presidir la Cámara baja.

Noroña trastoca la 4T
Como lo anticipamos en este espacio, el PT amenaza la unidad
de la 4T y hoy lleva preparadas varias "ráfagas" anticipan en
contra de Morena y, sobre todo, contra Claudia Sheinbaum.
"¡Agárrense, mañana iré a la sesión del periodo extraordinario!",
anticipó ayer martes el diputado perista Gerardo Fernández
Noroña, quien estará presente en el debate del desafuero de su
ahora camarada Mauricio Toledo. Aunque, para la tranquilidad
de todos, aclaró y celebró que ya no tiene Covid. "¡Negativo! Libre
de coví", festejó.

Corraly el malestar azul
Vaya malestar que causó en las filas blanquiazules de Chihuahua
la actitud del góber saliente, Javier Corral, ante el presidente Ló
pez Obrador. Frente el titular del Ejecutivo federal, el mandatario
panista criticó el lunes que, "con tal de vencer a la 4T", se explota la
desinformación y el miedo. El comentario irritó a sus correligiona
rios, pues la consideran una postura entreguista; hasta Lilly Téllez
10 calificó de servil. Pero lo que más alertó en los pasillos del PAN chi
huahuense nos cuentan es que, al pedir recursos extraordinarios
al Presidente para pagar los salarios de los trabajadores, Corral dejó
claro que dejará las finanzas quebradas a su sucesora, Maru Campos,
a quien, por más que lo intentó, no logró descarrilar.

Jaleos en Toluca
De nuevo una protesta se sale de control. Elementos de seguridad
del Congreso del Estado de México dispersaron una manifesta
ción feminista con gas de extintores y chorros de agua a presión.
Las mujeres exigían que la iniciativa para la interrupción legal del
embarazo fuera parte de la agenda y pasara al Pleno antes de que
concluya el periodo. Las quejas por la represión a la protesta no se
hicieron esperar, pero la Legislatura mexiquense aseguró que la
respuesta fue para resguardar la integridad de los trabajadores del
recinto, pues las inconformes pretendieron quemar las puertas del
inmueble y algunas buscaban usar explosivos y armas blancas.
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Lucharán a dos
de tres caídas

Al recién estrenado secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, se le siguen acumulando

los pendientes. Un tema que se está ca
lentando cada vez más es el del IEPS,
que actualmente pagan las bebidas
alcohólicas.

Hoy, ese impuesto especial sobre
producción y servicios se calcula depen
diendo del precio de venta del producto,
también conocido como ad valorem,
pero hay una lucha máscara contra cabe
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llera para que se calcule dependiendo del
grado de alcohol, llamado ad quantum.

En una esquina del cuadrilátero están
los técnicos: productores y distribui
dores nacionales de cervezas arte
sanales, mezcal, charanda, sotoly
vino hace apenas unos días el Consejo
Mexicano Vitivinícola anunció que
se unía a esta lucha. Bueno, con decirle
que hasta la Cámara Nacional de la
Industria Tequilera, que se había es
tado haciendo de la boca chiquita, dio su
brazo a torcer y decidió que siempre sí
apoyaría a los pequeños productores de
tequila agrupados en la CNIT, sumán
dose a esta lucha por el cambio en el es
quema. Incluso contrató a un despacho
de primera línea para asesorarlos en la
superación del odioso ad valorem.
Los técnicos argumentan que es

urgente poner piso parejo entre peque
ños productores de destilados y fer
mentados ante los grandes fabricantes.
Además de que la modernización traería

una simplificación en el pago de impues
tos, porque hoy es más fácil cursar una
maestría fiscal que supervisar todos los
eslabones de pago que deben hacer.
Estos luchadores cuentan con las po

rras del sector salud nacional e inter
nacional, que ha recomendado que se
establezca un control a las bebidas de
alta graduación y muy bajo precio, y que
con el dinero que se recaude se hagan
programas de prevención.

Y del lado de los rudos se encuentra la
cerveza industrial, que ha aplicado tije
ras voladoras, huracarranas y planchas
para evitar que les cambien el esquema.
La categoría de la cerveza industrial
tiene el 94% del volumen del mer
cado de bebidas con alcohol en Mé

xico, aunque sólo aporta el 67% de
la recaudación.

¿A quién le dará el triunfo el réferi
Ramírez de la O? Vamos a ver si no
resulta que el árbitro es distraído y
hace como que no ve.

HASTA EN LOS MICROBUSES

HAY RUTAS Y EN LOS POLITICOS, NIVELES

Mientras a Enrique Peña
Nieto se le vio co

rriendo, pero no vaya
a pensar que huyendo o detrás
de alguien, en una playa en
Marbella, siendo más exacta en
tre el hotel Marbella Club y el hotel
Puente Romano, sabedor de que el
que negocia, nada teme, hay otros
como Saúl Huerta o Mauricio
Toledo que piden que les bajen
el calor del sauna, porque ya les
está quemando el pie. Ojo, habrá
que ver qué hace o cómo se pone
el PT, pues Toledo fue su único
candidato en tierra que ganó
sin alianza, sólo con las siglas
del partido, un distrito en Puebla,
y por ello habían metido cuerpo,
alma y cortinas de humo para evi
tar su desafuero, pero que Morena
lo dejara a su suerte y mañana lo

vayan a desaforar será sin duda un
rompimiento con el PT; no es por
meter cizaña, pero sólo Morena
tiene los votos para desafo
rarlo, ¡eh!
Y otro que no sufre, porque las

penas con amor son menos, como
el diputado del amoorssss, aún
coordinador de la bancada en Di

putados del Verde partido aliado
de Morena y AMLO, Arturo Es
coba^ quien el lunes derramaba
miel, entreireses y copasdevino
tinto en un restaurante de la zona
de Las Lomas. ¿Estaría festejando
su nuevo noviazgo? Ooooooo
¿que ya se va a SLP con el Pollo
Gallardo a ser su secretario de
Gobierno? Sí, con ese goberna
dor que tiene un CV, hoja de vida
o reputación muy manchada por
tantas averiguaciones.

Como diría el clásico: ¡cada
quien sus cubas!
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Día de acoso
a la prensa
Hoy es miércoles, hoy

el Presidente acosará
a la prensa. Si tal cosa

no ocurriera sería algo más
que un milagro. Sería una gran
noticia, una cuyos beneficios
últimos serían no para las y los
periodistas, sino para la socie
dad. Pero es muy poco proba
ble que Andrés Manuel López
Obrador, fijo de ideas como es,
abandone la rutina de irse hoy
contra periodistas.
Entonces, lo que dijo ayer

AMLO, de proteger a Azucena
Uresti y condenar las amena
zas en su contra, habrá pasado
a ser poco más que un caso
aislado, y no un punto de in
flexión en términos de libertad
de prensa.
El jefe de Morena no puede

actuar de otra manera porque
iría en contra de lo único que
le importa. Para López Obra
dor nada es más relevante que
mantener el curso de lo que
él llama transformación. Y en

ese camino la prensa estorba,
pues reporta desde errores e
insuficiencias hasta actos de
negligencia y corrupción de su
gobierno.
Por eso ataca cuanto puede

a la prensa y ahora de fijo los
miércoles. Porque necesita des
acreditar a los medios de co
municación para que ninguna
de las denuncias de éstos, las
opiniones incluidas, descara
pelen el cántico presidencial de
que la transformación va, diría
la ausente Delfina, requetebién.
Ataques y desdén, es la re

ceta. Como cuando en la ma
ñanera el inquilino de Palacio
Nacional negó que en Aguili
lla había serios problemas, ahí
donde los pobladores se aho
gaban a causa del sitio al que
eran sometidos por los crimi
nales, ante la inacción de las
fuerzas de varios gobiernos,
principalmente el de López
Obrador.
¿Que cómo sabíamos que en

ésa y otras zonas de Michoacán
los graves problemas de violen
cia persisten, que no desapa
recieron por la política de los
abrazos y de las becas para los
jóvenes? Primero, por las va
lientes denuncias de poblado
res de esas regiones, incluidos
sacerdotes. Y segundo, por el
puntual trabajo de periodistas,
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investigadores y activistas que
no han abandonado a su suerte

a los mexicanos de las zonas en

guerra.
Reporteros, activistas y aca

démicos de raíces nacionales

o extranjeras, lo mismo da.
Gente comprometida con lo
que pasa en un terreno donde
el sonido de las balas es todo
menos metafórico.

¿Y qué hace Andrés Manuel
cuando es cuestionado por lo
que prensa, estudiosos y de
fensores de derechos humanos
publican? Primero, subestima
los reportes. Si le insisten, los
vuelve a minimizar. Y si no
sueltan el tema en las mañane
ras, lo niega. Negativa que no
excluye nada sutiles descalifi
caciones y ataques al decir que
publican eso porque están en

contra suya.
Porque tenemos un Presi

dente que dedica más tiempo y
energía en el púlpito a desa
creditar a periodistas e investi
gadores que a cuestionar a los
criminales.

Salvo el martes también hay
que reconocerlo, cuando luego
de conocerse las amenazas de
supuestos narcotraficantes con
tra Uresti y otros medios, AMLO
dijo que reprobaba "comple
tamente esas amenazas", que
no admite "que se actúe de esa
forma" y que protegerán a Azu
cena y a todos.
Qué bueno que protejan a

Azucena. Es lo mínimo que el
gobierno debe hacer ante tan
salvaje amenaza contra ella
y otros colegas. Pero literal
mente es lo mínimo: el Presi
dente debería aprovechar esta

ominosa señal de lo empodera
dos que se sienten los crimina
les para empezar otra ruta, una
que lo lleve a ser el garante del
ejercicio de la prensa.
Pero no ocurrirá. Porque no

quiere una prensa vigorosa,
una que reporteará, por ejem
plo, sus pendientes en segu
ridad pública; incluidas las
violaciones a derechos huma
nos, que siguen.
Por eso hoy es miérco

les de acoso presidencial a
periodistas.

Para AMLO, ¡a prensa
estorba, pues reporta
desde errores e

insuficiencias hasta
actos de negligencia
y corrupción
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Otra de lacayos
u ?">| hihuahua es

I un pueblo muy
grande para tan

poco gobernador", dijo en
2018 el ahora Presidente
refiriéndose a Javier Corral,
gobernador de ese estado.
El tiempo pasa y la política
modera los tonos, se cambia
conforme va el aire. Ahora
que el gobernador se va del
puesto se humilló ante el po
deroso Presidente, el que le
dijo poca cosa, y se deshizo
en elogios al mandatario,
pidió valorar el liderazgo de
AMLO y evaluar con justeza
los alcances de los objeti
vos del proyecto presiden
cial y denunció que, con tal
de criticar a López Obrador,

ha salido nuevamente "el
fantoche del comunismo

por parte de quienes se opo
nen a la 4T", que se debe
hacer a un lado "la irracio

nalidad política", "la explo
tación del miedo" y ver la
"dimensión de los logros"
presidenciales.
Pero bueno, como bien

dijo López Obrador aque
lla ocasión en Delicias, " el
gobernador Corral engaña
a los que no lo conocen". El
chihuahuense está a punto
de dejar su partido, se dice
que va a Movimiento Ciu
dadano como si ese par
tido necesitara cascajo o
que se va al gobierno del
Presidente. Cualquier ca
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rmno que implique alguna
traición, lo tomará. De
cualquier forma, la actitud
lacayuna de Corral no es
desconocida para quienes se
han topado con él en la vida
pública: siempre agacha la
cerviz antes de soltar la pu
ñalada por la espalda.
La sumisión se premia, ya

sea en la embajada de Es
paña, donde un esbirro del
canciller Ebrard difama y
corre a un escritor de pres
tigio que se atrevió a decir
lo que piensa, o en Chihua
hua con la mirada compla
ciente del Presidente ante la
postración degradante del
que fuera opositor. En un
artículo titulado La repú
blica de los lacayos (Reforma
09/08/21), Jesús Silva
Herzog dice que el gobierno
federal se dibuja como una
república de lacayos, "un
gobierno que ha convertido
en tapete a los prestigios que
llegó a convocar; que blo
quea cualquier brote de inte
ligencia para no incomodar
al hombre de las irrebatibles
ocurrencias". No sabemos si
Corral ha sido convocado,
pero sí que ya se puso de
tapete.

No debe sorprender el en
vilecimiento público de Ja
vier Corral. Es el gobernador
peor calificado de todos. En
una encuesta realizada por

México Elige, Corral apa
rece en último lugar ¡debajo
de Cuauhtémoc Blanco! Al
gobernador chihuahuense
lo rechaza el 75% de sus go
bernados. Apto para la polé
mica, inepto para gobernar,
hombre de traiciones y
rencores, dominado por sus
fobias, Corral es la viva ima
gen del merolico ilustrado
y ahora del servil dispuesto
a todo por un elogio del
Presidente.

En La república de los la
cayos, dice Silva Herzog, se
exige "una ostentosa iden
tificación con los dictados,
las frases, las antipatías y los
afectos del Señor". Apunte
usted en esa fila de alegres
lacayos al próximo exgober
nador de Chihuahua.

Ahora que el
gobernador Javier
Corral se va del

puesto se humilló
ante el poderoso
Presidente

Es ¡a viva imagen
del merolico

ilustrado y ahora
del servil dispuesto
a todo por un elogio
de López Obrador
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No contamos con el Presidente
El narcotráfico tocó la puerta de

los medios de comunicación
en la Ciudad de México, por

años resguardados por una burbuja
porque sabían que cualquier intento
de atacarlos tendría consecuencias
negativas para las organizaciones
criminales, al enfrentar a más de
130 mil policías locales y federales
y más de un centenar de policías
privados, además de soldados y ma
rinos que aquí tienen sus principales
bases. El blindaje fue horadado este
lunes con la amenaza del cártel más
violento, directa contra Azucena
Uresti, la más importante conduc
tora de Milenio Televisión, a Milenio
mismo, a El Universal y a Televisa.
La amenaza vino en el mismo for

mato como se envían mensajes los
criminales, mediante un video para
intimidar e inhibir la cobertura que
las organizaciones periodísticas so
bre el conflicto en la Tierra Caliente
michoacana. En una carta abierta
titulada En defensa de la libertad
de expresión, un grupo importante
de medios, varios de ellos de gran

penetración e influencia en el país,
señalaron:

"Los grupos que lanzan esta ame
naza saben que pueden hacerlo por
la impunidad que gozan quienes
durante años han intimidado a pe
riodistas y medios de comunicación
sin que ninguna autoridad, pasada o
presente, los haya frenado o sancio
nado. En muchas regiones del país,
acciones como ésta han sido preám
bulo para más ataques o amenazas
contra periodistas, convirtiéndolas
en virtuales zonas de silencio".
El presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador ni siquiera volteó a ver
los. El martes se refirió únicamente
a las amenazas contra Uresti, redu
ciendo la intimidación en ella, igno
rando a los equipos de televisión y
reporteros de Milenio que son parte
de los señalamientos criminales, así
como de sus colegas defl Universal
y Televisa, quienes también fueron
identificados como blanco. Pero ni

así fue afortunada la posición del
Presidente.

Se "solidarizó" con la periodista,
como si, como cabeza del Estado
mexicano, no tuviera una respon
sabilidad más allá que un gesto
empático. Sí admitió que era res
ponsabilidad del gobierno velar por
la seguridad de ella y de los mexica
nos, pero no formuló condena usó
la palabra reprobar alguna ante la
afrenta, ni hizo un pronunciamiento
que apuntara hacia una investiga
ción sobre cómo, cuándo y dónde se
realizó la videoamenaza, y llegar a
sus responsables.
Nada nuevo en la postura del

Presidente. El gobierno no va a de
fender a periodistas ni medios de
comunicación como tampoco lo
ha hecho con la ciudadanía porque
son sus enemigos. No lo son, como
lo ha demostrado con hechos, los
cárteles de la droga. Si es por diseño,
estrategia, miedo, interés, casuali
dad o causalidad, es la realidad. Los
narcotraficantes le merecen todo el
respeto al Presidente; a periodistas
y medios los clasifica como adversa
rios y diariamente los ataca, hostiga
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e intimida.
En este clima de hostilidad contra

los medios, de ataques sistemáticos
por parte del Presidente, perma
nentemente alimentado en sus

odios por sus cercanos, ¿qué pode
mos esperar? Las amenazas de las
organizaciones criminales contra
periodistas y medios en la Ciudad
de México son consecuencia natural
de la falta de combate a los delin

cuentes, aunque en esta ocasión se
cruzaron con lo que lleva algunas
semanas construyendo su gobierno:
un acuerdo de pacificación con los
cárteles de la droga. En la Tierra Ca
liente michoacana, donde surgieron
estas amenazas, funcionarios del
gobierno han estado tratando de
que se sienten a la mesa dos cárteles
antagónicos, junto con autodefen
sas, para alcanzar la paz.
Estos intentos les dan una inter

locución a los cárteles de la droga,
como en otros momentos les han

dado algunos gobiernos a movi
mientos armados, aunque hay una
diferencia sustancial. Los movimien

tos armados pelean por una causa
y un cambio político; los cárteles
matan, intimidan, compran o ame
nazan, para cuidar y expandir su
negocio. Ningún gobierno concede
beligerancia a una organización cri
minal. López Obrador es diferente.
No es nuevo que este gobierno

busque pactar la paz con los cárteles
de la droga. El defenestrado subse
cretario de Gobernación, Ricardo

Peralta, estableció los primeros
puentes entre las organizaciones cri
minales y Palacio Nacional, al hablar
con autorización del Presidente con
organizaciones tamaulipecas vincu
ladas al Cártel del Golfo, y con otras
michoacanas vinculadas al Cártel del

Pacífico. La mesa de negociación en
Tierra Caliente que se está traba
jando es un nuevo estadio en esta
peculiar relación con la delincuencia
organizada.
López Obrador, que ha dicho a

los suyos que ésa es la ruta para que
se acabe la violencia, está equivo
cado. Ninguna negociación con el
gobierno que signifique sólo abrazos
sin balazos, llevará a la pacificación,
porque carece de incentivos para sus
propósitos. Su idea de administrar el
narcotráfico está equivocada desde
el mismo diagnóstico de lo que sig
nifica ese negocio criminal. Pero al
mismo tiempo, la apertura hacia los
delincuentes ha ido acompañada de
un ataque sistemático contra perio
distas y medios, que genera la per
cepción entre los criminales de que
comparten enemigos, y un ataque
contra el gremio será favorecido con
la impunidad, construyendo las con
diciones para estas amenazas.
López Obrador ha sido el arqui

tecto de la impunidad criminal, al no
perseguir ni contener a los cárte
les de las drogas y sus sicarios, que
han provocado que en su sexenio
43 periodistas hayan sido asesina
dos, de acuerdo con las cifras de la

Secretaría de Gobernación, que han
convertido a México en el país más
peligroso para la prensa, donde la
delincuencia organizada y el go
bierno piensan lo mismo de medios
y periodistas: son un estorbo. Los
criminales los matan y el Presidente
busca destruir sistemáticamente re

putaciones y su aniquilación social.
Los primeros quieren callar a bala
zos a medios y periodistas; el Presi
dente mediante la previa censura.
En su desplegado, los medios se

ñalan que son tiempos de garantizar
la libertad de expresión y fortale
cer la democracia, sin debilitarlos
con estigmatizaciones. El grito se lo
llevará el viento. De este gobierno
no se puede esperar nada. Ya lo
sabemos, estamos solos. Tampoco
es nuevo, salvo que antes la con
frontación era contra gobiernos y
hoy, medios y periodistas enfren
tamos aliados tácticos, gobierno y
criminales.

El gobierno no
va a defender a
periodistas ni medios
porque son sus
enemigos

No ¡o son los cárteles.

Por estrategia, miedo,
interés, casualidad
o causalidad, es la
realidad
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REPENSAR

Revocación factible

Alejandro Gil
Recaserts

<3 Opine usted:
mundo@elfinanciero.:om.mx

Hace apenas tres años que
Gavin Newsdom, un po
lítico poco conocido, le

ganó la nominación demócrata al
exalcalde de Los Ángeles Antonio
Villaraigosa y obtuvo la guber
natura de California con el 62%
de los votos. Los ciudadanos del

estado más rico y populoso de la
Unión Americana votarán en un

mes para decidir si lo dejan com
pletar su cuadrienio o lo mandan
a su casa.

¿Qué pasó? Newsom resultó
mal gobernante de un estado cada
vez más difícil de gobernar.
La perenne carencia de agua se

agravó con la sequía más fuerte
en décadas. Obligado a cortar el
flujo de ríos y arroyos hacia los
canales de riego (para garantizar
el consumo humano), enfureció
a los granjeros. Lo culpan de no
aumentar la capacidad de alma
cenamiento. Los ambientalistas
le recriminan que no haya hecho
esfuerzos para reducir la saliniza
ción y reciclar más volumen del
líquido.
La temporada de incendios

forestales es la segunda peor de
la historia y no pudo asegurar el

presupuesto suficiente para com
batirlos. La gente se está viendo
obligada a contratar apagafuegos
por su cuenta y no se ha conse
guido suficiente ayuda federal.

Los técnicos dicen que no los dejó
hacer un manejo adecuado del
problema.
Aunque han sido menos

frecuentes, los apagones han
causado pérdidas enormes a la in
dustria. No se podrán evitar hasta
que se invierta en nuevas redes de
transmisión.

Tampoco ha logrado frenar el
desempleo (de los más altos de la
nación) o atenuar el costo de la
vivienda (¡una casa media cuesta
750 mil dólares!), por lo que mu
chos se están yendo a vivir a otros
lados.
A pesar de que nueve agencias

tienen 41 programas para resolver
el asunto, con un costo anual de 4
mil millones de dólares, el número
de personas que viven en la calle se
multiplicó; cada vez hay entre ellas
más adictos o enfermos mentales.
La delincuencia ha crecido y, sin

embargo, el gasto en policía se ha
reducido, mientras que el robo y
el narcomenudeo se han reclasifi
cado como delitos menores. La po
blación teme que los 76 mil presos
que han visto sus penas reducidas,
o los que han sido amnistiados, re
gresen a sus conductas nocivas.
Lo que mayormente ha cau

sado la caída en la popularidad de
Newsom ha sido su errático ma

nejo de la pandemia del Covid19.

Inicialmente decretó restricciones
muy fuertes, que afectaron seve
ramente la economía antes de que
las cortes las echaran para atrás.
La opinión pública se indignó
cuando declaró esenciales a los

clubes nudistas y a los expendios
de mariguana y no a las iglesias.
Los empleados públicos se opo

nen a la orden de vacunarse o ha

cerse una prueba a la semana, en
tanto que los maestros y los padres
de familia están en desacuerdo
con obligar a los niños a usar tapa
bocas en las escuelas.

EN PICADA

El referendo (costará 276 millo
nes de dólares) se realizará el 14
de septiembre, justo cuando los
incendios lleguen a su apogeo y
la pandemia esté repuntando. La
aprobación del gobernador ya está
abajo del 50%.
La boleta tiene dos preguntas.

La primera es: Si o No debe per
manecer. La segunda: en caso de
que haya más negativos, quién,
de una lista de 40 personas, debe
sustituirlo. Los demócratas se han
cuidado mucho de no presentar
candidatos atractivos, para que sus
correligionarios se vean forzados a
votar positivamente. Gana el que
tenga mayoría simple.
Entre los republicanos hay de

todo (un entrenador de patinaje
sobre hielo, una chamana sana
dora, un comerciante de canna
bis), pero sólo unos cuantos tienen
posibilidad.
Barry Eider, conservador que

conduce un programa de entrevis
tas, podría dar la sorpresa si par
ticipa en el debate de la próxima
semana.

Kevin Paffrath, conocidoyou
tuber con algunas propuestas
interesantes.

Doug Ose, exdiputado del dis
trito de Sacramento, que compi
tió con Newsom hace tres años,
cultiva arroz; tiene el apoyo de los
granjeros; es bueno para las frases
pegadoras.
Kevin Kiley, joven abogado y

profesor de Los Ángeles, actual
mente miembro de la legislatura
estatal.

John Cox, empresario millonario
que ha fracasado en sus anteriores
intentos de ser diputado, senador
o gobernador y que, no obstante,
recorre el estado acompañado de
un oso de peluche gigante.
Kevin Faulconer, exalcalde de

San Diego, es el favorito del esta
blishment republicano; promete
reducir los impuestos.
Quien triunfe gobernará un año

y podrá participar en los comicios
de noviembre de 2022.
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TRÓPICOS

El planeta que estamos
echando a perder

"Es inequívoco
que ¡a influencia
humana ha
calentado la
atmósfera, océanos
y tierra", indica el
demoledor informe
(...) sobre el cambio
climático de
Naciones Unidas

Ornar
Cepeda

No cabe duda que los se
res humanos somos una

especie rara. Nos gusta
destruirnos poco a poco bajo
motivos que no entendemos o
asumimos. Muchas veces ni si

quiera nos damos cuenta, y otras
más, deliberadamente evadimos
y negamos nuestro autoaniquila
miento, lo que es mucho peor.
A pesar de que somos entes

racionales, todo indica que son
los instintos quienes compren
den mejor nuestra naturaleza,
así parece cuando observamos
que a nuestro medio ambiente lo
protegen mejor otros seres vivos
que los propios hornos sapiens.
"Es inequívoco que la influen

cia humana ha calentado la
atmósfera, océanos y tierra",
indica el demoledor informe
del panel intergubernamen
tal de expertos sobre el cambio
climático de Naciones Unidas, y
que en sus investigaciones nos
culpan, a la especie humana, de
comprometer la estabilidad del
planeta por el uso desmedido
del carbón y los combustibles
fósiles.

A pesar de que se espera un
futuro más comprometedor, el
cambio climático ya impacta
con fuerza y sus huellas se no
tan a diario. Este verano nos lo

anunció después de que vivi
mos fenómenos naturales sin
precedentes: olas de calor, se
quías e inundaciones. Ciudades
europeas en Alemania y Bélgica
se convirtieron en lagunas de
destrucción y muerte. Angela
Merkel calificó de "surrealista"

y "fantasmagórico" lo que veía
a su paso, tras recorrer las ciu
dades afectadas. Urgió a actuar
rápido y con ambición contra la
crisis climática.

Paralelamente, incendios
forestales a gran escala en Tur
quía, Grecia y Estados Unidos
hacían huir a miles de ciuda
danos de sus casas y terrenos;
mientras tanto los glaciares se
descongelan en Siberia au
mentando el nivel del mar. Las
afectaciones por el cambio cli
mático ya están aquí, y depende
de los humanos revertir este
fenómeno. ¿De qué depende
hacerlo? ¿Quién liderará esta
tarea?

Antonio Guterres, secreta
rio general de la ONU, no se
anduvo con rodeos y calificó
la actual situación de nuestro
planeta como una "alerta roja
para la humanidad" a partir del
informe que prepararon 234
científicos de todo el mundo
que cuenta con los resultados
de 14 mil estudios. Ahí asevera
ron que si no se toman medidas
inmediatas y rápidas a gran
escala, hay muchas posibili
dades de que la temperatura
media mundial supere el um
bral de calentamiento de 1.5

grados Celsius en los próximos
20 años.

Hoy día, el promedio de la
temperatura es de 1.1 °C, pero
aun con este aumento ya se in
tensifican catástrofes, un fenó
meno comprobado al concluir
que el clima se ha transformado
respecto al de la era preindus
trial. El informe afirma que
durante las últimas cuatro dé

cadas se ha dado un incremento
significativo en la temperatura
global, mayor a cualquier dé
cada precedida desde 1850.
Los expertos concluyen que

las emisiones de gases de efecto
invernadero están asfixiando
nuestro planeta y poniendo en
peligro a miles de millones de
personas. Además, confirman
que el calentamiento global
afecta a todas las regiones. En
México, impactaría como efecto
dominó al incrementar inun

daciones, lo que ocasionaría
efectos directos a la salud, agri
cultura y energía. Un ejemplo
es la producción nacional de
maíz, que se vería seriamente
amenazada.
La decisión está en los líde

res mundiales, la sociedad y
medios de comunicación para
adquirir responsabilidades de
actuación y comunicación para
que todos emprendamos un
cambio.

Este reporte que se acaba de
publicar es el sexto que se fina
liza y que cuenta con evidencias
con alto valor científico, gracias
al uso de modelos computacio
nales y tecnológicos para medir
cientos de variantes que arrojan
resultados precisos, aunque
preocupantes. Aún falta por
conocer otros dos apartados
enfocados en el "impacto de la
crisis climática y las soluciones
propuestas" que próximamente
serán presentados y arrojarán
más verdades para saber actuar.
Por ello deja la puerta abierta

a los líderes, para que lejos de
demagogia y promesas que se
pierden en el aire, en la próxima
Cumbre del Clima COP26, que
se celebrará en Glasgow, Esco
cia, tomen acciones urgentes y
comprometidas. A pesar de pre
visiones catastrofistas, aún está
en nuestras manos revertir el

panorama y frenar la tempera
tura en este gran hogar que nos
fue regalado.
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DESDE SAN LÁZARO

Alerta en Palacio Nacional
por la crisis en Colima

Alejo
Sánchez
Cano
P Opine usted:
opirtion@elfinanciero.com.mx

La administración de José

Ignacio Peralta Sánchez,
gobernador de Colima, ha

sido el ejemplo más representa
tivo de cómo llevar a un gobierno
a la quiebra en poco menos de
seis años, merced a proseguir
con el endeudamiento creciente

que hicieron sus antecesores, sin
medir el impacto en las finanzas
públicas y sus consecuencias en
la falta de liquidez para cubrir el
gasto corriente, como el pago de
sueldos y salarios de los trabaja
dores al servicio del estado.
Peralta intentó chantajear al

presidente López Obrador, en su
más reciente visita a la entidad,
al mentirle sobre las razones de

la insolvencia que impiden pagar
los sueldos de la burocracia del
estado.
El mensaje del mandatario

estatal ante el presidente buscó
justificar su negligencia, tratando
de hacer creer que en manos del
jefe del Ejecutivo federal está el
destino de miles de trabajadores

colimenses.
Sin embargo, a lo largo de estos

años el presidente de México ha
dejado muy en claro que no es
una persona que ceda ante este
tipo de chantajes y menos aún
cuando éstos son consecuencia
de actos en los cuales se sospecha
corrupción.
La corrupción y el desvío de

recursos públicos es otro estigma
que cargará Peralta como una
pesada loza sobre sus hombros

y que la Auditoría Superior de la
Federación tiene bien documen

tadas, de hecho, las observacio
nes realizadas por este órgano
revisor, rondan los 5 mil millones
de pesos.
No fue casualidad la derrota

sufrida por el PRI en los pasa
dos comicios del 6 de junio, en
donde Ignacio Peralta padeció
un severo revés que ha dado
paso a la alternancia política en
la entidad, hecho inédito, ya que
el tricolor conservó el poder en
todos los comicios celebrados con
anterioridad.

La gobernadora electa de Mo
rena, Indira Vizcaíno Silva, reci
birá la estafeta y a decir verdad,
no se sacó la rifa del tigre, sino
el zoológico entero, en virtud de
que recibe un gobierno en quie
bra y endeudado con vencimien
tos en el muy corto plazo, del
orden de la tercera parte de la
deuda.
La deuda de Colima rebasa los

6 mil 22 millones de pesos, de

los cuales más de 2 mil millo

nes tienen que pagarse casi de
inmediato.
Tan sólo en el año 2020, el go

bierno del estado de Colima con

trajo deuda pública con bancos
por el orden de los 1,950 millones
de pesos; esto, de acuerdo al Re
gistro Único de Deuda Pública de
la Secretaría de Hacienda (actua
lizado a junio de 2021).
De esta cantidad, las obligacio

nes a Corto Plazo, suman 1,210
millones de pesos; mientras que
las de largo plazo alcanzan los
740 millones de pesos.
Aunque el gobierno del estado

sostiene que la mayoría de recur
sos extraordinarios solicitados a
bancos en 2020 obedeció a las di

versas acciones para enfrentar el
Covid19, el único crédito publici
tado para ese objetivo fue un em
préstito de corto plazo otorgado
por HSBC el 23 marzo de 2020
de 100 millones de pesos, con los
que se asegura que se adquirió
equipo médico de protección, un
tomógrafo y respiradores.
Desde el Congreso local, el

Grupo Parlamentario de Morena
alertó sobre la crisis financiera de
la administración estatal.
Puntualizaron los legislado

res morenistas que la insolven
cia financiera que enfrenta el

gobierno del estado es sólo una
confirmación de las irregularida
des administrativas que han sido
señaladas constantemente por
ellos y que la crisis administrativa
refleja al menos una pésima pla
neación, una gran falta de orden
administrativo y genera sospe
chas fundadas de manejo discre
cional de los recursos públicos y
de posibles actos de corrupción.
El titular del Ejecutivo sostuvo

que durante el año 2020 su go
bierno recaudó menos recursos
de los esperados; sin embargo,
hubo un crecimiento en los in

gresos estatales por el orden del
1.3 por ciento comparado con el
año 2019, según un análisis del
Centro de Estudio de las Finanzas
Públicas (CEFP) del Congreso de
la Unión.
Y si se revisan las Aportaciones

y Participaciones Federales, el
CEFP establece que Colima dejó
de recibir aproximadamente 250
millones de pesos por estos con
ceptos en el año 2020. Esta con
tracción de 250 millones de pesos
no es una cifra comparable con
los 1,210 millones de pesos que
requirió a corto plazo a distintos
bancos. La diferencia revela el

tamaño de las irregularidades y
el desorden financiero del actual

gobierno estatal.
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A media semana

La reforma conveniente

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: @gdeloya

n conflicto que tiene que
ver más con diferenciasU por posturas ideológicas,
que por aspectos de fun
cionalidad derivada de la

aplicación de la ley, es aquel que en
estas semanas se visualizó en el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración. Así, el aprieto que se gestara
desde la instalación misma de la Sala

Superior en aquel lejano 201 ó, ha lle
vado al planteamiento de inviabiiidad
para la continuidad de los trabajos ju
risdiccionales, e incluso, ha dado cabi
da a la sugerencia de que, para sanear
la "crisis constitucional", los siete magis
trados que componen la sala deberían
de renunciar y dar paso a esa depura
ción deseada desde el Ejecutivo y legis
ladores afines.

En un contexto donde la expresión
pública proveniente del gobierno fede
ral, sobre lo inadecuado que resulta el
sistema electoral y concretamente los ór
ganos normativos y de control en el ra
mo, es esta la ocasión ideal para impul
sar una reforma que venga a proponer
un escenario más favorable para quie
nes se han incomodado con resolucio

nes del Tribunal que no agradan den
tro de los círculos de poder. Cuestiones
como el retiro de candidaturas a cerca

de 60 candidatos del partido guinda,
así como las más sonadas en los ca

sos Morón de Michoacán y Salgado
Macedonio de Guerrero, son espinas
que aún quedan en la memoria de los
lesionados.

Por ello no extraña que la intención

expresada tanto por el Ejecutivo, como
por el coordinador de los diputados de
Morena, como por el presidente de la
Junta de Coordinación Política, sea a
favor de una reforma profunda, misma
que replantee el papel tanto del INE co
mo del TEPJF. La ruta sin embargo para
conseguir una modificación de hondo
calado en la Constitución aún tendría

que transitar por un trecho complica
do. Por supuesto, esa complicación se
enmarca en el procedimiento contenido
en el artículo 1 35 de la Carta Magna,
pero por igual, el entuerto viaja por un
necesario consenso político que de en
trada se antoja imposible.

Las condiciones de polarización que
derivan al igual por aquellos temas que
el Tribunal tiene como pendientes para
su resolución, imponen una presión adi
cional a la crisis interna que dicho ór
gano vive. Existe como límite el 23 de
agosto para que el INE entregue las
constancias a los legisladores de repre
sentación, mismas que en muchos de
los casos se encuentran detenidas por
las impugnaciones que se están venti
lando enelTEPFJ.
Por otra parte, no está de más re

cordar que las elecciones de San Luis
Potosí, Nuevo León, Campeche y Chi
huahua, por igual se encuentran impug
nadas ante la autoridad judicial electo
ral. ¿Es viable algún consenso en este
clima? Lo que sin duda es viable y con
veniente es mostrar a un tribunal como

un ejemplo de desorden y caos. Ese re
fuerzo al dicho reiterado de su obsoles

cencia es oro molido para algunos.
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Se desperdician
millones de toneladas
de alimentos pese a que
millones tienen hambre
La Organización de las Naciones Unidas (ONU) in

formó hace algunas semanas que hubo "un empeo
ramiento dramático" del hambre en el mundo en

2020 y que un 10% de la población mundial —en
tre 720 y 811 millones de personas— estaba des

nutrida; unas 11 8 millones más que en 2019.
Si bien no se ha determinado aún que la pandemia

de Covid19 haya causado este empeoramiento, queda
claro que será difícil que el mundo logre su meta de aca
bar con el hambre en 2030.

Desde antes de la pandemia se veía difícil alcanzar
la meta del 2030, señala el informe Estado de la Segu
ridad Alimentaria y la Nutrición en el Mundo 2021, ela
borado por la FAO, el IFAD y otras agencias de la ONU.
El informe explica que "la inseguridad alimentaria

moderada o grave en el mundo ha ¡do creciendo len
tamente desde 2014" pero que tan sólo el aumento en
2020 significó la suma de los cinco años anteriores.
En 2020 sólo una de tres personas en el mundo

—2,370 millones de personas— no tuvo acceso a ali
mentos adecuados; casi 320 millones de personas más
que en 2019.

La situación alrededor del mundo es deprimente:
La mitad de las personas desnutridas del mundo

—41 8 millones— están en Asia.

En África es donde se registra la tasa más alta de per
sonas que padecen hambre con 21 %, lo doble de la que
se observa en el resto del mundo.

Las mujeres tienen 10% más probabilidades de pasar
hambre que los hombres.

Poco más de 149.2 millones de niños menores de cin

co años sufrieron retraso en su crecimiento y 4.4 millones
padecieron adelgazamiento severo, lo cual puede afec
tar su salud y desarrollo por el resto de sus vidas.

Paradójicamente, el año pasado se desperdiciaron
1,300 millones de toneladas de alimentos, equivalentes
a un tercio de la producción mundial, cantidad suficien
te para alimentara 3,000 millones de personas, según
un informe de la Organización de las Naciones Unidas
para la Agricultura y la Alimentación (FAO). El valor de
esta comida desperdiciada fue de unos 680,000 millo
nes de dólares en los países industrializados y 310,000
millones en los países en desarrollo. El informe asegura
que cada año los consumidores de los países ricos des
perdician 222 millones de toneladas de alimentos, can
tidad que es poco menos que las 230 millones de tone
ladas de alimentos que se producen anualmente en el
África subsahariana.
En México, de acuerdo con el Coneval, en 2020

el número de pobres llegó a 55.7 millones de perso
nas, el 44% de la población. La mayoría enfrenta inse
guridad alimentaria moderada o grave. Tienen hambre
constantemente.

La situación de la mayoría de ellos sería menos dramá
tica si los mexicanos no desperdiciáramos tanta comida.

El Indice de Desperdicio de Comida 2021 elaborado
por el Programa Ambiental de la ONU (UNEP) señala
que en el 2019 en México se desperdiciaron 94 kg de
alimentos por persona; casi 12 millones de toneladas,
que equivalen al 4% de las 293 millones de toneladas
de alimentos que ese año se produjeron en nuestro país.

Hasta donde yo sé, fuera de lo que realizan los ban
cos de alimentos, no existe ningún programa promovido
por los sectores públicos y privados para que millones
de toneladas de alimentos terminen en los estómagos
de poco más de 27 millones de mexicanos que tienen
hambre. Ya es hora de diseñarlos y ponerlos en práctica.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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¿Muros de desarrollo?

La regulación de los flujos migratorios y la consolida
ción del libre comercio en América del Norte son

los asuntos primordiales en la agenda que la Cuar
ta Transformación ha planteado al gobierno De
mócrata de Estados Unidos. La colaboración con

México —han aclarado los funcionarios de la adminis
tración Biden— también debe fortalecerse en materia de

seguridad.
La contención de la pandemia llevó al cierre de los cru

ces no esenciales en la frontera y también impuso controles
más estrictos, por parte del ICE y del Instituto Nacional de
Migración. Hace tres años, cuando AMLO asumió la Presi
dencia, propuso un programa de subsidios y construcción
de infraestructura en la República mexicana y Centroamé
rica para frenar las oleadas de indocumentados que en
tonces trataban de obtener visas humanitarias en las Cor
tes estadounidenses.

Sembrando Vida, el Tren Maya y el Corredor Interoceá
nico han dado empleo a residentes en los estados del Su
reste, pero no han detenido los flujos migratorios. Las cor
tinas de desarrollo todavía fueron enarboladas por López
Obrador en su más reciente gira por Ciudad Juárez.

Los estados fronterizos tienen otras propuestas para re
activar la economía en ambos lados del Río Bravo. Allí es

tá, para mejor ejemplo, el plan maestro para el transporte
entre Texas y México que además de mejorar la capaci
dad y las operaciones de la infraestructura multimodal exis
tente está enfocado en facilitar el comercio internacional, el

comercio electrónico, reducir los impactos ambientales y me
jorar la calidad de vida de los residentes en la región .

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes dio el visto
bueno al corredor ferroviario que conectará al municipio de
García con Aeropuerto Internacional de Monterrey, en Nue
vo León, donde además se edificará la Carretera Interserrana
que conectará a cuatro entidades huastecas. Ambas obras se
rían proyectos de asociación públicoprivada.
En Baja California, también han acelerado el paso en la

construcción de la infraestructura que acrecentará el intercam
bio comercial en el punto fronterizo más transitado del mun
do. La SCT anunció la inversión de 2,800 millones de pesos
para construir un nuevo cruce internacional en la Mesa de
Otay II que además de mejorar la atención a vehículos parti
culares y de carga ofrecerá un tiempo de espera de 20 minu

tos aproximadamente a la primera revisión por parte de EU.
Y en el corto plazo está expansión del Cross Border Express

en terrenos aledaños al aeropuerto internacional deTijuana.
Inaugurado hace seis años, el CBX ha sido cruzado por más
de 10 millones de pasajeros y su ampliación, que estaría en
funcionamiento en octubre del 2022, está enfocada al proce
samiento de las aduanas y la protección fronteriza en el lado
estadounidense, con la duplicación de la capacidad actual.

Las nuevas edificaciones —de acuerdo a las fases contem
pladas por el proyecto de ampliación— también contemplan
la construcción de un malí, hoteles, restaurantes, estaciones
de servicio y un nuevo estacionamiento. Dentro de 15 años,
según las proyecciones, siete millones de turistas ingresarán
a EU por ese puente.

La reapertura fronteriza y la negociación de un nuevo Pro
grama Binacional para el Desarrollo Económico eran las
prioridades del presidente anfitrión. Y así lo enfatizó durante
audiencia que anoche concedió a la delegación estadouni
dense, en Palacio Nacional. El secretario Mayorkas y el con
sejero Sullivan escucharon atentos el mensaje que llevarán a
la Casa Blanca.

Efectos secundarios

ABANDONOS. En cuatro semanas, Silvano Aureoles ha
brá dejado la gubernatura de Michoacán. Además de la in
gobernabilidad, el mandatario perredista dejará una estela
deudora: 20,000 millones de pesos contratados con la ban
ca comercial; otros 7,000 millones con constructores y pro
veedores y el destino no claro de 16,000 millones de pesos
provenientes de fondos federales. El secretario de Finanzas
de la administración saliente, Carlos Maldonado, estaría
en la picota.

RETRASADOS. Inevitable, el regreso a los planteles educa
tivos en las instituciones privadas ocurrirá en esquemas híbri
dos y con la planta docente completamente inoculada. La re
apertura completa está supeditada a que los estudiantes estén
vacunados contra la Covid19 y eso es imposible en el corto
plazo. El aumento de contagios —por la circulación comuni
taria de la variante Delta y las tasas bajas de vacunación
impiden la reapertura de otros sectores de la economía y el
regreso pleno de la burocracia a las oficinas públicas. Cierto
es que no hay vacunas disponibles, pero también hay reticen
ciasa inmunizarse con SputnikVoCansino. ¿Entonces es via
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ble aplicar pruebas semanales? El distanciamiento social, el
uso obligatorio de cubrebocas y la suspensión de viajes por
comisión seguirán vigentes.

INSISTENCIAS. Los comisionados del INAI han vuelto a

instruirá la FGR para entregar versiones públicas de las so
licitudes y requerimientos de intervenciones a comunicacio
nes privadas, del 1 de enero de 201 8 al 31 de diciembre

de 2020, que se hayan realizado a autoridades y direc
tamente a concesionarias de telecomunicaciones, autoriza
das o proveedores de servicios de aplicaciones y conteni
dos, así como del número de averiguaciones previas sobre
las intervenciones de comunicaciones privadas para extrac
ción y acceso a datos conservados en 2019 y 2020, y del
total de carpetas de investigación y la cifra de las que per
manecen abiertas.
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AMLO:
desmantelando

el ji ico liberalismo
a la mexicana
Alo largo de la historia económica

hemos estudiado lo difícil que resul
ta la convivencia del Estado con el

mercado y viceversa. Repartir por
igual el poder entre ambos ha si

do prácticamente imposible. El dilema aún no
resuelto por las ideologías económicas, de de
sarrollo y de Estado ha estado en ubicar en su
justa dimensión a ambas figuras. Con la caída
de las economías estatistas al finalizar el siglo
XX parecía que no había opción más que pro
mover a las economías de libre mercado. No
obstante, los últimos 30 años nos han enseñado
que tampoco han sido estas economías tan efi
cientes en resolver las deficiencias de crecimien
to global como se esperaba. La tarea sigue pen
diente, es necesario seguir explorando nuevas
formas de convivencia Estadomercado.
En el caso de México, nos ha sido difí

cil construir una relación equilibrada; hemos
deambulado desde demasiado Estado en los
años 30's hasta mucho mercado en los últimos

36 años. Lo peor ha sido que ni siquiera lo hici
mos correctamente en especial, en esta última
etapa. En nuestro país no se ha vivido un neo
liberalismo aplicado correctamente, sino que,
arrastrando la insana costumbre de entrelazar

los intereses económicos con los políticos, re
sultó en el desmantelamiento del Estado de sus

facultades económicas, entregando la mayor
parte de empresas públicas en procesos de pri
vatización todas dudosas e igualmente se crea
ron instituciones que fueron capturadas por una
sola visión ideológica. El llamado "capitalismo

de cuates" se instaló, siendo pocos los grupos
empresariales que se beneficiaron, de conce
siones, licitaciones y autorizaciones del gobier
no. Lo anterior provocó que a los ciudadanos
se les ofrecieran malos servicios y caros; surgie
ron oligopólicos que hasta la fecha no se han
logrado desmantelar y, vemos fortunas obsce
nas de unos cuantos con niveles de corrupción
de escándalo. Se avanzó muy poco en la des
regulación económica y la disciplina fiscal al
mismo tiempo que creció la corrupción de una
forma ingente.
Desde el punto de vista económico, el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador,
se ha propuesto desmontar la relación casi ma
fiosa que ha venido existiendo entre oligarcas
económicos y muchos otros grupos empresaria
les que han amasado impresionantes fortunas
al amparo de venderle bienes y servicios al go
bierno o recibir de éste prebendas y concesio
nes espaciales. El presidente ha logrado que
todos comencemos a hacer lo que nos corres
ponde en el pago de impuestos sí bien queda
pendiente disminuir los altos niveles de econo
mía informal existentes. Naturalmente, ambos
aspectos no han caído bien en los grupos que
han dominado los negocios y las decisiones
políticas en las últimas tres décadas. En este
momento histórico nos jugamos el mantener
el "neoliberalismo a la mexicana", restablecer
la estructura del Estado o encaminarnos a una

economía mixta basada en la ética y la moral
que atienda las necesidades que cada estrato
social tiene.
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Crimen organizado
y libertad de expresión

a libertad de expresión esL.uno de los fundamentos
de la democracia. Esíá pre
sente en la revolución france
sa como uno de los derechos

universales y esíá en la famo
sa primera enmienda de 1791
cuando 15 años después de la
Constitución de independen
cia esíadunidense se esíable

ció el derecho a la palabra y a
la creencia como parte esen
cial de las libertades. En la li

bertad de expresión esíán im
plícitos los derechos de
libertad de palabra o discurso
(decir lo que se quiera decir),
laliberíad deprensa (publicar
y difundir lo que se desee), la
libertad de reunión (juníarse
con quien se quiera para los
motivos que se quiera) y depe
íición (exigir al gobierno ser
escuchado en las demandas).

La libertad de expresión
puede ser vulnerada por las
insíiíuciones del propio go
bierno o por personas o gru
posparticulares,peroeselEs
íado quien debe garantizarla.
Cuando un grupo con poder,
legítimo o ilegítimo, coarta o
amenazalaliberíad delasper
sonas a decir, publicar, reunir
se o exigir aun gobierno, es el
Esíado, comenzando por el

presideníe que lo encabeza,
quien debe responder y ga
raníizar el resíablecimienío
del derecho.

Para el presideníe no se
íraía, pues, de solidarizarse,
en una rueda de prensa, con
las personas que han sido
amenazadasporungrupo cri
minal, como es el caso recien
te de Azucena Uresíi, sino de
la responsabilidad de garaníi
zar que esío no suceda. Elpre
sideníe dice que se aíendió el
problemaporque el subsecre
íario de Derechos Humanos,
Alejandro Encinas, habló con
la periodisía amenazada pú
blicameníepor alguien que se
auíodenominalíderdel Cartel
Jalisco. Qué bueno, ese es su
írabajo, pero la pregunía es
qué esíá haciendo el Esíado
para eviíar que los grupos de
poder, los que sean, coarten la
libertad de los ciudadanos.

El crimen organizado
íiene como una de sus carac

íerísíicas para el ejercicio del
poder generar miedo. Por y
para eso maían, amenazan,
desaparecen, secuesíran y
difunden sus acciones.
Cuando aní e una amenaza el

Esíado no responde, como ha
sucedido no sólo en esíe se

xenio sino a lo largo de los úl
íimos 20 años, las mafias, se
an de cuello blanco o con
uniforme de campaña, coar
ían la libertad de expresión
de iodos. Esío es, la amenaza
a una periodisía con nombre
y apellido no sólo comprome
íe su iníegridad y cuidar su
vida debe ser prioridad, sino
que coarta la libertad de io
dos. No esíamos hablando de

la libertad de los periodisías,
paríicularmeníe los periodis
ías queírabajaníemas de cri
men organizado, sino la li
bertad de cada ciudadano de

cada rincón del país.
El combaíe al crimen or

ganizado no es un íema de
más o menos abrazos y bala
zos, sino de defensa de liber
íades esenciales de una de
mocracia.

El combate
al crimen

organizado no es
un tema de más
o menos abrazos

y balazos, sino
de defensa
de libertades
esenciales de
una democracia

Fecha: 11/08/2021

Página: 35

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Petersen Farah

Costo: 160,140

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Rayuela
Una de la del Barrio:
Me estás oyendo

Ricardo...
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BAJO LA LUPA

Comando Norte de EU encabeza "Experimentos
de Dominio de la Información Global (GIBE)m
ALFREDO JALIFERAHME

HACE YA 17 años recuerdo que
el Pentágono había montado
una "oficina de bursatilización
de asuntos terroristas" ¡no es
broma! "por medio de la cual se

consideraba cotizar los previsibles (sic) aten
tados" un "tránsfuga del grupo criminal Irán
contras, quien fue obligado a renunciar cuando
se expuso la magnitud de su proyecto macabro
(https://bit.ly/3selxVV)".

AHORA, CASI 20 años ulteriores al montaje
hollywoodense del 11/9, pareciera que el Pen
tágono se ha autointoxicado con sus películas
que patrocina en Hollywood para su "propa
ganda negra" global (https://bit.ly/3fRh0pP).

EL PASADO 28 de julio, el general Glen D.
VanHerck, mandamás del Comando Norte y
del Norad de EU que "protege" a México con
su paraguas militar (https://bit.ly/3juRFTB),
en particular, a las fuerzas aéreas del TMEC
(https://bit.ly/3jGjnwR) concedió un briefing a
los reporteros sobre sus "Experimentos de Do
minio de la Información Global (GIDE)", al uní
sono de los otros 11 comandos militares de EU,
que significaría un maravilloso instrumento
para prevenir las crisis en el mundo mediante
una "persuasión integrada (sic) (integrated de
terrence)", con el fin de "conseguir el dominio
de la información (sic) y proveer la superiori
dad de decisión en competencia y en crisis".

SEGÚN EL MUY optimista general VanHerck,
GIDE usará inteligencia artificial (IA) y má
quinas de aprendizaje (machine learning) para
"incrementar el espacio de decisión para los
líderes del nivel táctico al nivel estratégico no
sólo los líderes militares, sino también brinda
oportunidad a nuestros líderes civiles (sic)".

LA IA SERA usada para predecir con mucha
antelación y actuar de forma preventiva con el
fin de confrontar una crisis, con la ayuda de la
capacidad satelital del sensor Geoint (https://
bit.ly/31Sh7Wi).

¿PRETENDERÁ TAMBIÉN EL Comando
Norte/Norad bursatilizar las premoniciones
del Pentágono sobre los vaticinios de las crisis
por suIA?

NADA MENOS QUE Scott Ritter anterior
funcionario de espionaje de los Marines, ins
pector de las hilarantes "armas de destrucción

masiva" de Saddam Hussein en Irak que nunca
existieron, y connotado experto en asuntos nu
cleares se burla de que el Pentágono pretenda
creer que la "IA pueda predecir (sic) eventos
mundiales (https://bit.ly/3xAgrXB)".

RITTER CRITICA EL organigrama buro
crático altamente politizado del Pentágono,
que ha sucumbido por ver tantas películas de
Hollywood: "El hecho es que hoy lo que pasa
por una organización de espionaje de EU está
altamente politizada" y cuya "inherente incom
petencia parece ser más por diseño que por
accidente". ¡Uf!

SIN TAPUJOS, RITTER ridiculiza al GIDE del
Comando Norte y su IA, no se diga a sus "má
quinas de aprendizaje": "Debo confesar mucho
más que poco escepticismo sobre la eficacia de
un sistema como el GIDE" cuando las "máqui
nas de autoaprendizaje" fueron engendradas
por "programas computacionales y algoritmos
producidos por humanos".

RITTER FUSTIGA LA "narrativa politiza
da" de VanHerck y rememora que el clásico
análisis de espionaje no tiene nada que ver
con los "objetivos políticos" cuando el mismo
"producto analítico" puede ser contrario a los
"objetivos políticos" buscados. Con su enorme
experiencia en la guerra de Iraq, Ritter recuer
da que la ausencia de "armas de destrucción
masiva" se debió a un "fracaso de liderazgo" de
EU y no a un "fracaso del espionaje".

EN FORMA PERSUASIVA, aduce que el "pre
ciso análisis de espionaje versa más sobre la
comprensión de la naturaleza (sic) humana" y
que "el mejor juez de la naturaleza humana es
otro humano", ya que "ninguna computadora
puede aproximársele".

RITTER CONCLUYE QUE "el hecho de que
EU desee subordinar los requerimientos de su
espionaje predictivo (sic) de nuestra seguridad
nacional colectiva a una computadora, debe
ser preocupante para cada estadunidense".

¿CÓMO HABRÁN PONDERADO el vibrante
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y escéptico artículo de Ritter, los geoestrategas
de Rusia y China sobre el GIDE del Pentágono?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
assubscriber

A En imagen de archivo, soldados estadunidenses durante un entrenamiento en Pabrade,
Lituania, el 13 de noviembre de 2014. Foto Ap
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ASTILLERO
¿Ernesto Zedillo sí, AMLO no? #En 1995
jubiló a ministros # 2021, ¿que ellos se
regeneren? i Tigre Judicial, ¿vegetariano?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL 31 DE diciembre de 1994, el pre
sidente Ernesto Zedillo Ponce de
León promulgó e hizo publicar en
el Diario Oficial de la Federación el
decreto de reforma a 27 artículos

constitucionales que le permitieron imponer
una reforma al Poder Judicial de la Federación,
para entrar en vigor el primero de enero de
1995, que en concreto significó la reducción
de 26 a 11 ministros integrantes de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN); la
jubilación forzada de quienes fungían como
ministros y la designación, con aprobación
senatorial calificada, de una hornada de nue
vos ministros (con duración de 15 años en el
cargo), entre ellos Olga María del Carmen
Sánchez Cordero Dávila, actual secretaria de
Gobernación (https://bit.ly/3AuJnlz).
ZEDILLO PONCE DE León procesó ese golpe
al Poder Judicial a lo largo de su primer mes
en Los Pinos (diciembre de 1994), con el voto
a favor del priísmo dominante (y de Acción
Nacional) y a pesar, o justamente en contra, del
control transexenal que el presidente inmedia
tamente anterior, Carlos Salinas de Gortari,
pretendía implantar.

GUILLERMO RUIZ MORALES y Alberto
Rocha Arrieta, maestro en ciencia política por
el Colegio de México y licenciado en derecho
por la UNAM, respectivamente, escribieron en
2012 en El Cotidiano, publicación de la Univer
sidad Autónoma Metropolitana, un ensayo en
el que concluyen que Zedillo cometió un golpe
de Estado al imponer esa reforma (https://bit.
ly/3ixeZRv).
TAMBIÉN SEÑALAN COMO motivos de Ze
dillo: "el nuevo presidente no estaba dispuesto
a convivir con una serie de ministros que
habían sido designados por su predecesor (Sa
linas de Gortari) y quería influir ampliamente
en las decisiones de la Corte (...) una tercera
parte de los ministros habían sido designados
durante el periodo salmista y eso debió haber
los vuelto poco dignos de confianza ante los
ojos de Zedillo".
EL ACTUAL PRESIDENTE de México

enfrenta una situación peor que la de Zedi
llo. Los ministros de la Corte no le merecen

mayor confianza, salvo Aturo Zaldívar, que
fue orillado por sus pares a anunciar que no
deseaba extender su mandato dos años (deseo
que sostuvo vigente hasta que confirmó que
sus colegas le darían un descolón) y, con ello,
canceló la posibilidad, que Palacio Nacional
centraba sólo en la persona de ese ministro,
Zaldívar Lelo de Larea, de aterrizar la reforma
judicial aprobada por el Poder Legislativo pe
ro en evidente riesgo de quedar en el papel y la
simulación.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador ha hecho
una rotunda descalificación retórica de los
ministros de la Corte (con la salvedad men
cionada, de Zaldívar) y de los magistrados
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, inmersos éstos en una reyerta de
baja estofa. Los dardos mañaneros del Presi
dente servirán de muy poco si a fin de cuentas
subsiste "el viejo régimen" en esos dos ámbitos
del Poder Judicial, la Corte (con el Consejo
de la Judicatura Federal como agregado) y el
tribunal electoral, órgano éste que con el tam
bién descalificado Instituto Nacional Electoral
constituyen un informal pero nocivo poder
electoral.

SIN EMBARGO, AYER el presidente López
Obrador descartó emprender alguna acción
especial para enfrentar la crisis judicial. Esta
ría dejando todo a que "ellos mismos, sin inje
rencismos, lleven a cabo una reforma (...), ellos
pueden avanzar para moralizar el Poder Judi
cial, para purificar el Poder Judicial. Yo no voy
a proponer ningún cambio a la Constitución
como lo hizo Zedillo (...) y tengo la esperanza
de que despierte el Consejo de la Judicatura y
que asuma un papel más activo" (https://bit.
ly/2VK7DBB).
EN INTERNET HUBO un comentario pre
guntando si el tigre del Poder Judicial podría
convertirse por sí mismo en vegetariano
(https://bit.ly/37xlhcv). ¿Podrá avanzarse en
el combate a la corrupción, el saneamiento de
la estructura de los juzgadores y la búsqueda
de la justicia dejando a la voluntad de los inte
grantes de esa estructura de corrupción el que
algún día decidan formar un Movimiento de
Regeneración Judicial? ¡Hasta mañana!
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ROZONES

• ¿Año de Hidalgo" en Zacatecas?
A un mes de asumir el poder en Zacatecas, el que advirtió que no permitirá que los actuales fun
cionarios hagan "su año de Hidalgo" fue el gobernador electo David Monreal. Y es que denunció
que su equipo de transición detectó irregularidades en más de 200 movimientos del Fideicomiso
Zacatecas, en los que terrenos estatales se ofrecen como "una ganga" al 50 por ciento de su costo
original además de que se hizo una ampliación presupuestal por 10.4 millones de pesos. Monreal
insistió que no tolerará actos de corrupción y llamó a que se detengan todos los procesos de notifi
cación a paites contratantes, protocolizaciones notariales, firmas, celebraciones y concretizaciones
de actos jurídicos respecto al proceso de venta de los predios. También dio cuenta de algo que no se
sabe si es malo o peor para el gobernador saliente, Alejandro Tello, Y es que, dijo Monreal, todo se
hizo a espaldas de éste, üí

• "No competí yo": Ana Guevara
Con la novedad de que la titular de la Conade, Ana Guevara, quien en un principio pronosticó que
la delegación mexicana traería 10 medallas de los Juegos Olímpicos de Tokio, ahora afirma que "el
pronóstico", es decir, su propio pronóstico, "no tiene palabra". Y no sólo eso, sino que ante los cues
tionamientos que en estos días le hacen por sus propios dichos, advierte que "no competí yo y no
puedo garantizar los metales dentro del escenario deportivo". Nos hacen ver que para evadir la res
ponsabilidad de explicar lo que ocurrió en el proceso que concluyó en Japón, no debe extrañar que
los funcionarios se apoyen en el recurso de derivar las críticas hacia los deportistas, cuando sobre
éstos lo que hay es un amplio reconocimiento por su desempeño. En el caso de Guevara fue ella
misma quien estableció los parámetros, y al final la cosecha de cuatro medallas quedó lejos. Aplica
el dicho aquél, nos comentan, de que "más pronto cae un corredor..." ¿o cómo era?

• Y el semáforo es... naranja
Nos hacen ver que, ayer, el semáforo epidemiológico diseñado por el subsecretario Hugo López
Gatell habría dado un paso más hacia el desuso como una de las herramientas principales de control
de la pandemia provocada por el Covid19. Y es que, al ser interrogado sobre el color del semáforo
que prevalece en la Ciudad de México, luego de que la Secretaría de Salud federal lo pusiera en rojo,
y la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, lo dejara en naranja, el Presidente respondió: "Ya se de
cidió, porque corresponde al Gobierno de la ciudad, que se tiene semáforo naranja y eso es lo que se
está llevando a cabo". También dio cuenta de su visión sobre el manejo actual de la epidemia. "Lo
importante es que no hay tantas restricciones, porque lo cierto es que ya es momento de que nos
cuidemos, de que nosotros mismos nos cuidemos". ¿Será que no es sólo que el subsecretario se haya
atravesado en mal momento en el camino de Sheinbaum, sino el hecho de que los bonos políticos
y técnicos del alguna vez denominado "rock star de la 4T", pudieran estar ya un tanto agotados? Al
tiempo.
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• La reunión que viene
Así que antes de que finalice el año se prepara una reunión entre los presidentes de México, Andrés
Manuel López Obrador, y de Estados Unidos, Joe Biden, que representaría la primera desde que
ambos son Jefes de Estado. Nos comentan que la visita sorpresiva de Jake Sullivan, asesor en Se
guridad Nacional del gobierno estadounidense y cercano colaborador de Biden, tuvo ese propósito
especial: concretar el encuentro entre ambos mandatarios. Por lo pronto, son muchos los temas
que deberán poner sobre la mesa de la reunión: desde migración, inversiones en infraestructura en
la frontera sur de México para frenar este fenómeno, seguridad, combate al Covid19 y vacunas. De
pasadita el tema de la demanda de nuestro país contra fabricantes de armas y otros tantos que quizá
lo que falte para tocarlos todos seguramente sea tiempo.

«Duro llamado de atención a líderes de Morena

Un fuerte llamado de atención hizo ayer el Presidente a su partido y a sus bancadas legislativas, al
cuestionar que en el periodo extraordinario de sesiones aprobado para desaforar a los diputados
Saúl Huerta y Mauricio Toledo no se incluyera el tema de la ley reglamentaria del proceso de re
vocación de mandato. Sobre todo porque la realización de ese ejercicio que, se ha visto, es más que
relevante para el Ejecutivo, sólo ha provocado la activación del líder de los guindas en el Senado,
Ricardo Monreal, quien ya tiene una propuesta. "Ahora resulta que los legisladores no quieren la
revocación del mandato, pero todos en general, ¿o no se han enterado de que hace falta la aproba
ción de esa ley reglamentaria?", reprochó López Obrador. El mensaje presidencial hizo que hasta
el dirigente de Morena, Mario Delgado, se reactivara para apurar un nuevo periodo extraordinario,
que, como sea, ya se iba perfilando.

£1 caso Huerta, 107 días después
Nos cuentan que los padres del menor que denunciaron por abuso al diputado Saúl Huerta reali
zarán este día un plantón afuera de la Cámara de Diputados en reclamo por la lentitud con la que se
ha efectuado el retiro de inmunidad al legislador señalado. Esto, mientras los legisladores discuten
el desafuero que, en caso de avalarse, permitirá a la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de Mé
xico ejercer acción penal 107 días después de solicitarlo. De acuerdo con el dictamen de la Sección
Instructora, la Fiscalía encabezada por Ernestina Godoy tiene pruebas sólidas para procesar al di
putado poblano cuya defensa, en cambio, declinó presentar elementos a su favor. Sobre el desafuero
de Huerta existe, nos anticipan, un amplio consenso entre todas las bancadas para aprobarlo, por lo
que sería el primero al que se dé trámite en San Lázaro. Anoche incluso trascendía información de
que corporaciones policiacas alistaban un operativo para detenerlo.
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Una vez más, la pandemia arrecia en
el mundo entero; con ello, vuelven
los días de incertidumbre, miedo y

confrontación. Emociones individuales que
utilizadas políticamente favorecen la con
solidación de regímenes totalitarios.
Es cierto que las medidas de res

tricción sanitaria desde el tapabocas
hasta el confinamiento nos han hun

dido en una silenciosa desesperación
colectiva que despierta los caprichos,
valida la sinrazón, potencia las conje
turas; todo ello, sin embargo, lejos de
contribuir a la contención del virus

hace que se alarguen más los días del
desasosiego.
Al inicio de la pandemia, las escue

las en México cerraron de inmedia

to, y aunque la medida parezca hoy
inadecuada, en ese momento era la
única decisión responsable. Si dicha
medida hubiera estado acompañada
de un programa de educación a dis
tancia efectivo que considerara acti
vidades académicas, pero, sobre todo,
de formación de la personalidad, de
la descarga obligatoria de funciones
laborales para las personas que reali
zan trabajos de cuidados, de apoyos y
subsidios para las familias y los nego
cios, hoy nos encontraríamos en una
situación menos apremiante.
Las familias mexicanas enfren

tan hoy un falso dilema: volver o no
a clases presenciales. Y sostengo
que es falso porque frente al repun

te de casos debería ser evidente que
el cuidado de la salud es el objetivo
prioritario.

Sin embargo, en muchos hogares
se ha vuelto insostenible anímica,
económica, educativa y logística
mente hablando tener a los niños en

casa. Estoy segura de que el cansancio
pandémico ha golpeado duramente
a los padres; por ello, la solución no
pasa por exponer a sus hijos a la po
sibilidad del contagio, sino por seguir
cuidando de ellos en casa; eso sí, con
otras condiciones.

Por ello, considero que se podría
aprovechar el tiempo en casa para for
mar el carácter, crear hábitos, ense
ñar habilidades de cuidado. Para ello,
sería ideal que los padres contaran con
alguna guía diseñada por profesiona
les que los orienten y apoyen. Como ya
había señalado Rousseau: "Un buen

padre vale por cien maestros".
Además, habría que rehabilitar

espacios públicos al aire libre para
que los niños puedan ejercitarse, en
trar en contacto con la naturaleza,
jugar... Pues, refiero nuevamente a
Rousseau, "Hay un libro abierto siem
pre para todos los ojos: la naturaleza".
Pero todo esto supone un fuerte

apoyo a las personas madres o pa
dres que cuidan de los niños; así,
haría falta el impulso presidencial
para hacer obligatoria la reducción
de funciones laborales para quienes
estén al cuidado de un niño, sin que
haya perjuicio salarial alguno, el dise
ño de guías y programas de formación
en casa, subsidios en los servicios bá
sicos hasta que termine la pandemia,
por mencionar algunas.

En específico, propongo cambiar
el enfoque y en lugar de arriesgar a
los niños o dinamitar a sus padres,
apostar por reforzar a los padres para
proteger a los niños. Y eso ha de ha
cerse mediante una intervención del
Gobierno.

En medio de la crisis pandémica
podemos enseñar a nuestros niños
actitudes, valores, habilidades. Pero,
más importante aún, la centralidad
del autocuidado y la construcción
de la democracia exigiendo medidas
creativas, justas y mesuradas.

La pandemia nos ha hecho inten
tar nuevos caminos científicos y la
borales; es momento de abrir otros
modelos de gestión gubernamental
educativa que sean adecuados para
los tiempos de crisis.
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Han pasado ya casi 17 me
ses que los alumnos de
jaron de asistir a clases

de manera presencial en México.
Desde que inició la pandemia, los estu

diantes han tenido que tomar clases por
televisión y los muy afortunados, en línea
por Internet. El nivel educativo se desplo
mó y con ello llegaron otros problemas,
como el incremento en maltrato familiar
y abuso sexual.

Finalmente, se ha dicho que los alum
nos regresarán a clases presenciales. Pero
hay un problema gravísimo: esos mismos
17 meses que los estudiantes han dejado
de asistir a la escuela, se les dejó de dar
mantenimiento a los planteles y muchos
han sido saqueados y vandalizados.
Así que se supone que el próximo 30 de

agosto, más de 25 millones de alumnos de
educación básica regresarán a clases de
forma presencial, luego de un año y tres
meses de ausencia por la pandemia por
Covid19, pero apenas se está empezan
do a revisar en qué condiciones están las
escuelas.

El diagnóstico del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación (SNTE)
asegura que cerca del 50% de los plante
les en el país fueron saqueados, robados
y vandalizados durante el cierre por la
pandemia.

Esto representa entre 86 mil y 108 mil
escuelas públicas de las 216 mil 130 que
tiene registro la Secretaría de Educación
Publica, a las que les robaron televisio
nes, computadoras, cables, focos, puertas,
escritorios e incluso sanitarios. A ello se
suma que algunas las grafitearon o des
truyeron el mobiliario, desde bancas hasta
pisos. Y esto ocurre en todos los estados.

En Córdoba, Veracruz, durante el perio
do de encierro reportaron 8 actos de van
dalismo y robo. El último se dio el pasado
viernes 6 de junio, en una Telesecundaria
de la unidad habitacional Arboledas, don
de se llevaron más de 300 mil pesos. A ni
vel estado, 75 escuelas registraron robos y
la región más afectada fue la de Boca del
Río, con 51 planteles saqueados.
En Oaxaca, muchas de sus escuelas

lucen deterioradas y vandalizadas. La
Asociación Estatal de Padres de Familia
en Tabasco denunció que al menos hubo
11 robos en escuelas de siete munici
pios, con pérdidas por 400 mil pesos. En
Coahuila estiman invertir 30 millones de
pesos para reparar 500 escuelas que pre
sentan daños, de acuerdo con la Secreta
ría de Educación estatal.

La Ciudad de México no ha sido la ex
cepción. En Iztapala, alumnos y profeso
res reportaron 200 luminarias dañadas,
además del deterioro de las instalaciones
hidrosanitarias.
Mientras que, según datos de las Fis

calías estatales, diversos planteles regis
traron cerca de 7 mil robos en todo el país.
Esto implica que al día se cometieron
alrededor de 18 durante el año en el que
las escuelas permanecieron cerradas. Y
es que no hay una partida especial para
restaurar los planteles educativos en los
cuales hubo robos.
Y es que regresar a clases en época de

pandemia también tiene un costo mayor:
hay que tener gel antibacterial, tapabo
cas, sanitizantes para los salones y, sobre
todo, agua para que los estudiantes pue
dan lavarse las manos. Desde antes de la
pandemia había cerca de 30 mil escuelas
que no tienen agua, y en 80% de ellas no
es potable. Y a eso hay que sumar que hoy,
la escuela pública tiene muchos más estu
diantes que tuvieron que abandonar las

privadas por falta de recursos.
Tan sólo en el Estado de México, la

Asociación de Escuelas Particulares de la
entidad indicó que por el Covid19 cerra
ron 450 colegios y que además estaban en
riesgo de desaparecer otros 400 antes de
diciembre de este año, si las condiciones
del sector no mejoraban.
Se habla del regreso a clases presen

ciales, pero no de las condiciones para
asegurar este regreso. Hasta el momento
no existe un diagnóstico oficial de en qué
condiciones está cada plantel.

Los padres de familia han sido convo
cados a realizar jornadas de limpieza, pero
no son personal calificado y no cuentan
con medidas y artículos sanitarios seguros.

De acuerdo con datos de la UNESCO, el
coronavirus sacó del aula a casi 4 millones
de estudiantes en México, y lo ubicó como
el octavo país del mundo con el cierre de
escuelas más largo.
Es urgente que los estudiantes regre

sen a clases, pero cuidando todas las me
didas sanitarias, porque además, estamos
en la tercera ola de Covid, y son muchos
los niños, niñas y jóvenes los que se están
contagiando, sobre todo con esta nueva
cepa Delta.
Ya lo dijo el Gobierno federal: todos los

estados deberán regresar a clases presen
ciales el 30 de agosto, independientemen
te del semáforo epidemiológico. Pero se
debe hacer con medidas sanitarias. Vere
mos si los estudiantes pueden regresar a
las aulas que tanta falta les hace y en qué
en condiciones lo hacen.

Esa debería de ser la prioridad en este
momento para el Gobierno federal. Por
ejemplo, los recursos despilfarrados en la
consulta para supuestamente juzgar a los
expresidentes, entre otros, hubieran sido
de gran utilidad para preparar las escuelas
y tener un seguro regreso a clases.
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Recientemente, de forma simul

tánea, dos temas fueron de in
terés en tribunales constitucio

nales mexicanos: la decisión sobre la

ampliación de mandato del presidente
de la Suprema Corte y la crisis en la Sala
Superior del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación.
Más vale tarde que nunca. El ministro presidente de
la Corte anunció que dejará de ocupar ese cargo, en la
fecha en la que ello está constitucionalmente progra
mado, sin beneficiarse del polémico artículo transito
rio, de la reforma legal aprobada a mediados de abril.
Ciertamente, esa decisión lo honra, aunque tal renun
ciamiento llega tarde. Si de todas maneras iba a decir
que no a esa manzana envenenada, flaco favor le hizo a
los nobles propósitos originales de la reforma, al Poder
Judicial en su conjunto, al Pleno de la Suprema Corte
y, especialmente, a la investidura de su Presidencia, al
dejar pasar tanto tiempo.

Habrá quien tal vez pueda interpretar que se esta
ba especulando si se podían "operar" las condiciones
para que se aceptara esa extensión de mandato, una
vez pasadas las elecciones, construyendo un clima de
opinión proclive a esa decisión. Lo cierto es que nada
de eso ocurrió: por el contrario, cada día que pasaba se
hacía más costoso, políticamente, dejar al pleno de la
Corte la decisión de sostener una disposición tan clara
mente violatoria de los artículos 97 y 100 constitucio
nales . Haberla avalado habría dado la señal perversa de
que, con cierta voluntad partidista, la Constitución se

puede violar, y, en este caso, gravemente, pues dejaba
en punto muerto el central principio republicano de
división de poderes.
Tribulaciones de un tribunal. En sus 25 años de exis
tencia (e incluso en los 35 que incluyen los anteceden
tes del TRIFE y el Tribunal de lo Contencioso Electoral),
el Tribunal Electoral jamás había experimentado una
crisis institucional tan grave como la que experimenta
actualmente su Sala Superior. Lo ocurrido en la jornada
del 4 de agosto, fue el más gráfico episodio de la con
frontación entre el magistrado presidente y una mayo
ría de magistrados, que se había venido construyendo,
desde hacía tiempo, en contra de la errática conduc
ción de la Presidencia, que había perdido la confianza
de sus pares. El climax llegó con la anómala situación
de aparentar tener, por unos días, "dos presidentes".

Si bien el presidente de la Suprema Corte no es el su
perior jerárquico del presidente del Tribunal Electoral,
políticamente, algo debió de significar el duro mensaje
que envió el ministro presidente, cabeza del Poder Ju
dicial, del que también forma parte el Tribunal Electo
ral. Más aún cuando ese mensaje es reforzado por su
vecino en la Plaza de la Constitución.

En mucho honra al magistrado Reyes Rodríguez su
decisión de dar un paso de costado, para que inicie un
interinato, a cargo del magistrado Felipe Fuentes, que
esperemos permita amortiguar la crisis y haga que
la atención se centre en donde debe estar: en la resolu
ción de los medios de impugnación pendientes, para
cerrar el proceso electoral de 2021.

Lo malo de todo este desafortunado proceso es que
sirve para abonar en percepciones y argumentos, en el
sentido de que es necesaria una nueva reforma electo
ral y, claro, así llevar agua para cierto(s) molino(s).
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Discrepan AMLO y Zaldívar
por salida en TEPJF

La salida hallada a la crisis en el
Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación, originó la
primera discrepancia pública de otras
que podrían darse de aquí en adelan
te entre el Presidente Andrés Manuel

López Obrador y el de la Suprema Cor
te de Justicia, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, después de que éste rechazóla
inconstitucional reforma que avaló el
mandatario para ampliarle dos años
su mandato al frente de la misma.

Mientras que para el Ejecutivo federal la so
lución fue una "decepción" e "insuficiente" que
un presidente interino resuelva lo ocurrido en el
máximo órgano electoral, en el que dijo que "hay
mucha hipocresía y son muy falsarios" en vez de
ciudadanos honestos e íntegros en el Poder Judi
cial, el ministro presidente de la Corte celebró que
se haya superado la crisis gracias al diálogo entre
sus integrantes que finalmente eligieron a su co
lega Felipe Fuentes Barrera.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Janine Otálora, la magistrada decana del Tribunal
Electoral que hasta la medianoche del lunes parecía
enfilarsea presidirlo, no logró los votos suficientes de
sus colegas, que optaron a favor de que fuera Fuentes

Barrera, que como ella misma, estuvo en ese cargo
en años recientes.

Aún cuando negó que existan diferencias de fondo
dentro de su Gobierno, el Presidente López Obrador
declaró que el semáforo epidemiológico en CDMX se
mantendrá en color naranja, tal y como lo anunciara
el viernes pasado la gobernante capitalina, Claudia
Sheinbaum, quien se extrañó que la Consejería Jurí
dica no publicara que así sería, luego de que la Secre
taría de Salud anunciara el regreso al rojo.
Aprobado el periodo extra de sesiones de la Cámara
de Diputados para que ésta se constituya en Jurado
de Procedencia, discuta y apruebe su desafuero y
también el poblano de Morena, Benjamín Saúl Huer
ta, éste por violación de un menor el exmorenista y
hoy petista, Mauricio Toledo, negó el enriquecimien
to ilícito del que se le acusa y denunció una "persecu
ción política" dentro del recinto legislativo y desde la
Fiscalía de la CDMX.

Por cierto que el Presidente reclamó a las bancadas
de Morena que no incluyeran la revocación de man
dato en la agenda de ese periodo, como un nuevo,
enésimo, globo distractor, ya aunque fuera aprobada
para llevarla a cabo el año próximo, no le sería apli
cada a él.

Directivos y miembros de organismos internaciona
les de prensa se sumaron a la condena que medios de
comunicación, como La Razón, expresaron ante las
amenazas del Cártel Jalisco Nueva Generaciónle hizo
a Azucena Uresti, conductora deMilenio Televisión.
Más contradicciones sexenales: insisten en el re
greso a clases a fin de mes y en dos unidades de la
Secretaría de Economía suspenden actividades pre
senciales por contagios.
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La sombra golpista en Brasil

El presidente Jair Bolsonaro ha
decidido convertir su reelección

en el centro de la política brasi
leña. Se trata de una muestra más de

la poderosa tentación de la autocracia
que invade la política latinoamericana,
en todo su espectro. Lo mismo en la iz
quierda que en la derecha, vemos apa
recer líderes que, otra vez, como en los
tiempos del caudillismo decimonónico
o de las dictaduras del siglo XX, se sien
ten supremos e insustituibles.

Las elecciones en Brasil están previstas para oc
tubre de 2022. Falta más de un año para la contienda
y ya Bolsonaro está instalado en el evento. El presi
dente fabrica noticias falsas, incorpora militares a la
burocracia, aumenta el gasto de defensa, organiza
paradas marciales, protestas callejeras y lanza una
campaña contra la autoridad electoral y el método
de conteo electrónico, con el fin de evitar que los
"comunistas" regresen al gobierno dentro de un año.

Todo, desde la percepción de los gobiernos del PT
como "comunistas" hasta la apología del régimen
militar instaurado en 1964, suena a golpismo en esta
campaña de Bolsonaro. Como Donald Trump en su
momento, el presidente brasileño ha dicho que de
no regresar al voto impreso, las elecciones de 2022
serán fraudulentas y el gobierno electo, ilegítimo.

La oposición al sistema electoral forma parte de una
visión profundamente negativa de la transición de
mocrática brasileña, que Bolsonaro comparte con la
extrema derecha del país y, también, con algunos
sectores de la izquierda radical.

Dado que tanto el líder de la Cámara de Diputa
dos, Arthur Lira, como el presidente del Tribunal
Supremo Electoral, Luis Roberto Barroso, han mos
trado rechazo al cambio en el sistema de conteo de

votos, las presiones desde el gobierno no se han
hecho esperar. Varios medios han denunciado que
el Ministro de Defensa, Walter Braga Netto, habría
amenazado a esos funcionarios con suspender las
elecciones, aunque Lira y Barroso lo han negado.

Braga Netto es uno de los seis mil militares que
Bolsonaro ha incluido en su gobierno. A pesar de su
investidura, el ministro ha sido convocado al con
greso para que aclare los rumores sobre amenazas
y presiones a funcionarios públicos. El propio Bol
sonaro también ha sido acusado ante el Tribunal

Supremo Electoral por 11 delitos que incluyen ca
lumnia, difamación, incitación al crimen y asocia
ción criminal. Según Barroso, presidente del órgano
electoral, Bolsonaro gobierna como si todavía fuese
un líder opositor.

A pesar de toda la fanfarria del presidente, el 5 de
agosto pasado la Cámara de Diputados rechazó por
23 votos contra 11, la propuesta oficial de regresar al
voto impreso. Pero luego de la derrota, Bolsonaro
continuó sus arengas contra el sistema electoral bra
sileño, creando dudas sobre su veracidad. En medio
del choque con jueces, diputados y funcionarios
electorales, se supo que su hijo Eduardo se reunió
con Trump en Nueva York, y lo invitó a una cumbre
de partidos conservadores brasileños.
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•QUEBRADERO

Corte, INE y TEPJF,
el debate es de ida y vuelta
Sin necesariamente compartir las razo

nes de fondo en sus críticas a la Corte,
al INE y al TEPJF, habrá que reconocer que
el Presidente ha logrado sacudir como en
pocas ocasiones en la historia reciente del
país a estas estratégicas instituciones, lo
cual nos viene bien como sociedad.

La crítica oscila entre algo que parece ser una molestia o
enojo por decisiones que se han tomado en estas institucio
nes, las cuales le han afectado al mandatario en otros tiempos,
sin pasar por alto que algunas de éstas fueron efectivamente
cuestionables, junto con una visión de cambio que no queda
del todo clara.

Los aparatos de justicia son uno de nuestros grandes reza
gos. Por más que se ha tratado de transformarlos, los proble
mas están enquistados y no se han dado las condiciones ple
nas para revertir la impunidad y el riesgoso estado de las cosas.
El proceso de cambio pasa por diversas variables entre las que
está el cambio de mentalidad, nuevas formaciones profesio
nales y el rompimiento de las cadenas de corrupción que tanto
daño causan a la instrumentación de la justicia.

Con todo, la SCJN ha tenido una evolución importante. Se
ha ido abriendo por convicción y por la irrupción de una so
ciedad cada vez más activa. Se ha transformado desarrollando
sus actividades de manera pública cuando en otro tiempo se
hacían a puerta cerrada, era un mundo absurdamente vedado.

No tiene sentido criticar a las y los ministros por oponerse a
que se alargue el mandato del presidente de la institución. Lo
único que están haciendo es aplicar reglamentos que tienen su
razón de ser, señalar a la Corte por un hecho como éste termina
por atender lo menos por lo más, pasando por alto observacio
nes de mayor envergadura.

La Corte, el INE y el TEPJF son susceptibles de procesos de
cambio. En el caso del INE desde el Gobierno tienen la espada
desenvainada en su contra, más que por buscar ajustes y cam
bios que le dieran mayor fortaleza, recordemos una vez más
que es una instancia con alto nivel de credibilidad, pareciera
que de lo que se trata es crear un instituto a imagen y semejan
za del poder político.

Lo que queda claro con estas tres estratégicas instituciones
es que no se pueden cambial' sin el concurso de la sociedad y
no solamente del gobierno y partidos políticos. En los últimos
dos años, el INE se la ha pasado más que en medio de la crítica
y el diálogo, bajo amenazas e intimidaciones.
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Muchas de las observaciones al instituto han sido respondi
das por los consejeros de manera puntual, pero hemos termi
nado en terrenos en los que las respuestas, no sólo en el caso
del instituto, no son atendidas o de plano son soslayadas.

Al final lo que queda en el imaginario colectivo no es la res
puesta a la crítica, sino la crítica original la cual no necesaria
mente es válida.

Lo que sí se ha podido apreciar es que el Tribunal Electoral
pasa por una crisis institucional. Además de que ha estado en
constante confrontación con el INE, está claro que requiere
de un cambio de fondo, porque independientemente de las
delicadas rebatingas que se dan en su interior, no está respon
diendo a las exigencias de ser la puerta final de los procesos
electorales.

Mucho hay que hacer, pero buscar salidas sin debate y dis
cusiones va a terminar colocando organizaciones estratégicas
al gusto de quien gobierna, que no olvidemos va a dejar el
poder en 2024.

Se requieren de instituciones con bases firmes y de largo
aliento. Con las limitaciones que puedan tener son un bastión
de la democracia, será un retroceso hacerlas a imagen y seme
janza de lo que quieren los gobiernos, se trate del de ahora o
del que venga.
• RESQUICIOS
El toma y daca sobre el color del semáforo en la capital nos
está llevando a que cada quien le haga como cree y puede.
Es su bronca si andan con sus riesgosas diferencias, el pro
blema está en qué tenemos que entender sobre el semáforo
los ciudadanos; ¿con estos ambiguos criterios quieren cla
ses presenciales?

MUCHO hay que
hacer, pero buscar
salidas sin debate

y discusiones va a
terminar colocando

organizaciones
estratégicas al gusto
de quien gobierna,

que no olvidemos va
a dejar el poder en

2024
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Qlie los ataques cibernéticos a cuen
tas de WhatsApp en el Senado continúan
y si el fin de semana fue intervenido el ce
lular del priista Manuel Añorve, este
martes el número del morenista Eli Cer
vantes recibió una alerta de intrusión,
pero 110 se concretó debido a que está pro
tegido. Otroslegisladores que han sufrido
ese delitosonRieardo Monreal, Mom
ea Fernández, Kenia López, Claudia
Anaya y Geovanna Barátelos.

Que el diputado Mauricio Tole
do sumó entre 2012 y 2018 depósitos por
20 millones 826 mil pesos en sus cuentas
bancarias, pero solo reportó ingresos por
9 millones406 mil pesos por remunera
ciones en sus cargos públicos, lo cual "no
es congruente entre sí", establece el dic
tamen de la Sección Instructora de la Cá

mara de Diputados que este miércoles se
rá votado para retirarle el fuero y declarar
que da lugar a proceder penalmente. Se

sabe que alguien brinda en el antiguo Pa
lacio delAyuntamiento.

Que después de la visita de la comi
tiva de Seguridad Interior encabezada
por el asesor de la Casa Blanca, Jake Su
llivan, y el secretario Alej andró Ma
yorkas, eljefe delaUnidadparaAmérica
del Norte de la SRE, Roberto Velasco,
confirmó que hay la posibilidad de un e n
cuentro AMLO Biden, pero sin fecha
concreta, y se sabe que lo que está descar
tado ahora es la reapertura de la frontera

Que el presidente Andrés Manuel
López Obrador arrancó esta semana
con la grabación de los promocionales
con motivo de su tercer Informe de go
bierno, en el que se prevé que ahora sí
asistan invitados además de su gabine
te. El mensaje del 1 de septiembre está
previsto de manera preliminar a las 11
de la mañana desde el Patio Central de
Palacio Nacional.
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Hablemos claro

Voy a cumplir 70 años. Jamás en mi vida ha
bía respirado, había sentido soplar el inso
lente, sagradoysaludable vientodelaliber

tad que hoy recorre mi patria.
Aquí, en esta que fue la tierra de la simulación, la sumi

sióny la mentira, donde el presidente eraamoyseñor de vi
dasyhaciendas, el que mandaba callaracualquieraopaga
baparaque se dijeraloque aélle daba lagaña; aquí hoy nin
gún derecho se vulneray a nadie se limita ninguna libertad

Hoy, al primer magistrado de la nación  que a ras de tierra
y como cualquier persona la recorre todo el mundo puede
acercársele, hablar con él, increparlo, insultarlosiquiere.
¿Quién entre todos los intelectuales, columnistas,

presentadores de radioy TV ha recibido de este gobier
no una amenaza, una sugerencia siquiera de lo que de
be callar o lo que debe decir?
¿Quién entre ellas y ellos habrá de negar que eso era

lo que sucedía en el pasado, cuando les hablaban de Go
bernación o de Los Pinos, de donde venían el cheque o
la orden de despido?
¿Quién, con honestidad y rigor, puede presentar

se hoy como víctima de persecución política, fingirse
mártir de la libertad de expresión?
¿Qué medio puede alegar que se le censura o se le

exige que "cuide", "suavice" o "matice" un hecho, o que
de plano lo calle?
Es cierto que se les dicen sus verdades cuando mien

ten porque el derecho de réplicaes consustancial alali
bertad de expresión y no existe una sin el otro, pero a
nadie se le persigue.
¿Qué opositor puede denunciar que ha sido reprimi

do, que su derecho de organización, de movilización ha
sido vulnerado?

Hoyunjuez, suspende a punta de amparosysenten
cias una obra pública de importancia estratégica, detie

ne una reforma constitucional, le marca el alto al Presi
dente, complicayavecesfrustra sus iniciativas.

¿Y?

No pasa nada La Presidencia acude a la Corte a litigar; a
veces gana, avecespierde. Eljuez vuelve ala carga.
¿Y el fiscal general de la República? ¿Y el presidente

de la Suprema Corte?
¿Obedecen ambos al Presidente como lo hacían antes o

másbienhacenlo que su conciencíales dictay lo que sus atri
buciones legales les marcany permiten? ¿Uno procurajus
ticiay el otro dicta sentencias por consigna? No. Ya no es así.
Por primera vez en la historia moderna de México

ni el fiscal es el abogado del Presidente ni la Corte está
a su servicio.

Hoy, y más allá de las falacias de la derecha conserva
dora, la verdad es que los otros poderes de la Unión ya
no se doblegan ante el Ej ecutivo.
¿Ylos empresarios? ¿Acuál de ellos díganme ustedes

unosololefueexpropiadaalgunode sus negocios?¿Acaso
se nacionalizó la banca? ¿Se les limita de alguna manera?
Hablemos claro: vive México una transformación

radical, pero, como nunca se ha visto antes en la his
toria, esta transformación se hace garantizando am
pliando, incluso todas las libertades públicas.
Aquí se han tomado medidas para redistribuir la ri

queza, para hacer justicia social, disminuir la mons
truosa desigualdad social y contener un estallido que
era inminente e inevitable. Todo ello se ha logrado sin
tocar un pelo a esos que, de forma criminal y suicida, a
punta de mentiras, atentan contra la democracia
Tiene razón López Obrador cuando cita a Stefan

Zweigy dice que en México se vive "un momento este
lar de la humanidad". Yo estoy consciente y orgulloso de
elloypor eso sin cejarenlaluchaparallevar ajuicio alos
expresidentes, he de empeñarme en la defensa de esta
transformación y, en consecuencia, en la ratificación de
sumandato enla consulta del 2022.
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La llamada

de la sangre

H ¦< 1 nacionalismo, cualquier nacionalis
i mo, empieza por ser ridículo y termina

JI—1 con mucha frecuencia siendo criminal.
Porque tiene que identificar a los nuestros y distin
guirlos de los otros para asignar derechos, ventajas o
amenazas. Esa diferencia, fundamentalmente arbi
traria, que identifica a los de aquí, se convierte en un
principio casi sagrado. O sin el casi: sagrado.
Con todas sus mezquindades, el nacionalismo

mexicano tenía una virtud: no adoptó nunca, no
podía adoptar en realidad, una definición étnica Lo
más cercano que hubo fue el entusiasmo del mesti
zaje, las fantasías de Molina Enríquez, la raza cós
micay demás, pero afín de cuentas mexicanos eran
los que estaban aquí, y punto. Desde el siglo XVIII
se ha evocado la grandeza de los antiguos habitan
tes del territorio, pero siempre hubo un resto de
vergüenza que impedía que gente que se apellidaba
Meyer o Lajous, o Rodríguez, hablase de "nuestros
antepasados los aztecas".
Es triste por eso el reciente empeño en tabu

lar una imaginaria identidad étnica, tan menti
rosa como cualquier otra. Pero además, el insis
tente aztequismo que se ha puesto de moda pone
de manifiesto otra vez, en otro plano, la vocación
imperialista de Ciudad de México, y eso tampoco

es trivial. De momento, lo azteca no es más que
decorado, mala poesíay car
tón piedra, pero si se tomase
en serio habría mucha gente
con motivos de queja, por
que la celebración de Teno
chtitlan se hace en agravio
de tlaxcaltecas, mayas y pu
répechas para empezar, y al
final de todos los que se ape
llidan Rodríguez.

Lo peor es que era absolutamente innecesario.
La discriminación de hoy, la miseria, la margina
ción de hoy tiene que combatirse hoy, pero con po
líticas serias de empleo, educación, salud. Para eso,
la nomenclatura en la Guía Roji no sirve de nada. El
trampantojo aztequista, con su panoplia de tapa
rrabos, penachos, ofrendas y copal solo les importa
alos indígenas fingidos, alos que cobran por el mon
taj e, y a algún turista despistado.
Como si fuese una gran cosa se repite que so

mos herederos de culturas milenarias. Es verdad,
pero todos los seres humanos que viven hoy son
herederos de culturas milenarias —quienes de los
incas, de los persas, los Tuareg o los Kwakiutl, na
die surgió de la tierra anteayer. Y todas son igual
mente mestizas. La expresión parece alarde de
criollos del diecinueve que se comparaban con
los gringos y, como nota de distinción, decían que
aquí hubo pirámides (y que la sociedad mexicana
era más espiritual).
El género fundamental de la retórica nacionalista

es el lamento. El nacionalismo necesita enemigos,
agravios, ultrajes imperdonables, porque es sobre
todo una elaboración ideológica del resentimiento.
Por eso los líderes capitalizan la autoridad moral de
las víctimas. Los nuestros han escogido ser descen
dientes de quienes dominaban en el altiplano hace
600 o 700 años, ni más allá ni más acá, porque es lo
más rentable. Si fuese en serio, habría que decir que
nuestros antepasados eran aztecas, y mayas y tepe
huanes, también aragoneses y castellanos, vánda
los, romanos y fenicios. Todos igual de milenarios.
No es en serio, y es lamentable.

Gomo si fuese
una gran cosa se
repite que somos

herederos de
culturas milenarias
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¿Problema de
fines y medios?

La historia de la 4T bien puede ser —en ver
sión positiva y/o ingenua— la del desen
cuentro entre un líder bien intencionado,

que realmente desea acabar con la corrupcióny la pobre
za, y los medios escogidos para lograrlo, que resultaron no
ser los adecuados. Un problema de fines y medios al que
se le pueden añadir otros, como una mala instrumenta
ción, las resistencias de los enemigos del proyecto y hasta
el tema de la pandemia que vino a descuadrar las priori
dades. Hay que señalar que muchos gobiernos mexicanos
y de otros lares han sufrido del mismo mal. Gobernar no
es una ciencia exacta y las políticas públicas eficaces sue

len escasear, por lo que en no pocas ocasiones, se gobierna
abase de ensayo y error. Es parte de la racionalidad de la
ciencia política y de la administración pública.
Sin embargo, a raíz del severo deterioro de los indica

dores de los principales problemas del país (economía,
seguridad, pandemia, pobreza) en este tercer año de go
bierno se han agudizado algunos fenómenos (que no son
nuevos, ya estaban presentes desde el principio) que ha
cen pensar que ya no se está frente a un problema político
de tipo racional. El primero de esos fenó
menos es la incapacidad presidencial de
ver y aceptar la realidad, por lo que la dis
tancia entre ésta y el discurso del man
datario crece a pasos agigantados.
En materia de seguridad, frente a la

contundencia de una violencia de ca
si 100 homicidios diarios durante tres
años consecutivos, AMLO se aferró a
una disminución de 2% para minimizar
el problemay sostener su política de abrazos y no balazos.
Frente al incremento de la pobreza documentado por Co
neval, el contundente "No acepto el resultado de esa en
cuesta. Tengo otros datosy creo que la gente está recibien
do más apoyo y aun con la pandemia la gente tiene para su
consumo básico; y algo muy importante: no ha perdido la
fe y estamos saliendo adelante". Bastan eso dos ej emplos.
El segundo fenómeno, tampoco nuevo, es la incapaci

dad de aceptar el error y proponer los cambios pertinen

tes. Que 16 millones de mexicanos hayan perdido a partir
del año pasado el acceso a los servicios de salud públicos
que ofrecía el Seguro Popular, obligándolos a incremen
tar el gasto en consultas, tratamientos y medicinas, a cos
ta de dejar comprar alimentos o ropa es trágico y escan
daloso. Un error de política pública muy grave, que no es
reconocido y que por supuesto no están dispuestos a en
mendar. ¿Cuánta pobreza extra y cuántas muertes evi
tables se contabilizarán en los próximos tres años por la

inoperancia del Insabi y la ausencia
del Seguro Popular?
El tercer fenómeno, tampoco nue

vo, pero ahora más extendidoypatéti
co, es el servilismo de su equipo. Al pa
recer nadie ha sido capaz de discrepar,
de cuestionar al presidente, de pedir
le rectificaciones; o si lo han hecho no
han sido exitosos. Ante algo tan sim
ple como el uso del cubrebocas, la me

dida más universal para contener el covid, la terquedad le
gendaria de AMLO tiene su contraparte en el servilismo
ad nauseara de Jorge Alcocer y López Gatell.
No sé como llamar a esto, pero ya no es un problema

"racional", de un presidente bueno que no encuentra las
políticas adecuadas. Y para colmo, reta a la oposición a que
lo quiten de la presidencia mediante una consulta, como
si los votos a su favor resolvieran los problemas del país.
Algo está mal en la racionalidad presidencial.

Y para colmo, reta
a la oposición a

que lo quiten de la
Presidencia con una

consulta
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Deporte, abandono
y fracaso históricos

Ahora la exageración
como crimen de Estado.

Florestán

Para las olimpiadas de Barcelona en
octubre de 1992 todo era esperanza,
como siempre en el discurso oficial y

ánimo social previo a esos juegos.
Era presidente Carlos Salinas y la recién crea

da Comisión Nacional del Deporte, a cargo de
Raúl González, había previsto ¿saben cuántas
medallas? ¡Sí! ¡Diez! Como ahora para Tokio
2020, casi 30 años después, su sucesora, la tam
bién medallista olímpica Ana Gabriela Guevara.
En Barcelona, la delegación mexicana ganó

una sola medalla, la de plata, del andarín Carlos
Mercenario, el peor resultado histórico del Mé
xico de entonces.
Salinas ordenó la creación de una comisión

investigadora independiente para analizar el
desastre olímpico en la que puso al frente al
doctor Guillermo Soberón, con Gilberto Boija
Navarrete, Rafael García Garza, Pilar Roldány
Héctor Espino, quienes luego de meses de tra
baj o presentaron los resultados que Salinas ar
chivó, pues ya estaba en otro tema y el deporte
siguió, como hasta hoy, y como venía, en el olvi
do, sin un proyecto de Estado, siendo rehén de
las federaciones y, por lo tanto, con los mismos
resultados decepcionantes de siempre, de los
que sus directivos quieren culpar alos deportis
tas, los más esforzados y menos responsables de
este abandono histórico, como confirma el dato

arriba apuntado: Ana Gabriela Guevara, direc
tora de la Conade, puso la misma meta, igual
mente inalcanzada, que Raúl González hace 30
años: diez medallas. En 1992 fue una de plata y
en 2021, cuatro de bronce.
Siempre debiendo, siempre eludiendo.

RETALES

1. DIFERENCIA. López Obrador exhibió ayer
su primera diferencia pública con el presidente
de la Corte, Arturo Zaldívar, quien reconoció la
institucionalidad de los magistrados del Tribu
nal Electoral, a lo que respondió que no han ac
tuado conrectitud, nolestiene confianzayque lo
decepcionaron. No sé si esto último, la decep
ción, sea causal de disolución, como insiste;
2. SUMISOS. López Obrador también reprochó
a sus legisladores que no hubieran convocado a
un extraordinario para aprobar la ley sobre revo
cación de mandato. Ahora resulta que no quieren
revocación de mandato, les reclamó, a lo que po
co después Ignacio Mier, presiente de la Jucopo
en San Lázaro, declaró que ya están viendo un ex
traordinario para aprobarla. Aún hay tiempo, di
j o, cuando les quedan 18 días; y
3. SEMAFORO. De no ser por la tragedia, sería
de risa la discusión sobre la cromática del semá
foro sanitario en Ciudad de México. El viernes,
Claudia Sheinbaum dijo que naranja, el sábado
la Secretaría de Salud federal que rojo. Ayer el
Presidente dirimió, obviamente afavor de ella: es
naranja, decretó. Mientras discuten el color, ano
che se tuvo la cifra más alta de muertos en tercera

oleada, 786, y los contagios se mantuvieron enci
ma de los 19 mil, ayer 19 mil 555.
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Ramírez de
la O: lo esencial

17
¦«I nlanubedepalabrasdelse

i cretario de Hacienda en su

comparecencia destacan la
inversión, infraestructura, social, ban
ca y fiscal.
En inversión propone: "Propi

ciar... confianza con los empresarios
e inversionistas, condiciones de com
petencia macroeconómicas, fiscales y
regulatorias y de gobernabilidad para
estimularla mayor inversión. Aprove
char la maduración de los programas

de inversión, que iniciaron hace varios
años, para utilizar esquemas... público
privados en infraestructura".

En lo social subraya el equilibrio so
cial, regional y la inclusión: "Apoyando
los proyectos de infraestructura en to
das las regiones del país, incluido el sur
sureste... para que cerremos las... bre
chas sociales... y puedan converger con
el desarrollo... del resto del país".
"El paquete económico... buscará

un desarrollo social incluyente, do
tando de mayores oportunidades a los
más desfavorecidos y
buscando una pros
peridad... convergen
te entre estratos so

ciales y regiones".
"... Fortalecimien

to de los mecanismos

de protección social (para) combatirlas
desigualdadesylapobreza".
"Mitigar las condiciones de preca

riedad... para focalizar el capital hu
mano... e incrementar su participa
ción en la economía, propiciando una
contribución real al desarrollo econó
mico incluyente".

Impulso de proyectos de infraes

tructura que garanticen el desarrollo
regional de alto impacto para fortale
cer la oferta nacional de bienes y ser
vicios, así como facilitar el acceso de la
población a más y mejores servicios de
salud y educación".

Se apoyaenlabanca: "Labancapriva
da está llamada... a ser un pilar de creci
miento sostenido e incluyente del país...
parageneraroportunidadesy contribuir
a la recuperación mediante la provisión
de créditoalos sectoresproductivos".

Labanca de desarrollo... jugará un
papel fundamental
para financiar pro
yectos de impacto re
gional y facilitar la in
clusión financiera",
"Se incorporará al

sistema bancario a
más mexicanos en zonas rurales, mu
nicipios marginados y áreas semiurba
nas, con lo que se facilitará el acceso ala
población a un universo de servicios".

Sin soslayar lo fiscal:
Ratificó el equilibrio fiscal sin au

mento de impuestos con énfasis en au
mentar la recaudación combatiendo la
evasión..

'El paquete económico
buscará un desarrollo

social incluyente"
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Hacia la
revocación
de mandato

^¦4 1 debate sobre la revocación
j de mandato empieza a acti

JHLvarse. El Presidente ha su
gerido ya a la oposición aprovechar la
figura para aliarse ensucontrayponer
fin a su gobierno. Extraña convocato
ria: únanse para derrotarme.
Luis Carlos Ugalde ha publicado en

la prensa una primera pieza analítica
sobre el tema explicando por qué hay
que rehusarse ala consulta (https://bit.

ly/37AmRvb). Sus razones son muy só
lidas, en mi opinión:
Para empezar, se trata de una con

sulta que violaría el principio de no re
troactividad déla ley.
La figura de la revocación debería

entrar en vigor hasta el siguiente sexe
nio, no en este, porque en este se legisló.
No fue, por tanto, una de las reglas

bajo las que fue elegido el Presidente
en 2018. Aplicarla en 2022, a medio
sexenio, sería bur
lar el sentido de la
voluntad ciudada

na que eligió en 2018
a un presidente por
seis años, no a uno
cuyo mandato podría
revocarse al cuarto.

El Presidente y los poderes del Esta
do deben cumplir ese mandato, no suje
tarlo a revisión. El mandatario electo en
2018 debe terminar sus seis años de go
bierno, sigue Ugalde, para cumplir la ta
reay los tiempos para los que fue electo,
sin que hubiera entonces la posibilidad
de separarlo del puesto enunplebiscito.
La figura de la revocación de manda

to introduce una incertidumbre políti
ca cuyos efectos son todos indeseables
para la normalidad y la estabilidad del
gobierno, dice Ugalde.
En todos los casos tendría un efec

to de polarización y conflicto: lo mis
mo si el Presidente no es revocado

que si es revocado, igual si se reúnen
los votantes necesarios para que la
consulta sea vinculante (40 por cien
to) que si no.

La convicción de

Ugalde es que la opo
sición no debe pro
mover esa consulta.

Yo estoy de acuerdo
en esto, pero no es
la oposición quien

decidirá si hay o no consulta, sino el
Presidente.

Una vez planteada la contienda, el
dilema para la oposición será si actúa o
no, si le dej a todo el campo al Presiden
te o acude al plebiscito.
Ugalde cree que la oposición debe

abstenerse del todo y desinflar la con
sulta ignorándola. Yo, la verdad, tengo
mis dudas.

No fue una de las reglas
bajo las que fue elegido
el Presidente en 2018
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¡Es la migración!

L""mienten, la cantidad de mi
grantes que quieren llegar a

EstadosUnidos desde Méxicoy Centro
américa se ha elevado seriamente enlos
últimos meses.
Lapandemia, el desastre de los gobier

nos centroamericanos donde no haya
cuál irle, la violencia, el cambio climático
y lo que ha provocado en aquellos países,
hacen que difícilmente lo que hemos vis
to recientemente vaya a cambiar. Esa es
la mayor preocupación enlaCasa Blanca
respecto aMéxico.
Ayer en su reporte de lallamada con el

presidente López Obrador, la oficina de
la vicepresidenta enfatizó, antes que na
da, que ese fue el temade la conversación:
"La vicepresidenta Harrisy el presiden
te López Obrador discutieron la coope
ración bilateral para enfrentar la migra
ción que llega a la frontera entre México
yEU; la vicepresidenta subrayó que en
frentar la migración irregular en nuestra
frontera común es una de las prioridades
de la administración BidenHarris.
La vicepresidenta

actualizó al presidente
López Obrador en los
esfuerzos estaduni

denses, incluyéndola
publicaciónel29deju
liode la estrategia esta
dunidense para enfrentar las causas raíz
de la migración centroamericana. Estu
vieron de acuerdo enla necesidad de en
focarse en hacer más fuertes a las econo

mías de Centroamérica, principalmente
a través de inversiones en agricultura y
resistencia al cambio climático".
Después reporta que el presidente

López Obrador le agradeció la ayuda
porcovid.

Y ayer nos enteramos de una visita a
Méxicodeuna importante delegación en
temas de seguridad nacional encabezada
por el consejero de Seguridad Nacional,
Jake Sullivan, al que acompaña el secre
tario de Seguridad Interior Alejandro
Mayorkas, Juan González, director para
el Hemisferio Occidental en el Consej o
de Seguridad Nacional y Ricardo Zúñiga,
que es el enviado especial para el Trián
gulo del Norte de Centroamérica

No, no creo que se
hable mucho de covid.
Como había escrito
aquí, el plan de reac
tivación en Centroa

mérica del 29 de julio
no suma demasiado.

Poco dinero, pocas ideas.
Por lo que el problema en la frontera

seguiráy causará cada vez mayores pro
blemas porque Biden no se puede dar el
luj o de dej arlos pasar ni tiene la fuerza
para cambiar la ley en el Congreso.
Erente a esas circunstancias ¿qué ha

rá México? Más allá de seguir sirviendo
como la migra antes de la migra Porque
ese es el tema que importa allá.

El plan de reactivación
en Centroamérica no
suma demasiado
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El espejo

Para Azucena Uresti, con
mucho cariño.

17
13 de Agosto de 2019, Pa

i trick Crusius, un joven su
premacista blanco y simpa

tizante de Donald Trump, disparó con
tra clientes de un Walmart de El Paso,
Texas, provocando la muerte de varios
estadunidenses de origen mexicano.
Minutos antes posteó en 8chan un ma
nifiesto en el que prometía defender a su
natal Texas de la invasión de los migran
tes latinos que, según él, buscaban alte
rar su cultura y forma de vida

Tres meses después en La Mora, So
nora, un grupo armado disparó cien
tos de balazos contra tres camionetas

en las que viajaban 16 mujeres y niños
mexicanos de origen estaduniden
se cuando se dirigían a Tucson. Arizo
na; nueve personas murieron asesina
das. Según la versión oficial, se trató de
una confusión entre dos cárteles riva

les que, como Crusius, presuntamente
buscaban "defender su territorio".
Ambos casos aún abiertos han sido

denunciados como actos de terrorismo,
tanto en EUy México,
por algunos políticos,
activistas, periodistas
y académicos. Sabe
mos el riesgo de usar
una palabra como "te
rrorismo" para cata
logar uno u otro hecho; sin embargo, las
dinámicas de violencia y hostilidad de
este tipo no han disminuido en ambos
lados de la frontera
Mientras los familiares de las víc

timas de los dos casos exigen justicia,
ambos gobiernos y el de Canadá firma
ron un nuevo Tratado de Libre Comer

cio para una cada vez más contundente

integración económica, cultural y po
lítica de Norteamérica, la cual está ge
nerando al mismo tiempo un agresi
vo fenómeno de obstrucción cada vez
más preocupante.
Crusius, el atacante del Walmart,

espera una casi inevitable sentencia
de muerte, mientras que los sicarios de
La Mora son rastreados en México. En
medio de este proceso, ¿cómo debemos
nombrar esta nueva violencia y cómo
hay que afrontarla?
Por ahora, esta adversidad ha gene

rado la unión de pocos
grupos ciudadanos
de ambos lados de la
frontera. Más allá de
eso' diplomáticos y
agentes de México y
EU se han involucra

do en las respectivas investigaciones.
¿Cómo enfrentarán realmente los

gobiernos este nuevo tipo de atroci
dades emergiendo en la frontera de
México y EU?, ¿qué hará la sociedad
civil transfronteriza para impedir que
supremacistas y otros especímenes
saboteen la fusión binacional de sus
territorios?^™

pnfrpntarán Ffll
tr
y M('\¡('() CSlC lllieVO tipO

atrocidades
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En San Luis Potosí llegó Ja hora de re
partir el botín político. Los partidos ga
nadores de la elección de junio cambia
ron las sonrisas por los gruñidos.
La dirigencia estatal del PT le exige al
candidato ganador, Ricardo Gallardo,
nada menos que la mitad de los pues
tos del gabinete, bajo el argumento de
que, sin sus votos Gallardo, que com
pitió por el PVEM, no hubiera ganado.
Patricia Álvarez, líder estatal del PT
y quien supuestamente quiere ser
Secretaría de Educación estatal, di
jo que Gallardo les hizo esa promesa
de campaña y tiene que cumplirla.
Allá dicen que Gallardo ya tiene una
lista previa de su equipo y que en ella
hay un par de perfiles del PT, pero no
más. Ya se verá si el PT, molesto por Ja
rebanadita de pastel que le tocará, se
conforma o pasa de ser aliado a ad
versario.

El papel de victima
El ex cacique de Coyoacán, que hi
zo del agandalle su estilo personal
de ejercer el poder, resolvió de últi
mo minuto asumir el papel de vícti
ma. No le va,

Mauricio Toledo, que después de va
rios saltos terminó' en el PT, dice le
quieren retirar la inmunidad consti
tucional como parte de una venganza
por los malos resultados de Morena en

la CDMX.
Extraño argumento de defensa. Las
acusaciones en su contra se hicie

ron meses, incluso años, antes de
la elección cuando nadie imaginaba
los resultados.

Se le acusa de enriquecimiento inex
plicable, La Fiscalía capitalina dice que
tiene un caso sólido en su contra y To
ledo sostiene que es inocente. Un juez
decidirá.

La jefa de Gobierno de la CDMX, Clau
dia Sheinbaum, ha reiterado que no
habrá impunidad en el caso del todavía
diputado Toledo. Lo está cumpliendo.

Extraña sincronía
Imposible separar la amable llamada
de la vicepresidenta Kamala ilarris
anunciando el envío a México de mi
llones de dosis de vacunas anti COVID,
de la visita de los más altos funciona

rios en materia de seguridad de la ad
ministración Biden a Palacio Nacional*
Alejandro Mayorcas, secretario de
Seguridad Nacional y Jake Sullivan,
consejero de Seguridad de la Casa
Blanca visitaron al presidente escol
tados claro por un nutrido contin
gente del Servicio Secreto.
La visita ocurre pocos días después de
que el gobierno mexicano emprendiera
una acción legal contra los fabricantes
de armas de Estados Unidos que han

inundado con sus letales artilugios el
territorio nacional.

Ese, el de las armas, es nuestro tema.
El tema de ellos, obsesión diríase, es
blindar la frontera con México. ¿Qué
tipo de acuerdo alcanzaron?

Los peligros de la revocación
La Revocación de Mandato necesita
una pista de aterrizaje, de otra forma
seguirá inquietando desde las nubes.
El senador Ricardo Monreal y su equi
po han estado trabajando en una Ley
Reglamentaria que conduzca el proce
so, desde Ja pregunta que se plantea
rá a la ciudadanía en marzo próximo,
hasta los pasos para sustituir, llegado
el caso, al presidente.
Hay aspectos que no se han conside
rado y que podrían cambiar el cur
so del país, como ese si los particu
lares pueden comprar, o no, tiempo
en medios para promover la salida
anticipada del presidente.
Puede provocar un choque de trenes y
atraer a fuerzas foráneas deseosas de
intervenir en el proceso.
¿De verdad quieren seguir adelante?»

Están en curso rechazos

colosales por parre de
instituciones como la jerarquía
católica y el consejo de las
iglesias evangélicas...
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Mucho más que sólo hablar
Christopher Pastrana

@capastranac

En Ja de por sí convulsa reali
dad de los tiempos que nos ha
tocado vivir, antier nos encon
tramos con un video est reme

cedor en el que un grupo ar
mado, cuyo nombre prefiero evitar pues
me parece nocivo colaborar con la nefas
ta propagación de su popularidad, lanza
una amenaza general contra un medio
de comunicación y contra la periodista
Azucena Uresti.

Estoy de acuerdo con cuati profusa
mente ha sido abordado en ios medios de
comunicación, el delito de amenazas del
que, desde el momento mismo en que el
video comenzó a transmitirse, es víctima
Azucena Uresti. Las amenazas, conside
radas un delito que atenta contra la paz
y la seguridad de las personas, consiste
en la advertencia, anuncio o promesa de
causar un mal a alguien en su persona,
en sus bienes o en sus derechos o bien,
que por ese mismo medio se impida el
ejercicio de una libertad o derecho como
en la especie ocurre con el derecho a in
formar, a realizar una labor periodística.

Se trata entonces, en efecto, de ame

nazas directas a una comunicadora que
realiza una cobertura periodística, cual
quiera que ésta sea, que constituyen una
flagrante transgresión al derecho a ia li
bertad de expresión y, sin duda también,
un ataque ai derecho de los mexicanos
a ser informados sobre cualquier tema,
Pero mis allá de estas expresiones delic
tivas en sí mismas, es en extremo alar
mante el contenido de las amenazas, el
contexto gráfico en que se producen y
que sean particularizadas contra una
mujer periodista a quien, sin temor ni
recato alguno, amenazan de muerte.
Podemos advertir en el video a sie

te sujetos del sexo masculino, todos cu
briendo su identidad con pasamonta
rias, seis de ellos portando armas largas
y uno más, el líder, sentado al centro de
sus escoltas, autor del mensaje delictivo.

De acuerdo con la Ley Federal de Ar
mas de Fuego y Explosivos, a ¡os inte
grantes del grupo criminal, correspon
derían de 4 a 15 años por la portación
de armas de fuego, más otro tanto en
tre cinco a treinta años de prisión por
el muy probable acopio de armas de uso
exclusivo del Ejército, Armada y Fuer
za Aérea, entendiendo ei acopio como
la simple posesión de más de cinco ar
tefactos.

Simultáneamente, dando por sentado
que efectivamente se trata de un grupo
criminal, es decir, una asociación mate
rial conformada por tres o más personas
que se organizan, en forma reiterada o
permanente, para cometer algún delito
como el propio acopio y tráfico de armas,
o trófico de personas, secuestro, contra
bando, robo de hidrocarburos o delitos
contra la salud, por citar algunos, se ac
tualizaría por esa razón, es decir, por la

simple pertenencia a ia organización, el
delito de delincuencia organizada.

Por estas razones me refiero a ser de

litos contemplados en leyes federales ia
competencia para conocer de la investi
gación respectiva es de la Fiscalía Gene
ral de la República, a través de la Fiscalía
Especializada en materia de Delincuen
cia Organizada, en coordinación estre
cha con su homologa Fiscalía Especiali
zada en materia de Derechos Humanos,
por ser ésta la responsable de los delitos
cometidos contra periodistas. Finalmen
te, la periodista podría optar por la acti
vación del Mecanismo para la Protección
de Personas Defensoras de Derechos Hu

manos y Periodistas, dependiente de la
Secretaría de Gobernación, para que lue
go de una evaluación de los riesgos a que
se encuentra potencialmente expuesta,
determine medidas urgentes de protec
ción, las que podrían incluir, por ejem
plo, seguridad por escoltas de cuerpos
especializados dada 1a amenaza contra
1a vida de Azucena Uresti,

Supongo que para quienes ponen en
duda la veracidad de las amenazas y to
do el contexto que las envuelve, no hay
motivos objetivos ni suficientes para
convencerles de la necesidad de al me

nos guardar silencio cuando no tienen
nada positivo por decir, olvidando que
indiscriminadamente pueden abstenerse
de callar pues ejercen irónicamente el
derecho elemental que injustamente ha
sido conculcado en una periodista pro
fesional*

Las amenazas, consideradas un
deliro que atenta contra la paz
y la seguridad de las personas,
consiste en la advertencia...
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Leopoldo MendíviJ
Lmeridivü20l 0@z mail. com

Entre los libros de texto,
la "misoginia" y la revolución

Lamento el cese del escritor Jorge
F. Hernández como agregado cul
tural en la Embajada de México en
España; quienes Jo conocen, solo
tienen palabras elogiosas para su

persona y su nivel intelectual
Se conjuntaron la insidia de un funcio

nario de la Secretaría de Relaciones Exte
riores con la critica hecha por Hernández
a las declaraciones de Marx Arriaga, di
rector de Materiales Educativos de la SEP.

Hernández fue una de las muchas voces

del mundo cultural que literalmente se pi
torrearan de Arriaga cuando expresé que
leer por placer "es un acto de consumo
capitalista".

Lo que más lamento es la permanen
cia de Marx Arriaga en la SEP. Este se
ñor puede pensar lo que le venga en ga
na, pero sus convicciones radicales sobre
las mujeres, la educación y la sociedad no
las puede hacer extensivas a sus progra
mas de trabajo como funcionario público.
Volviendo al pecado capitalista, que

ni se preocupe don Marx. 40 por ciento
de los habitantes de zonas urbanas NO

leen ni siquiera revistas de chismes. De
los que sí leen, solo una quinta parte acu
de a librerías y similares (INEGI, 2020],
En cuanto a los niños, 50 por ciento tiene
problemas para extraer la información de
lo que lee y 60 por ciento para una com
prensión global (Caracas y Ornelas, 2019).
De promover la lectura debió de haberse

ocupado Marx cuando fue director gene
ral de Bibliotecas en vez de panfletear.

Por lo que hace a las mujeres y en un
evento celebrado en Hidalgo [abril 2019)
donde se abordó el sistema machista pre
dominante, Arriaga fue tajante con las
mujeres: "No esperen que su libertad les
llegue como regalo, lean aquellos libros
donde están descritos los caminos de la
revolución. (...) Necesitan cultura, lo cual
les dará identidad y, dos, educación para
desarrollar un pensamiento crítico".

Ni duda cabe que se requiere educación
y dar una lucha dentro de ¡a sociedad para
romper paradigmas opresores, pero de eso
a la revolución hay un buen trecho si que
remos cohesión social. ¿Dónde deja Arria
ga la responsabilidad de ios varones? Tal
parece que don Marx va por la ídeologiza
ción pura, la autodeñnición a través de la
confrontación.

Mi mayor preocupación es que Arriaga
encabeza la reforma de contenidos de 18

libros de texto gratuito (LTG). Grave, muy
grave, doña Delfina, a pesar de que solo
ha entregado dos, Espero que esa muestra
sirva par calibrar el valor de los demás.

Arriaga quiere "cambiar los LTG nio
nológicos donde se dé una sola visión del
mundo (...) frente a un texto que permi
ta la interacción de las voces". Si Arriaga
y sus protectores quisieran escuchar otras
voces, no habrían cesado a Hernández, ni

El discurso ideológico amenaza con
anestesiar nuestra mente, confundir

ta curiosidad)' distorsionar la
percepción de ios hechos

Paulo Freire

escogido como marco teórico para la re
forma el de los marxistas Mijaíl Eajtín y
Valentín Voloshinov.

Coincido con Arriaga en que los LTG
no son materiales neutros, responden "a
un proceso histórico y situación clara (...),
Las decisiones alrededor de ellos afectan
la construcción de la identidad nacional,
del individuo en su carácter ético". Pero

agrega que "deberán entenderse de acuer
do con las posturas políticas del momento".

Me refaúso a que la identidad nacional
se cambie por la polírica "del momento".
Le recuerdo que la 4T tuvo la mitad de los
votos en contra y su desaprobación crece
día con día.

Los LTG deben contener la identidad

nacional en la que todos nos veamos re
flejados, no solamente los amlovers. Nun
ca coincidiremos en todo, pero sí en lo bá
sico que define nuestra nación y nuestra
mexic anidad.

Ni la 4T, ni el presidente, mucho menos
Arriaga, tienen la facultad de imponernos
una sola visión. Eso se llama dictadura*

Investigación: UpaRuiz Lpa@detfosxom.mx
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¿Primero los pobres?

Uno de los slogans de An
drés Manuel López Obra
dor y que, incluso, utilizó
en campañas presidencia
les anteriores a la de 2018,

es "primero los pobres". Acaso este sea el
lema que más simpatizantes ha llevado
a sus filas con la promesa de que su go
bierno mejoraría las condiciones de vida
de los menos favorecidos. Sin embargo,
una cosa son tas promesas y otra la cru
da realidad: de acuerdo con e! informe

presentado, el jueves 5 de agosto, por
José Nabor Cruz Marcelo, secretario eje
cutivo del Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política de Desarrollo Social
(Coneval). Informe que se llama "Medi
ción multidimensional de la pobreza en
México 20182020" en el que se destaca
que, en 2018 había 51.9 millones de per
sonas en situación de pobreza, mientras
que en 2020 dicha cifra aumentó a 55.7
millones. Vale decir, 3.8 millones de per
sonas cayeron en la pobreza. Mientras
tanto, en el nivel de pobreza extrema se
registró un aumento de 2.1 millones de
personas, por lo cual el número total se
incrementó de 8.7 millones en 2D18 a
10,8 millones en 2020.

POBREZA URBANA

En esta encuesta se ubicó en el rango
de pobreza urbana a las personas que
rienen un ingreso mensual de 3,560 pe
sos; y pobreza rural a quienes tiene un
ingreso mensual de 2,520 pesos men

suales. El nivel de pobreza extrema se
estableció en 1,702 pesos mensuales en
las zonas urbanas; y 1,299 pesos en las
zonas rurales.
Estos resultados se basan en los li

ncamientos y criterios generales para
la definición, identificación y medición
de pobreza (Lineamientos 2018) y en la
Encuesta Nacional de Ingresos y Gas
tos de los Hogares (ENIGH) del Institu
to Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI), que se levantó en e! segundo
semestre de 2020.

HAY MÁS POBRES

La conclusión es irrefutable: hoy en Mé
xico hay más pobre de los que había
cuando comenzó et sexenio de Andrés

Manuel López Obrador.
Et reporte es multidimensional por

que no simplemente trata e! tema de los
ingresos per cápita o por familia, sino
que se refiere al ejercicio de los dere
chos sociales como la educación, la sa
lud, una vivienda digna y una buena ali
mentación, así como el contexto social y
ambiental en el que viven las personas.

Cuando López Obrador conoció estas
cifras oficiales, sacó su ya trillada frase
"yo tengo otros datos" En consecuencia,
no aceptaba los números publicados por
el ConevaS. A lo que agregó: "Creo que la
gente está recibiendo más apoyo y aún
con la pandemia la gente tiene para su
consumo básico y, alguno muy impor
tante, no ha perdido la fe." Lo cierto es
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que "el número de indigentes creció en
dos años de 17.3 a 21,9 millones." (Car
los M. Urzúa, "Indigencia y pobreza en
México", El Universal, 09/08/2021), Di
cho de otro modo: esas personas no al
canzan a cubrir la canasta básica; no tie
nen para satisfacer su consumo básico.
No podemos pasar por alto que es

tas cifras del Coneval se dan en un con

texto especial: el de la pandemia de la
enfermedad Covid19 producida por el
virus SARSCov2 y sus diversas varian
tes (en especia!, en esta tercera ola, por
la variante Delta) y la consecuente re
cesión económica. No obstante, lo que
resulta inverosímil es la política econó
mica adoptada por el gobierno de la 4T
frente a la emergencia sanitaria: impu
so la "austeridad republicana" (que no
es otra cosa más que un hiperneolibe
ralismo) en vez de impulsar el gasto pú
blico para ayudar a las micro, pequeñas
y medianas empresas para que no que
braran; desapareció más 109 fideicomi
sos; despidió empleados públicos aparte
de que no se brindaron los insumos ele
mentales para que el personal médico
trabajara en condiciones dignas y de se
guridad laboral (México ocupa un ver
gonzoso primer lugar en el mundo, por
muertes de empleados del sector salud
por la Covid19).

PROGRAMAS CLI ENTELARES

En lugar de hacer algo por reactivar la
economía en vista de la pandemia y su
secuela devastadora (como sucedió en
muchas naciones del mundo incluido

Estados Unidos a la llegada de Joe Bi
den a la Casa Blanca), y así crear em
pleos estables y bien remunerados con
las prestaciones sociales de ley; López
Obrador optó por poner atención en ios
programas sociales de transferencia; es
decir, ios programas clientelares que le
pudiesen bridar réditos electorales. Esas

son estrategias populistas que no resuel
ven la pobreza,

EL MAYOR FRACASO

"Comparemos al 10% más rico y al 10%
más pobre. Los de mayor ingreso obtu
vieron 3.5 veces más apoyos del gobier
no de AMLO que los recibidos en 2018.
En cambio, los más pobres registraron
una caída de 141% en este tipo de apo
yos de! gobierno federal en estos dos
años. Traducido a! castellano: los pro
gramas de AMLO han beneficiado más
a las clases medias y ricas que a los po
bres," (Leo Zuckerman, "Quizá el ma
yor fracaso de este gobierno1', Excehior,
09/08/2021).
La izquierda, en sus muy distintas

versiones, siempre se ha caracteriza
do por la lucha contra la pobreza; pe
ro, además, a favor de la igualdad. Lo
que ha hecho López Obrador es exacta
mente lo opuesto, ahondar la pobreza y
aumentar la brecha de la desigualdad.
Pero, eso sí, le interesa mucho que

la gente "no ha perdido la fe". Dejémo
nos de cuentos: Andrés Manuel López
Obrador es un populista de derecha,
al que cada vez menos gente le tiene
confianza •

Mi
Hoy en México hay

más pobres de los que
había cuando comenzó

el sexenio de Andrés

Manuel López Obrador

ff
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SUBE Y BAJA

Reyes Rodríguez
Magü tracto

Renunció al cargo para abrir paso a
una elección interna de nuevo titular

del TEPJF. Su actitud permitió des
trabar el impasse en el que se encon
traba el tribunal electoral.

OI Ron de Santis
I Gobernador de Florida

El republicano se niega a ordenar el
uso obligatorio de cubrebocas y al
cierre de negocios y escuelas, pese al
repunte del COVID19, y que tiene al
estado al borde del colapso.
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En los meses recientes la crítica se ha
mostrado injusta con ei presidente
López Obrador. Sus exabruptos ma
tutinos en las conferencias —bal
cón y muralla de su propaganda—,

han sido calificados como enojos.
El presidente, dicen equivocadamen

te, está enojado, molesto, colérico, vehe
mente hasta ia torpeza, enamorado de
sus palabras y sus diagnósticos; inconse
cuente, intolerante. Han llegado a la blas
femia de acuñar (como lo hicieron con
Peña Nieto}, una frase de contrapunto: si
en aquel tiempo se hablaba del malhu
mor social, ahora se divulga el malhumor
presidencial.

Lo acusan del grave pecado de ia ira.
Y no, no es un pecador furibundo. Es un

hombre urgido de avanzar en el sendero de
sus creencias. Es un revolucionario, y como
tal, tiene prisa.

La urgencia del renovador, no del re
formista.

José Stalin explicaba muy bien la dife
rencia entre el reformador y el revolucio
nario, Se lo dijo a H. G. Wells en una entre
vista publicada el 27 de octubre de 1934,
en The New Statesmamn and Nation:

"...la revolución implica la transferencia
del poder de una clase a erra. Por eso £5 ini
pc¿ií)í£ considerar revolucionaria ninguna
reforma. Por eso no pedemos contar con que
el cambio del sistema social adopte la forma
de una transición imperceptible de un sis te
ma a otTOj mediante concesiones y reformas
otorgadas por la clase dirigente..."

Así pues, en el pensamiento del pre
sidente de Méxi
co no cabe nin

guna estrategia
de cambio si no

es la suya. No es
por dogmatismo,
es por ilumina

ción, inspiración; designio autoimpuesto,
sino, destino, tarea y motor de la vida.

Quizá por eso en varias ocasiones se
ha referido a la voluntad del creador, o la
decisión del pueblo (su verdadero Dios so
cial), como únicos obstáculos para avanzar
a mancha forzada, en jornadas extenuan
tes para cualquiera, menos para él, en la
ingente, urgente y valiente tarea de trans
formar mediante la regeneración purifica
dera, a este país,

Y en ese afán no se aprecian como obs
táculos ni las formas, ni los límites de las
instituciones. La única institución es la ne
cesidad del cambio.

Sin embargo, su afán encuentra, a ve
ces, límites propios. Nunca se le había escu
chado reconocer lo excesivo de sus afanes.

Por eso es conveniente analizar este párra
fo de ayer. Habla mucho del irremediable
reconocimiento de sus propias limitaciones.

Tras lanzar los. dar

dos del anatema contra
el Poder Judicial y ha
blar pestes de jueces,
magistrados, abogados
y demás personas rela
cionadas con el Poder

Judicial, el presidente respondió a una pre
gunta simple con una confesión inusitada:
—¿[/¡red ya no intentaría una reforma

desde el Ejecutivo?
— "Noi nor no, porque yo ñengo que optar

entre inconvenientes. Dicen que el que mu
cho abarcar poco aprieta, entonces yo voy a
lo que mái importa a! pueblo. Esto es impor
tante t pero no me voy a desgastaren algo que
es muy difícil..."

De esta confesión entre el volumen y
el apretón, también se deriva el esfuerzo

y el desgaste para intentar algo de notable
dificultad.

No se conocían en la voluntad presi
dencial obstáculos por la dificultad de ha
cer las cosas. Ahora mismo ha anunciado

su empeño de revolucionar el sistema elec
toral (¡Ay! nanita) y su enojo profundo por
la desidia del Poder Legislativo en cuanto
a la ley secundaria de la Revocación del
Mandato, espectáculo non en la tempora
da de la "democracia participativa" y en el
cual empeña su esfuerzo rumbo a la suce
sión del 2024

Mucho abarca, poco aprieta.

INÚTIL

Contenta debe estar Azucena Uresti por
tantas y tan sinceras muestras de solidari
dad (uno la mía) ante las amenazas.

Hasta el presidente la acompañó: no es
tá sola, le dijo.

Y le puso a Alejandro Encinas para pro
tegerla. ¿Cómo? Las evidencias (guaruras,
para ir a súper) condenan a los imaginarios
mecanismos de cuidado.

Y si a tal santo se encomienda Azucena

—cuyo nombre tiene reminiscencias de flor
mariana—, ya la perjudicamos •

Elpresidente, dicen equivocadamente,
está enojado, molesto, colérico,
vehemente hasta la torpeza,
enamorado de sus palabras...
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Dicen los que saben que en los gobiernos estatales
y hasta dentro de los pasillos de las dependencias
federales, en el sistema nacional de
investigadores, universidades públicas y
privadas, y entre los líderes de las
empresas grandes y chicas de este país
se preguntan quién o quiénes fueron
los responsables de cancelar los
trabajos del Consejo de
Salubridad General, encabezado

por JORGE ALCOCER VARELA
En la UNAM, el IPN, la Academia
Mexicana Nacional de Medicina, la
Academia Mexicana de Cirugía , el
IM5S, ISSSTE y la ANUIES opinan
que en medio de la pandemia ésta era
la instancia y el mejor momento para
discutir y elaborar una política pública de
salud para México,
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Nos aseguran que hasta en Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O; Economía, que
encabeza Tatiana Clouthier; Agricultura,
de Víctor Manuel Villalobos Arámbula;
Semarnat, de María Luisa Albores Gon
zález, y Conacyt, bajo el mando de María
Elena Álvarez Buylla Roces, esperan ser
convocados al Consejo de Salubridad
General y participar con su grano de
arena para salir fortalecidos del Covid,
pero sospechan que alguien tuvo miedo
de convocar a las mentes más brillantes

del país y encontrar ima salida de con
senso a la crisis de salud pública en Mé
xico. Mientras tanto los muertos están

sumando recuerdos amargos en la me
moria de los mexicanos.

Está en México Avelino Meza, secretario
general de Fuerza Migrante (Nueva York,
EU), y se va a reunir con representantes
de la banca comercial, agentes financie
ros no bancarios, funcionarios de go
bierno y ONG para negociar comisiones
más benévolas por el envío de remesas a
las familias de migrantes. Avelino Meza
junto con Jaime Lucero quieren que los
bancos en el país cobren menos de los 10
dólares actuales por cada envío de Esta
dos Unidos a México. Buscan que las re
mesas lleguen completas y a tiempo a su
destino.

Entre ellos se comenta que en el nuevo
Congreso, a través de los diputados, pro
pondrán un par de iniciativas para reco
nocer los derechos políticos de cerca de
más de 10 millones de mexicanos en la

nación que gobierna loe Biden y regular
la transferencia de 40 mil millones de

dólares de remesas cada año y con creci
mientos del 20 por ciento anual.

Continúa el tortuguismo en el SAT, de la
Dama de Hierro Raquel Buenrostro Sán
chez, y en la STPS. que comanda la siem
pre a la moda Luisa María Alcalde, para
otorgar el llamado Registro Federal de
Contribuyentes y el REPSE (Registro de

Prestadores de Servicios Especializados
y Obras Especializadas). Aunque se esti
ma que al final de la semana podría ha
ber autorizadas 15 mil empresas para dar
el servicio de outsourcing especializado,
en la industria estiman que no van ni la
mitad de las que van a solicitar registro.

Nos adelantan que el Congreso otorgó
un mes de plazo, pero en septiembre van
a llover amparos en contra de la reforma
laboral en materia de subcontratación,
entre otras cosas porque el Gobierno Fe
deral se dio hasta un año adicional de

plazo y las empresas solamente tienen
agosto para adaptarse a las nuevas re
glas. ¿No que piso parejo para todos?
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No habrá sistema integrado
El 3 de julio de 2019, el secretario de Movilidad de la Ciudad de
México anunció que el Metrobús haría "tururú", igual que el Metro,
como una forma simbólica de expresar que todo es un sistema.
Han pasado dos años y está claro que no sólo el tururú se olvidó,
también la meta de un Sistema Integrado.

El nombre de Movilidad Integrada, con el que esta administra
ción bautizó al Sistema Integrado de Transporte Público, sigue
presente en las tarjetas de prepago y en los cubrebocas de los
funcionarios, pero en realidad, la integración del transporte no só
lo no se concreta, sino que se alimenta su fragmentación.

Este fin de semana, durante la inauguración de la linea 2 del
Cablebús, el icono de este servicio, originalmente planeado para
estar en azul claro, quedó plasmado en la propaganda oficial en el
color guinda del Gobierno de México, y su partido, como si la Re
gencia estuviera de vuelta. Si bien se trataba sólo del acto inaugu
ral en realidad es la consumación de eventos que dejan claro que
no habrá Sistema Integrado.

La lógica de los Sistemas Integrados es que las personas no se
suban a servicios de transporte aislados uno del otro, sino que a
partir de que aborden el primer modo de transporte, sin importar
cuántos deban tomar, siempre estén bajo un paraguas institucio
nal: un solo mapa, horarios, transbordos cómodos, un medio de

pago y, cuando sea posible, transbordos incluidos. Detrás de la
integración debe haber un amplio respaldo al usuario sin importar
si venía en autobús o en tren, incluyendo un centro único de
atención.

La tarjeta de prepago ya existía, pero a este Gobierno se le pue
de reconocer que ahora es utilizada en más servicios, con una
identidad clara.

Pero seguimos acumulando tarifas distintas: RTP dos, cuatro y
cinco pesos; Trolebús, dos u cuatro pesos: Tren ligero, tres pesos;
Metro, cinco pesos; Metrobús, seis pesos; Cablebús, siete pesos;
concesionados siguen sin aceptar la tarjeta. A nadie se le ha ocu
rrido establecer la misma tarifa para los corredores Cero Emisio
nes del trolebús y el Metrobús y permitir los transbordos con un
sólo pago, lo que haría una red más grande que la del Metro.

El hecho mismo de que el Cablebús no integre su tarifa a los
servicios existentes, sino que establezca una propia es señal de
que la integración tarifaria no avanzará.

De la integración física, es decir, cómo los modos de transporte
facilitan los transbordos, hay acciones que podríamos elogiar, co
mo la existencia de pasillos de conexión del metro al Cablebús,
sólo que en las tres correspondencias entre ambos servicios se
asignó al teleférico el espacio que sobraba, no el idóneo porque en
realidad el desorden en estos sitios sigue y seguirá.

No hay un mapa único. El Cablebús llega con su propio mapa y
se suma a los existentes. Tampoco hay una página única: cual
quier usuario que vaya a visitar, por primera vez, el transporte
público de la Ciudad de México tendrá que hacer media docena de
búsquedas, por lo menos, antes de tomar una decisión.

La integración del transporte no es un proceso sencillo. Sí se ha
avanzado, pero está claro que ha dejado de ser una prioridad para
este Gobierno, y esto se le suma que la comunicación política se
vuelve apabullante si nadie asume que debe defender detalles tan
finos, como el azul claro del icono del Cablebús, durante un evento
en el que se quería hacer ver quién manda. Obviamente, el Siste
ma Integrado no manda.
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UIF; por modificar Código Penal
Después de que alrededor de seis millones y medio de mexica
nos participaron en la Consulta Popular con la que se pretendía
enjuiciar a los expresidentes de México, el jefe de la Unidad de
Inteligencia Financiera de la Secretaria de Hacienda, Santiago
Nieto Castillo, puso sobre la mesa la posibilidad de que se modi
fique el Código Penal para que el delito de corrupción no pres
criba, tal y como sucede con el delito de desaparición forzada.

Lo anterior debido a que la mayoría de las acusaciones
contra los exmandatarios nacionales ya no estarían vigentes,
por lo que el ejercicio en el que votó casi el 8 por ciento del
padrón electoral no tendría posibilidad de alcanzar a los tribu
nales. Eso sí, alcanzó más sufragios que los obtenidos por parti
dos políticos como el Verde Ecologista, Movimiento Ciudadano
y el Partido del Trabajo en los comicios del 6 de junio, además
de que es equivalente al 60 por ciento de los votos del PRI y al
padrón total de la Ciudad de México.

Hace ya algún tiempo, Santiago Nieto nos contaba que el
tema de la prescripción de los delitos era algo que impedía
generar carpetas de investigación mirando hacia el pasado.
Platicamos por ejemplo de Vicente Fox y Martha Sahagún, de
sus hijos y de sus supuestos negocios al margen de la ley. El
titular de la UIF en esos días nos dijo que los hablan observado
de cerca, pero no podían hacer nada ya en caso de encontrar
algo. Tiempo perdido.

Lo mismo ocurre con Felipe Calderón o Ciarlos Salinas o
Ernesto Zedillo y sus hijos. Tal vez al único que se le puede
buscar algo y probablemente hacerlo pagar en caso de taitas es
a Enrique Peña Nieto, pero parece que este Gobierno no está
interesado en acercarse a este político del PRI que continúa
viviendo como los expresidentes de la vieja guardia. Ni nos ve,
ni nos oye, sino todo lo contrario (casi como secretario de la 4T

cuando un medio no considerado amigo por lesús Ramírez
Cuevas pide entrevistas).
YOLLI GARCÍA
En Veracruz, de Cuitláhuac García, las cosas en el sistema judi
cial se están poniendo cada vez más raras, por decir lo menos,
pues el caso de la expresidenta del Instituto de Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales, Yolli García 4l
varez, puso la lupa en aquella entidad. Resulta que alrededor
de cincuenta y dos comisionados y excomisionados de todo el
país hicieron un pronunciamiento esta misma semana para
que su situación sea juzgada conforme a la Ley, pues la exfun
cionaria local lleva más de un año y tres meses en prisión, sin
sentencia, a pesar de que los delitos que se le imputan no ame
ritan su reclusión.

CARLOS MALDONADO

Cada día se susurra más fuerte que el secretario de Finanzas de
Michoacán, Ciarlos Maldonado Mendoza, presume por todos
lados que concursará por una de las 12 notarías que se crearon
en la entidad por decreto de Silvano Aureoles, pero hay quienes
opinan que sus energías habrían de centrarse en transparentar
a dónde fueron a parar los 16 mil millones de pesos que le seña
ló la Auditoría Superior de la Federación (ASE), de David Col
menares. Resulta que en los primeros días de julio el organismo
actualizó los montos que podrían haber sido desviados o mal
versados, por lo que la administración saliente habrá de dar las
explicaciones irecesarias, o en su caso, devolver el monto que
corresponda, pues de lo contrario podrían realizarse denuncias
de corte penal. A su vez, llama la atención que el encargado de
los recursos se ha dado a conocer por el opulento estilo de vida
que refleja, mientras que su periodo en las gestiones micho
acanas termina el próximo 30 de septiembre.
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Preparan reunión
Nos hacen saber que uno de los principales objetivos
de la visita a México del jefe del Consejo de Seguridad
Nacional de EU, Jake Sullivan, fue acordar una reunión
entre los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López
Obrador. El encuentro, se dice, está planeado para
este mismo año, y sería el mexicano quien viajaría a
Washington para concretarla.

Regresa Noroña
Adelantó el vicecoordinador del PT en San Lázaro,
Gerardo Fernández Noroña, que este miércoles
asistirá a la sesión extraordinaria en la que se votarán
los desafueros de Saúl Huerta y Mauricio Toledo. A
quienes se preguntan si ya libro el COVID 19 del que
se contagió hace unas semanas, respondió que sí, pues
se hizo la prueba y resultó negativo.

Ahora, con los colegios
Nuevo frente está abriendo la 4T contra particulares.
Ahora se trata de la NOM 237, para evitar cobros
irregulares en colegios privados. Organizaciones de
padres de familia hacen ver que el proyecto elaborado
por la Secretaría de Economía, de Tatiana Clouthier,
en realidad busca aumentar las certificaciones. Y ese

costo se trasladaría a las colegiaturas.
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Se lo dejan a Fayad
Es un hecho que el dirigente nacional del PRI,
Alejandro Moreno, dejó en manos del gobernador de
Hidalgo, Ornar Fayad, la decisión sobre la candidatura
del partido a sucederlo en 2022. Los aspirantes son
Carolina Viggiano, secretaria general del tricolor,
Nuvia Mayorga, Julio Valera e Israel Félix Soto. Don
Ornar la tiene difícil, sobre todo por el organigrama.

Ya lo ven Juera
Ninguna sorpresa causó en el PAN el discurso del
gobernador de Chihuahua, Javier Corral, el pasado
lunes ante el presidente López Obrador. En realidad, el
panismo espera la salida de ese personaje de sus filas,
lo cual agradecerían, porque no están dispuestos a
dejar pasar la persecución que lanzó contra la próxima
gobernadora de la entidad, Maru Campos.
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NUEVOS
ENTORNOS

CONDICIONES
PARA EL
DIÁLOGO EN
VENEZUELA

El actual proceso de comunicación entre las partes
para reducir la confrontación, en el que Noruega
actúa como contacto, es para establecer agendas

=' uien ha participado en procesos largos
Qcle mediación, diálogo y negociación po

lítica conoce lo arduo del camino. Todavía

más cuando los problemas o conflictos
de carácter interno tienen trascendencia

internacional.

El actual proceso de comunicación entre
las partes para reducir la confrontación, en el que Noruega
ha actuado como el principal punto de contacto, tiene como
propósito establecer agendas y condiciones para un proceso
ele acuerdo sobre la situación en Venezuela. Se consolida

un nuevo contexto con la espera de resultados positivos el
próximo viernes 13 de agosto en México.

Para alcanzarlas bases para la negociación, mediado por
especialistas en procesos de acuerdos para la paz. Con la
aceptación de las partes, en espera de la firma del documento
de compromiso entre los participantes de una reunión cuyo
anfitrión es México, reconocido por su neutralidad.

En el preludio se hace c!e conocimiento público que las
delegaciones que representan al gobierno de Venezuela y
a las fuerzas opositoras, participarán en las reuniones que
se inician este viernes 13 de agosto
c!e este año. En esta ocasión más

mujeres participan en el proceso que
cuenta con el apoyo directo de la pro
pia titular de la cancillería noruega.

Proceso y resultados por etapas
se asemejan a procesos anteriores
que en el pasado han mostrado se
llegue a claros acuerdos. Avances
parciales para conflictos de carácter

se inician este viernes 13 de agosto
c!e este año. En esta ocasión más

mujeres participan en el proceso que
cuenta con el apoyo directo de la pro
pia titular de la cancillería noruega.

Proceso y resultados por etapas
se asemejan a procesos anteriores
que en el pasado han mostrado se
llegue a claros acuerdos. Avances
parciales para conflictos de carácter

político social. Recordemos el retorno chileno, argentino,
paraguayo, uruguayo y salvadoreño a partir de los años 8Q
en la última etapa del siglo XX.

Creación de ruta, reconocimiento de derechos políticos,
retorno ele los actores a los escenarios políticos internos,
comparten prioridad junto con las acciones humanitarias y
las treguas. Se establecen condiciones y reglas de partici
pación política que suelen ser acompañadas de procesos
in ternacionales de observación y de verificación.

Estas reuniones con México como país anfitrión demuestran
que en la región si hay condiciones para acompañary apoyar
el proceso actual de negociaciones. Que América Latina y
el resto de actores internacionales dispuestos a contribuir
continúan haciéndolo, demostrando que la comunidad in
ternacional respalda estos procesos.

Los posibles resultados están siendo recibidos por los
actores políticos y sociales, con gran expectativa por toda
la población, donde se espera que pronto se establezca un
proceso de conciliación que ¡leve a una estabilidad y muestre
diferentes condiciones para la región.

En particular para el sector de la población que actualmente
se encuentra en dificultades. Como aquellos migrantes, des
plazados y refugiados venezolanos por ahora presentes en
todas las regiones del mundo, quienes esperan que iniciativas
de diálogo y acuerdos alcancen el resto de conflictos que per
sisten en sus países. Los mejores deseos para este proceso.

*Catedrática universitaria
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político social. Recordemos el retorno chileno, argentino,
paraguayo, uruguayo y salvadoreño a partir de los años 8Q
en la última etapa del siglo XX.

Creación de ruta, reconocimiento de derechos políticos,
retorno ele los actores a los escenarios políticos internos,
comparten prioridad junto con las acciones humanitarias y
las treguas. Se establecen condiciones y reglas de partici
pación política que suelen ser acompañadas de procesos
in ternacionales de observación y de verificación.

Estas reuniones con México como país anfitrión demuestran
que en la región si hay condiciones para acompañary apoyar
el proceso actual de negociaciones. Que América Latina y
el resto de actores internacionales dispuestos a contribuir
continúan haciéndolo, demostrando que la comunidad in
ternacional respalda estos procesos.

Los posibles resultados están siendo recibidos por los

actores políticos y sociales, con gran expectativa por toda
la población, donde se espera que pronto se establezca un
proceso de conciliación que ¡leve a una estabilidad y muestre
diferentes condiciones para la región.

En particular para el sector de la población que actualmente
se encuentra en dificultades. Como aquellos migrantes, des
plazados y refugiados venezolanos por ahora presentes en
todas las regiones del mundo, quienes esperan que iniciativas
de diálogo y acuerdos alcancen el resto de conflictos que per
sisten en sus países. Los mejores deseos para este proceso.

*Catedrática universitaria
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ESTADO
POR ESTADO

• Aprobarán aborto en el Edomex
¦ Ramírez Bedolla, ratificado
• Canabal. desastre en Cancán

I PAN le dio diputacionesy senaduría. Ahora
lo traiciona y se vuelve más morenista que
AMLO No se trata de sólo uno de tantosE berrinches de Javier Corral, gobernador
de Chihuahua, porque no impuso a su
candidato a la gubematura. Esa decisión
le pone un pie en prisión. Sabe que con la

llegada de Maru Campos [PAN], revisarán las cuentas y no
las tiene en orden. Busca de clónele agarrarse para salir bien
librado. A la cúpula panista de Marko Cortés le preocupa la
cleslealtacl de quien ven con la camiseta de Morena para una
senaduría en 2024. ¿A cambio de qué?

EDOMEX: Legisladores de Morena, encabezados por
Maurilio Hernández, buscan terminar su legislatura con
la despenalización del aborto en la sesión extraordinaria de
mañana. El Frente Nacional por ia Familia, una organización
antiaborto, pide al gobernador Alfredo Del Mazo vetar la ley.
Mientras, organizaciones feministas exigen a ios diputados
respetar ei derecho de las mujeres sobre sus cuerpos. Éstas
fueron gaseadas por empleados del Congreso. Diálogo guinda.

MICHOACÁN: Magistrados del Tribunal Electoral, al ra

Fecha: 11/08/2021

Página: 27

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 14,906

Página 5 de 19



tificar el triunfo ele Alfredo Ramírez

Bedolla como gobernador, exhibieron
deficiencias del equipo jurídico de
PRIPANPRD. Pidieron la nulidad

de 20 por ciento de las casillas para
anular las elecciones estatales, pero
el Tribunal sólo halló deficiencias en 61

casillas, lo que representa menos del
porciento. Mucho ruidoy pura arena.

CANCÓN: El tabasqueño Carlos Canabal Ruiz, exalcalde
interino en Benito Juárez, de la mano otro exedil, Remberto
Estrada, hicieron un negociazo multimillonario de saliva con
la basura a través de su empresa Intelligencia México. No
cumplió. Cobró 67.5 millones de pesos por análisis de cam
pañas en de comunicación social, que no validó. También se
le vinculó con el caso de las cajas de seguridad incautadas. El
fiscal Óscar Montes de Oca tiene varios expedientes penales
que podrían llevarlo a la sombra en cualquier momento.

BC: Regidores de varias fuerzas políticas cuestionaron
con severidad a la alcaldesa ele Mexicali, Guadalupe Mora
Quiñónez, previo a su informe ele labores. Su principal debi
lidad ele la todavía edil es acorralar a los regidores, quienes le
bloquearon tocias sus propuestas. Mientras los políticos se
pelean, los mexicalenses sufren las consecuencias.

CULIACÁN: Ni los oye, ni los ve. Así se comporta el alcalde
morenista de la capital sinaloense, Luis Estrada Ferreiro,
con el personal de confianza de la Secretaría de Seguridad
municipal, que no han recibido su salario en tres quincenas.
Todo hace indicar que el nuevo titular de la policía, Mauricio
García Rodríguez, ios quiere cansar para ocupar sus plazas.
¿Y sus derechos? Morena, mejor se hace de la vista gorda.

GUERRERO: De relumbrón. El Congreso local, que preside
Alfredo Sánchez Esquivel, aprobó castigar cárcel de tres
años, a quien abandone a una mujer que sabe ha embarazado.
Dejan a criterio del juzgador evaluar pruebas. El legislador debía
ser claro y preciso en las leyes para evitarla cliscrecionalidad
de jueces y evitar corrupción o injusticias

Su principaI
debilidad

es acorralar a

sus regidores
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«OPINIÓN

DESDE
AFUERA

ORTEGA
SIGUE SU
MARCHA

Murilio es considerada como ¡a persona clave en
la situación nicaragüense, toda vez que se cree es
quien mueve los hilos del gobierno

JOSE
CARREÑO
FIGUERAS

I gobierno ele Daniel Ortega, en Nicaragua,
parece cada vez más aislado internacio
nalmente, pero también cada vez más em
peñado en asegurar su permanencia, a
través de unas elecciones sin competencia.

La tarde del lunes,y en nombre del dere
cho a la soberanía y la autodeterminación,

el gobierno de Ortega marcó la decisión de endurecer su
postura al anunciar la decisión c!e llamar a consultas a sus
embajadores en Argentina, Colombia, Costa Rica y México, en
respuesta a medidas similares de esos países.

Llamó la atención la aparente demora en dar respuesta a
las medidas adoptadas por Argentina y México el 21 de junto, y
Colombia el 28 c!ejulio. Costa Rica pospuso el nombramiento
de la que sería su primera embajadora en años

Horas antes, ¡a Unión Europea había señalado que las elec
ciones del 7 de noviembreya no tenían credibilidad alguna, y
anunció sanciones contra algunos miembros de ese régimen,
incluso la vicepresiclenta Rosario Murilio, esposa de Ortega.

El sábado, en una declaración del Departamento de Estado,
Estados Unidos acusó a! gobierno nicaragüense de adoptar
acciones autoritariasy antidemocrá
ticas en el marco de esfuerzos por
mantenerse en el poder a cualquier
precio

Murilio es considerada como la

persona clave en la situación nicara
güense, toda vez que se cree es quien
mueve los hilos del gobierno debido
a la supuesta mala salud de Ortega.
De acuerdo con algunas versiones,

acciones autoritariasy antidemocrá
ticas en el marco de esfuerzos por
mantenerse en el poder a cualquier
precio

Murilio es considerada como la
persona clave en la situación nicara
güense, toda vez que se cree es quien
mueve los hilos del gobierno debido
a la supuesta mala salud de Ortega.
De acuerdo con algunas versiones,

hasta siete de los nueve hijos de la pareja se encuentran en
puestos relevantes en el gobierno del país.

En un artículo publicado porsu diario electrónico Confiden
cial, del exiliado periodista Carlos Fernando Chamorro, afirmó
que "Murilio comparte con Ortega toda la responsabilidad por
el clesmantelamiento de la democracia y los crímenes de
lesa humanidad, que han sido señalados por los organismos
internacionales de derechos humanos".

En todo caso, el hecho es que a 75 días de iniciada, la ola
represiva llevó ya al arresto de al menos 31 líderes opositores,
incluso siete presuntos candidatos presidenciales, y la pro
hibición del algunos que lucharon al laclo de Ortega contra
la dictadura dinástica de la familia Somoza, que controló
Nicaragua de 1933 a 1979.

Las acusaciones se basan en una ley que diciembre pa
sado que potencialmente hace "traidor a la patria" a todo
aquel nicaragüense que cometa actos que menoscaben "la
independencia, la soberanía y la autodeterminación" o, según
señalamientos opositores, a quien se oponga abiertamente
a la familia Ortega.

Los tres principales partidos de oposición han visto así
la cancelación de su personalidad jurídica y, por tanto, su
participación en las elecciones.

Hace casi medio siglo, Ortega encabezó al Movimiento
Sandinista de Liberación Nacional,en la lucha contra el régimen
autoritario de la dinastía Somoza y en reclamo de democracia.

Hoy, establece un régimen autoritario propio.
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hasta siete de los nueve hijos de la pareja se encuentran en

puestos relevantes en el gobierno del país.
En un artículo publicado porsu diario electrónico Confiden

cial, del exiliado periodista Carlos Fernando Chamorro, afirmó
que "Murilio comparte con Ortega toda la responsabilidad por
el clesmantelamiento de la democracia y los crímenes de

lesa humanidad, que han sido señalados por los organismos
internacionales de derechos humanos".

En todo caso, el hecho es que a 75 días de iniciada, la ola
represiva llevó ya al arresto de al menos 31 líderes opositores,

incluso siete presuntos candidatos presidenciales, y la pro
hibición del algunos que lucharon al laclo de Ortega contra
la dictadura dinástica de la familia Somoza, que controló
Nicaragua de 1933 a 1979.

Las acusaciones se basan en una ley que diciembre pa
sado que potencialmente hace "traidor a la patria" a todo
aquel nicaragüense que cometa actos que menoscaben "la
independencia, la soberanía y la autodeterminación" o, según

señalamientos opositores, a quien se oponga abiertamente
a la familia Ortega.

Los tres principales partidos de oposición han visto así
la cancelación de su personalidad jurídica y, por tanto, su
participación en las elecciones.

Hace casi medio siglo, Ortega encabezó al Movimiento
Sandinista de Liberación Nacional,en la lucha contra el régimen
autoritario de la dinastía Somoza y en reclamo de democracia.

Hoy, establece un régimen autoritario propio.

El régimen ya
arrestó a
31 líderes

opositores
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#0PINIÓN

— LA —
ENCERRONA

PENDIENTES
EN LA
AGENDA
BILATERAL

De ¡o ¡lomada telefónica con hónrala Ha iris y
López Obrador, ni él ni Ebrard mencionan nada
sobre un tema relevante: el control de armas

urante su gira por Chihuahua, López Obra
dor informó que sostendría una llamada
telefónica con la vicepresiclenta estadou
nidense, Kamala Harris, para seguir con la
agenda binacional entre Méxicoy Estados
Unidos, misma que está conformada por
la situación migratoria, reapertura total de

la frontera, clonación de vacunas y, se le añade el tema de la
regulación de la compraventa de armas de fuego. Y es que
parece indicar que este encuentro telefónico se apresuró
por el señalamiento realizado el pasado 4 de agosto,por el
canciller mexicano Marcelo Ebrard, quien indicó que 11 produc
toras y distribuidoras de armas en EU incurren en prácticas
"negligentes e ilícitas que facilitan el tráfico ilegal de armas a
México". La importancia de esta demanda es porque, según
datos del gobierno mexicano, cada año llegan más c!e 500
mil armas de fuego a nuestro país procedentes del vecino del
norte, y en 2019 fueron responsables de aproximadamente
17 mií homicidios dolosos.

Sin embargo, en la escueta información de la llamada con
Harris, López Obradory Marcelo Ebrarc! no mencionan nada de
este tema de gran relevancia, desde
hace más c!e una década, y sólo se
ciñeron a la información oficial vía

Tw/tterdiciendoque. "la llamada fue
cordial y en buenos términos para
ambas naciones". En la mañanera

de ayer, el Presidente ahondó y dio
el anunciodel acuerdo para que Mé
xií .ti reciba alrededorde 8.5 millones

clevacunasModernayAstraZenecs.

este tema de gran relevancia, desde
hace más c!e una década, y sólo se
ciñeron a la información oficial vía

Tw/tterdiciendoque. "la llamada fue
cordial y en buenos términos para
ambas naciones". En la mañanera
de ayer, el Presidente ahondó y dio
el anunciodel acuerdo para que Mé
xií .ti reciba alrededorde 8.5 millones

clevacunasModernayAstraZenecs.

Reveló las reuniones con los funcionarios estadounidenses

"Jake Sullivan, el secretario Mayorkas.y el secretario González,
tiene que ver con la vacunas y la gestión de la frontera...", pues
se prevé que dicha reapertura no podrá ser el 21 de agosto a
causa de los rebrotes de COVID. Es de celebrarse que exista
una positiva relación entre ambos países y que la comunica
ción fluya entre la Casa Blanca y Palacio Nacional, en temas
urgentes como lo son la clonación de vacunas. Asimismo, la
reapertura comercial de la frontera es un tópico que afecta a
miles de comerciantes y a los habitantes de ambas naciones.
Sin embargo, las problemáticas añejas y estructurales siguen
presentesy habrá que abordarlas de manera frontal y profunda.

En este sentido, considero que (al menos hasta donde sa
bemos), en esta comunicación se quedó en el tintero el tema
déla migración mexicana y centroamericana, atender sus
causas y mitigar los efectos; transparentar el proceso de la
regulación de compraventa de armas de fuego, y endurecer
estas prácticas para tener una mayor y mejor vigilancia de
cuál es el destino de dicho armamento; informar de manera
ciara y concisa ios procedimientos en materia laboral, agrícola
y energética correspondientes al TMEC; revisar las acciones
realizadas por el Estado mexicano y la contraparte estadou
nidense y canadiense. Así, el gobierno mexicano deberá ser
alto de miras para lo que resta de la administración cuatro
is/staen sus relaciones exteriores, siempre persiguiendo un
trato menos asimétrico entre las partes, y por fin regular las
problemáticas que aquejan a nuestros coterráneos.

Las

problemáticas
añejas y

estructurales,
presentes
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EL
BUENO

• Plácido Domingo será
reconocido con el premio
Bellini d'Oro, en el Teatro
Griego de Taormina,
al sur de Sicilia; que es
entregado por la Societá
Catanese Amici della

Música desde 1968.

• Jaime Joel Lira Cetina,
director de Tránsito

Municipal de Cancún, que
llevaba cinco meses en el

cargo, fue dado de baja y
está detenido por el delito
de violencia familiar en

contra de su pareja.

• El actor británico Kit

Harington, reconocido
por su papel de Jon Snow
en la serie de HBO Carne

of Thrones, reconoció
que tuvo problemas de
adicción, principalmente
con el alcohol.
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DESPUÉS DE LA
CONSULTA VIE;NE
LA REVOCACION

penas hace unos días se llevó a cabo una
A consulta ciudadana para enjuiciar a ex

presidentes.
Tuvo 7 por ciento de votación, bajísimo

para tan relevante pregunta, altísimo para
semejante ridículo. El gobierno nos com
probó que no solamente no puede aplicar

la ley, sino que no tiene la voluntad para hacerlo. Un fracaso.
Finalmente, la semana pasada, el ministro presidente de la
Suprema Corte de Justicia, ArturoZaldívar, rechazó prolongar
su mandato como pretendía la iniciativa de la Presidencia.

Ésta se presentó en el Congreso de la Unión y fue aprobada
erróneamente en ¡a Cámara de Diputados.

Hubo aire de indignación por la intención del presidente
Andrés Manuel López Obrador de prolongar ese mandato.

Con ello le quitaba ¡a facultad ai resto de los ministros
para elegir a su propio presidente, por lo que hubiera sido
inconstitucional. Desde la A hasta la Z, fue un entrometimiento
tanto del Ejecutivo como del Legislativo en el Poder Judicial.
Otro fracaso.
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Tal iniciativa levantó sospechas sobre si el titular del
  Ejecutivo quiere ampliar su propio

mandato. Tal vez primero hacer el
experimento en la Corte sirvió para
hacer un sondeo nacional. No había

ninguna justificación para llevarlo
a cabo, ni siquiera una exposición
de motivos que nos iluminara so
bre semejante atropello de la vida
democrática del país.

Después ele los resultados de las
elecciones del 6 de junio, los ciudadanos pudimos comprobar
que no todo es territorio Morena. La Alianza por México logró
recuperar algunos lugares importantes para el PAN, y Movi
miento Ciudadano se perfila como la tercera vía.

Dentro de aquellos caprichos viene uno más: la revocación
de mandato. Fue una promesa de campaña del Presidente
que se llevó al Senado para discutir, y en donde tuvo modifi
caciones que no esperaba el Ejecutivo. Algunos senadores
no dejaron pasarla iniciativa a su antojo, sino que la hicieron
real. Si así lo votara 40 por ciento de la ciudadanía, podríamos
obligar aun Presidente a que deje el cargo. Sin embargo, no
hay artículos transitorios, no los ha querido discutir Morena
porque les podría salir el tira par la culata. Es urgente que
terminen de legislar.

De acuerdo con el artículo 35 constitucional, al menos 3
por ciento c!e los inscritos en la lista nominal debe solicitar,
mediante firmas al INE, ¡a convocatoria para ¡a revocación de
mandato. Deben corresponder por lo menos a 17 entidades
federativas. Se podrá solicitaren una sola ocasión y durante
los tres meses posteriores a la conclusión del tercer año del
periodo constitucional.

Tal vezya llegó el momento c!e los ciudadanos. ¿Debemos
convocar la revocación de mandato?

Es cuánto.

La revocación

se podrá
solicitar

sólo una vez

Fecha: 11/08/2021

Página: 10

Area cm2: 271

2 / 2

Columnas Políticas

Jorgina Gaxiola

Costo: 14,723

Página 12 de 19



La posibilidad más obvia: llevársela al parque
de atracciones Aztlán y hacerle un par de
adaptaciones para que se vendan esquites

e ha criticado con terrible dureza la maque
ta del Templo Mayor No lo comparto. En
serio: ¿no podemos dejar de laclo, por una
vez, la polarización? ¿No somos capaces
de ver el vaso medio lleno? Lo digo como
va: esa maqueta es reutilizable de varias
maneras. Reciclable.

O sea, no, no se ve muy profesional que digamos. De he
cho, uno podría pensar que a alguien se le olvidó en el Zócalo
el carro alegórico de un desfile de escuelas de los 70: "Los
alumnos ele la primaria Mártires de la Revolución nos ofrecen
una representación del Templo Mayor hecha con cajas de
leche Conasupo pintadas a mano. Noten cómo los cartones
de huevo emulan las grecas que distinguían a la arquitectura
de nuestros antepasados".

Así y todo, la maqueta, insisto, es muy aprovechable. Hay
varias posibilidades.

La más sencilla consiste en, pasada la conmemoración
de los 500 años, moverla unos metros para tapar el Templo
Mayor original, ciertamente muy deteriorado por la falta de
presupuesto. Aunque lo del Templo Mayor exige soluciones c!e
  naturaleza más contundente. Señor

Presidente: ¿no convendría, sin más.
enterrarlo? Llame ustec! al Ejército,
para que venga con unas retroexca
vadorasy devuelva el legado mexica
a las entrañas de la tierra. Aparte del
ahorro maravilloso que implicaría,
esa medida serviría para dejar más

espacio en la Plaza c!e la Constitución
a, digamos, las protestas de la Coordi

nadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (UNTE).
La posibilidad más institucional es meter la maqueta a

Palacio Nacional y hacer que el Presidente no llegue así, como
si nada, a las mañaneras, con esa humildad tan impropia de
su altura, sino que lo haga bajando ele la pirámide, en plan
Tlatoanl. A honrar la investidura, pues.

Por último, la posibilidad más obvia: llevársela al parque
de atracciones Aztlán y hacerle un par de adaptaciones, de
manera que puedan venderse en ella, no sé, esquites o tortas
de tamal sin, repito: sin carne de puerco, para honrar a los
pueblos ancestrales.

Mejor aun: ¿y si la convertimos en una atracción gastronó
mica tipo "Conoce el mundo de la fritanga con el Presidente"?
Tenemos un titular del Ejecutivo llamativamente proclive a
publicar videos donde sale comiendo delicias regionales
Aprovechémoslo. Haces clic y... ¡pum!: el Presidente aparece
en Tlaxcala, dándose una torta rellena de chalupas y milanesa.

Dos observaciones. La primera: el Líder no le mete mucho
a ¡a verdura, así que es poco probable que acepte grabar un
video en el que sale comiendo, digamos, una ensalada /Migoise.

Pero podríamos lograrquefomente una alimentación más
sana al echarle lechuga a las flautas, o un poco de cilantro
a la barbacoa.

Hablando c!e barbacoa: basta de bromitas con eso. Ha

quedado claro que tiene una fascinación al menos equivalente
por las gorclitas. No a las fake news.

Sigan al doctor Patán para una dieta más sana

No se ve

muy
profesional
que digamos
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Al morenista parece que
nada lo salva; la FGJ
CDMX tiene preparada su
orden de aprehensión

ALISTAN CAPTURA
DE HUERTA Y SALVACION
DE TOLEDO

omás hizo el ridículo la coordinadora de

Movimiento Ciudadano en la Cámara de

Diputados, Fabiola Raquel Loya Hernández,
al defender el lunes a Mauricio Toledo (PT),
para que no continuara el proceso de desa
fuero que se le sigue por enriquecimiento
ilícito, porque, supuestamente, el legislador

había presentado documentos que atendían un amparo.
Sin embargo, lajueza novena de Distrito en Materia Admi

nistrativa c!e la CDMX no admitió a trámite la demanda por
considerarla notoriamente improcedente,y porque los actos
que se reclaman derivan de las atribuciones de la Cámara de
Diputados, establecidas en la Constitución. Ante esa situación,
la pregunta que se hacen en ¡os pasillos de San Lázaro es
¿qué le debe Loya Hernández a Toledo para poner en riesgo su
reputación e intentar hacer el trabajo sucia que le toca ai PT?

La Fiscalía General de Justicia de la CDMX recibió ayer por la
tarde la notificación en la que se señala que la Cámara c!e Dipu
tados se erigirá como Jurado de Procedencia este miércoles
11 cié agosto a las 15:00 horas, en el que se discutirá el retiro c!e
la inmunidad procesal de los legisladores federales Benjamín
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Saúl Huerta y Mauricio Toledo.
El director jurídico del Palacio

Legislativo de San Lázaro, Luis Ge
naro Vázquez Rodríguez, acudió a
la FGJCDMX a reunirse con la titular

de la institución, Ernestina Gocloy,
quien mandará a un representante
para presentar los razonamientos
técnicos y legales que sostienen la
solicitud ele desafuero ele ambos per

sonajes. ¿Cuál es el ambiente en la Cámara de Diputados? En
el caso de Huerta, hasta anoche parecía que nada lo salvaría,
prácticamente la Fiscalía tiene preparada la orden de captura,
en coordinación con las autoridades clejusticia de Puebla. No
así en el caso de Toledo.

En Morena, de 252 diputados, sólo 35 están a favor de su
desafuero, el resto sabe, como ya se había escrito aquí en otra
entrega, que quitarle el fuero dejaría sin aliados a Morena en
la próxima Legislatura para sacar adelante el presupuesto y
futuras propuestas de reforma.

A eso hay que agregarle que el PAN no votará en bloque,
ni tampoco el PRI, es decir, cada uno votará a consideración
propia. Toledo tiene un buen número de aliados que dirán
quejuríclicamente la investigación no es sostenible, como la
diputada Loya Hernández, de MC, que pondrán en entredicho
su reputación, con tal de salvarle el pellejo a Toledo, pues quizá
salvándolo de la hoguera judicial, está n resguarda ndo el propio.

El diputado
delPT

cuenta con

respaldo

• ••

UPPERCUT: El presidente López Obrador busca que los
legisladores federales le saquen un texto a modo a través
del reglamento de la Ley de Revocación de Mandato, pero
eso contravendría lo que señala la Constitución, pues la
pregunta con la que se someterá a consideración de los
ciudadanos, si quieren que continúe o no al frente del go

bierno, ya está redactada.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / (BALEXSANCHEZMX
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A
FUEGO
LENTO

Su presidencia y lo crisis interna dejaron
de ser la prioridad; validar las elecciones,
es su principal propósito

unque el presidente López Obrador con
sidera que no está superada la crisis en el
Tribunal Electoral y quedó muy decepcio
nado de los magistrados que lo conforman,
para los integrantes de la Sala Superiorel
conflicto interno es cosa del pasado.
Felipe Fuentes Barrera, presidente

interino del organismo, le elijo a Adela Micha que él y sus
colegas acordaron poner fin a la crisis institucional y abrir
paso aun proceso de reestructuración. Con esto, todo parece
indicar que llegaron aun acuerdo y la presidencia definitiva
del TEPJF se resolverá en un mes, pero hacia afuera persiste el
escepticismo, empezando por el inquilino de Palacio Nacional.

No es el único, la desconfianza sobre el máximo órgano
electoral del país se palpa por todas partes, no por el pleito
de familia que acabamos de atestiguar, sino por todo lo pen
diente relacionado con las elecciones del pasado 6 de junio.

En esos pendientes radica el enojo y la preocupación de
muchos actores políticos. Por ejemplo, quedan por resolver
las elecciones para gobernador en ocho estados: Michoacán,
Campeche, Guerrero, San Luis Potosí, Colima, Chihuahua,

Sinaloa y Nuevo León.
En el caso de los diputados fede
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rales, tienen hasta el 23 de agosto
para calificar la elección, después de
que se impugnaron 279 distritos. Y
cualquiercambio, podría moclificarel
resultado. Además, deben analizar el
caso del PVEM, por los 40 millones de
pesos de multa que les impuso el INE
por haber contratado a influencers

para hacer campaña fuera de la ley.
De manera particular, también deben atenclerun reclamo

del PRI que va por la nulidad de la victoria de Layda Sansores
en Campeche. De otro laclo, Morena impugnó el triunfo de Maru
Campos, en Chihuahua, mientras que la alianza PRIPANPRD
llevó a tribunales el triunfo de Indira Vizcaíno, en Colima.

En Michoacán andan por las mismas. Quieren que se anule el
triunfoclelmorenista Alfredo Ramírez Bedolla "por presuntas
irregularidades en casillas", mientras que en Sinaloa, el tricolor
busca la anulación ele la victoria del también representante
de Morena, Rubén Rocha. La victoria ele Ricardo Gallardo,
del PVEM, en San Luis Potosí, igualmente está bajo investi
gación, así como el triunfo del emecista Samuel García, en
Nuevo León. En el caso de la elección por la gubernatura de
Querétaro, en la que se alzó con la victoria el panista Mauricio
Kuri, hay impugnaciones que debe resolver el Tribunal, cuya
controversia recayó en manosdel magistrado Felipe Fuentes.

No se diga el caso Guerrero que está en manos de Reyes
Rodríguez, mientras que Chihuahua, tiene que ser resuelto por
la magistrada Mónica Soto. Trabajo tienen los magistrados,
más allá del provecho político que quieran sacarle a esta crisis
institucional, ellos mismos y, sobre todo, López Obradory otros
actores políticos, razón por la que, lo menos importante es su
presidencia. Lo relevante son sus fallos porvenir.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerclo: "Quien no quiera
ser aplastado, debe negociarlo todo"

La

desconfianza
sobre el TEPJF

se palpa por
todas partes
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La contradicción en el regreso
a las clases en las escuelas
El regreso las escuelas programado para el 30 de agosto es

otra contradicción del gobierno federal, cuando la tercera ola
de Covid19 y su variante Delta están en pleno ascenso.

Ayer, por ejemplo, se reportaron 789 muertos por coronavirus.
Es la cifra más alta, hasta ahora, de víctimas.
Y así lo confirma el discurso de Andrés Manuel López Obrador y

el de la secretaria de Educación, Delfina Gómez Alvarez, quienes en
tono de autoridad aseguran que los planteles y los salones estarán
abiertos ese día... para los estudiantes que decidan volver a las
clases presenciales.

O sea que no será obligatorio.
¿Y qué harán con los alumnos que no regresen, que decidan

quedarse en su casa?
cAcaso van a tener dos maestros del mismo grado y del mismo

grupo?
¿La orden será reprobar a los que opten por no ir a las clases?
Porque un profesor no puede, ni podrá, dar clases en el salón y

por internet, al mismo tiempo.
A que no habían pensado en eso.
Faltan sólo 19 días para la anunciada reactivación y cientos, miles

de escuelas continúan ahí, detenidas, como el reloj biológico que
parece no asimilar este más de año y medio confinado.

Es evidente que han hecho coincidir los discursos.
En Estados Unidos, por ejemplo, el inicio del nuevo ciclo escolar

se ha dado entre más dudas que respuestas.
Los contagios infantiles, las hospitalizaciones y las muertes son

reales y han ido en aumento.
Y eso que Joe Biden se comprometió a tener a todos vacunados

el 4 de julio día de la Independencia estadunidense y a celebrar una
gran fiesta.

No pudo.

Anthony Fauci, una eminencia en epidemiología, lanzó una
advertencia por el regreso a las escuelas, porque los niños ni el
cubrebocas van a traer puesto y eso a sumado a la polémica.

Hasta Andrés Manuel lo dijo hace un par de semanas:
Vamos a ser respetuosos. Nada se puede hacer por la fuerza.

Pero a ver, los legisladores, que de ganagracia digan "¡No a las
clases!"

Porque la gente, por falta de información, y la manipulación de
los medios, tan grande, están con la ¡dea de "no voy a regresar a
clases".

Se abren las escuelas, se regresa a clases.
cNo quieren que vayan sus hijos a la escuela?
¡Pues no los manden!

Y ayer Hugo LópezGatell Ramírez, subsecretario de Salud, afirmó
que no puede decirse que la tercera ola se ensañe con los niños.

cY entonces las cifras son inventadas?

El regreso debe darse cuando haya planeación y, sobre todo,
cuando las condiciones lo permitan.

No antes.

No pasa nada porque los niños sigan en clases por internet.
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El regreso las escuelas programado para el 30 de agosto es
otra contradicción del gobierno federal, cuando la tercera ola
de Covid19 y su variante Delta están en pleno ascenso.

Ayer, por ejemplo, se reportaron 789 muertos por coronavirus.
Es la cifra más alta, hasta ahora, de víctimas.
Y así lo confirma el discurso de Andrés Manuel López Obrador y

el de la secretaria de Educación, Delfina Gómez Alvarez, quienes en
tono de autoridad aseguran que los planteles y los salones estarán
abiertos ese día... para los estudiantes que decidan volver a las
clases presenciales.

O sea que no será obligatorio.
¿Y qué harán con los alumnos que no regresen, que decidan

quedarse en su casa?
cAcaso van a tener dos maestros del mismo grado y del mismo

grupo?
¿La orden será reprobar a los que opten por no ir a las clases?
Porque un profesor no puede, ni podrá, dar clases en el salón y

por internet, al mismo tiempo.
A que no habían pensado en eso.

Faltan sólo 19 días para la anunciada reactivación y cientos, miles
de escuelas continúan ahí, detenidas, como el reloj biológico que
parece no asimilar este más de año y medio confinado.

Es evidente que han hecho coincidir los discursos.
En Estados Unidos, por ejemplo, el inicio del nuevo ciclo escolar

se ha dado entre más dudas que respuestas.
Los contagios infantiles, las hospitalizaciones y las muertes son

reales y han ido en aumento.
Y eso que Joe Biden se comprometió a tener a todos vacunados

el 4 de julio día de la Independencia estadunidense y a celebrar una
gran fiesta.

No pudo.

Anthony Fauci, una eminencia en epidemiología, lanzó una
advertencia por el regreso a las escuelas, porque los niños ni el
cubrebocas van a traer puesto y eso a sumado a la polémica.

Hasta Andrés Manuel lo dijo hace un par de semanas:
Vamos a ser respetuosos. Nada se puede hacer por la fuerza.

Pero a ver, los legisladores, que de ganagracia digan "¡No a las
clases!"

Porque la gente, por falta de información, y la manipulación de
los medios, tan grande, están con la ¡dea de "no voy a regresar a
clases".

Se abren las escuelas, se regresa a clases.
cNo quieren que vayan sus hijos a la escuela?
¡Pues no los manden!

Y ayer Hugo LópezGatell Ramírez, subsecretario de Salud, afirmó
que no puede decirse que la tercera ola se ensañe con los niños.

cY entonces las cifras son inventadas?

El regreso debe darse cuando haya planeación y, sobre todo,
cuando las condiciones lo permitan.

No antes.

No pasa nada porque los niños sigan en clases por internet.

El regreso las escuelas programado para el 30 de agosto es
otra contradicción del gobierno federal, cuando la tercera ola
de Covid19 y su variante Delta están en pleno ascenso.

Ayer, por ejemplo, se reportaron 789 muertos por coronavirus.
Es la cifra más alta, hasta ahora, de víctimas.
Y así lo confirma el discurso de Andrés Manuel López Obrador y

el de la secretaria de Educación, Delfina Gómez Alvarez, quienes en
tono de autoridad aseguran que los planteles y los salones estarán
abiertos ese día... para los estudiantes que decidan volver a las
clases presenciales.

O sea que no será obligatorio.
¿Y qué harán con los alumnos que no regresen, que decidan

quedarse en su casa?
cAcaso van a tener dos maestros del mismo grado y del mismo

grupo?
¿La orden será reprobar a los que opten por no ir a las clases?
Porque un profesor no puede, ni podrá, dar clases en el salón y

por internet, al mismo tiempo.
A que no habían pensado en eso.
Faltan sólo 19 días para la anunciada reactivación y cientos, miles

de escuelas continúan ahí, detenidas, como el reloj biológico que
parece no asimilar este más de año y medio confinado.

Es evidente que han hecho coincidir los discursos.
En Estados Unidos, por ejemplo, el inicio del nuevo ciclo escolar

se ha dado entre más dudas que respuestas.
Los contagios infantiles, las hospitalizaciones y las muertes son

reales y han ido en aumento.
Y eso que Joe Biden se comprometió a tener a todos vacunados

el 4 de julio día de la Independencia estadunidense y a celebrar una
gran fiesta.

No pudo.
Anthony Fauci, una eminencia en epidemiología, lanzó una

advertencia por el regreso a las escuelas, porque los niños ni el
cubrebocas van a traer puesto y eso a sumado a la polémica.

Hasta Andrés Manuel lo dijo hace un par de semanas:
Vamos a ser respetuosos. Nada se puede hacer por la fuerza.

Pero a ver, los legisladores, que de ganagracia digan "¡No a las
clases!"

Porque la gente, por falta de información, y la manipulación de
los medios, tan grande, están con la ¡dea de "no voy a regresar a
clases".

Se abren las escuelas, se regresa a clases.
cNo quieren que vayan sus hijos a la escuela?
¡Pues no los manden!

Y ayer Hugo LópezGatell Ramírez, subsecretario de Salud, afirmó

que no puede decirse que la tercera ola se ensañe con los niños.
cY entonces las cifras son inventadas?
El regreso debe darse cuando haya planeación y, sobre todo,

cuando las condiciones lo permitan.
No antes.
No pasa nada porque los niños sigan en clases por internet.

Vámonos: La novela del Trife continúa.
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El regaño presidencial al otro poder
De plano el Presidente Andrés Manuel López Obrador no se aguantó las

ganas de regañar a los senadores y hasta diputados porque no inclu
yeron en el extraordinario la Ley Reglamentaria para la revocación de

mandato el próximo año.
Se quejó incluso que está por terminarse esta legislatura al final

de este mes y no'se les ve disposición de sacar estas leyes, que eso
es lo que le preocupa.

Obviamente que sin las leyes reglamentarias difícilmente se podría llevar
la Consulta de Revocación de Mandato, vaya que se registre la votación
para saber que decide el pueblo sabio y bueno de que si se queda o se tiene
que ir el Presidente.

El reclamó no crea que le cayó bien a los senadores y diputados que
no son de Morena, vaya los priistas de Alejandro Moreno "Alito", los panis
tas de Marko Cortés y perredistas de Jesús Zambrano, agregue al mismo
Movimiento naranja de Dante Delgado.

Desde luego que ellos se frotaron las manos para revirarle al
Presidente que ellos no son sus empleados, que ellos son autónomos de su
gobierno y tal vez hasta advertirle el poder bloquear esa reforma de las
leyes reglamentarias.

El pleito en el Congreso no es para los diputados que comanda Ignacio
Mier sino para Ricardo Monreal en el Senado pues aunque es el líder no tiene
la mayoría calificada con en San Lázaro en consecuencia le toca bailar con la
más fea, es decir tejer lo más fino que se pueda para convencer a sus pares.

Ya ha logrado sacar reformas constitucionales con los votos de la oposi
ción, pero hoy el Presidente se la pone muy difícil porque los opositores han
sido tan vapuleados desde Palacio Nacional que no quieren ceder en nada
para otorgar sus votos.

Mario Delgado como líder de Morena urgió a sus senadores y diputados
morenos y sus aliados del Verde de Arturo Escobar y Manuel Velasco, así co
mo el PT de Alberto Anaya trabajar por un nuevo extraordinario que permita
llevar al pleno la Ley Reglamentaria de la revocación de mandato.

Los legisladores de la oposición Miguel Angel Osorio Chong, del PRI, Miguel
Angel Mancera del PRD y Julen Rementerfa del PAN no están nada de acuerdo
porque va a costar esa consulta lo mismo que una elección tradicional.

Para Mario Delgado sin duda su reclamo también es porque insiste que
hay voces legislativas que no quieren ceder para llevar este ejercicio que
ofrecerá mayor poder al propio pueblo pues todo Presidente de la República
a futuro deberá gobernar bien para evitar que lo lleven a la revocación.

Ayer el presidente del Senado Eduardo Ramírez adelantó que hay las con
diciones para un periodo extraordinario aunque admitió que será necesario
el consenso de las dos terceras partes para conocer si están de acuerdo en
discutir el tema de revocación de mandato. Es decir todavía nada para nadie.

PIDE TOLEDO NO VOTAR PORQUE ES UN PERSEGUIDO POLÍTICO
Mauricio Toledo se le vio muy movido con sus pares de San Lázaro para pedir
les que este miércoles en la sesión extraordinaria no voten para desaforarlo
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porque es una injusticia ya que es un perseguido político.
Ayer había la duda en las bancadas de Morena y del Verde si todos sus

diputados votarían para desaforarlo, se conoció que incluso podría
un bloque a su favor no llevarlo a la guillotina y defenderlo ante esta persecu
ción que acusa.

En el PT que es su partido, se preparan para dar la pelea y gritarle a Pablo
Gómez perdedor y revanchista, pues lo señalan de ser el artífice por represa
lia que no logró la reelección como diputado y se lo achaca a Toledo.

Y si había dudas, le adelantó que el principal defensor será Gerardo
Fernández Norofta que desde la tarde de ayer anunció que ya superó al
COVID y está listo para la sesión, a ver cómo les va a los contras porque de
que es un dolor de cabeza como adversario nadie lo duda.

Vamos a ver quiénes le dan la puñalada y quienes lo defienden,
pero el pleito se ve que lleva tinte de Claudia Sheinbaum por aquello de
Coyoacán cuando agredieron a su gente en la campaña del 2018. Y obvio no
se lo perdonan.

ALFARO ARRANCA MACROMODULO EN JALISCO PARA VACUNACION

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro puso en marcha el macromodulo pa
ra vacunar hasta cinco mil personas diarias. Se ubica en Tlajomulco. Que se
hizo ese diseño para agilizar y acercar el proceso de vacunación a esa enti
dad. Su visita levantó ánimos a los voluntarios y personal de Salud y gobierno.

Sin duda es una buena noticia pues en todo el país los gobiernos
de los tres niveles están buscando extender al máximo la vacunación para
buscar salvar vidas. En la mañanera el Presidente López Obrador anunció que
este mes se rebasarán las 100 millones de dosis que han llegado a México,
desde luego una buena noticia que se cristalizaría si se aplican lo más
pronto posible.
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Zaldívar 'revive' a Otálora

Tras una larga negociación durante
la noche del lunes, se comienza a

vislumbrar una posible salida al
conflicto del tribunal electoral con

la presidencia interina de Felipe
Fuentes Barrera, pero este acuer
do tiene múltiples lecturas. La
llegada de Fuentes, nos dicen, se
dio después de que la magistrada
Janine Otálora declinara encabe

zar la transición, en principio por
las pugnas internas que aún se vi
ven; sin embargo, la posibilidad de
que busque también la presidencia
tampoco se descarta, sobre todo
por el papel de mediador que ha
tenido el ministro presidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldívar,
quien seria su principal impulsor.

Otálora ya fue presidenta de la
Sala Superior y para el anecdota
rio, fue quien entregó la constancia
de mayoría como presidente elec
to al presidente López Obrador.
¿Buscará un nuevo periodo?

Equilibrios delicados
La declaración de Arturo Zaldí

var dando por terminada la crisis
en el TEPJF fue rápidamente
replicada por el presidente López
Obrador, quien se pronunció por
una renovación tajante no solo
en el tribunal, sino también en el
INE. Si bien el mandatario ya se
ha pronunciado por renovar los
órganos autónomos parece que

dos sucesos recientes han reforza

do sus intenciones. El primero, la
propia pugna en la Sala Superior
del tribunal, y el segundo, la decli
nación del propio Zaldívar para
alargar su periodo como presiden
te de la Suprema Corte, lo que
podría haber abierto una brecha
entre ambos personajes. Por si
acaso, los legisladores de Morena
ya preparan los borradores de las
iniciativas que podrían presentar
en la próxima Legislatura.

Posible extraordinario
La iniciativa de Revocación de

Mandato podría aprobarse antes
del primero de septiembre, pues
el presidente de la Mesa Directiva
del Senado, Eduardo Ramírez, no

descartó la posibilidad de que se
realice un tercer periodo extraor
dinario para analizar el pendiente.
Ramírez considera que aún hay
tiempo para que la Comisión
Permanente realice una sesión

presencial a fin de que se solicite
un extraordinario, donde el asun
to a discutir sea la Revocación

de Mandato, necesaria para que
este ejercicio se realice el próximo
año. Los legisladores tendrán que
citar a sesión extraordinaria a las

comisiones Unidas de Goberna

ción y de Estudios Legislativos
Segunda de la Cámara alta, a fin
de dictaminar esta misma semana

la iniciativa que presentó Monreal
el lunes en la Permanente.
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COMPARTIDA
SHEINBAUM VA POR TOLEDO
El cuento es bueno. La jefa de

Gobierno, Claudia Shein
baum, quiere a Mauricio To
ledo en la cárcel y el trabajo
que se hizo parece estar más

que fundamentado, pero además está
verdaderamente deseosa de llevarlo a

tribunales. La fiscal Ernestina Godoy,
nos dicen, considera que tienen un caso
sólido y más allá de los aspavientos que
hace el ahora diputado electo en Puebla
por el PT al llamarse perseguido político,
la apuesta que se tiene en el gobierno ca
pitalino tiene alas para poder volar, des
de testimonios hasta documentos com

pletos. Por lo pronto, este miércoles a las
15 horas empieza el desafuero de Mauri
cio Toledo y de Saúl Huerta.
Y en la agenda se tiene que la

iniciativa de Revocación de
Mandato del senador Ricar

do Monreal si podrá discutir
se y aprobarse antes del 1 de

septiembre pues el presidente de la Mesa
Directiva del Senado, Eduardo Ramírez, le
va a entrar. "Estamos en la valoración y
casi estoy seguro que vamos a convocar a
un Periodo, nuevamente, presencial en la
Comisión Permanente, para discutir si se
autoriza, por mayoría calificada, la discu
sión de la Ley de Revocación de Mandato.
Tenemos tiempo", señaló.
En el Congreso de la CDMX

avanzan los trabajos preparati
vos para la instalación de la II
Legislatura y su primer periodo
ordinario de sesiones del 1 de

septiembre. Pür lo pronto, los legisladores
electos ya fueron informados de los días
que deberán acudir al recinto parlamenta
rio a tomarse la foto para la entrega de su
respectiva credencial. La semana del 20 al
24 será el trámite de credencializadón,
pues del 25 al 28 de agosto se tiene consi
derado que el recinto sesione de manera
extraordinaria para sacar los pendientes de
la agenda legislativa del I Congreso que ya
se va.

La crisis dentro del TEPJF sigue,
pero ya hay al menos una ruta
trazada para salir. Ya el Magis
trado losé Luis \&rgas entregó su
renuncia y cuando se podría

pensar que Reyes Rodríguez Mondragón
quedaría como único presidente también
renunció. Desde el interior del TEP1E nos

dicen que integrantes de la 4T no lo avalan
y prefieren que haya un interinato, para dar
pie a una nueva elección. Felipe Alfredo
Fuentes Bañera fue electo en la madrugada
y queda como Magistrado Electoral tempo
ral hasta el 1 de septiembre. Son 20 días pa
ra calmar los ánimos de todos.

PD: Novum Energy burló el cerco im
puesto por la Sener, de Rocío Nahle, y los
dejó atrás luego de que quiso frenar las
importaciones privadas de petrolíferos.
Con amparo bajo el brazo la empresa se
guirá operando.
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LA DECISIÓN DE PALACIO
JOELSAUCEDO

Desde Alacio Nacional salló

La orden de reforzar la se

gunda mitad del gobierno de
Claudia Sheinbaum en la

Ciudad de México.

Pero también la instrucción de apunta
larla como futura candidata a suceder al

presidente Andrés Manuel López Obrador.
Según la información, el mandatario

recibió en su despacho al aún senador de
Morena Marti Batres.

Ahí le informó de la importante tarea
que debía desempeílar al ser nombrado
secretario de Gobierno.

Disciplinada como es la jefe de Go
bierno, acató la orden presidencial e hizo
la designación. No estaba del todo con
vencida.

Pero de inmediato actuó para restarle
fuerza a Batres, y envió una iniciativa al
Congreso capitalino para quietarle el con
trol del sistema penitenciario.

Con esa decisión, Sheinbaum tras
ladó el manejo de las cárceles al secre
tario de Seguridad Ciudadana, Omar
García Harfuch.

Se tiata de un movimiento estratégico,
porque al debilitar a Batres fortalece a
García Harfuch a futuro.

Pero todo apunta a que la decisión de
López Obrador y Sheinbaum al optar por

Batres, resultará fallida.
Y es que Marti, al igual que todos los

funcionarios de la 4T, son mejores activis
tas que servidores públicos.

Ni los mejores operadores triunfaron
como es el caso de René Bejarano mentor
de Batres, que se vendió caro con la jefe
de Gobierno, pero fracasó.

Es evidente que ninguna decisión poli
tica de envergadura se toma sin llevar el
aval del inquilino de Palacio Nacional.

Y mientras Claudia se mantenga bajo el
yugo de López Obrador, siempre será vista
como su extensión, sobre todo porque ya
decidió que ella será la candidata en 2024.

La incógnita es saber qué papel adop
tará el canciller Marcelo Ebrard, quien de
ninguna manera se quedará con los brazos
cruzados.

PROSPECCIÓN... Un juez federal en
materia de Amparo Civil en Puebla dio un
ultimátum al juez de la Ciudad de México,
Roberto Yánez Quiroz, para que devuelva
el campus de la UDLAP a la Fundación de
las Américas Puebla (FUDLAP), que presi
de Margarita lerikins de Landa. De no ha
cerlo, será denunciado ante el Ministerio

Público por desacato.
Twitter: (Sloel Saucedo

saucedosjayahoo.com.mx

Fecha: 11/08/2021

Página: 6

Area cm2: 152

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 4,389

Página 3 de 6



RUBÉN PÉREZ
El municipio conurbado de

Zumpango, colindante con Te
cámac y otras localidades del
norte del Estado de México, se

convirtió en sido perfecto para
que Higtnio Martínez Miranda pusiera en
funcionamiento instalaciones remodela

das de dos campos de béisbol, acorde con
la 4T. Y es que esa localidad tiene la mayor
práctica de ese deporte y del softbol de la
entidad, por lo que el senador centró su
mirada en dos campos de esa disciplina
predilecta, uno de la Liga Regional Zum
pango y el otro de los famosos Cardenales
de Zumpango. Este suceso reunió a uno
que otro personaje, como a los alcaldes de
Texcoco, Sandra Luz Falcón Venegas, y al
de Zumpango, Miguel Ángel Gamboa,
quienes atestiguaron el encuentro amisto
so entre el equipo selectivo de Texcoco y
los Cardenales de Zumpango. Es claro que
esto no queda sólo en un tema locai, pues
los espacios deportivos rehabilitados ten
drán impacto en los municipios véanos
como Hueypoxtla, Apaxco, Tequixquiac,
Tecámac, Huehuetoca e incluso en locali
dades del estado de Hidalgo. Este sería el
segundo espacio municipal remodelado y
creado para la práctica exclusiva de béis
bol en el Estado de México, el primer com

plejo deportivo sobre esta disciplina está
en Texcoco, donde próximamente comen
zará a operar el Bachillerato Tecnológico
Deportivo. "Impulsar el deporte debe ser
parte importante de la agenda política, por
que el deporte brinda salud y recreación pa
ra toda la familia y el béisbol y el soñbol son
ejemplo de ello, porque en estos campos
hay espacio para hombres, mujeres y niños
de todos los municipios". Asi la retórica de
Higinio Martínez Miranda.

A RENGLÓN SEGUIDO

SUMIDO en una severa crisis interna y
extema, el PRD mexiquense amenaza con
arrastrar a la cúpula nacional a la arena bé
lica, luego de que su dirigente local, Cristian
Campuzano, fuera cesado por consejeros
estatales, en un hecho que no queda del todo
claro, tras una supuesta injerencia de los
"Chuchos" a favor del perredista. Es el ejem
plo de la defensa y la pugna de mafias que
históricamente ha caracterizado a esa orga
nización política... METEPEC se convirtió
para el actual gobierno en la antitesis que
ningún político quisiera experimentar pues
la alcaldesa Gabriela Gamboa presumió el
espaldarazo que le dio la calificadora HR
Raüngs a su administración Toda una proe
za por un supuesto buen gobierno, que fue
reprobado en las urnas por la población.
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PRESUPUESTO

¿PARTICIPATIVO?

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Anteayer en sesión
de Comisiones Uni

das (Comisión de
Participación Ciu
dadana y de Presu

puesto y Cuenta Pública), el Con
greso de la Ciudad de México
aprobó el dictamen que modiika
la Ley de Participación Ciudada
na para otorgarle a los titulares de
las alcaldías, el poder de decidir,
de manera discrecional y unilate
ral, sobre la viabilidad jurídica
para la realización de los proyec
tos del Presupuesto Partícipativo.

El dictamen pasará al pleno
este jueves 12, donde seguramen
te viniendo de la Matura de Go

bierno será aprobado, cual le
vantamanos, sin criterio propio,
aprovechando su aún mayoría.

Platicando con Greta Ríos.

presidenta de OlJin, AC, me co
menta que "básicamente, a partir
del jueves, los alcaldes van a po
der cancelar de manera unánime

la voluntad popular, o sea, no im
porta lo que hayamos votado en
la consulta de Presupuesto Parti
cipativo; sí a nuestro alcalde no le
gusta, lo declara inviable y agarra
ese dinero para lo que decida, sin
consultar a nadie, sin rendición
de cuentas, es otra vez, 1a jefa de
Gobierno atrepellando nuestros
derechos con la pandemia como
pretexto".

Aquí hay que considerar que
los recursos del Presupuesto Par
tícipativo para el ejercicio fiscal
2021, es de un monto de
1395,575,576 pesos para los pro
yectos del ejercicio 2021, así co
mo 1,420,830,825 pesos destina
dos para los proyectos ganadores
2020 a ejecutarse este año igual.

Además, el 15 de marzo de
2020 se realizó la Jomada Con

sultiva en materia de Presupues
to Partícipativo, en la que resulta
ron ganadores mil 735 proyectos
vecinales para ejecutarse en el
ejercicio 2020 y mil 734 proyec
tos para 2021.

Y si consideramos que la Cons
titución Política de la Ciudad de

México incorpora como un derecho
humano a la participación ciuda
dana, señalando los mecanismos e
instrumentos por medio de los
cuales se ponen en práctica, dentro
de los que se encuentra el Presu
puesto Partícipativo, lo que apro
barán los legisladores morenistas
será violentando su mandato po
pular, pasándoselo por Tenochfi
Üán, sólo por quedar bien con su
jefe política. Al fin, para ellos, los
vecinos no contamos.

Twitter (sfloresaquino
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Prevé el "Jaguar" otro
periodo extraordinario

Matías Pascal

El senador presidente de 1a mesa directi
va, Eduardo Ramírez, el "Jaguar", co
mo le gusta que le digan y hasta emite

su rugido con un artefacto de barro ai término
de las sesiones, dijo ayer en entrevista a los
medios, que sobre la iniciativa para expedir la
Ley Federal de Revocación de Mandato puede
haber condiciones para convocar a un perio
do extraordinario y poder discutir este tema.
Ramírez fue entrevistado al término del

evento "Zapata Vive", en donde dijo: Ifene
mos tiempo para analizarlo; sin embargo, es
un fema que no puede legislarse al vapor.
Agregó: "Tiene que sacarse con el consenso

de ios Grupos Parlamentarios, de la mayoría
legislativa, porque 1a pregunta y las tiempos se
tienen que cuidar".
Sin embargo, previsor, también señaló que

el proyecto primero se tendría que analizar al
interior de Morena para, posteriormente,
socializarlo con los Grupos Parlamentarios.
El caso es que la iniciativa de Ley Federal de

Revocación de Mandato ya se analiza en comisio
nes, y el próximo miércoles 18 de agosto se po
dría analizar en la sesión de la Comisión Per

manente y ahí podría convocarse a otro periodo
extraordinario. La moneda está en el aire.

Condena amenazas

y ataques
Tienen toda la razón las organizaciones

internacionales como Reporteros sin Fronte'
ras y Ar ticulo 13, quienes en múltiples oca
siones han denunciado la desatada violencia

en contra de medios y comunicado res, hom

bres y mujeres en México, algunos de ellos
han perdido la vida y la mayoría de esos crí
menes nunca han sido aclarados, y lo que sí,
resulta que los responsables son de la élite
oficial.

Todo México se enteró de las cobardes

amenazas que "El Mencho", por medio de sus
testaferros, hizo en contra de una de las perio
distas de Milenio, y varios sectores han mani
festado su rechazo y condena a este tipo de
atropellos.
El senador Eduardo Ramírez, quien ayer

estuvo muy activo, dijo al respecto: He visto las
manifestaciones de apoyo, tanto del Poder Eje
cutivo Federal, y nosotros como Poder Legisla
tivo y como Senado de la República, condena
mos este tipo de amenazas.
Por ello hizo un exhorto a las autoridades

competentes para que otorguen medidas pre
cautorias a todos los periodistas y las perio
distas que hacen un trabajo con responsabili
dad, con honestidad, para evitar hechos la
mentables que el dia de mañana serían muy
graves para nuestra sociedad.
En entrevista indicó: "Para ustedes, en el

ejercicio de slí profesión, y sobre todo con una
responsabilidad para las autoridades, que es
de su competencia, garantizar ¡a seguridad ¿si
ca, la vida y la seguridad patrimonial de todos
los mexicanos y mexicanas1'.
Por cierto, este mes termina la presidencia

de Eduardo Ramírez en el Senado. Es el

turno de una mujer y hasta ahora en los corri
llos de la Cámara Alta se baraja el nombre la
senadora por Tlaxcala, Ana Lilia Rivera Ri
vera, de Morena, quien tiene la simpatía de
las y los senadores de su bancada.
Suenan también los nombres de Freyda

Mar y bel Villegas, de Quintana Roo, pero su
oscuro pasado, junto al de su pareja sentimen
tal, como que le ponen nubarrones de ciclón
en el horizonte. Por eso no la dejaron Legar a
la alcaldía de Cancún, por eso.
En la terna estarían también Malú Micher

y... Olga Sánchez Cordero, si la hasta ahora
Secretaria de Gobernación.
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Al menos eso es lo que nos cuentan en los
pasillos de la Cámara Alta. Pero son solo chis
mes de radiopasillo, diría mi secretaria Cha*
bel i ta.

Saqueo de 50 millones a
Naucalpan por mafia sindical

de David Paira

Casi 50 millones de pesos al año es el
monto del criminal saqueo al erario del mu*
nicipio de Naucalpan, desde hace cuatro
décadas por parte de la mafia sindica/ que
comanda David Parra Sánchez, líder moral
del SVTEYM, con 119 aviadores en la nomi~

na, entre los que se encuentran familiares,
amigos y cómplices.
Está sangría, basada en el nepotismo, afec

ta directamente a las endebles y frágiles
finanzas del ayuntamiento de Naucalpan y ha
patrocinado actos de desestabilización de los
gobiernos opositores en el Estado de México,
que solapa el gobernador priista Alfredo del
Mazo Maza.

Los sueldos, que van de los 6 mil a los 65
mil pesos mensuales, son asignados a los
comisionados al sindicato, que responden a
la voluntad, los intereses y el "coyotajede
/a familia Parra.

David Parra Sánchez, aparece como asesor
en Comunicación Social aunque no haya termi
nado ni la escolaridad primaria, y gana 65 mil
pesos mensuales. El dirigente en Nau
calpan, del Sindicato Unico de Trabajadores
del Estado y Municipios, René Palomares
Parra, percibe 65 mil pesos mensuales. La
esposa de Tomás Palomares, Carla Guá
dalupe Trinidad Juárez, DIF, 48 mil pesos.
Florentino Sosa Rangel, asesor de Servicios
Generales, 65 mil pesos. Irene Palomares
Parra, asesor general, 65 mil pesos. Juan
Carlos Rojas Palomares, coordinador admi*
nistrativo, 22 mil pesos. Juan David Parra
García, asesor administrativo, 24 mil 500
pesos. Gustavo Parra Sánchez, asesor laboral,
30 mil 748pesos mensuales.
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Agresiones
Una vez más. La sede deL Congreso
mexiquense fue vandaLizada. por
grupos de supuestas feministas,
que volvieron a utilizar fuego,
hachas y poner en riesgo a La gente
que observaba Las acciones vio
Lentas. La LX LegisLatura, condenó
estos hechos y convocó al diálogo.
Ya san varias Las agresiones al recin
to Legislativo mexiquense, e incluso
el diputado Maurilio Hernández se
ha dicho respetuoso de las manifes
taciones pacíficas y la Libertad de
expresión, pero ha comentado que
es extraño que sólo se enfoquen en
el recinto Legislativo.

La Comisión de VigiLancia deL Órga
no Superior de FiscaLización de La LX
LegisLatura mexiquense. recomendó
aL Pleno de La Legislatura La califi
cación y aprobación en Lo general
de La Cuenta Pública deL Gobierno,

Organismos Auxiliares y Autónomos
del Estado de México de 2019 y de
entes municipales, con excepción
de Los programas sociales ejecuta
dos por las dependencias y orga
nismos descentralizados deL Poder

Ejecutivo, de La Universidad Autóno
ma del Estado de México (UAEMéx)

y deL Instituto de Segundad Social
deL Estado de México y Municipios
(Issemym).
Esta misma comisión, recomendó
NO aprobar Las cuentas púbLicas
de NaucaLpan. ALmoLoya de Juárez,
CapuLhuac, Chiautla, TimiLpan y del
Organismo Público Descentraliza
do para La Prestación deL Servicio
de Agua Potable, ALcantari Liado
y Saneamiento de IxtapaLuca, en
virtud de que presentaron una
aLta proporción de observaciones,
respecto al total del presupuesto
ejercido. Pues si. a pesar de que el
tesorero de NaucaLpan ha intentado
convencer aLcabiLdo naucaLpense
de que su trabajo ha sido bueno, eL
manejo financiero ba dejado mucho
qué desear.

Los perredistas mexiquenses siguen
de la greña, pero el grupo de Ornar
Ortega insiste en que sus sesiones de
Consejo EstataL han sido apegadas
a La leyy ha insistido en que se debe
acatar la Ley, mientras Cristian Cam
puzano eL destituido l/der del PRD,
continúa desestimando estas accio

nes, e impugnando en tribunaLes.
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¿Y dónde está el diputado?
Dicen que el destino del diputado Saúl Huerta, acusado de
violación, está decidido, y que después del desafuero una
celdalo espera. ¿Lo encontrarán? ¿Será?

Conflicto innecesario
En busca de explicar y convencer al SAT de que no es posible
aplicar el CFDI o facturación electrónica a los transportistas
en todos los casos, por la comercialización a granel o en zonas
donde no hay Internet, un grupo de empresarios del ramo
acudieron a una reunión con la titular, Raquel Buenrostro.
Conbase en información que habían enviado previamente
esperaban encontrar un camino alterno para no caer en la
irregularidad... pero no fue asíylosservidorespúblicosque
acudieron, según reportan quienes estuvieron presentes, no
parecieron poner mucho interés en lo que se les decía y ella,
no acudió. Asíque muchos ven un conflicto en puerta. ¿Será?

¿Opacidad o misoginia?
Más de 50 comisionados y excomisionados de transparen
cia en el país se pronunciaron esta semana por el caso de
la expresidenta del Instituto Veracruzano de Acceso a la
Información, Yolli García, que lleva 500 días detenida por
presuntos delitos que no ameritan prisión preventiva. Entre
quienes piden que las autoridades de esa entidad, goberna
da por el morenista Cuitláhuac García, se lleve conforme
a derecho, se encuentran María del Carmen Navay Ale
jandro Tello, del Instituto de Transparencia de la Ciudad de

México; Alma Cristina López, María Mariscaly Octavio
Carriedo, del organismo enDurango; Bernardo Sierra,
María de los Ángeles Guzmán, Reynaldo Guajardo y
María Teresa Treviño, de Nuevo León; y Patricia Kurczyn,
del INAI. ¿Será?

La voluntad sí se vio
Luego de los resultados de la Consulta Popular del pasado
1 de agosto, quedó claro que en la sociedad existe una de
manda urgente de acabar con la corrupción; seis millones
de votos, más que los que obtuvieron partidos como el PRD,
el Partido Verde y del Trabajo en la elección de junio, son un
mensaje en ese sentido... Tal vez por eso algunos especialis
tas no han desaprovechado la oportunidad e hicieron un lla
mado a revisar la posibilidad de que el delito no prescriba,
porque en caso de que se decidiera proceder contra los ex
presidentes, la prescripción es la principal barrera. Aunque,
claro, primero hay que convencer a los legisladores para que
voten en favor de esa propuesta. ¿Será?

Herencia positiva
Nos dicen que en Tlaxcala la administración encabezada
por el gobernador Marco Mena llega a su fin con resultados
relevantes. Entregará un gobierno con finanzas sanas y sin
deuda, y un estado con grandes obras y en condiciones de
paz. Como lo manifestó al emitir un mensaje con motivo de
su VInforme de gobierno: la administración estatal no nie
ga los problemas que existen, pero es necesario reconocer
que el estado ha progresado. ¿Será?
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Juan Guaidó,
hay esperanza
ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
Si todo sale bien, este viernes 13 de

agosto una representación de Juan
Guaidó encarará a otra de Nicolás

Maduro para llegar a un acuerdo res
pecto a las elecciones regionales que tendrán
lugar en noviembre en Venezuela. El diálogo
será en México, donde por parte del líder oposi
tor al régimen chavista de Maduro se buscarán
las "condiciones para elecciones libresyjustas".
Juan Gerardo Antonio Guaidó inició su ca

mino como opositor del régimen en 2009,
cuando se convirtió, junto a Leopoldo López,
en fundador del partido Voluntad Popular
cuyo discurso contrarrestaba al del gobierno
de Hugo Chávez. En los años siguientes escaló
peldaños en la Asamblea Nacional de Vene
zuelayparticipó enlas protestas del 2017 con
tra Nicolás Maduro, donde denunció la violen
ciay represión policial de la cual fue víctima.
Fue convirtiéndose enunpolítico de renom

bre, al punto de ser elegido como presiden
te de la Asamblea Nacional en diciembre de

2018, donde advirtió que el órgano legislativo
desconocería al gobierno de Maduro y que el
único poder legítimo del pueblo de Venezuela
sería el de la Asamblea. Días después de haber
convocadoaunprocesode elecciones, Guaidó
fue detenido por el Servicio Bolivariano de
Inteligencia Nacional (SEBIN).
Aunque minutos más tarde fue liberado, este

suceso llamó la atención internacionalmente y
Guaidó, interpretando las atribuciones del
artículo 233 de la Constitución Nacional, se
declaró presidente interino de Venezuela el 23

de enero de 2019, acción que fue respaldada
por el entonces presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, y unos 50 países.
Pero el cambio no se concreta: aunque na

ciones como Canadá, Estados Unidos, Fran
cia, Reino Unido y la mayoría de países sud
americanos reconozcan a Guaidó como el

legítimo presidente, otras como Rusia, China,
Nicaragua, Uruguay y México respaldan a
Maduro ose mantienen neutrales al respecto.
Además de que este último mantiene el con
trol militar en Venezuela.

No obstante, Juan Guaidó aún representa la
oposición que prevalece, o casi sobrevive en Ve
nezuela, país al que quiere "salvar" de la cruel
dad de la dictadura. ¿Todavía será posible?
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Pasaporte anticovid
Desde hace unas horas, en el precioso

puerto de Mazatlán, Sinaloa, es in
dispensable demostrar que se está
vacunado contra el Covid19 para

ingresar abares, discotecas, restaurantesyespa
cios públicos en general, como parques, jardines
y centros comerciales.
En las entradas de estos sitios se piden los

comprobantes de vacunación expedidos por el
Gobierno federal o de las autoridades de Estados

Unidos. Son válidos los certificados digitales
de las farmacias estadounidenses o las Apps
europeas, donde se demuestra el "esquema
completo".
Tenemos que coexistir con el virus, y nece

sitamos normas sanitarias mínimas; quien no
quiera vacunarse que está en su derecho no
podrá convivir con los que responsablemente sí
acudieron a ser inoculados.

Luis Guillermo Benítez Torres, el alcalde
del puerto del Pacífico, fue el principal impulsor
de la medida y recibió muchas críticas, pero todo
indica que será la norma internacional.
¿Por qué me tengo que subir a un tren o avión,

si alguien haciendo valer su libertad de no vacu
narse, me contamina? ¿Porqué voy a acudir a un
cine, teatro, hotel o tienda departamental, si una
persona representa un alto riesgo, mientras yo sí
cumplo responsablemente el llamado científico?
Francia se adaptó a la Nueva normalidad ya

que prácticamente le requiere a todos los turis
tas un código QR para demostrar que tiene un
"pase especial libre de coronavirus" para poder
ingresar a cafeterías, museos, y poder viajar
libremente por la nación europea. España va

por el mismo camino, y Estados Unidos va por
la misma práctica.
En ciudades francesas, para ir a trabajar o

simplemente para transportarse de un lugar a
otro en trenes de alta velocidad, interurbanos,
autobuses y taxis, se debe mostrar el QR. Y como
advierten los líderes de la Organización Mun
dial de la Salud (OMS), "así será la nueva era de
convivencia."

Es fácil, ¡no te quieres vacunar, no tendrás las
prerrogativas de todos!
Canadá levantó este lunes su prohibición a

que los estadounidenses cruzaran la frontera
para hacer compras, turismo o visitas; claro,
los residentes legales de Estados Unidos deben
demostrar haber completado su vacunación y
dar negativo a una prueba rápida en los tres días
previos a cruzar "la línea".
Acostumbrémonos, así será.
Todos queremos regresar a la vida pre pan

demia, pero están pagando responsables por
necios, ignorantesy rebeldes.
El mundo superó ya los 200 millones de con

tagios, y aunque se ve una estabilización en el
número de infectados, estamos en medio de
una nueva ola.
Las consecuencias están a la vista de todos:

casi 4y medio millones de fallecidos, devasta
ción de la economía, aumento de pobres, dismi
nución de las clases medias, y centenas de miles
de empresas quebradas (que dejaron en la calle
a millones de personas alrededor del planeta.)
Está en cada familia y en cada uno de noso

tros, volver lo más rápido posible a las condi
ciones que todos extrañamos, por eso sigamos
cuidándonos.
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Oposición contra
Revocación

La revocación de mandato progra
mada para exponerse al escrutinio
de la población el primer domingo
de abril del próximo año, tiene obs

táculos para realiz arse, sorpresivamente los
senadores de todos los partidos se niegan a
debatirla aprobación de la Ley Reglamenta
ria que daría luz verde a esta decisión de los
mexicanos en las urnas.

Podría explicarse tal negativa si la iniciati
va de no discutirse en un periodo extraordi
nario de sesiones hubiera surgido de los le
gisladores de Morena, pero surgió por parte
de la oposición. Lo cual confunde a muchos
habitantes del país debido a que pareciera
que desconocen el contenido de dicha elec
ción, y que consideran que los resultados po
drían desgastar más sus in stitutos políticos
debilitados en su interior.
La promesa de campaña del presidente Ló

pez Obradorfueladecreai;alamitad desuges
tión, tina revocación de mandato que lo conso
lidara en su administración o bien lo quitara.
PeronilosdiputadosysenadoresdeMorenani
los de otros partidos quieren que esto suceda.
Menos aún lo quiere el INE, que quiere mayor
presupuesto para llevar a cabo dicha consulta.
La oposición cree todavía que López Obra

dor podría tomar esa fecha como el inicio de
un nuevo sexenio y así gobernar tres años
más. Lo cual no se basa en ninguna declara
ción de nadie, pero los encargados de colocar
rumores en medio de la política nacional así
lo han difundido.

Será difícil queloshombresymujeresdentro
de Morena, que se preparan para sucederlo,

le permitan al Presidente que intente siquiera
permanecer un minuto más del que le corres
ponde a su mandato; sin embargo, la necesi
dad decolocarrumoresenlugai depropuestas
ha caracterizado a un grupo de personas que
no dañan al Presidente sino a todo el país.
En el caso de la Revocación de mandato se

habla de la necesidad de que la gente vuelva
a comprometerse con el destino del país y
fortalezca nuestra democracia. Mientras

mayor participación tengan los mexicanos
en las decisiones, mayor será el poder que
tengan los electores, pero hay quienes están
del lado de la obediencia ciegay no permiten
que se le entregue a la población un poco
más de poder de decisión porque se sienten
ofendidos, agraviados, porque ya no tienen
en sus manos las decisiones de hacer en el

poderlo que les viene en gana.
La negativa de decidir sobre la permanencia

del Presidente al frente del Poder Ejecutivo,
puede ser producto del sondeo más conser
vador que arroja como resultado una popu
laridad del 60 por ciento, lo que la oposición
advierte como peligro para las elecciones del
próximo año, cuando estén enjuego seis gu
bematuras, de las cuales se anuncia que, por
lo menos cinco, caerán enmanos de Morena.
Pero la negación a debatir la Ley Regla

mentaria que le dé validez a la consulta sobre
la Revocación de Mandato parece no tener
clara la intención, y sólo puede explicarse
que los legisladores de todos los partidos, de
acuerdo a su muy arraigada costumbre de
no leer ni siquiera lo que van a discutir, des
conoz can todosy cada uno de los detalles de
esta ley que permitiría a la población decidir
y al Presidente cumplir con una más de sus
promesas de campaña.
PEGA Y CORRE.  La llegada a México del

secretario de Seguridad Interior de Estados
Unidos, Alejandro Mayorkas, pareciera no
sólo ser una visita social, sino de contenido
bastante extraño, ya que pareciera no viene a
negociar sino a imponer criterios en materia
económica y hacendaría con el pretexto de
la seguridad... Esta columna se publícalos
lunes, miércoles y viernes.
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Rosario Robles no acusará a peñistas... ¡y piensa en el 2024!
Rosario Robles ha desistido.

Ella tendrá sus razones, pero no
será traidora ni aportará elementos
para perseguir al ex presidente En

rique Peña.
Tampoco, por nada del mundo, señalaría al

hidalguense MiguelÁngel Osorio Chong, se
cretario de Gobernación en el sexenio anterior.

La lógica y los datos esbozados a sus confi
dentes les desvelan una posible verdad: nin
guno de ellos estuvo enterado de desvíos.
¿Ypor qué?
Simple: porque quien manejabalasfinanzas

y tomaba las decisiones políticas fundamen
tales era el mexiquense Luis Videgaray Caso,
Un omnipotente en toda posición, Hacien

da, la asesoría en su fugaz receso y la canci
llería.
Él sabe cuánto y cómo se recibieron recur

sos para la triunfante campaña del candidato
presidencial priista en 2012 y operaciones
posteriores.
Digamos de las últimas, la llamada estafa

maestra con sus cinco mil millones de pesos
y campañas electorales como la del zacateca
no Alejandro Tello con dos mil millones.
Dinero salido pero no manejado por las

secretarías de Rosario Robles, Sedesoly
Sedatu.

PUEDO DERROTARA CLAUDIA

La exjefa de Gobierno la pasa muy mal.
Ha cambiado varias veces de abogados

y la última es el retiro del penalista Sergio
Ramírez, aunque conserva a Epigmenio
Mendieta.

Alejamiento en el peor momento porque
la FGRya tiene lista la consignación de la de
nuncia por delincuencia organizada.

La defensa había urdido una figura híbrida
con la cual, durante la primera audiencia, el
Ministerio Público se desistiría y ella pasaría
a ser testigo protegido.
De haberse llegado a ese acuerdo, Rosario

Robles saldría de la cárcel, aportaría la infor
mación prometida, entregaría las pruebas y
seguiría su proceso en libertad.
Pero las negociaciones están rotas, ella se

encuentra en una incertidumbre y su estado
de ánimo puede ilustrarse con expresiones a
sus escasos visitantes:

Soy una presa política... Estoy aquí injus
tamente y el presidente no me excarcela por
que sabe que soy la única que puede derrotar
a Claudia (Sheinbaum) en2024.

UNHURACÁNLLAMADO TRIPE
Falta mucho al TEPJF para alcanzar la paz.
No la tuvo en el pasado porque las aves de

las tempestades políticas se han asomado
siempre a sus ventanales.
Recordemos 2000:

El Tribunal no aprobó la imagen de Vicente
Fox en las boletas y éste llamó marranos a los
magistrados:
 ¡ S on marranadas!
Ese año, en diciembre, las hordas perredis

tas asaltaron en Villahermosa una imprenta
porque alguien la declaró como centro de
operaciones de Roberto Madrazo para hacer
ganar a Manuel Andrade.
Las investigaciones no llevaron a nada y

el entonces presidente del Tribunal, José
Fernando Ojesto Martínez, desestimó la
denuncia amarilla.

Le pidieron desistirse de votar, él se excusó
y aun así se anuló la elección de Tabasco.
Después hahabido muchos golpes internos,

como el de enero de 2019 para destituir a la
presidenta Janine Otáiora.
Denunció presiones al dimitir:
"La reciente crisis en la quese ha visto inmersa

la Sala Superior del Tribunal se inscribe en la
tensión a la que este órgano se ve sometido al
resolver conflictos entre los diversos actores..."
C24Horas).
A esta crisis siguió ésta mientras Presiden

cia acecha.
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¿Se cansó Biden de la política de "abrazos no balazos"?
El Gobierno de Estados Unidos ha

mostrado particular interés en los
asuntos de seguridad en el Gobier
no de la4T.

No es que antes no lo haya tenido, pero
con Joe Biden se ha hecho más público y no
torio.

Este año, nada más para dar un ejemplo,
han estado en nuestro país el subdirector de
la CIA, David S. Cohén, en mayo previo a la
visita de la vicepresidenta Kamala Harris.
El 30 de junio, estuvieron en el país el sub

director del FBI, Calvin Shivers y la Fiscal
General Adjunta Amanda Liskamm.
Ayer estuvo una delegación estadouni

dense de funcionarios encargados de temas
de seguridad, encabezados por Jake Sulli
van, consejero de Seguridad Nacional del
presidente Biden.
También estuvieron en una reunión con el

canciller Marcelo Ebrard, el secretario Ale
jandro Mayorkas Jefe de Departamento de
Seguridad Nacional y Juan González, direc
tor del Consejo de Seguridad Nacional de EU
para América.
El Gobierno mexicano informó oficialmen

te que los temas a tratar con los visitantes fue
ron "la reapertura de la frontera y el diálogo
económico de alto nivel de cara a la recupera
ción pospandemia".

La agenda no es creíble, por la sencilla ra
zón de que entre la comitiva estadounidense
no figura ningún funcionario de comercio, de
industria o de aduanas hablando de la apertu
ra de la frontera.

Si "el diálogo económico de alto nivel" se
tiene que tratar con los encargados de la segu
ridad, ¿qué se puede tratar conlos secretarios
encargados de las relaciones económicas? ¿El
combate al narco?

Los estadounidenses están espantados
por el nivel de violencia que ejercen los cárte
les mexicanos en los estados del norte, que de
a poco permea en su territorio.
Igualmente, les preocupa cómo la frontera

sur mexicana, que con Trump en la presiden
cia de EU era un muro, ahora se ha vuelto tan
porosa.
La visita de ayer no fue una cortesía, dados

los antecedentes.

¿Qué será lo que quiere Biden? ¿Qué no le
está gustando al Presidente de EU de la estra
tegia de "abrazos no balazos"?

Hay de estados a estados y de gobernadores a
gobernadores.
Aunque los gobiernos de Colima y Michoa

cán presenten el mismo problema de insol
vencia financiera, al primero, encabezado
por Ignacio Peralta, uno de los peores gober
nadores que ha tenido la entidad, el presiden

te López Obrador lo rescatará con algunos
cientos de millones de pesos para que pueda
pagar la nómina estatal.
No pasa lo mismo con Michoacán, cuyo go

bernador, Silvano Aureoles, se ha encargado

de difundir en el extranjero los supuestos
nexos del narco con Morena.

Michoacán no tiene para pagar a los maes
tros, pero ese ya es un problema del goberna
dor rebelde.

Que se rasque con sus propias uñas.
Podrán decir que ya para qué o cuestionar su
utilidad, pero la puesta en marcha del pro
grama Salud en tu Vida, Salud para el Bienes
tar por parte de la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum es un proyecto ambicioso pues
busca ser una respuesta al sedentarismo que
padecemos los capitalinos.
Con el programa se busca responder con

una estrategia contundente a las condiciones
que generan enfermedades no transmisibles
como la diabetes, obesidad e hipertensión
que afectan a gran parte de la población no
solo en la ciudad de México sino en todo el
país.
Estas comorbilidades provocan que quie

nes las padecen y llegaran a enfermar de Co
vid, tengan 7 veces más riesgo de ser hospitali
zadas y 27 veces más riesgo de fallecer.
Bien.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

•La derrota de LópezGatell. El viernes el subse
cretario de Salud quiso enmendar la plana a Claudia
Sheinbaum y decretar semáforo rojo para la CDMX.
La jefa de gobierno lo bateó enseguida. Y ahora el
presidente Andrés Manuel López Obrador le dio la ra
zón... a Claudia. Ni modo, bien dicen que ya muchos
no soportan a Hugo...
•Regreso a clases, el desastre. La SEP inventó
que para el retorno a las aulas presencial los niños
inflarán globos con mensajes dentro y luego reven
tarlos. La crítica vino porque eso es un potencial foco
de conflicto... y recularon. Ahora hay preocupación
porque a los maestros los vacunaron con Cansino y
ahora sabemos que probablemente se requiera segun
da dosis en seis meses, o sea, por octubre. ¿Y Delfina
Gómez, titular de la SEP? Bien, gracias.
• Desafuero. Mauricio Toledo y Saúl Huerta están a
las puertas del desafuero para que puedan ser juzgados
por presunta corrupción y abuso sexual contra me
nores, respectivamente. Pero habrá que estar atentos
porque al parecer tienen "padrinos" que les cuidan las
espaldas... y hay de varios partidos.
• ¿Gubernaturas en riesgo? Una vez que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación libró el esco
llo de la crisis, ahora viene la resolución de las impugna
ciones. Otro tema para no perder de vista, pues hay varias
gubernaturas en riesgo muy serio, nos anticipan.
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LA VIDA EN CARNE Y HUESO

Lioerradcie
expresión
en riesgo

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Para Azucena Uresti.

Las amenazas a la periodista Azucena Uresti
y a todos los medios de comunicación men
cionados por parte del crimen organizado,
han prendido las alertas sobre la manera en
que estos grupos delictivos buscan ahora apo
derarse de la opinión pública y de la libertad
expresión. Los presuntos videos en donde ad
vierten que, de no equilibrar la información,
actuarán en consecuencia, no sólo es una
amenaza a los y las periodistas y a los medios
de comunicación, sino a la sociedad en gene
ral, dado que la libertad de expresión e infor
mación es un derecho plasmado en la Cons
titución. Es sabido que México es uno de los

países con mayor riesgo para ejercer el perio
dismo, y este tipo de amenazas no dejan duda,
al contrario, lo pintan como uno de los más
peligrosos por debajo de los que se encuentran
en conflictos bélicos. Ya no es suficiente con

saber que no hay un mes en que algún perio
dista pierda la vida por hacer su trabajo, y que
en la mayoría de los homicidios esté involu
crado el crimen organizado; ahora también
somos testigos de las amenazas públicas por
parte de la delincuencia y el crimen organiza
do. Tan sólo en lo que va de este sexenio han
perdido la vida 45 periodistas, de acuerdo con
información de la Secretaría de Gobernación.
En la edición 2021 de la Clasificación Mundial
de la Libertad de Prensa, de la organización Re
porteros Sin Fronteras (RSF), México se en
cuentra en la posición 143, de un total de 180
países en cuanto al peligro que hay en ejercer
el periodismo. "(México), uno de los países
más peligrosos del mundo. La vida de los pe
riodistas de investigación es dura en este país,
corroído por la corrupción y bajo la influencia
de cárteles y narcotraficantes. Los asesinatos,
los exilios y la autocensura se han convertido
en la regla", señala la organización. Artículo 19
destaca que desde el 2000 hasta la actualidad,
se han registrado 137 asesinatos de periodis
tas en México. Es por ello que es indispensable
que todos defendamos la libertad de expresión
y de información, pero sobre todo, de exigir
que predomine el Estado de derecho y las leyes
que nos rigen, y no las leyes que grupos crimi 
nales buscan imponer.

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.
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DEMOCRACIA SIN FRONTERAS

semáforo
rojo

Enrique Andrade González

Cientos de miles de alumnos de educación superior
esta semana iniciaron un nuevo ciclo escolar y, a
pesar de que se habían ilusionado algunos de ellos
en regresar a sus universidades ya que avanzaba la
vacunación y se veía la luz al final del túnel, al mo
mento de la verdad la mayoría optó por seguir con
clases en línea, para cuidar a la comunidad de nue
vos contagios. Las nuevas variantes del Covid19,
principalmente la Delta, vinieron a acabar con la
fiesta que ya se preparaba para regresar a la norma
lidad, tanto en México como en EU. El rector de la
UNAM, dando muestras de su autonomía y de su
alta responsabilidad, fue contundente: "No regre
saremos a clases presenciales hasta tener tres se
manas consecutivas de semáforo verde", es decir,
que exista un número muy bajo de contagios que

nos permitan tener actividades, pero con precau
ción; algo distinto a lo que se había mencionado
sobre las restricciones del semáforo rojo o naranja
en el que estamos, que es simplemente "quédate en
casa, no salgas sino es estrictamente necesario". Se
entiende que ahora, a pesar del alto número de con
tagios promedio de 10 mil diarios no se cierren
negocios para permitirla supervivencia económica
de varios sectores, pero sí es necesario advertir so
bre los riesgos de salir, principalmente si no es in
dispensable. La población tiene derecho a estar in
formada sobre el peligro que existe, incluso para los
niños y los jóvenes que no están vacunados y par;
las personas con enfermedades crónicas, aún con
vacuna. La crisis que viene, según la Organizaciór
Panamericana de la Salud será mayor, ya que por 1;
pandemia se han descuidado otros servicios, como
la aplicación del cuadro básico de vacunación a los
niños o el brindar servicios médicos para otras en
fermedades, "300mil niños, sobre todo en México
y Brasil, no han recibido sus vacunas de rutina, ha
ciéndolos vulnerables a infecciones mortales pre
venibles". Cuidar a los niños es responsabilidad de
todos. Queremos verlos felices, pero es más impoi
tante verlos vivos. La inmunidad de rebaño que se
esperaba nunca va a llegar. Las nuevas variantes
están poniendo a prueba las vacunas; ya Pfizer y
CanSino han reconocido que es necesaria una do
sis adicional de cada una para lograr conservar la
mayor protección, es decir, parte de lo avanzado
con las nuevas variantes se retrocede. Lo cierto es

que la falta de información, el engaño, el silencio,
la omisión o la negligencia pueden ser la causa de
nuevas muertes que podrían evitarse.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx

Ex consejero electoral

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.
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Nos urge olra
consulta popular
MAESTRO, EL INE APROBÓ LA SOLSA PARA
PARTIDOS EN 2022: $5.8 MIL MILLONES.
Urge otra consulta popular: "¿Está de acuerdo o
no en que sólo haya 3 partidos (izquierda, centro
y derecha), sin remoras ni advenedizos, y así aho
rremos miles de millones de pesos que se tiran a
la basura cada 3 y 6 años?".
Opositores presumen que la consulta popular
para enjuiciar a expresidentes fue un fracaso.
Ya hubieran querido el FES. Redes Sociales y Fuer
za por México los 6 millones 511 mil 385 votos pa
ra no desaparecer, México Libre para no abortar su
registro, o el PRD que está en el purgatorio y a pu ti
to de irse al averno en 2024.

Santiago Nieto insiste en crear una comisión
de la verdad que investigue los delitos no pres
critos de los exmandatarios.

Que la 4T ya le tome la palabra al Nieto bueno
para castigar al Nieto de Salinas malo, a Felinfle
(a quien enEU no se lavan perdonar en el caso
García Luna) y a Vicentoloache, que ni con el Co
vid pierde su torva locuacidad.
Fox agradeció los buenos deseos de AMLO, y
tuiteó que 'México somos uno y somos todos".
Pero no todos somos saqueadores ni vende
patrias...
Obrador pidió a la FGR "más acción y em
pujar más al elefante".
El domador Gertz está muy lento, las fieras
saltando sin control aqui y en el exterior, y las
hienas risa y risa.
Expertos dicen que el calentamiento del pla
neta está a punto de salirse de control y nadie
podría salvarse de más sequías, tormentas e
inundaciones.

La Tierra está que arde (literal), y si no hacemos
algo pronto, el infierno vaa subir a ras del piso.
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1J abuso en
redes sociales

SUPUESTOS "INFLUENCERS" QUE
ABUSAN DETENER UN TELÉFONO

Qué me dirías si en este momento te pue
do comprobar que hay supuestos "mfluen
cers" que abusan de tener un teléfono en
mano para cometer tonterías a la vista de
miles de personas como audiencia? Lo que
sucedió el fin de semana en Guadalajara
me dejó sin palabras pues he caminado por
el desierto de California conociendo miles

de historias de migrantes pero estos indivi
duos si que se volaron la barda.

Hace dos días un grupo de " inñuencers"
llamados "Las Chiquirrucas" transmitie
ron en vivo desde las calles de Guadalajara,
se estacionaron cerca de la casa del migran
te " FM4 Paso Libre" y comenzaron a aco
sar a un migrante para tocarle sus genitales
a cambio de quinientos pesos; todo quedó
documentado en video y a cambio del abu

so le dieron un billete falso.

Los hechos quedaron registrados en vi
deo e inmediatamente cientos de personas
comenzaron a descargar el video que mos
traba el acto tan cruel en contra de una

persona que evidentemente no contaba
con recursos económicos y por esa razón
aceptó ser violentado de manera sexual.

Los directivos de la casa del migrante
"FM4 Paso Libre" lanzaron un comuni

cado de prensa para evidenciar los actos
tan ruines y bajos de estos individuos que
evidentemente abusaron de la condición

del migrante que pertenecía a este alber
gue y que de manera correcta salió a de
fenderlo la asociación pues en su precaria
condición era evidente que no entendería
lo que había sucedido.
Le pregunto a todas las mujeres que

andan por las calles de este país ¿cuán
tas veces han sido acosadas? Bueno tan

solo es necesario voltear la monerapara
darnos cuenta que este grupo de indivi
duos hacen exactamente lo mismo en las

calles de Jalisco sin que nadie hasta este
momento le haya puesto un alto. En en
trevista con el Fiscal del Estado de Jalis

co, me dejó en claro que se tomarán las
medidas pertinentes para dar con los res
ponsables que bien podrían recibir todo el
peso de la ley por abusar de un migrante.
Es sorprendente darme cuenta que

en redes sociales aún existe el abuso a

plena luz del día.
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LAS VACUNAS AYUDAN Y SE HA

REALIZADO UN ACEPTABLE TRABAJO

La CDMX, ai igual que otros Estados,
están sujetos a las disposiciones que
dicta la Secretaría de Salud, en rela
ción al semáforo epidemiológico, y es el
caso que, para el periodo del 9 al 22 de
agosto la Dependencia Federal ubica a
la capital del país en "color rojo"', lo que
implica medidas radicales, verbigra
cia, el servicio de comida sólo a domici
lio; plazas, psi ques y espacios públicos
aun 25% de su capacidad, mercados y
supermercados al 50%, e ingreso a una
pers o na por fam i 1 i a.

Por su parte, la Jefa de Gobierno Clau
dia Sheinbaum, informa que el semáforo

se mantiene en "color naranja", lo cual
permite ciertas libertades.
Lamentablemente, quien maneja el

tema de la pandemia, Hugo LópezGa
tell, ha tenido infinidad de críticas, en
buena medida por sus imprecisiones. In
clusive, hay quienes lo han ubicado como
responsable de las grandes fallas que se
han tenido en el control de la enferme
dad en todo el territorio nacional.

En el tema concreto que nos ocu
pa, la Mandataria Capitalina conside
ra que el "color naranja" es correcto, ya
que los i ngresos a hospitales, si bien es
cierto se mantienen, no están al ritmo
de cuando estuvo vigente el "semáforo
rojo" Precisó que las vacunas ayudan
y es evidente que en este campo se ha
realizado un aceptable trabajo, en dis
tintas alcaldías de la CDMX.

Regresar al "rojo", implica un acto de
decepción, empero sobre todo con gra
ves y terribles consecuencias en todos
los ámbitos, de ahí que el terna deba ser
analizado con todo cuidado, entre auto
ridades de la Secretaría de Salud y de la
CDMX, buscando acuerdos favorables
parala población.

Fecha: 11/08/2021

Página: 11

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 8,399

Página 5 de 8



Pataletas y
ocurrencias
"Ya que léanlos periódicos,
hay que recomendarle que
lean sus periódicos, porque
ese tema lo traemos desde

el año pasado y somos la
única entidad quef desde
el principio, ha informado
sobre el tema del exceso de

mortalidad; entonces, pues
sí les recomendaría que se
informen un poquito", fue el
mensaje que les envió la Jefa
Claudia a los panlstas del
Congreso CDMX.
Resulta que Federico

Dtiring, pidió que se
creara una Comisión

Investigadora sobre el
manejo de la pandemia,
a lo que la Jefa Claudia le
reviró al pañis ta que se diera
una vueltecita por el sitio

eovidl9. cdmx.gob. mx para
informarse sobre manejo
de la pandemia y no sacara
"temas viejos".
Y quien de plano está

dando patadas de ahogado es
el exdelegado de Coyoacán,
Mauricio Toledo, quien este
miércoles por sí las fly's no
se aparecerá en San Lázaro
para enfrentar su juicio de
desafuero, luego de que la
jueza Noveno de Distrito en
Materia Administrativa en la
CDMX no admitió a trámite

su demanda de amparo por
considerarla notoriamente

improcedente.
A menos que se saquen de

la chistera un nuevo amparo,
Mauricio Toledo estará en el

banquillo de los acusados.
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\ MI O lo hizo...

bajó el gas
Una cosa es decirlo, otra cosa es lograrlo,
y en el caso de los precios del gas propano
o licuado de petróleo la verdad es que
la intervención del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador logró lo que parecía
imposible, y esto es romper el olígopoLio.
Con la decisión de impulsar una política

de precios tope, en los hechos la4T consiguió
una disminución promedio de 12% en los
precios de este combustible que tiene un
carácter estratégico, y lo logró en apenas i
semana. De acuerdo con el reporte ofrecido
este lunes, el precio del gas en cilindro bajó
de 25.81) a22.71, esto es 3.09 pesos porcada
kilo; en el caso del gas de tanque estacionario
el costo bajó de 13.85 a 12.24, es decir
1.61 pesos menos por cada litro, y es algo
palpable en la estadística que se presenta
que mostraba clara tendencia de absay de
repente una abrupta baja Lo que signe de
acuerdo con el presidente es el lanzamiento
de Gas Bienestar, plan de distribución de

cilindros que comenzara en IztapaLapa en
laCDMX, pero que se paulatinamente se
extenderá por todo el país. Es todo un logro
de la actual administración y es sobre todo
un logro ciudadano, pues fue a partir de la
denuncia ciudadana y la presentación de este
tema en las "mañaneras" del presidente que
se logró convencerle de intervenir y poner
freno al abuso de que los consumidores
somos objeto de parte de un grupo de 5
grandes empresas que, al modo de los
cárteles, se ponían de acuerdo para fijar el
precio que mejor conviniera a sus intereses.
Ahora Pemex y el Gobierno se han

decidido a tomar un rol preponderante
y cumplir con su trabaj o, que es ofrecer
mejores precios a los consumidores.
El efecto será precios menores, no solo

en el gas, sino en todas las cadenas de valor
relacionadas, y esto tendrá consecuencias
favorables que al final impactará a la baja en
el costo de la vida y la inflación.
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\ái violencia contra las

feministas en el lidomex, de
AUredito del Mazo
Si aun siguiera al aire la famosa sene protagonizada
por Sarah Jessica Parker, "Sex and the City"
mayormente filmada en la Gran Manzana,
seguramente se incluiría en algún capítulo, lo ocurrido
con Andrew Cu orno, gobernador de Nueva York, ante
su renuncia después de comprobársele 11 denuncias
por acoso sexual.
Quizás en el paralelo mexicano, ojalá se pudiera

replicar dicha historia pero con el gobernador
del Estado de México, Alfredo del Maso, ante el
gusto de su gobierno en reprimir y rociar de gas
pimienta alas mujeres.
Pues ayer un contingente feminista, fue recibido

con mangueras de agua a presión y gas pimienta, por
parte del cuerpo policial a cargo del intemacionalista,
Rndriguifco Martines, titular de Seguridad del
Edomex, ante tales actos, valdría la pena preguntar,
quién asumirá la responsabilidad por haber violentado
a mujeres a las afueras del Palacio Legislativo.
Pues tales funcionarios no deberán olvidar la

premisa, "cuando veas las barbas de tu vecino cortar,
pon las tuyas a remojar" ante los avances feministas

que hadado México, como la remocion del titular de
Tránsito de Cancán, Jaimito Joel Lira, con base en
las denuncias de su esposa sobre violencia familiar.
O lo ocurrido con el diputado violador Saúl Muerta

quien se encuentra al igual que Mauricio Toledo, a
una cascara de banana de estar resguardado en una
mazmorra, por sus conductas antisociales.
Ustedes creen estimadas y estimados lectores que

veremos aAlfreditodel Mazo pagar con prisión, sus
delitos por violentar a feministas que hacían uso de
su libertad de expresión, o simplemente se irá por la
tangente y en todo caso sacrificará alguna pieza de su
tablero de ajedrez, cof, cof, MartínezCelis.
FOSTíT Ante la victoria de la Jefa Claudia
Shembaum, por su decisión de mantener el semáforo
naranja en la CDMX
Ayer al salir de Palacio Nacional y dirigirse

al histórico inmueble de Lieja, se podía ver la
mirada de Huguito LópezGateU cabizbaja,
algo asi como un enamorado no correspondido.
¿Se escucharán canciones de Juan Gabriel, en el
despacho del ex rockstar?
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lira «tifos
GATELL SIN RESPALDO
«Por primera vez, el presidente Andrés
Manuel López Obrador no acompañé
al subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell en su estrategia para manejai
¡a pandemia por Covid19; jr es que,
durante la conferencia matutina de ayer,
el primer mandatario dio la razón a la
jefa de Gobierno. Claudia Sheinbaum. en
torno al color
epidemiológico en la capital del país, y
ese es naranja. De esta forma el ejecutivo
Federal .puso fin a los.diferendps_£ue_
existían entreel..gobierno federa^
capitalino. Por ahi dicen que van dos
rounds que Je gana ShejLnbaum a Gatell.
DENUNCIAN IMPOSICIONES
•Donde los^enfrentó
en el PRD, y es que Cristian Campuzano
se..ha conyertido en la manzana de la
.discordia.La ..molestia se debe
Campuzano fue removido del cargo de
presidente del sol azteca en el Estado
de México en el pasado Consejo Estatal
de ese insütuto^
¡a .dirección .nacional^
insiste en mantenerlo. Los integrantes
de la Dirección Ejecutiva del PRD, entre

los fiue se[.encuentran Karen Quiroga
Adriana Díaz Roxana Luna, Camerino
Márquez y Ricardo Barrientes salieron a.
defender la determinación del consejo e
.invitarona "aquellos:.queinsistene.n^ue.
no "fue íegai" a convocar a un consejo para
verificar a quién asiste la razón. Además,
hicieron un 11ainado a respetar el e^
^reglamentos ..internos del p
RELEVO EN COMUNICACION
DEL TEPJF
•En el..Tribunal..Electoral del. P
Judicial Federal se llevó a cabo un
enroque en el área de Comunicación
Social. Él nwgistrado Presidente Felipe
Fuentes Barrera designo a José Luis
Alcudia Goya,.en sustitución de la
maestre: Xóchitl Pimienta Franco A
lo largo de 25 años, el comunicador se
ha desempeñado en el sector privado
y público. Ha estado al frente de las
áreas .cíe Comunicación Social de
la Comisión Nacional del Agua, del
"instituto Mexicano dei Seguro Social,
.d.e.L.Institutp .FederaJ Electora^
ha colaborado en las mismaS tareas en
las secretarías de Relaciones Exteriores y
de la Función Pública.
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SOLICITAN ACTIVAR MECANISMO
^.dijgutado del PA.N Chi^tian
Roehrich, se solidar izó con la periodista
Azucena Uresti, después de que juera
amenazada por un ¡grupo delictivo. A través
de sqg redes sociaies sdiaíó que "el listado
Mexicano tiene la obligación de proteger ja
"libertad de exesresión y a los iteriodistas".
X'r!l~4A).1' .'D! 1'ÍflIí
del Partido Acción Nacional en el Congreso
de ia Ciudad, exigió que se garanticen las
condiciones para llevar a cabo su labor

mecanismo de protección a. periodistas.
ELIMINAR BUROCRACIA
«En un encuentro con la Cámara de
Comercio en la Ciudad[deMctco, el Grupo
Parlamentario ele Morena de la próxima
legislatura se compromefló a impulsar una.
iegisíación que combata ia burocracia y ia
corrupción, además acordaron con ias y los
empresarios capitalinos ser sus aliados para
impulsar ja reactivación económica cíe la
CDMX. Tanto las y ios legisladores como la
Canaco coincidieron en que no es necesario el
cierre de actividades para seguir reactivando
la economía y ei empleo en la capital
EÍ enlace para iograr el encuentro fue el
I i i''¦ u adq ejecto i A'l,a:

CONVOCATORIA DESIERTA

«La convocatoria para elegir a integrantes del g
I .0.?!!^! 9. .("í('.O.s.1:!! A í1!'. dej
1 Público de Radiodifusión para ia CDMX, que

serían responsabies de la integración del
1 í 11
I "fue declarada desierta»debido a <gie solo se

inscribieron seis personas de las 11 que marca
1 el reglamento para su integración. Ante eüo,

la Comisión de Administración Púbiica iocal |
se deciaró en sesión permanente a fin de
revisar sí existen ias condiciones para reponer g
el proceso. A ver si no les gana el tiempo y se g

i fluidai como tarea.pendiente parta ja Segunda
1 Le||sjatura.

¡ SACAN DICTÁMENES
| «Este miércoles la Comisión Permanente
1 dejlCqngresq.de ja^Ciudad a|robará ía_
| realización del tercer periodo extraordinario
| presencial para el" jueves 12 de agosto. De
| los 12 temas inscritos, dos fueron sacados
1 de újtinia hora, es; ej.caso de ja Ley del
g Espacio Púbiico y ia Ley del Sistema Hídrico.
1 Ent ambos> casos..4..r®tírq sedebe a que.

las comisiones dictaminaras no ijevarqn a
cabo "la sesión en ia que debieron aprobar d

| dictamen, de acuerdo al" acuerdo de la Junta
1 de (<qqn. i i n ación Pe ?Íítica Ia. condición E? ra
| integrar ios dictámenes ai Extraordinario
::: eraque fueran aprobadosen jas.respectivas
§ comisiones.
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La apuesta
de Bukele

1 presidente Nayib Bukele, hombre
fuerte de El Salvador, es considera
rlo como el primer "dictador híps
iei" riel siglo XXI por su afición a
las redes sociales y a las nuevas
tecnologías. Eso sí, sus estrategias
autoritarias de gobierno no tienen

nada de modernas. Pese a su j uventurl ha segui
do al pie riela letra el viejo manual populista. Es
autoritario, polarizador, intolerante a la crítica
y tiene un ego desmedido. Pero como MUIéniál
amante de las tendencias actuales quiere con
vertirá El Salvador en el primer Estado del mun
do en reconocer como moneda de curso legal al
bitcoin. Piensa con ello atraer inversión, facilitar
la llegarla de remesas (claves en la economía de
este país) y hacer de El Salvador una especie de
"paraíso cripto', atrayendo a inversores y em
presas riel sector.

La "Ley Bit coin" se aprobó el pasarlo i ríe j unió
Con un texto escueto apenas debatirlo en el Par
lamento, el cual está completamente dominado
por el presidente. A pan ir de septiembrese podrá
usar la criptomoneda para pagar bienes, servi
cios e impuestos. También hay un proyecto para
impulsar el minarlo de bitcoins aprovechando la
geotermia. La criptomineria exige gran consumo
eléctrico y El Salvador pretende ofrecer una alter
nativa limpia, barata y renovable con la geotermia
desús volcanes. ¡Y vaya si le urge a este país cen
troamericano una mejora económica! La deuda

pública alcanzó el 87 por ciento del P1B en 2020,
el desempleo no cede y el déficit comercial crece,
imparable. La mala Situación obligó al gobierno
a solicitar préstamos al EM1.

La medirla ríe Bukele ha sirio aplaudida por la
comunidad cripto y algunos sectores liberales. Sin
embargo, muchos salvadoreños e instit liciones co
mo el IMI y el Banco Mundial se muestran eScép
licos. A fin de cuentas, la mitad de la población
(hasta el 90 por ciento en zonas rurales) no tiene
acceso a internet. Además, el bitcoin se utiliza en
buena medida con fineSespecriladvos,su valor es
muy volátil y resulta poco práctico para realizar
transacciones. El Salvador Se transformaría Bit un
paraíso fiscal y, con ello, se arriesgaría a recibir
sanciones internacionales. También se temé a bur

bujas financieras y lavado de dinero.
Pero pese a críticas no parece una mala idea,

siempre y cuando el precio de la criptomoneda
no deja ríe aumentar. Si el valor del bitcoin cayera
espectacularmente como lo hizo, por ejemplo, en
2018, la economía ríe El Salvador colapsaría. El
gobierno deberá incrementar impuest os y reducir
el gasto público para evitar una crisis de deuda.
Además, ni las importaciones ni los pasivos inter
nacionales se pueden pagar con bitcoins. Por eso
la apuesta deBukule no deja detener ingentes pe
ligros para su popularidad (que le es tan preciarla)
y para, la economía riel país.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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La paridad de género en riesgo en el Congreso capitalino

L a semencia emitida recien

t emente por el Tribunal
Electoral de la ( halad de
México en el sentido de

reasignar dos diputacio
nes locales a igual número
de varones en perjuicio de

dos mujeres que ya habían obtenido su
constancia de mayoría, pone al órgano
electoral en una sil uación muy compro
metida especialmente porque "vulnera
los derechos de las mujeres al limitarles
su participación política y sienta un gra
ve precedente que podría derivar en la
vulneración del principio de equidad en
el Congreso capitalino.

Todo ello resulta, después de que el
pasado 12 de junio, el Consejo General
del tasiftuto Electoral capitalino declaró
la validez déla elección de la diputación
migrante electa por el principio de re
presentación proporcional y su asigna
ción al PAN, además de que declaró la
validez de la elección de dipulados por
representación proporcional y llevó a
cabo la asignación de las diputaciones
eleet as por dicho principio en el proceso
electoral pasado.
Así lfis cosas, y con basé en los

acuerdos aprobados por el Consejo
General, las diputaciones locales de
representación proporcional del PAN
y Morena quedaron asignadas fie la si
guiente manera: Parí ido Acción Nacio

nal: 10 dipulados plurinominales, de
los cuales cinco son hombres y cinco
mujeres: Movimiento de Regeneración
Nacional: 14 diputarlos plurinomina
les, de los cuales siete Son hombres y
siete mujeres

Si se considera que 20 mujeres fue
ron elécias como legisladoras locales
por el principio de mayoría relativa y
14 accedieron por la vía de la represen
tación proporcional, la integración total
fiel Congreso quedó solventada con una
representación mayoritaria fie mujeres
al ser. de las 66 cumies, 34 para mujeres
y 32 para hombres.

Sin embargo, la Consejera Electoral
l .i i ka Estrada Ruiz, señaló en su sen

tencia que "la presencia mayoritaria
fie la.s mujeres en el Congreso local, de
conformidad con el artículo 15 de los

Lineamienios de Asignación, no implica
afectación a la paridad igualitaria".
En tanto que la consejera electoral

Carolina del Angel Cruz puntualizó en
su semencia que "que la asignación fie
diputaciones de representación pro
porcional fueron asignadas por el 1ECM
apegándose, por completo a las normas
én la materia, así como haciendo valer

las acciones afirmativas implementadas
por ese organismo autónomo para ga
rantizar la paridad tle género".
Sin embargo, estos acuerdos apro

barlos por el 1ECM fueron impugnados

por diversos adores y partidos políti
cos,de tal forma que fueron remitidos
al 'tribunal Electoral de la Ciudad de

México 168 impugnaciones sobre los
resultados de las elecciones locales del

6 de junio.
Cabe destacar que el pasado 2 de

agosto de 2021, el tribunal Electoral
de la Ciudad de México dictó sentencia
(TECDMNJEL204/2021) en el que dicho
órgano jurisdiccional modificó las listas
definitivas de Morena, PAN y PVEM, con
lo que el legislativo local mantendrá en
la segunda legislatura paridad fie 33 di
putadas y 33 diputados.

Con ello, se revocaron las constancias

de mayoría, que habían sido expedidas a
dos mujeres, para ordenar al II.CM asig
narla. a hombres
En el caso de Morena se revocó la

constancia fie mayoría de, Isabela Ro
sales Herrera y se. asignó al actual vice
coordinador de la bancada, José Luis
Rodríguez Díaz de León; en tanto que en
el caso del PAN se revocó la constancia

a Erida Jimena Guillén Ortiz, quien sera
sustituida por Rodrigo Miranda Beru
men, nos dicen que es gente cercana Si
presidente fiel PAN en la CDMX, Andrés
Aiayde, ambos riel equipo Romero.
Estaremos pendientes de la nueva

sentencia,

•periodista
@JoseVictor Rdz
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Propuesta

as aguas y las propues
tas para integrar el nuevo
gabinete del gobierno de

L Nuevo León comienzan a
moverse.

En el sector agrope
cuario entregará al go

bernador electo del estado, Samuel
García una propuesta de terna para
elegir al próximo secretario de Agri
cultura en la entidad, a través del
Comité Ejecutivo del Consejo Agro
pecuario de Nuevo León.
Nos cuentan que Eladio González

Peraza, presidente del organismo, in
formó que en los próximos días entre
gará a García dicha propuesta, como
parte de un acuerdo que el próximo
mandatario avaló en su campaña para
elegir al ful uro lil ular de la Secretaría
en su administración.

Y es que los miembros del Consejo
Agropecuario de Nuevo León tienen
una alta expectativa de este nombra
míenlo, y se encuentran en disposi
ción de trabajar "por el bien de un
campo suslenlabie e incluyente".
El pasado 23 de abril, García se re

unió con socios del Consejo, durante

su campaña rumbo a la gubcrnal ura;
en ese entonces le dijo a García que
el Consejo le enlregaría una terna
para su consideración y selección
del próximo secretario de Desarrollo
Agropecuario.

"Los miembros del CEANLconsidc
ran que el desarrollo del sector debe
ser con actividad de manera transver
sal con todas las Secretarías, como las
de Educación, de Seguridad, Salud,
de Desarrollo social, de Desarrollo
susl enlabie, Economía y Trabajo y la
de Infraestructura, en coordinación
con la de Desarrollo Agropecuario",
argumcnló en su momenlo el gober
nador electo.
González Peraza agregó que traba

jan en el diseño de una nueva imagen
de este organismo y en una forma de
trabajo que va a revolucionar su ges
tión en beneficio de los productores
agropecuarios de la entidad.
Recientemente, el empresario

del sector agropecuario adelantó
que busca reunirse con dipulados
federales y locales para transmitir
inquicllides de los productores neo
lonescs y lograr certeza de los pro

gramas de infraestructura y apoyo
productivo.
Así como lograr cambios jurídicos

que no afecten a los productores y sus
colaboradores, pues es "indispensa
ble" la certidumbre para invertir.
Tal parece, que después del pro

ceso iniciado por el iMEcn su contra,
Samuel García, ahora debe abocarse
a cumplir las promesas y compro
misos de campaña, ya se lo están
recordando.

VENTANAL

Alfredo Del Mazo Maza, gobernador del
Estado de México, señaló que el Salario
Rosa es un programa que brinda res
paldo y tranquilidad a las amas de casa
de la entidad, y afirmó que caria peso e
ingreso que llega a sus hogares, in
vierte de la mejor manera para ayudar
á sus familias.

Al entregar tarjetas. de este pro
grama en Ecaiepec, Del Mazo Maza
ciifatizó que el Salario rosa llegará de,
forma constanle para que las amas de
casa cuenten con este ingreso y de es
ta manera puedan sacar adelante a
sus familias, a la par de invertirlo en
lo que necesilen.
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En está semana un nuevo ataque coima una
periodista mexicana, venido de inlegrani.es
del Cártel Jalisco \ue\a (•enenición. seña
lado como una de las organizaciones más
criminales del munclo, encendió una vez más
los locos rojos y las aleñas fie los riegos que
representaejercer el periodismo en el mun

do, pero sobre todo en México.
En la presentación de su "Balance 2020", el colectivo

Reporteros Sin Eronleras (RSE), apuntó que él territorio
mexicano es el más violento para las y los trabajadores
de los medios de comunicación,pues tan sólo en ese año,
por lo menos ocho periodistas fueron asesinados y cada
año ocurren por lo menos 10 actos de este tipo, además
de las situaciones de violencia, intimidación, violación a
la libertad de expresión e impunidad con la que desem
peñan sus funciones.

Las amenazas dirigidas a la periodista y comunieadora
Azucena Uresti no son la excepción, mucho menos un
caso aislado, son solo un claro ejemplo del panorama
•de inseguridad que atraviesa, al gremio periodístico, en
todos los niveles.

Relientemente el caso de la periodista, escritora, y ac
tivista Lydia Cacho, evidenció la gravísima y preocupante
situación en materia de violación fie derechos humanos
e impunidad quepermea al ejercicio periodístico, ya que
luego de denunciar una. red de pornografía infantil en el
año 2005, a través de la publicación de su libro "Los De

monios del Edén" en la que participaban empresarios y
personajes políticos de altísimo nivel, 16 años después las
autoridades en el estado fie Quintana Roo, dictaminaron
que no había pruebas fehacientes sobre la existencia de
una orden delempresario José Kamel Naeif, para torturar
a la periodista, en un duro golpe contra, la justicia.
Detrás de las cifras fie asesinatos a periodistas en Mé

xico están Irak, Afganistán, Pakistán y la India, regiones
que se encuentran en constantes enfrentamientes por la
lucha de territorio. En México el enfreillamienlo ahora
es contra el narcotráfico y quien pueda ser descubierto
o incriminado como resultado de una investigación y
documentación periodística.

La Organización fie las Naciones Unidas (ONU), tiene
muy claro que para garantizar la democracia en las na
ciones y promover la paz, es necesario el ejercicio perio
dístico, por lo que han declarado la conmemoración del
Día Internacional para Poner Ein a la Impunidad de los
Crímenes contra Periodistas, cada 2 de noviembre.
Hoy inevitablemente, quienes ejercemos el oficio de

comunicar veraz y oportunamente, sentimos miedo, an
gustia e inseguridad., pero sabemos lo vital que resulta
nuestra función en la sociedad, incluso como una medi

rla preventiva ante la crisis de inseguridad que atraviesa
nuestro país.
El derecho a la verdad, a la libertad fie expresión, fie

buscar, recibir y difundir información # ideas de toda
índole., no pueden ni deben ser violentados.
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esfle hace varias semanas Fundación en Mo
vimiento A.C. ha estado promoviendo la 1er.
Carrera Virlual contra el Ciberbullying que
se llevará a cabo del del 14al 22 de agoslo de

D 202, eslo con el propósito fié promover una
nueva forma de activación física en el contex

to familiar y escolar, así Como la apuesta por
el ejercicio como una herramienta de prevención efectiva
del ciberbullying.
Esta acción, en un momento donde la vida académica,

social y emocional fie nuestros niños y adolescentes se lia
trasladado a lo virtual, resulta.de suma importancia porque
el ciberbullying o ciberacoso es uno de los principales pro
blemas que están padeciendo desde hace muchos años y qué
día a día suma más víctimas.

Para,entender la gravedad de este problema, el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (1NEG1), en el documento
Módulo sobre Ciberacoso (MOC1BA) 2019, informó que ent ró los
años 2017y 2019, las víctimas de ciberacoso cuyo rango de edad
era de 12 a 17 años, se incrementó en un 32% a nivel nacional,
resaltando que en el 2019un año antes de la pandemia de Co
vid19,el 27% fie los adolesce.nles fueron víctimas de este delito.
Entre las agresiones o conduelas inapropiadas o ilícitas en

contra de niñas,niños y adolescentes conectadas a algún dispo
sitivo electrónico (tableta, teléfono móvil o computadora porlá
t il), que regis! ró estuvieron, mensajes ofensivos los cuales fueron
recibidos por el 44% fie esta población;el 31% fue objeto fie pro
vocaciones para reaccionar negativamente; 31% fue contactaflo
por alguna persona que utilizó una identidad falsa (grooming),
y el 25% recibió insinuaciones o propuestas sexuales.

Estose suma,a los datos que arrojó el Primer Estudio Mundial
llevado a cabo por la ONG Internacional Bullying Sin Eronle
ras en colaboración con la OCDE; que realizó entre marzo de
2020 y marzo de 2021, y que coloca a México en primer lugar
de casos de Bullying registrados en todo el intuido, y a los del
reporte "Niveles crecientes de discurso de odio y toxicidad en
línea durante este tiempo de crisis'5 de Llglit, una empresa que
detecta y filtra contenido abusivo y tóxico en línea, y que des
cubrió entre otros datos, que la manifestación de odio entre
niños y adolescente* aumentó en un 70% fluíante los chais en
línea, lo cual se evidenció con el alto nivel de intimidación y
lenguaje abusivo, así como en los casos fie incitación al odio o
a la violencia entre niños y adolescentes.

Cotno vemos el ciberb ullying se fi¡g á agravando j unto cotí sus
consecuencias que van desde el ausentismo escolar, abuso en
consumo de sustancias nocivas para, la salud, depresión y ot ros
problemas psicológicos, desarrollo de baja autoestima,cambios
en comportamiento, ansiedad, miedo constante, trastornos del
sueño, deterioro de las relaciones familiares y en muchos délos
casos pueden terminar en suicidio.

El ciberbullying, no lo debemos ver como un problema de
algunos, porque si unos la padecen directamente, quienes viven
con quienes son violentados también lo padecen al no saber
quéestá pasando en la vida de sus hijos, hermanos,sobrinos..

Por eso, panicipemos en esta. 1er. Carrera Virtnal contra
el Ciberbullying, (vvvvvv.funflacionenmovimienio.org.mx/
carrera) porque con los kilómetros que sumemos, Inunda
ción en Movimiento A. EL, seguirá trabajandocon maestros,
padres de familia, estudiantes con la sociedad toda, para,
con información y educación, ""corramos" hacia un futuro
de paz y no violencia.
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1 magistrado Miguel Angel Aguilar López estuvo a
punto de sentar precedente en el mundo, se atrevió
a. calificar el beso en la mejilla como abuso sexual.

Su acl nación quedó registrarla en el expediente
170/2019 del leí. Tribunal Unitario en materia pe
nal fiel primer circuito en la Ciudad de México y fue
' enmendada por el 7". Tribunal Colegiado.

Beso en la mejilla es una expresión de aléct o y amistad que se
practica en muchos países,incluso, en algunos,como en España
y Francia, llegan a darse hasta dos, uno del lado izquierdo y el
otro en el lado derecho. En Holanda o Países Bajos suman hasta
tres, izquierda, derecha e izquierda.

En su origen, d intercambio de ósculos sucedía en personas de
flistinio sexo. En la acl ualidad a nadie sorprende que sea, también
entre mujeres o enlre hombres, como en Italia, Argentina, Uruguay

Hay regiones del planeta donde no existe esta forma de sa
ludo (India) o está prohibido (Irán). En medio oriente, Tailandia,
y Japón tienen oíros saludos, reverenciales, la inclinación del
cuerpo en señal fie, respeto. En China, en los setentas y ochen
tas, era ilegal.

En Canadá, Estados Unidos y América Lalinael beso en la me
jilla es una de las formas desaludo más aceptadas. Nadielo ve ni
como acoso ni hostigamiento, mucho menos como abuso sexual.

En la biblia,el apóstol Pablo, en carta a los Corintios, reco
mienda a creyentes y seguidores el saludo fie beso. Era cosí tim
bre general, no era algo novedoso. Lo dice, en la parte final de la
carta: "saludaos los tinos a los otros con ósculo santo".
La situación lia cambiarlo en el mundo, porque ahora un

Simple beso en la mejilla, pudiera ser contagioso fie la mortal
pandemia, del Co.vid19 y sus diferentes cepas. Nadie quiere

exponer su salud, por lo que dicho saludo miraría en receso, en
tanto persista la pandemia.

En su lugar se chocan puños, codos o de plano solo de voz
con el ¿cómo estás?", ¿cómo le va?", "gusto fie verte", entre, otras
expresiones. Protocolo sanitario: sana, distancia, lavarse las ma
nos con frecuencia y usar cubrebocas.
Hace 10 años o más, ni quien imaginara un escenario con

esas características, con temores y obligados cuidados. El beso
en la mejilla era lo usualen los encuentros lamiliares,de amigos
y conocidos. Por eso sorprendió que el magistrado Miguel Angel
Aguilar López lo considerara como abuso sexual. Si era capaz fie
esta valoración, la. parte afectada podría.esperar lo peor.

Una de las fundadoras del feminismo en México y respetada
analista, Marta Lamas, escuchó al magistraflo decir que había
llegarlo a la conclusión de que las acusaciones que revisaba te
nían fondo político (inventadas),pero no hizo ñafia por corregir
e impartir justicia.

El magistrado fue cambiado fie sede, enviarlo a San Luis
Potosí y en su lugar quedó su compañero José Alfonso Mon
talvo Martínez.

Lo del beso en la mejilla fue eliminado por el 7". Tribunal
Colegiarlo, pero éste dejó sin cambios otras imputaciones que no
cumplen con circunstancias de modo, tiempo y lugar, admitió
declaraciones con retraso fie siete meses que conirastan con las
que se emitieron al principio y basado solo en dichos revirtió
ríos resoluciones de inocencia.

Sé encienden luces rojas con tantas las inconsistencias y tina
tortura en este asunto de falaz origen. De no enderezarse, con
sumaria grave injusticia e iría en sentirlo opuesto a los alanés de:
combatir la corrupción en el poder judicial.
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n 1972, se realizó la pri
mera Conferencia de las
Naciones Unidas sobre.
Medio Ambiente y De
sarrollo, en Eslocolmo,
Suecia y ya en aquél mo
mento, hace 49 años, se

hablaba del cambio climático, deforesta
ción,contaminación atmosférica, reduc
ción de la capa de ozono, degradación
del suelo y pérdida de biodiversidad.
ifi 1992, en Río de Janeiro, Brasil, sé

realiza la primera "Cumbre de la Tie
rra" fiel 3 al 14 de junio a 20 años de
la Conferencia de Eslocolmo, en donde
se reunieron no solamente 179 líde
res políticos del mundo, sino también
cientos fié diplomáticos, científicos,
periodistas y representantes de orga
nizaciones no gubernamentales ONGs,
También se realizó paralelamente un
Toro Global de ONGs para cuestionar
la relación el desarrollo socioeeonó

mico en el mundo con nuestro planeta.
f ino de los rebultados más importan

tes fue la creación fie la Agenda 21, es

decir una agenda local, con resultados
globales. La cual desafortunadamente
no se ha llevado a cabo como vehícu
lo para poder alcanzar el deseado De
sarrollo Sosten i ble en el siglo XXI. Se
formalizó la Convención Marco sobre.
Cambio Climático, un acuerdo vincu
lante firmado por 154 países del mun
do cuyo tímido objetivo era:aestíibilizaf
las concentraciones de gases de efecto
invernadero que nos ayudaría a miti
gar el calentamiento global". También
se firmaron El Convenio Sobre Diversi
dad Biológica (CDB) y la Declaración de
Principios Eorest a les.
Para el n de diciembre de 1997 se

aprueba el Protocolo de Kyoto y es hasta
el 16 fie febrero de 2005 que entró en
vigor, con un objetivo, a mi juicio, poco
ambicioso, reducir el 5% de las emisio
nes tle cada nación respecto de su línea
base del año 1990. Y su primer periodo
de compromiso sería del 2008 al 2012,
Este acuerdo simplemente fracasó, de
bido entre muchos otros factores a los

enormes y poderosos cabildeos de las
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petroleras que desmotivaron a los paí
ses fiel mundo a iniciar la reducción
real fie emisiones de GE1.

Ante la apatía y falta de compren
sión del problema por parte de la co
munidad internacional, perdimos 3
años en discusiones estériles para re
tomar los compromisos de 197 países
riel mundo y el 12 diciembre fiel año
2015, en la COP21, se firma el Acuer
do de París y entra en vigor el 4 de
noviembre de 2016 con el objetivo de
limitar el aumento de la temperatura
global a 1.5 grados Celsius, mediante
compromisos voluntarios de reduc
ción fie emisiones de gases de efecto
invernadero (GEl). Sin embargo, hemos
visto como en estos últimos 3 años

hemos registrado un incremento más
acelerarlo de la concentración de C02

en la atmósfera. Llegando a registrar
hasta 416 ppm de C02 en relación a. las
315 ppm de C02 registradas en 1958.
El panel intergubernameiltal fié

cambio climático, 1PCC, creado en
1988 nos acaba de dar su 6o. informe
sobre los impactos, sobre bases físicas,
adaptación, vulnerabilidad y mitiga
ción del cambio climático. Nos hace

un llamado urgente para que las 197
naciones del mundo ejecuten su re
ducción de emisiones de GEl más rá
pidas (al 2030) debido del aumento de
la temperatura global de I. I;C en 2021.
Tenemos código rojo para la humani
dad. Debemos actuar fie inmediato o

seguiremos enfrentando cada d'ia más
graves consecuencias que destruyen
nuestra cásá y nuestro futuro.
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Capitanas
Transfiere deudas

La Asociación Sindical de Pilotos Avia
dores (ASPA), que encabeza Martín

Díaz Covarrubias, sigue deshaciéndose
de la deuda que Grupo Aeroméxico tiene
reconocida con ese gremio bajo su proce
so de Capítulo 11, que lleva la jueza She
lley Chapman en Nueva York.

En julio, ASPA cedió a Barclays Bank
un reclamo de 268 millones de dólares
contra Aeroméxico a cambio de un pago
cuyo monto no es público.

El 5 de agosto se dio una nueva transfe
rencia de un pasivo de 45 millones de dóla
res sobre un total de 48.4 millones recono

cido a los pilotos contra la filial Aerolitoral.
Con esta operación, ASPA ya se deshi

zo de casi toda la deuda de Aeroméxico y
esos recursos representan efectivo inme
diato para los pilotos.

Barclays, a su vez, está revendiendo
estas deudas a otros actores interesados.

Hace unos días, este banco cedió 24.3
millones de dólares del reclamo de ASPA
contra Aeroméxico a SVP Global, el fondo
de inversión de Víctor Khosla con sede
en Connecticut, que precisamente se es
pecializa en exprimir ganancias a esta tipo
de deudas.

Estrenan
planta
Los que ya están muy enca
rrerados en la construcción
de otra planta para producir
sosa en México son los de
Industria Química del Istmo
(Iquisa), empresa que dirige
Jesús García.

El nuevo complejo se
ubicará en Coatzacoalcos,
Veracruz, y se espera que la
primera etapa arranque en
octubre de 2022 con una
producción anual de 100
mil toneladas de cloro y 112
mil de sosa

La instalación indus
trial será completamente
nueva y contará con la
última tecnología en la
producción de ambos
componentes.

Para esta primera fase,
se anticipa una inversión
de 120 millones de dólares.
La construcción de la se
gunda fase del complejo se
hará durante el 2023 y se
prevé el arranque durante
el 2024.

Actualmente Iquisa

cuenta con tres plantas que
producen sosa en Méxi
co. La más grande se ubi
ca también en Coatzacoal
cos, tiene una capacidad de
90 mil toneladas de sosa al
año y dejará de operar para
darle paso a la que está en
construcción.

En el municipio de
García, Nuevo León, se
ubica Iquisa Noreste, otra
planta que produce 67 mil
toneladas de sosa por año,
mientras que en el Estado
de México, se encuentran
Iquisa Santa Clara, con
una participación de 45
mil toneladas de sosa
por año.

Crece

K Beauty
En la industria de los pro
ductos de belleza y cuida
do para la piel, la marca de
cosmética coreana Tony
Moly está pisando fuerte en
México.

A poco tiempo del es
treno de su tienda en línea,

la plataforma ya registra un
crecimiento en ventas de
hasta 500 por ciento para
el primer semestre del año
y 150 mil visitas por mes en
promedio.

La plataforma se es
trenó en México a princi
pios de 2020 y ahora este
canal le ha permitido a la
marca concentrar las ven
tas que antes tenía en to
das sus tiendas físicas del
País, lo que ha provocado
que hasta se les termine el
inventario.

Jaime Levy Sarfa
ti, CEO de Tony Moly en
México, trae un plan agre
sivo de expansión de mar
ca que apuesta al comercio
electrónico y al marketing
digital.

Además de su propia
tienda en línea, el directi
vo aprovechará el potencial
de plataformas como Ama
zon, Mercado Libre y Pri
valia También considera la
apertura de nuevas tiendas
físicas en puntos estratégi
cos para la segunda mitad
del año.

La marca de produc
tos Tony Moly es importada
al País por Grupo Eurokor
de México, a través del cual
distribuye también a otras
tiendas como Sephora y Li
verpool.

Pocos
útiles

Donde todo indica que no
están listos para el regreso a
clases es en el Consejo Na
cional de Fomento Educa
tivo (Conafe), que encabe
za Gabriel Cámara y Cer
vera.

Apenas hace unos días
celebraba la emisión del
billete de la Lotería Nacio
nal conmemorativo del 50
Aniversario de Conafe, pe
ro hasta ahora no hay noti
cias sobre cuántos paque
tes de útiles escolares será
capaz de repartir de cara
al próximo inicio del ciclo
escolar.

Luego de que en 2018
el Conafe entregó más de
5 millones de paquetes de
útiles entre alumnos de
educación básica, en 2019
y 2020 se ha notado su
ausencia.

En el verano de 2019
apenas pudo otorgar alre
dedor de 850 mil paque
tes, con lo que apenas be
nefició a una mínima parte
de los alumnos más nece
sitados en el País y el año
pasado, en un regreso a
clases virtual, no repartió
ninguno.

Para este verano se

prevé que nuevamente las
entregas no superen los
850 mil paquetes y eso si
logra avanzar en la adqui
sición de los mismos, pues
los empresarios papeleros
hasta el momento no han
recibido los pedidos del
Conafe, con todo y
que el regreso a clases
está encima.

GABRIELA
CEBALLOS

Es CEO y cofundado
ra de Hitch, startup
que integra reconoci
miento facial, machi
ne learning, análisis
de voz e inteligencia
artificial para generar
procesos de recluta
miento más eficientes

Inició con un capital
semilla de 400 mil dó
lares de dólares y es
tá por cerrar una ron
da de inversión de un
millón de dólares.
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What's
News

SoftBank Group Corp.
dijo que una disminu

ción en el valor de muchos
de los integrantes de su
cartera de inversiones
redujo su ganancia en el
trimestre más reciente. El
conglomerado japonés, el
inversionista en tecnología
más grande del mundo,
más conocido por su Vision
Fund de 100 mil millo

nes de dólares, informó
que su utilidad neta fue
de 761.5 mil millones de
yenes (6.9 mil millones de
dólares) para el trimestre
que terminó en junio, una
fracción de lo registrado
en el trimestre enero
marzo, que batió récords.

? GreenLight Biosciences
Inc. se está combinando
con una compañía de
adquisición de propósito
especial (SPAC) para ingre
sar a la bolsa en un trato
que valúa la firma en unos
1.5 mil millones de dólares,
señalaron las empresas.
Desarrollador de vacunas

mRNA para combatir el
Covid19 y otras enferme

dades, GreenLight trabaja
a la vez en alternativas
sustentables basadas en

el RNA a los pesticidas y
herbicidas. Se está uniendo
a la SPAC Environmental
Impact Acquisition Corp.

? El Condado Miami
Dade indicó venderá bonos
con un valor de alrededor
de 1.4 mil millones de

dólares que vencerán en el
2050 y que son respalda
dos por ingresos del Puerto
de Miami, o PortMiami,
la venta más grande en la
historia de bonos munici
pales del Condado. Es tam
bién la venta más {
vinculada con un puerto
desde marzo, superandoerajid

Imfllcun bono de 1.1 mil millones
de dólares emitido por la
Autoridad Portuaria de

Nueva York y Nueva Jersey
en julio del 2020.

? Fanatics Inc. recau
dó una nueva ronda de
financiamiento valuando
al minorista en línea de
mercancía deportiva en 18
mil millones de dólares,
dijeron personas entera
das, mientras trabaja para
incluir nuevas áreas de

negocio, incluyendo las
apuestas deportivas. La
firma recaudó 325 millones
de dólares en una ronda de
financiamiento que cerró el
lunes con nuevos inver
sionistas como el rapero
Shawn "JayZ" Cárter,
la compañía de entrete
nimiento que él fundó
llamada Roe Nation LLC e
inversionistas existentes,
afirmaron las fuentes.

? Las operadoras de tele
fonía celular han reportado
que agregaron millones
de nuevos planes inalám
bricos en EU durante el
último año. New Street
Research, que rastrea la
industria, estima que el
mercado estadounidense
debe haber añadido unos
4 millones a 6 millones de
usuarios de teléfonos celu
lares en el curso del último
año con base en recientes
tendencias poblacionales
y de mercado. En lugar de
eso, las empresas registra
ron un aumento neto de 8
millones de líneas telefó
nicas.

Una selección de What's News
© 2021 Todos los derechos reservados
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AMLO. amigazo üe banqueros
extranjeros
::::: Si el presidente Andrés Manuel López
Obrador puede presumir que se lleva bien
con alguien, es nada más y nada menos que
con los directores globales de gigantes finan

cieros. Desde Larry Fink,
de BlackRock, hasta Ana
Botín, de Santander, con
todos ha tenido reuniones
en buenos términos, nos di
cen. En esta ocasión la bue
na camaradería le tocó a
Jane Flaser, la ejecutiva
que rompió el techo de cris
tal financiero en Estados
Unidos al volverse CEO de

Citigroup. Este lunes y mar
tes Fraser hizo su primera visita al país, y le
platicó al Presidente los planes e inversiones
del grupo. Además de supervisar la moderni
zación de sucursales, se reunió también con
Alejandro Díaz de León, Arturo Herrera,
Rogelio Ramírez de la O y Carlos Slim.

Quieren cita con Lolita.
no con Dolores
::::: Ahora sí se unieron los ejecutivos de fi
nanzas del país, liderados por Ángel Gar
cíaLascurain. con los contadores organiza
dos, representados por Diamantina Perales,
quienes días atrás habían diferido sobre la
propuesta de reforma fiscal con IVA generali
zado. Nos adelantan que hoy, junto con aso
ciaciones de abogados y la Coparmex, le
echarán montón a la jefa del Servicio de Ad
ministración Tributaria (SAT), Raquel
Buenrostro por la escasez de citas y retrasos
en la devolución de impuestos. Buscarán sen
sibilizar a las autoridades de la problemática
a la que se enfrentan al buscar una cita con
Lolita, tratando de evitar a Dolores. Presenta
rán propuestas al SAT en medio de la cuenta
regresiva de la prórroga para cumplir con la
reforma de outsouráng.

La pff, estrenando subprocurador
::::: Nos cuentan que la Procuraduría Fiscal de
la Federación (PFF) hizo el fichaje de Rober
to Carlos Hernández, quien dejó de ser se
cretario particular de Arturo Herrera en la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), y desde a mediados de julio es sub
procurador de Asuntos Financieros. El aboga
do por la UAM con maestría en Políticas Pú
blicas fue el único secretario particular que
tuvo el primer titular de Hacienda en el sexe
nio, Carlos Urzúa, y se mantuvo en el pues
to con Herrera. Ahora en la PFF trabaja direc
tamente con el procurador, Carlos Romero
Aranda, en momentos cruciales en que se
definen los cambios en materia fiscal para el
Paquete Económico 2022 y dotar de más fa
cultades a las autoridades contra la evasión.

El dilema de las reglas de origen
::::: La interpretación de las reglas de origen
del TMEC para automóviles, tema que en
frenta a Estados Unidos con México y Cana
dá, parece difícil de resolver. Según quienes

conocen a la representante
comercial estadounidense,
Katherine Tai, es una mu
jer muy dura, algo así como
su antecesor en el caigo,
Robert Lighthizer. Por eso
hay armadoras que están
pensando pagar arancel de
2.5% en cuanto termine el
esquema de transición, ya
que es más factible que
cumplir con la nueva inter

pretación estadounidense. El problema está
en qué harán las fabricantes de pick ups en
México, porque el arancel para entrar a EU
fuera del TMEC es de 25%. Una opción sería
la relocalización de líneas de producción, lo
que afectará a México, nos dicen.

Katherine

Tai
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Durante años, el sistema educativo mexica
no nos ha enseñado sobre la perversidad y
heroísmo de la historia: los perversos espa
ñoles que nos conquistaron, la guerra de In
dependencia, la eliminación de privilegios
conservadores por los liberales, encabeza
dos por Benito Juárez, las grandes haz||
ñas de personajes ¡de la Revolución como
Pancho Villa y el nacionalismo benefactor
de Lázaro Cárdenas.

Gracias a todos ellos tenemos patria y un
país lleno de símbolos cívicos que son vistos
como una religión.

En mis años universitarios

tomé algunas clases sobre la
historia "real" de México, en
donde, por primera vez, rom
pí muchas de las narrativas de
heroísmo o traición histórica

que había escuchado hasta ese
entonces.

Por primera vez, empecé a
entender la historia y a sus per
sonajes no como una serie de
relatos para causar emociones,
sino de seres humanos que vi
vieron procesos complejos y,
en gran parte de los casos, re
accionaron como tales. Todos
tuvieron errores y finalmente
estos fueron eliminados de la
historia oficial.

Es en el proceso de escribir esa histo
ria que las personas hacemos héroes y villa
nos, hazañas de superhéroes y construimos
las narrativas que convienen para construir
un país.

Cuando en realidad los cañones del ejér
cito francés quedaron atorados en la Batalla
de Puebla y, por ello, perdieron la batalla,
en la historia oficial esto fue una gran ha
zaña del Ejército mexicano.
Para Benito luárez era evidente que

se iba a reelegir indefinidamente, pero la
muerte lo alcanzó antes. Lázaro Cárdenas
creía en el socialismo soviético e imple
mentó medidas corporativistas fallidas que

tuvieron un efecto nocivo por décadas en
la economía (por ejemplo, los ejidos con su
estructura de decisión por votos de asam
bleas campesinas).
Es por eso evidente que quien escribe

la historia la maquilla para crear historias
interesantes de heroísmo. El gobierno de la
Cuarta Transformación, heredero de esas
historias de héroes y villanos, no es el único
ni el primero en manipular la historia para
sus propios fines.
La cancelación de un megaproyecto de

infraestructura como el Nue
vo Aeropuerto en Texcoco no
se fue por un capricho, sino
ocasionado por "la corrupción
de los de antes". La escasez

de combustibles por la deci
sión política de cerrar inme
diatamente su importación se
convirtió en la "lucha contra
los huachicoleros". El arresto y
posterior liberación del narco
traficante Ovidio Guzmán en

Culiacán fue "para evitar que el
pueblo sufriera". El aumento de;
3.8 millones de pobres desde:
el 2018 al 2020, publicada por
el Coneval recientemente, es;
un "complot de los periódicos:
conservadores". En estos ejem
píos siempre hay "otros datos"
que sólo se conocen en lg. ca
beza de aquellos que quieren

hacer narrativas históricas basadas en la
superioridad moral.

O
,%PrEs en esa terquedad de los otros datos
que se pierden los problemas importantes:
y se crean cuentos de hadas para continuar
justificando malas decisiones, improvisa
ción y hasta falta de preparación para los
puestos a los que están asignados algunos
funcionarios públicos.

Sin embargo, aferrarse a estas historias
alcanza eventualmente a todos los perso
najes, por más heroicos que se quieran pin
tar en los libros oficiales.

En mis años
universitarios
tomé clases
sobre la historia
"real" de México,
en donde rompí
muchas de las
narrativas de
heroísmo o
traición histórica

que había
escuchado.
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En este año y medio de interminable pande
mia, la metáfora que más ayuda a entender el
panorama es la historia que ofrece El Mara
villoso Mago de Oz, cuya principal moraleja
es que no hay nadie a cargo, únicamente un
impostor. La pandemia nos mostró que, uno
jras otro, cada país fue demostrando que la
Especie humana noSJSSnuy apta para enfren
ar problemas abstractos y exponenciales.
Desde China, que, en un principio, fue víc

tima de los liderazgos locales que, en el afán
de no dar malas noticias a Pekín, ocultó el
inicio de la pandemia, con lo que se perdió
tiempo clave que hubiera po
dido ayudar a contenerla, a lo
que se suma la opacidad que ha
mantenido, hasta el momento, el
gobierno de Xi Jinping, compli
cando el entendimiento del ori

gen del virus.
Otros países fueron exitosos

en la cuarentena, se confiaron
y no consiguieron vacunas y,
ante la variante Delta, ahora se
encuentran enfrentando bro
tes. Hubo otros, como Estados
Unidos, México y Brasil, que simplemente
no estuvieron a la altura de la circunstancia
y sus líderes menospreciaron el virus desde
un principio e ignoraron a los científicos o
simplemente ni siquiera los pusieron a cargo.
A lo largo del último año y medio, gobier
nos racionales tomaron decisiones absurdas,
como la de la administración Biden al per
mitir que los vacunados dejaran de utilizar
cubrebocas, sin viabilidad para verificar a los
que no lo estaban, ahora rectifican cuando ya
es muy tarde y costoso volver a implantar su
uso. En fin, la pandemia ha demostrado que
no hay nadie a cargo y que todos estamos
improvisando.
Lo anterior me da la certeza de que no

estamos capacitados para enfrentar una
amenaza como la del calentamiento global.
La única posible solución es que el ingenio
humano genere una innovación tecnológica
de gran escala con un precio accesible que
permita retirar dióxido de carbono de la at
mósfera, aunque aun así sería complicada la

implantación. El último reporte del Panel In
tergubernamental contra el Cambio Climático
de la ONU deja claro que en las siguientes dé
cadas seguiremos enfrentando con más inten
sidad las consecuencias de las emisiones de

gases de efecto invernadero, aun cuando en
el futuro próximo logremos transformar mar
ginalmente la matriz energética.

Este informe divide al mundo en varias re

giones y proyecta el impacto específico para
cada una de ellas. Ubica a México en la región
Centroamérica Norte y Centroamérica Sur y
las proyecciones muestran que, con alta pro

habilidad, estas dos áreas van a
continuar experimentando se
quías, lo que implica impactos en
la producción agrícola de México
y un mayor estrés hídrico efí la
zona centro y norte del país. En
cuanto a los incendios forestales,
prevén con alta probabilidad que
en la región Centroamérica Nor
te habrá condiciones proclives,
mientras que en la zona Centro
américa Sur será un poco menos
probable.

Dado que en México hechos cíclicos y
prevenibles como los huracanes o incluso las
lluvias sorprenden a las autoridades, es ne
cesario asumir como marco de referencia al
Mago de Oz, es decir, no hay nadie a cargo y
serán las fuerzas del mercado las que den la
mejor respuesta, por lo que habrá negocios
que van a prosperar.

¿Cuáles son algunos de ellos? Las compañías
que se dedican a sistemas de riego por goteo,
tipo Netafim, firma israelí que fue compra
da por la mexicana Orbia. Otras que tendrán
mucho éxito son las que se encarguen de
hacer eficiente la gestión de agua en zonas
urbanas, como Rotoplas; firmas innovadoras
en la producción de comida en laboratorio,
como NotCo, de Chile, o de proteína de in
secto, como Gricha o Nutrinsectos, ambas de
México. Frente a las sequías y el Mago Oz nos
queda el mercado y la innovación.

No estamos

capacitados
para encentar
una amenaza

como la del
calentamiento

global.
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Jane Fraser. CEO de Citigroup, llegó con una
cartera corporativa concreta a la cita con el
presidente López Obrador. Se trata de acom
pañar a 25 corporaciones que ya tienen planta y
operaciones en México, algunas con expedien
tes integrados y con prospectos de ejecución,
que evalúan el traslado de sus operaciones de
China a México. El encuentro, al que asistieron
el secretario de Relacionés Exteriores, Marcelo
Ebrard, y Tatiana Clouthier, de Economía, sir
vió para mostrar el compromiso de enlace que
estableció Citigroup con el Presidente.

Hace un año, al término de la plenaria de
Citigroup, todavía Corbat era CEO y Fraser Co
CEO, se estableció un compromiso para facili
tar el acercamiento de los equipos de la SRE y
de Economía con corporaciones clientes de Citi
que estaban repensado sus estrategias globa
les de producción a raíz del conflicto comercial
entre EU y China (que sigue siendo álgido con
Biden), el aumento del proteccionismo y las cri
sis de suministro provocadas por la pandemia.
Acompañaron a Fraser Ernesto Torres

Cantú, CEO para Latinoamérica, y Manuel
Romo, presidente y director general de Citi
banamex (dicho por Jane, la segunda opera
ción más importante del grupo después de EU).
Desde noviembre del año pasado a junio se
han tenido cinco reuniones con igual número
de grandes corporaciones norteamericanas con
presencia en China que podrían iniciar la reubi
cación rápida porque ya tienen' planta en Méxi
co. Se tienen programadas otras 11 reuniones y
se espera concluir con los encuentros corpora
tivos antes de finalizar el año con las 9 restantes.
Son empresas que generan casi 900 mil

puestos de trabajo en China y van a quedarse
en México. En esas reuniones ha participado
Clouthier, con excepción de la primera, en la
que estuvo Graciela Márquez, y el canciller
ha participado en algunas. Por Citibanamex,
Manuel Romo ha asistido a todas.

La identificación clara es de 25 empresas
multinacionales con posibilidad de reubicación,
lo mismo hay alimenticias, farmacéuticas, auto
motrices, química, aeroespacial, tecnológicas y
las principales empresas productoras de softwa
re, hardware, soluciones tecnológicas, semicon
ductores, entre las más destacadas.

De acuerdo con lo conversado por Fraser
con el Presidente, en una siguiente etapa, Citi
podría traer a México empresas que actualmen
te no tienen presencia aquí. ¿Y sabe qué es lo
creíble? Ella conoce a México y es evidente que
confia (por los años de trabajo directo con ellos)
en Cantú y en Romo para potenciar las capaci
dades de negocio de Citibanamex, porque sabe
que la combinación de estabilidad económica,
política y social (con toda la efervescencia decla
rativa que pueda haber en lo político) son atribu
tos inmejorables si se le compara con cualquier
otra economía de América Latina, incluyendo
Brasil, y más si se aprovecha la oportunidad que
abre el TMEC y la coyuntura comercial global.
DE FONDOS A FONDO

#Bayer... La digitalización de servicios derivada
del confinamiento en 2020 ha llegado al campo
mexicano de la mano de Bayer, que preside y
dirige Manuel Bravo, y Nucle en México, cuyo
CEO es Juan Kohan. La novedad es que pre
sentan este miércoles la que será la primera pla
taforma de comercio electrónico especializada
para los agricultores mexicanos, en la que se po
drán encontrar y comercializar productos como
semillas, maquinaria, insumos, implementos
agrícolas y commodities (cosechas). ¡Como en
Mercado Libre o Amazon! Con esta nueva he
rramienta, Bayer se pone a la vanguardia de la
transformación digital e impulsa la innovación
en un sector que necesita modernizarse para
mejorar su productividad y ganancias.

A la cabeza en México de la empresa alema
na, líder en soluciones para el campo, Manuel
Bravo, que le encantan los desafíos y con esta
plataforma demuestra que hoy más que nunca
en el campo mexicano, la innovación y la crea
tividad son los mejores caminos para impulsar
una Agricultura 4.0, acorde a las necesidades de
un mundo en constante crecimiento, junto con
este lanzamiento se dará a conocer Impulso Ba
yer, nuevo programa de lealtad a través del cual
se premiará con puntos acumulables la prefe
rencia de los agricultores por sus productos, los
que podrán canjear por un amplio catálogo de
mercancías y servicios para el campo. Sin duda,
de la mano de Bayer, inicia una nueva época
para el campo mexicano, una que se espera que
sea más próspera para quienes lo trabajan.
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La situación que hoy está viviendo el Fondo
de Promoción Turística de Los Cabos (Fitur
ca), cuyo titular es Rodrigo Esponda, luego
de que el actual gobierno de Baja California
Sur decidiera ya no entregarle los recursos
del impuesto al hospedaje, tiene varios án
gulos Interesantes para efcanálisis.

De} momento en que se creó dicho im
puesto, en la década de los ochenta del siglo
pasado, han ocurrido muchas historias des
afortunadas en relación al mismo.

Desde gobernadores que lo utilizaron
como caja chica para los fines más dispa
ratados hasta otros que de plano
se los llevaron a la bolsa, como
sucedió con Roberto Borge, el
impresentable exgobernador de
Quintana Roo.
Aunque la gran mayoría de

los mandatarios locales ha he
cho uso discrecional del mismo,
en función de qué tanto les im
porta el turismo y las necesidades
económicas concretas que vayan
surgiendo.

Un ejemplo lo tuvimos el año
pasado con la pandemia, pues
Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de
la capital, sencillamente le quitó casi todos
los recursos al Fondo Mixto y los invirtió en
camas para enfermos de covid19.

Desde una perspectiva política, esto úl
timo es totalmente aceptable y también ha
sucedido en numerosos destinos extranjeros
y en varios países.

Allí están por ejemplo el caso de Colora
do y más recientemente el de Florida.

El problema es el enorme costo que tie
nen dichas decisiones. Nada más en Colora
do, se hizo después un estudio que demostró
que el costo había sido muchas veces ma
yor debido a los empleos que se perdieron,
los que ya no se generaron y los propios
impuestos adicionales que se dejaron de
percibir.

El turismo es una maquinaria muy gran
de, que, para decirlo rápido, genera uno de
cada 10 puestos de trabajo en el mundo.
Por ello la solución técnica correcta es

"etiquetar" esos recursos y blindarlos para
que ninguna decisión política los pueda
afectar.

Carlos Mendoza, el gobernador de BCS,
nunca se imaginó qye él terminaría siendo
el primer gobernador de esa entidad que iba
a romper con el acuerdo de invertir todos
los recursos del impueáo al hospedaje en
efturismo.

Una "medalla" que seguramente no será
de las más vistosas que porte cuando termi
ne su trabajo como gobernador el próximo
10 de septiembre.

Pero la otra opción era
dejar de pagar sueldos en
el sector salud o no atender
el brote de la nueva cepa de
covid19 y esas opciones las
rechazó por completo.
Si los recursos hubieran

estado realmente blindados,
no habría podido utilizarlos
ni tomar ninguna decisión
que los afectara.

Este escenario tan desea
ble desde la perspectiva del
turismo se ve francamente

remoto en el contexto de los gobiernos de
Morena, que no se han caracterizado por
privilegiar la lógica económica sobre la so
cial, aunque al final terminan por afectar el
nivel de vida de los mexicanos.
Un aprovechamiento para inversión en

servicios públicos es interesante, pues co
brarle 20 dólares a cada turista extranjero
que llegue a BCS parecería inocuo para su
competitividad.

Como ha dicho Mendoza en tono de bro
ma, el impacto en el bolsillo de los turistas
sería similar al de la primera cerveza que se
toman.

Aunque para ello habría que esperar que
el próximo gobierno de Víctor Castro visua
lice el costo que tendrá para el desuno cada
dólar que se deje de invertir en promoción
turística.

Seguramente, en las primeras semanas
de su gobierno quedará claro lo que real
mente hará al respecto.

Sheinbaum le

quitó casi todos
los recursos al

Fondo Mixto y
los invirtió para
hacerle frente
a covid19.
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México, en riesgo
de perder 12% del PIB
por cambio climático
El efecto del cambio climático que resaltó ayer el Informe
de la ONU tiene, desde luego, implicaciones económicas.
Uno de los estudios que mide el impacto que puede te
ner en el PIB el cambio climático es el que realizó Swiss
Re Institute con el título No tomar medidas no es una

opción.
De acuerdo con el Indice del Clima del Swiss Re Institute,

el 90% del PIB mundial podrá verse afectado si no se toman
medidas eficientes para enfrentar los riesgos del cambio
climático y el calentamiento global.

México se encuentra en la posición número 29 de este
índice que abarca a 48 países y la pésima noticia es que está
expuesto a una pérdida del PIB de 12.6% en 2048 bajo un
escenario extremo, pero no improbable de un incremento
en el calentamiento global de 3.2 grados centígrados para
2050.

Señala que México está expuesto a riesgos de cambio
climático en varios frentes porque los incrementos en tem
peraturas promedio afectará la productividad; ya que habrá
impactos negativos para la salud, el rendimiento de los cul
tivos y los ingresos por turismo.

A nivel riesgos de salud estamos en la posición 38 en este
ranking, en riesgo al turismo en 36, en daños a la agricultu
ra, en 38, y en aumento del nivel
del mar en 23. El 90% del PIBAnte estos datos, el gobierno
mexicano debería realmente es mundial podrá
tar preocupado por cumplir, al verse afectado,menos, con las metas del Acuer

sino se tomando de París para la reducción de
gases de efecto invernadero y no medidas eficientes
llegar con las manos vacías a la

para enfrentar elCumbre climática que se reali
zará en Glasgow en noviembre cambio climático.
próximo.

No hay que olvidar que una de
las prioridades de Biden es precisamente combatir el cam
bio climático y el riesgo para los países que, como México,
vamos en reversa en materia ambiental es que comiencen a
aplicarse sanciones que no cumplan con sus compromisos
en el Acuerdo de París.

O
DIFERENCIAS REGIONALES

La pérdida del PIB a nivel mundial
bajo este escenario, si no se
Acuerdo de París y, aunque no hay
efectos del cambio climático, sí
en sus impactos esperados en el

Los casos más extremos son
del PIB de 46.4%, seguido de
con 43.9% y Tailandia con 43.6%
afectados serían Dinamarca, con
3.9%; Ucrania con 5.6% y Finlandia

En América Latina, el único
xico es Argentina, con una pérdida
11.3% y al final de la lista está Chile

O
ACUERDO EN TRIDONEX

No sorprende el acuerdo con
partes de Matamoros, Tamaulipas,
sindical y recontratar a 154
gundo mecanismo laboral de
la administración Biden en el
una posible sanción arancelaria para la empresa subsidiaria
de la estadunidense Cardone Industries.

Lo que sí sorprendió es que fue el acuerdo no fue infor
mado primero por las secretarías de Economía y del Tra
bajo, sino por el USTR, que presumió ser guardián de los
derechos de los trabajadores mexicanos.

El 90% del PIB

mundial podrá
verse afectado,
sino se toman

medidas eficientes

para enfrentar el
cambio climático.

Fecha: 11/08/2021

Página: 32

Area cm2: 313

1 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 22,257

Página 7 de 11



Fecha: 11/08/2021

Página: 32

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 22,257

Página 8 de 11



M Con todo y pandemia la expansión
¡¡•de las empresas mexicanas en el ex

tranjero sigue, prueba de ello es KidZania,
que dirige Xavier López Ancona, que
arrasó en Japón, pues está en construcción
su tercer centro de entretenimiento. La
historia de KidZania en el país asiático co
menzó en 2006 con la apertura en Tokio
de su primera franquicia en el extranjero;
en 2009 se inauguró la segunda unidad,
KidZania Koshien. Ahora, un tercer centro
estará ubicado en la región de Kyushu, al
sur del país, y el plan es qup estéjisto para
el verano de 2022. Este nuevo centro Kid
Zania contará con más de 60 actividades
de juego de rol dentro de una extensión de
seis mil 600 metros cuadrados.

2 La que aún no se rinde con el yaci
miento Zama es Talos Energy, que

preside Timothy Duncan, pues la em
presa sigue evaluando todas las opcio
nes comerciales y legales para alcanzar
el mayor valor de los recursos encontra
dos en el yacimiento en favor de sus in
versionistas. Ahí, sería más rentable un
trabajo coordinado con Pemex, dirigida por
Octavio Romero, que un litigio que podría
durar años. Aun así, la petrolera está bus
cando nuevas oportunidades con los blo
ques en el resto del Golfo de México, así

. • como en otros proyectos en los que pudie
>;ra incorporarse, incluso si ya están en pro

ducción, con el objetivo de reemplazar el
;. descubrimiento que ahora operará Pemex.

3 Lo que sigue sin tener solución son
©las diferencias de interpretación so

: bre el contenido regional del sector auto
motriz en el marco de TMEC. Por ello, los

y que ya buscan una reunión cón la Secre
taría de Economía, de Tatiana Clouthier,
son los integrantes de la Asociación Mexi
cana de la Industria Automotriz, que dirige
Fausto Cuevas, a fin de definir los puntos

a seguir para lograr un consenso. Hasta
ahora no se ha podido calcular el impac
to que tendría el desacuerdo entre lo que
busca Estados Unidos y México, pues esto
dependerá de las estrategias de cada ar
madora y la forma en que busquen cum
plir con las nuevas reglas. Incluso, algunas
aceptarían el arancel de 2.5 por ciento.

4 El Consejo Nacional de Evaluación
«de la Política de Desarrollo Social

dio la semana pasada datos reveladores
para el turismo de México y es que du
rante 2020 tanto Quintana Roo, que go
bierna Carlos Joaquín González, como
Baja California Sur, cuyo gobernador es
Carlos Mendoza Davis, fueron dos de las
entidades donde más creció la pobreza. El
Centro de Investigación y Competitividad
Turística Anáhuac, al mando de Francisco
Madrid, se dio a la tarea de analizar los
datos y resultó que en Quintana Roo hubo
63.9% de su población en pobreza, mien
tras que en Baja California Sur fue de 58.1
por ciento. Esto, en las dos principales es
trellas del turismo nacional.

5Aeroméxico, que dirige Andrés
•Conesa, presentará hoy una nueva

ruta internacional que será operada desde
Monterrey, terminal que está concesiona
da al Grupo Aeroportuario del Centro Nor
te, cuyo director es Ricardo Dueñas. La
empresa anda muy activa lanzando nue
vos destinos, pues apenas el lunes anunció
la nueva ruta entre Guadalajara y Madrid.
Sin duda, el mercado internacional es muy
importante para los ingresos de Aeromé
xico, pero éste se ha visto muy mermado
por las restricciones de viaje que implica
la pandemia de covid19. El mes pasado, la
empresa ya rebasó el volumen de pasaje
ros atendidos en el mercado nacional a ni

veles previos a la emergencia sanitaria.
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Lecciones económi<
con Messi
Hay Messímanía en París. Llega el mejor futbolista del mun
do a la capital francesa, y la trae de cabeza. La contratación
de Leo Messi por el París SaintGermain está plagada de
lecciones económicas. Veamos las más obvias.

•Wfá•sfKO
ENDEUDARSE DE MAS IMPIDE CRECER, EL CASO
DEL BARCELONA

Si estás endeudado de más, no puedes aprovechar opor
tunidades. La Liga Española no dejó al Barcelona seguirse
endeudando. Sus ingresos no superaban sus costos estruc
turales ni el pago de su onerosa plantilla. Su anterior pre
sidente, Josep Bartomeu, le dejó una deuda total de 1,173
millones de euros, y la deuda de corto plazo, para pagar casi
de inmediato, es de 730 millones de euros.

Aunque Leo Messi se redujo a la mitad su salario, al Bar
celona no le alcanzaba para sostenerlo.

O
LEY DE OFERTA (UN MESSI) Y MUCHA DEMANDA
Leo Messi se había bajado el salario en el Barcelona a 35
millones de euros para poder mantenerse en el club, que
pasaba por un mal momento de endeudamiento, pande
mia, y tenía que mantener el fair
play financiero acordado por la La demandaUEFA. Sin embargo, la demanda

por llevarse alpor llevarse al 10 argentino era
elevadísima. Y la oferta era limi 10 argentinotada: sólo existe un Messi. Mucha

era elevadísima.demanda, poca oferta, el precio
sube. Y de inmediato llegaron Y la oferta era
las ofertas para irse a otros clu

limitada: sólobes. Ganó el PSG, pero también
lo querían el Chelsea y hasta el existe un Messi.
Atlético de Madrid.

O
EL PRECIO ESCONDE LA OFERTA REAL

El París SaintGermain le pagará a Messi 41 millones de
dólares anuales. Oferta nada despreciable. Messi estará
ganando por hora 4,680 dólares. Pero las ofertas son más
complejas, no incluye derechos de imagen o diferentes
primas que van desde promociones (Adidas, por ejemplo)
hasta porcentajes por camisetas vendidas (recuerda el fe
nómeno Beckham con la venta
astro argentino terminará teniendo
41 millones de dólares anuales.

O
HAY QUE DEJAR TERMINAR
Los contratos se cumplen para
legales ni costos de más. El PSG
traspaso de Neymar, por quien
res siendo el mayor traspaso en
con Messi, la cláusula de rescisión
dólares. PSG mejor dejó que el
pagó ningún traspaso al Barcelona.

e
COMPRA VISTOSA, PROMOCIÓN
MUNDIAL DE QATAR
Para el PSG llevarse a Leo Messi
moción, primero, para la capital
con la llegada de La Pulga.

El dueño del PSG es de la familia
adquisición del club se llevó por
tar, mediante Qatar Sports Investments, un brazo financiero.

Al emir qatari, Tamim bin Hamad AlThani, le funcio
nará la fuerte promoción de Messi, Neymar, Mbappé para
el próximo Mundial de Fútbol, en Qatar en invierno de 2022.

La demanda

por llevarse al
10 argentino
era elevadísima.
Y la oferta era
limitada: sólo
existe un Messi.
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PARTEAGUAS

¿Trabajaren EU? Ahora viene la reforma migratoria
Jonathan
Ruiz

O Opine usted:
jruiz@ e!f ¡nancíera.com.mx
facebook @RuizTorre

0@íui2tarre

Solemos ver el diálogo entre
el presidente de México y la
Vicepresidenta de Estados

Unidos como si éste fuese a dictar
el destino económico entre Mé
xico y Estados Unidos. No es que
sea irrelevante, pero ayer quedó
más claro quién manda aquí en
realidad.

Una vez, puede ser excepción.
Dos veces seguidas, coinciden
cia, pero tres... eso ya tiene otro
nombre.
Tres solicitudes explícitas han

establecido los líderes de la pode
rosa US Chamber of Commerce,
la Cámara de Comercio de EU, y
las tres les han sido concedidas.
Ahora empujan una cuarta: una
reforma migratoria que con muy
poco margen de error, es posible
decir que ya está en camino.
Eso podría propiciar que uste

des o su vecino, tengan una opor
tunidad de trabajar legalmente
en el país vecino al norte.
Ubiqúense en 2017, en esos

días, Enrique Peña Nieto habi
taba Los Pinos y Donald Trump,
la Casa Blanca.
La US Chamber defendía la

necesidad de una reforma fiscal
¿Su argumento? Menos impues
tos permitirían a las empresas in

vertir más. El crecimiento genera
más impuestos y... todos ganan.
"El momento de la reforma fis

cal es ahora", decía públicamente
Neil Bradley, directivo de la or
ganización, en septiembre de ese
año. Tres meses después, la re
forma fiscal fue aprobada y desde
2018, las empresas estadouni
denses pagan menos impuestos.
También en 2017, el líder

histórico de la organización
pedía a Trump detener la loca
idea de acabar con el Tratado
de Libre Comercio de América
del Norte. En todo caso, decía el
mismo Tom Donohue, habría que
modernizarlo.
"Retirarse del TLCAN sería de

vastador para los trabajadores,
las empresas y las economías de
nuestros países", argumentaba el
director general de la organiza
ción que defiende a compañías
como Ford o Facebook.

El 1 de julio de 2020 entró en
vigor el Tratado México Estados
Unidos y Canadá, el TMEC, que
sustituyó al TLCAN sin acabar
con el comercio regional. Vendría
entonces, la tercera propuesta.
"A principios de año, una

coalición de más de 100 orga
nizaciones nacionales y loca

les, lideradas por la Cámara de
Comercio de Estados Unidos y el
Centro de Política Bipartidista,
lanzaron la coalición 'Construir
antes del 4 de julio' para presio
nar a la administración Biden y al
Congreso a aprobar un paquete
de infraestructura fiscal y am
bientalmente responsable", re
zaba hace unos días un texto en el
sitio del gremio empresarial.
Ayer, el Senado estadouni

dense aprobó este paquete con
el que el gobierno invertirá 1.2
billones (trillions) de dólares en
"remodelar" todo Estados Unidos
en materia de transporte, teleco
municaciones y electrificación.
El fiscal, el comercial y el de

infraestructura, fueron tres tiros
certeros que trascendieron el
cambio en la Casa Blanca y en
la administración de la Cámara
de Comercio de Estados Unidos,
ahora presidida por Suzanne
Clark, quien expresó en su cuenta
de Twitter: "Aplaudimos al Se
nado por aprobar el proyecto de
ley bipartidista de infraestructura
y ponernos un paso más cerca de
un logro histórico para nuestro
país. Instamos a la Cámara de Re
presentantes a enviarlo a @PO
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TUS (el presidente) sin retraso.
#InfrastructureNow".

Ahora, a lo que sigue: "Ser una
nación de inmigrantes no es solo
parte de la identidad de Estados
Unidos, es parte del motor de cre
cimiento que nos ha convertido
en el país más poderoso y prós
pero del mundo. Pero hoy nues
tro sistema de inmigración está

roto y necesita una reparación
desesperada", advierte desde
hace dos semanas un artículo
en el sitio de la US Chamber of
Commerce, llamado "Why Immi
gration Reform Matters to Local
Communities". Así, comenzaron
las otras exitosas peticiones. Es
cuestión de tiempo.
Hay 9.2 millones de puestos va

cantes en la nación vecina.

"Los Estados Unidos no pueden
cubrir la demanda de trabaja
dores temporales. En la primera
mitad de 2021, el Departamento
del Trabajo certificó que patrones
estadounidenses no pudieron cu
brir 126 mil 943 plazas (de este
tipo)", revela el texto referido.
Pronto hablaremos de quiénes
demandan más gente y para qué.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Revocación
y responsabilidad

El lunes comentamos por
qué la revocación de man
dato no tiene sentido en

términos del sistema político,
ni del marco legal. En el primer
caso, porque no corresponde a
un sistema presidencial; en el
segundo, porque la modificación
constitucional fue incompleta y
equivocada, y además no existe
la ley reglamentaria correspon
diente. Hoy veamos por qué en
cuestión política operativa tam
poco tiene ningún mérito.
Alejandro Moreno (el encues

tador de casa, no el dirigente del
PRI) nos informó el viernes en
estas páginas que percibe tres
posibles escenarios, en caso de
ocurrir la votación. El más proba
ble, un triunfo no muy holgado

por parte del Presidente; en
segundo lugar, una derrota ce
rrada. Con menos probabilidad,
un triunfo amplio. Este último
daría a López Obrador la excusa
política necesaria para intentar
extender su mandato (como ya
decíamos, de forma ilegal) o al
menos fortalecería sus posibili
dades para un Maximato, debi
litando al siguiente en ocupar la
Presidencia. Pero esto también
ocurriría en cualquier caso,
como ayer lo sugería Luis Carlos
Ugalde.
Un resultado cerrado, triunfo

o derrota, generaría graves tur
bulencias políticas que, sumadas
a la concentración de poder en
la Presidencia que ha ocurrido
en los últimos tres años, nos

pondría en una situación mu
cho más complicada que hoy.
Si el respaldo popular a López
Obrador, en marzo de 2022, es
apenas superior a la mitad, los
incentivos para respaldarlo se
reducirían significativamente.
El conglomerado de tribus que
es Morena se haría totalmente
ingobernable, y la disputa por la
sucesión sería mucho más agria
de lo que es hoy, o de lo que ha
sido históricamente.
Una derrota, también cerrada,

sumaría a ese escenario de di
solución morenista el problema
de la designación del sucesor, o
sucesora. El Presidente del Con

greso (que, como ha dicho Ángel
Verdugo, no existirá en marzo,
porque sólo funciona en mo
mentos muy especiales, como el

Fecha: 11/08/2021

Página: 34

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Económicas

Fuera de la caja/ Macario Schettino

Macario Schettino

Costo: 65,726

Página 5 de 13



inicio de una legislatura) toma
ría el Ejecutivo durante 30 días,
periodo en el que los legisladores
tendrían que ponerse de acuerdo
en el presidente sustituto. Puesto
que Morena no tiene mayoría en
la Cámara de Diputados, depen
dería de el Partido Verde para
poder sustituir al Presidente.
O bien de una negociación con
PRI y PAN, que se ve todavía
más complicada. Y si en 30 días
no logran llegar a un acuerdo,
tampoco tenemos una provisión
legal para el caso.
No está de más recordar lo que

alguna vez comentamos: todos
los desórdenes políticos desde
que hay democracia se deben
a López Obrador. Porque no

ganaba, porque lo obligaban a
cumplir la ley, para consolidar su
poder al interior de la izquierda,
pero siempre era él quien estaba
detrás.
De forma que este proceso de

revocación tiene en contra su
incompatibilidad con un sistema
presidencial democrático, la
retroactividad, su marco cons
titucional deficiente, la falta de
legislación, su uso como instru
mento de propaganda y polari
zación, y dos posibles resultados:
fortalecer a López Obrador a
costa de quien lo pudiera su
ceder, o el desmorenamiento
acompañado de turbulencias
alimentadas por él mismo.
Si, por el contrario, nos olvida

mos del tema, salvo para impe
dir que ocurra, entonces López
Obrador tendrá que asumir, en
los últimos dos años de su sexe
nio, los costos de los abundan
tes errores que ha cometido. No
frente a quienes nunca han vo
tado por él, sino frente a quienes
sí lo apoyaron y, cada día más,
se han desencantado. Sólo eso
permitirá cerrar estos 25 años de
movilización populista alrede
dor del líder mesiánico. Hay que
impedir que continúe la fuga
hacia delante que lo ha caracte
rizado, y obligarlo a enfrentar las
consecuencias de sus actos.
Por todo ello, esta columna

dice: no a la revocación, sí a la
responsabilidad.
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El control de precios
del gas LP

A principios de este mes
entró en vigor el control
de precios para la provi

sión al menudeo del gas licuado
de petróleo, conocido como gas
LP, en México.
El esquema consiste en la fija

ción semanal de precios máximos
de ese combustible por región y
medio de venta. Específicamente,
se distinguen 145 zonas y se listan
cotizaciones por litro para los tan
ques estacionarios y por kilogramo
para los cilindros metálicos.
Según la directriz de la Secre

taría de Energía, esta disposi
ción constituye una medida de
emergencia social y de seguridad
nacional, ante las "ventajas injus
tificadas" y "márgenes excesivos"
de las empresas de distribución y
comercialización.

Esta acción, que en princi
pio se aplicará por seis meses,
complementa otra de carácter
permanente, que consiste en la

creación de una empresa esta
tal, registrada como Gas para el
Bienestar, cuya finalidad es ven
der cilindros de gas LP a los con
sumidores a un "precio justo".
La nueva empresa será filial de

Pemex y el objeto descrito en sus
estatutos es muy amplio, inclu
yendo no solo la adquisición y
comercialización del energético,
sino actividades como la cons

trucción de plantas de almacena
miento y la fabricación de bienes
muebles para su distribución.
Las medidas descritas se aña

den a los esfuerzos de la presente
administración para detener el
avance de la liberación incipiente
del sector energético, a raíz de la
reforma de 2013.
En materia de gas LP, la aper

tura incluyó, entre otros aspec
tos, el otorgamiento de permisos
a los particulares para el trans
porte y distribución por ductos,

así como para la comercializa
ción al menudeo.

Asimismo, en enero de 2016,
se abrió la importación de ese in
sumo al sector privado y, en enero
de 2017, se liberaron los precios al
consumidor para ser determina
dos por el mercado. Esto rompió
con la práctica de imponer con
troles que había prevalecido, en
diferentes modalidades, al menos,
desde mediados del siglo pasado.
El Presidente de la República ha

argumentado que ambas inicia
tivas permitirán cumplir con su
promesa de campaña de que el
precio de los energéticos al consu
midor no suba en términos reales.
Correctamente ha señalado

que el gas LP es el único gené
rico dentro de esa categoría cuyo
precio se ha separado de ese ob
jetivo. En efecto, de diciembre de
2018 a julio de 2021, mientras
que la variación acumulada de
los precios del gas natural, de la
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electricidad y de las gasolinas fue
menor que la inflación, el incre
mento del precio del gas LP más
que ha triplicado la inflación.
Dado que una elevada propor

ción de petrolíferos es importada,
los precios internos de los energé
ticos deberían reflejar las referen
cias internacionales. Sin embargo,
los precios de las gasolinas y de la
electricidad son determinados por
el gobierno, lo cual ha permitido
cumplir con la promesa presiden
cial, a un costo fiscal.
En contraste, en el periodo de

referencia, mientras que el precio
del gas natural de Texas se redujo,
el del gas propano de Norteamé
rica, que integra el gas LP, se in
crementó sesenta por ciento. Este
comportamiento diferenciado
refleja las distintas condiciones de
mercado, incluyendo una abun
dante producción de gas natural
en Estados Unidos y una creciente

demanda de gas LP por parte de
India y China.
Las medidas del gobierno son

inadecuadas al ignorar que las
presiones de precio del gas LP
son principalmente externas. En
tales circunstancias, los controles
conllevan los riesgos de que se re
duzca el abasto en zonas para las
que la distribución no sea rentable
y de que prolifere la corrupción.
Un peligro adicional es que las
empresas distribuidoras dejen de
invertir en el mantenimiento y la
ampliación de su infraestructura
e, incluso, algunas se retiren y dis
minuya la competencia.
Además, el gobierno violó la Ley

de Hidrocarburos que establece
que la regulación de precios del
gas LP requiere una declaratoria
de la Cofece sobre la ausencia de

condiciones de competencia, lo
cual no ha ocurrido. Esta irre

gularidad puede desencadenar
litigios contra el gobierno y hasta
una controversia ante la SC JN por
parte de la Cofece, comprome
tiendo recursos públicos.
Más importantemente, la crea

ción de la empresa estatal implica
erogaciones significativas de capi
tal y de operación. Las limitaciones
presupuéstales y el actual descuido
de áreas esenciales para el Estado,
como la salud y la educación, ha
cen indefendible este proyecto.
Una alternativa preferible

hubiera sido el reenfoque de los
apoyos a la pobreza, así como la
facilitación de los permisos para
incrementar la competencia en
el sector. La dedicación guberna
mental a tareas empresariales y
el cambio adverso en las reglas
del juego abonan a la descon
fianza de los inversionistas, en
detrimento del crecimiento po
tencial de la economía.
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Holcim, presente en los tres próyectos
bandera de la 4T

Cemexy GCC brincan de gusto con la aprobación dél plan de
infraestructura en Estados Unidos, mientras que en México
Holcim aprovecha la demanda de cemento proveniente de las
obras impulsadas por la 4T, como la Refinería de Pos Bocas, el
Aeropuerto de Santa Lucía y el Tren Maya, donde la cementera
es uno de los más importantes proveedores. /
"En el centro del país, acá en Ciudad de México tenemos una

tercera parte del Nuevo Aeropuerto (Santá Lucía), pero al su
reste del país tenemos mucha obra, tenernos el 80 por ciento de
la Refinería Dos Bocas y le estajmo's apostando al Tren Maya",
dijo Jaime Hill Tinoco, CÉO de Holcim México.
Holcim firmó un contrato con el gobierno federal para su

ministrar cerca de 1.8 millones de metros cúbicos de cemento
en tres años, mientras busca consolidar mayor capacidad en el
norte y el sureste del país.
"Acabamos de montar una nueva planta de concreto en Mon

terrey, estamos montando otra operación en Tijuana", además
de su reciente inversión por 40 millones de dólares en una nueva
planta de molienda en Mérida, "que va a estar abasteciendo Dos
Bocas y el Tren Maya porque estamos licitando", dijo.
Holcim tiene presencia a nivel nacional a través de siete plan

tas de cemento y una planta de molienda con una capacidad ins
talada actual para producir 13.3 millones de toneladas anuales.
O sea que tiene con qué.

Schindler 'eleva' operación en CDMX
El productor de escaleras eléctricas y elevadores Schindler, que
lidera en México Felipe Kops, instaló en la CDMX su primer
Centro de Operaciones Técnicas en México y Centroamérica, en

donde los expertos cuentan con acceso a datos en tiempo real
sobre la operación de los equipos del portafolio de Schindler
Ahead, incluidos los elevadores modulares que cuentan con la
tecnología IoT o Internet de las cosas.
Este servicio permite que la compañía le brinde a los clientes

del portafolio de Schindler Ahead, informes personalizados y de
alta confiabilidad de la operación de cada uno de los equipos,
mitigando la interrupción del servicio y brindando información
de interés para los usuarios en los diferentes espacios en donde
se encuentren estos elevadores.
Los equipos de transporte vertical, que cuentan con Schindler

Ahead, permiten un contacto en tiempo real con el Centro de
Operaciones Técnicas de Schindler donde sus ingenieros espe
cialistas vigilan en tiempo real cómo se encuentran los equipos
y su interacción con los usuarios, permitiendo así tomar accio
nes remotas y obtener estadísticas, con el objetivo de mejorar
la disponibilidad del equipo, solucionando de forma preventiva
posibles averías y ahorrar costos.

Diageo 'bebe' a dueña de Mezcal Unión
Diageo, que en México dirige Mariano Perotti, llegó a un
acuerdo para adquirir Mezcal Unión a través de la compra de
Casa UM, dueña de la marca. La relación entre Diageo y Mezcal
Unión data desde 2016, cuando la productora de bebidas espi
rituosas se convirtió en la distribuidora de la marca en México,
Estados Unidos y otros países.
Los fundadores de Mezcal Unión seguirán involucrados en el

negocio para respaldar el éxito y su crecimiento a futuro. "Nues
tra historia con Mezcal Unión comenzó con una alianza enfo
cada en la distribución, y hoy llevamos la relación a un nuevo
nivel. Estamos encantados de seguir trabajando con sus funda
dores y de dar la bienvenida de esta marca a nuestro portafolio",
dijo Mónica Michel, directora de Marketing para Diageo.
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Salvar la credibilidad
(amenazada) de Banxico

El Banco de México decidió
dar nuevos pasos para se
guir mejorando su estrate

gia de comunicación, que es uno
de los principales retos en térmi
nos de una mayor transparencia
de sus funciones como banco
central autónomo.

La semana pasada informó que
en los anuncios de política mo
netaria, donde se dan a conocer
las decisiones sobre la tasa de
interés de referencia, "se identi
ficará el sentido de la votación
de cada uno de los integran
tes de la junta de gobierno
que hayan participado en dicha
reunión".
Es decir, se indicarán "los

miembros que adoptaron la de
cisión tomada y, en su caso, los
que votaron por una decisión
alternativa", lo que "dará ma
yor claridad sobre el proceso de
toma de decisiones de la junta de
gobierno".

Hasta ahora se sabe si en una
reunión de política monetaria
estuvieron presentes todos los
miembros de la junta de go
bierno y si la decisión sobre la
tasa fue unánime o por mayoría.
Pero los comunicados sobre

los anuncios de las decisiones de

política monetaria no revelan el
sentido del voto de cada miem
bro de la junta de gobierno.
Es hasta las minutas de las re

uniones de política monetaria
donde se incluye la identidad
de los votantes y sus considera
ciones particulares respecto a la
decisión sobre la tasa, en caso de
disentimiento en la votación.
Banxico también anunció que

en cada decisión de política
monetaria publicará la actua
lización de los pronósticos
de inflación general y subya
cente para los siguientes ocho
trimestres.

"Esta medida permitirá al
público tener mayor informa
ción sobre la trayectoria de los
pronósticos de inflación consi
derada por el banco central en
dicha decisión", argumentó.
Hasta ahora los pronósticos de

inflación se incluyen en cada in
forme trimestral, donde Banxico
plantea su perspectiva en torno
a los riesgos futuros para la infla
ción y el crecimiento de la econo
mía mexicana.
Los dos cambios entrarán en

vigor a partir de la decisión de
política monetaria que se anun
ciará mañana 12 de agosto.
Ambas medidas son positivas,

pues la mayor transparencia
en la política de comunicación
del banco central debe contri
buir al anclaje de las expectati
vas de inflación de los agentes
económicos.

Especialmente en un entorno
caracterizado por presiones in
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flacionarias más persistentes
de lo anticipado, con el riesgo
de que requieran medidas de
restricción monetaria adiciona
les por parte de Banxico.
Para la decisión de mañana, la

perspectiva casi unánime de los
analistas encuestados por Citi
banamex anticipa que la tasa de
referencia subirá de 4.25 a 4.5
por ciento.
Pero siempre cabe el factor

sorpresa, como en la reunión de
junio, cuando el banco central
decidió por mayoría elevar la
tasa de 4 a 4.25 por ciento, mo
vimiento que ningún analista del
mercado anticipaba, pues espe
raban que la política monetaria
permaneciera en 'pausa'.
En la minuta de esa reunión

se confirmó que los disidentes
en la votación 3 a 2 a favor del
alza fueron los subgobernadores
Galia Borja y Gerardo Esquivel,
quien hizo una fuerte crítica a
la política de comunicación por
dar el mensaje de un "comporta

miento errático y poco predeci
ble" de Banxico.

Respecto al cierre de 2021,
las previsiones del consenso
de los analistas esperan un
nivel para la tasa objetivo de
Banxico de 5 por ciento, lo que
sugiere que el ciclo de alzas está
iniciando.

La expectativa del mercado
está motivada por la elevada
persistencia de la inflación sub
yacente, que refleja de mejor
manera las presiones inflacio
narias y que, lejos de dismi

nuir, mantiene una tendencia
ascendente.

Desde marzo se ubica por
arriba de 4 por ciento anual y en
julio se colocó en 4.7 por ciento,
su mayor nivel desde diciembre
de 2017.
Aunque la inflación general

desaceleró de 6.1 por ciento
anual en abril a 5.8 por ciento
en julio, lleva cinco meses por
arriba del rango de tolerancia de
Banxico.

La inflación muestra resisten
cia a bajar por la aceleración en
los precios de las mercancías, en
particular de los alimentos; algu
nos servicios, como transporte, y
también en los energéticos, seña
ladamente el gas doméstico LP,
cuyo precio promedio nacional
repuntó 35 por ciento en los últi
mos 12 meses.

La publicación de los datos de
precios en julio hace inevitable
que los analistas continúen
pronosticando que la inflación
se situará muy por arriba del
nivel objetivo de 3 por ciento en
este año y aún en el próximo.
Los riesgos para la inflación

plantean retos importantes
para Banxico, pues su credibi
lidad y compromiso con la esta
bilidad de precios podrían verse
minados.

¿Mantendrá un enfoque pru
dente para buscar una trayecto
ria de la inflación a la baja? Lo
veremos mañana.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
A mitad de la semana la agenda en los mercados financieros contará con Intervenciones de
miembros de la Reserva Federal, indicadores de la inflación y datos energéticos; en México se
esperan indicadores de la producción industrial. En tanto, en Estados Unidos se darán a conocer
indicadores de hipotecas, intervenciones de miembros del Fed y subastas de deuda; en
Europa se esperan datos de la inflación y subastas; en Asia se tendrán datos en Japón y China.

MÉXICO
La información local dará comienzo con los
datos del INEGI en punto de las 6:00 horas
con los indicadores de la producción industrial
durante julio; analistas estiman que haya
registrado un alza de 0.1 por ciento y a tasa
anual ronde el 15.5 por ciento.

ESTADOS UNIDOS
Los datos en el vecino del norte darán comien
zo en punto de las 6:00 horas con las cifras de
la Asociación de Banqueros Hipotecarios que
revelará el número de solicitudes de hipotecas
al 6 de agosto; el último dato reportado, una
semana antes, reveló que las peticiones
cayeron en 1.7 por ciento.
A las 7:30 horas, el Buró de Estadísticas

Laborales tendrá listos los datos de la infla
ción durante julio; analistas estiman que la
presión sobre los precios haya registrado

una lectura anual de 5.3 por ciento en tanto
en el mes se hayan presionado 0.5 por
ciento.

Al mediodía, Esther George de la Fed de
Kansas City hablará sobre la economía de su
país en un foro.
A las 13:00 horas, el Departamento del

Tesoro subastará notas a 10 años por un
monto de41 mil millones de dólares.

EUROPA

La información a seguir serán los indicado
res de la inflación en Alemania e Italia, así
como subastas en ambos países.

ASIA

En la región asiática destacan los datos de
la masa monetaria en China y órdenes de
maquinaria en Japón.
 Rubén Rivera
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No nos ilusionemos con el plan de infraestructura de EU
Ayer, el Senado de Estados Unidos votó la Ley

de Infraestructura propuesta por el gobierno
de Biden, que implica una inversión de alrede

dor de 1 billón de dólares.
La difícil y prolongada negociación condujo a que

19 senadores republicanos votaran a favor, despe
jando el camino para esta legislación.
Sin embargo, todavía faltan más negociaciones.

Ahora la ley tiene que ir a la Cámara de Represen
tantes, en la cual una fracción demócrata quiere que
no solo se apruebe este billón de dólares sino un es
quema más amplio que incluía hasta 3.5 billones.
Otros proponen separar las votaciones y comenzar

con lo autorizado en el Senado para no bloquear esos
recursos.

Quienes piensen que con esta propuesta Biden lo
grará afianzar el crecimiento de la economía de Es
tados Unidos se equivocan.
Va a ser un estímulo favorable, sin duda, pero por

la naturaleza de las obras públicas, no se va a hacer
efectivo en un plazo breve. Sus impactos se notarían
más bien hacia el segundo semestre de 2022 o en el
2023 y hacia delante.
Para México, el beneficio sería sobre todo para las

empresas exportadoras de materias primas como
el cemento, el acero o el cobre, así como para los tra
bajadores de la construcción en Estados Unidos y sus
familias mexicanas.

A diferencia de otros sectores, la construcción de
infraestructura más bien moviliza recursos domés
ticos, allí donde se realiza, lo que genera un estímulo
tan favorable para la economía interna. Esa es precisa
mente una de sus virtudes.
Otro beneficio para el país sería en materia de em

pleo, pues seguramente en los proyectos que habrán
de desarrollarse participaría un número importante de
trabajadores mexicanos que radican en Estados Uni
dos.. . y otros que se irían atraídos por esos proyectos.
En el corto plazo, sin embargo, probablemente lo

determinante del desempeño de la economía de Es
tados Unidos siga teniendo que ver con las políticas
fiscales y financieras.

Un estudio de Bloomberg Economics señala que a
EU le afectará relativamente poco la tercera ola de la
pandemia, por lo que se estima un crecimiento de
6.5 por ciento en el tercer trimestre del año y de 6.3
por ciento en los últimos tres meses de 2021.
La demanda de exportaciones que generará este

crecimiento es un soporte para el desempeño de la
economía mexicana, siempre y cuando no se agra
ven los problemas derivados del suministro de insu
mos clave, como es el caso de los chips en la industria
automotriz.

Los mercados financieros ya habían descontado la
aprobación de este paquete, por lo que no tuvo un
impacto visible.
El foco de atención más relevante en la economía de

EU en el corto plazo tiene que ver con la inflación y
con las decisiones que pueda tomar la Reserva Federal
en materia de tasas y del cambio de tono de la política
monetaria.

Las cifras de creación de empleo que se dieron a co
nocer el viernes pasado y que reflejan la creación de
943 mil nuevos empleos en julio, cifra muy superior
a la prevista, renovaron los temores de una decisión
anticipada de la autoridad monetaria, aunque los
funcionarios del Tesoro y de la Reserva Federal insis
ten en que no anticiparán el alza de las tasas.
El próximo viernes se dará a conocer la inflación

del mes de julio y los ojos estarán puestos en el resul
tado, luego de un aumento de 0.9 por ciento en junio
que confirmó las preocupaciones, pues llevó la infla
ción anual a un 5.3 por ciento.
En suma, es buena noticia para México la aproba

ción del paquete de infraestructura por parte del go
bierno de Biden, pero, cuidado, porque difícilmente
tendrá efectos en el corto plazo en el desempeño
global de la economía y sus repercusiones quizás se
vean limitadas a unos cuantos sectores exportadores.
Lo que necesitaríamos es un plan como ese... pero

para realizarse en México, porque los proyectos pre
sentados desde hace ya más de un año siguen sin ge
nerar la tracción que la economía mexicana requiere y
que simplemente no llega.
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Caja fuerte

¿Por qué no cuadran las cifras de
beneficiarios de programas sociales?

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

Cuántas personas reciben bene
ficios de programas sociales en

C México? El gobierno afirma que
son más de 30 millones y alrede
dor de 50% de los hogares. Las

cifras de la Encuesta Nacional de Empleo
nos indican que el dato real es mucho me
nor, alrededor de 30 por ciento. La dife
rencia estadística no es trivial: 20 puntos
porcentuales quiere decir 4 millones de
hogares, entre 15 y 20 millones de perso
nas. Llegar al 50% de los hogares signifi
caría la mayor cobertura de nuestra histo
ria. El 30% es apenas empatar el registro
que se tuvo en 2015. El investigador del
Colmex, Máximo Ernesto JaramilloMo
lina, lo dice en Nexos con más contun
dencia que nadie: es un mito que los pro
gramas sociales llegan ahora a tantos
hogares como nunca antes.
Saber cuántas personas u hogares

participan de los programas sociales im
porta. El presidente comunica que nueve
de cada 10 pobres son beneficiarios de
los programas sociales del Gobierno Fe
deral, pero cabe la posibilidad de que su
equipo lo esté tarjeteando mal. Jaramillo
Molina tiene otros datos. Para 202 ^ape
nas 35% del veintil más pobre recibía re
cursos de algún programa social.
¿Los más pobres tienen preferencia?

En el programa de becas para adultos
mayores, el incremento en transferencias
para el decil más rico fue de 457% entre
201 8 y 2020. Para el decil más pobre, el

incremento fue de apenas 17%, en el mis
mo periodo, afirma y demuestra Gonzalo
Hernández Licona, ex Secretario Ejecuti
vo de Coneval y ahora Director de la Red
de Pobreza Multidimensional de la Uni
versidad de Oxford.

En el caso de las becas para jóvenes
en educación media superior y universi
dad, las Becas Benito Juárez sustituyeron
a las del programa Oportunidades/Pro
gresa. El monto total se redujo 35% en
tre 201 8 y 2020, pero la reducción estu
vo mal repartida. El decil más pobre vivió
un recorte de 63% y el decil mas rico se
encontró con un incremento de 380 por
ciento. Las cuentas son de Hernández
Licona.

¿Qué está pasando con los programas
sociales? En estos días nos ocupamos de
ellos porque el informe de Coneval se ha
encargado de apuntar los reflectores ha
cia allí. Es relevante entender cómo fun

cionan en la realidad, más allá de lo que
dicen los funcionarios y el presidente.
Estamos hablando de instrumentos que
cuestan 300,000 millones de pesos al
año y que, en teoría, deberían servir para
compensar muchas de las injusticias que
genera una sociedad tan desigual como
la mexicana. Por eso es tan delicado que
haya cuestionamientos sobre la confiabi
lidad del padrón de beneficiarios de los
programas. Qué decir de las auditorías
que señalan desorden administrativo; irre

gularidades e indicios de corrupción.
No sabemos cuántos beneficiarios

hay y por qué los recursos no llegan de
manera efectiva a los mas pobres. En es
to, serviría mucho conocer la opinión de
Gabriel García Hernández. El ahora se

nador, fue hasta hace poco el todo po
deroso jefe de los Super Delegados y
Secretario de Desarrollo Social en la som

bra. García fue el encargado del diseño
del censo que en 201 8 produjo padrón
de beneficiarios de los programas socia
les, muy cuestionado por su opacidad. Es
el principal responsable de la definición
o ausencia de las reglas de operación de
estos programas.
¿Qué tanto podrá cambiar la política

social, luego del informe de Coneval? "Es
absurdo culpar a la política social de los
incrementos en las cifras de pobreza", ad
vierte Rogelio Gómez Hermosillo, uno de
los mayores expertos en el tema y coordi
nador de Acción Ciudadana frente a la

Pobreza, "los programas gubernamenta
les representan, máximo, 12% de los in
gresos de los hogares más pobres... Hay
mucho que mejorar en ellos, pero el prin
cipal problema está en la forma en que
funciona el sistema laboral: los salarios

son muy bajos y más de la mitad de la
población que trabaja no tiene presta
ciones. .. Con esa base, no hay política
social que alcance. Mejor dicho, la me
jor política social empieza en el mundo
laboral".
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Se fondea

Másfintech

Después de quese convirtió en el primee unicornio
mexicano, Kavak, empresa de compraventa de vehículos se*'
Bi¡nui||f¡¡B línea en América Latina, avanza muy firme en su
crggíjniento y ayer dio a conocer la creación de suatro sedes
globales para el desarrollo de tecnología en México, Argen
tina y Brasil, lo que también marca su incursión en este último
país sudamericano.

Paró ello, integrará a más dé.500 ingenieros desabolladores
de software en la región, délos cuales al menos 100 estarán ba
sados en el mercado mexicana

El proyecto será liderado por Fernando Scasserra, quien fue
director de ingeniería del gigante de comercio electrónico Mer
cado íibrey que ahora se anea Kavak para dirigir el área de
tecnología, con la misifin encabezar al nuevo equipo global de
ingenieros.

Kavak instalará, en los próximos 1 8 meses, dos centros en
Guadalajara y Ciudad de México, donde contratará a más
de 100 ingen¡erasen software, quienes tendrán acceso a pa
queteaste compensación, incluyendo acciones de la snpre
sa, y la opción de repicarse conforme a la expansión de la
compañía..

HolaCash, unaBiaiHera tecniHlc Jintechj mexicar^B
que permite realizar pagos digitales de servicios y obtener be
neficio.s, lijKtntóiaaptal semilla por4.<SHoneHe clcfflres,
recursos que pretende utilizar para escalar su aplicación.
Qm esta rondb de findltísHBto inicial^flui® caracterizó

por la obtención de recursos de las startups para impulsar su Ha
godo en una fase temprana, Hola Cash continuará con su ob
jetivo de llegar a mexicanogspHviven en Estados Unidos para
que, a través de su aplicación, puedan pagar sin comisiones
servicios básicos y digitales de su familiay otras personas ubica
das en México.

La aplicación permite realizar pagos digitales como recar
gas de celular, de restaurantes y gtrc&servicios y regresa un por
centaje de las compras, de acuerdo con la descripción de la
compañía.

La próxima semana se llevará a cabo en Cozumel, Quin
tana Roo, la tercera edición del "Pítch at the Beach", un evento
de inversión tecnológica, qufe reunirá a cerca de 30 startups
en su mayoría Fintech.

Oté ioya han ggHBiado sIBBtipación coRrenci.stgfr
como eRjíjindador de Sfarbucks, Zev Seigl y María Ariza, dif
rectora general de la Bolsa Institucional de Valores:,

La idea es reunirá inversionistas, emprendedoresyespecialis
tas de négocicg'y tecnología para conocer las tendencias y nue
vas oportunidades para levantar capital en las industrias de la
sal* iiRttefelectrónico, logística, eduP«AMMi i ff< jBt>
Vilidad y entretenimiento.

Por cierto, el evento será presencial, nos dicen, aunque eso
sí,' con todas las medidas sanitarios pertinentes.

Facebook eliminó una red de cuentas de Rusia que esta
ba vinculada a una empresa de marketing que tenía como
objete teclfepersonas irnifuApKi ¡mpnlsardBBnido
antivacuna.

La compañía de redesisociales dijo que había prohibido:
las cuerHs1 i Mtetsp® fazBS,' uBsubsifafg d$fci Mía de
marketing AdNow registrada en el Reino Unido, que pripcipaL
mente realizaba stiis;operaciones desde Rusia, por violar su polí
tica contra la interferencia extranjera.

Facebook dijo que la campaña usó sus plataformas princf'
pálmente para dirigirse a audienciasén India, América Latina y,
én menor medida, Estados Unidos.
Hos invMgiSSQtíBddlfeKsBgaíls califidSISff tasampaña
como una "lavandería de desinformación", creando artículos y
peticiones engañosas en foros corno Reddit, Médium y Chan
ge.org, y usando cuentas falsas en plataformas como Facebook
e InitagBri pora amplil^Hatentenido.

Ayer se realizó l<mib§§§ 33 S CeHcadosH&M^sore
rto psr paite de BancssHeMéxiccMBbqiBiMagfift a la co
locación del papel a 28 días, el mercado demandó 15,1 30
millones de pesos, ¡de los cuales se colocaron 5,000 millones
a una tasa ponderada de 4.50%, tasa 1 7 puntos base mayor
con respecto a la semana anterior. FHubo una sobre demanda
de 3.02 veces el monto colocado.

En el plazo de 90 días la tasa promedio de colocación fue
de 4.85%, ] punto base por arriba de la vista la semana ante
rior ¡4.84% prev.). Este instrumento registró una sobredemanda
de 2,73 véefs el monto colocado de 1 2,000 millones de pe
sos. En cuanto al plazo de 1 82 días, ,Sis colocaron 13,000 n+
llones de pesosa una tasa de 5.15 por ciento.
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Ahora resulta que en el sector pú
blico no sólo no les dan medica

mentos a los pequeños pacien
tes con cáncer, que por derecho
y humanidad les corresponden,

sino que además les obstaculizan la opción
de poder ser apoyados por agrupaciones ci
viles, como la de Nariz Roja, que están ad
quiriendo medicamentos gracias a recauda
ción de fondos de la ciudadanía.

Eso les pasó ayer a un grupo de ma
más de niños con cáncer en el Hospital Pe
diátrico de Veracruz cuyo subdirector mé
dico les dijo con todas sus letras que por
orden federal y hay grabación de ello
en redes sociales no podían darles la re
ceta para que consiguieran por otro la
do la quimioterapia para los pequeños.
Es decir, el hospital no les da el tratamien
to, pero además les quita la posibilidad de
conseguirlo por otro lado.

Nariz Roja es una organización civil que
ante el interminable desabasto de quimiote
rapias, tuvo la iniciativa de organizar cam
pañas de recaudación juntando de mayo a
la fecha 11 millones de pesos, con los cua
les ha podido adquirir quimioterapias para
niños. Pero siendo medicamentos de pres
cripción, no puede entregarlas sin receta.

Es inhumano que si la sociedad está en
contrando cauces para poder sumar y apo
yar a los pacientes con cáncer para tener
tratamiento, ahora el mismo Estado que de

bería ser el más interesado en que camina
ran esas iniciativas, es el que termina estro
peando esos esfuerzos.
Alejandro Barbosa, director de Nariz

Roja, nos comparte aspectos que reflejan a
qué grado tan profundo se ha distorsiona
do el mercado de oncológicos en México
y cómo la carencia de fármacos de los que
antes el país producía y era autosuficiente,
hoy ha multiplicado los precios y dificulta
do más aún la cobertura de los pacientes.

Las quimios más comunes que antes de
esta crisis se adquirían en 100 pesoscuan
do la farmacéutica mexicana Pisa los fabri

caba, hoy se consiguen en no menos de
1000 y hasta 2000 pesos en farmacias. Es
el caso de fármacos como vincristina, eto
pósido, Ifosfamida metotrexato, genéricos
comúnmente usados para cáncer infantil.
A precio de distribuidor, Nariz Roja los lo
gra conseguirá 350 pesos, pero aún así es
el triple del precio en que se encontraban
antes de que esta administración genera
ra un nivel de desabasto nunca antes visto.

Nariz Roja los está adquiriendo entre
los mismos distribuidores que le venden al
Gobierno, y son medicamentos que están
llegando del extranjeroArgentina, Corea,
bajo las condiciones sanitarias permitidas
en esos países, por debajo del rango de
exigencia del regulador mexicano Cofe
pris. Entre tantas cosas que no se entien
den es por qué ante tal necesidad, sigue

cerrada la planta de oncológicos de Pisa.
Y si no es factible reabrirla porque el presi
dente López Obrador sigue aferrado a no
permitirlo, ¿porqué entonces las autorida
des no buscan que alguna otra farmacéuti
ca mexicana de varias que pudieran pro
ducir oncológicos con calidad, seguridad y
eficacia abra una línea de producción pa
ra sustituir a la de Pisa que fue cerrada ha
ce ya dos años?
¿Por qué seguir apostándole a comprar

en el extranjero que ya se vio es compli
cado y más costoso si aquí tenemos todo
para hacerlo y sacar adelante a nuestros
pacientes?
AMLO se mantiene inamovible en su dis

curso de las formas y distribuidoras corrup
tas, pero hace ya dos años que deshizo ese
esquema, y sigue usando los mismos pre
textos sin evidenciar ningún resultado de la
estrategia. Todo lo contrario.
Son aspectos de la tragedia sanita

ria que seguramente en el futuro se irá mi
diendo en todas sus dimensiones y que
deberá derivar en ubicar y castigar a los
responsables.
Por lo pronto en el caso de Veracruz al

que nos referimos, claramente el subdirec
tor del hospital asumió una fuerte responsa
bilidad al negarles no sólo su medicamento
sino también la receta con la que esos ni
ños pudieron haber recibido por fuera su
tratamiento.
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Acjronecjocios

Perspectiva de
la producción de
camarón ante el
Covid19
El Servicio Nacional de Pesca Marina de la Agencia

de Administración Nacional Oceánica y Atmosférica
del Departamento de Comercio de Estados Unidos,

estimó que las importaciones de camarón decrecerían 2.7
por ciento

Juan Carlos Barrera Hernández*
jcaHos.barrera@yahoo.cram.mx

La pandemia por el Covid1 9 ha afecta
do a las economías y empresas a nivel
mundial.

En particular nos referimos a la deman
da de camarón en el coríKrcio nacional e
internacional desde principios de 2020.
A partir de las medidasde: cierre de ac

tividades en las industrias hotelera y restau
rantera Iosdaños económicos en este sec
tor han sido severos.
Sin embargo, ante este panorama las

ventas minoristas de>alimentos siguen (¡g
gistrancHincreriHitos significativH,
so en el mercado f¡¡§ aplicaciones en línea
para la fntréga de alimentos vía directa a
los hogares.

La Global Outlook far Acuaculture Lea

dership (GOAL) estimó ¡que la producción
mundial de camarón en 2020 pudo ser
superior a los 5 millones de toneladas.

Ello, pese a que la producción de la In
dia no alcanzó los niveles esperados al

cierre de 201 9 y continúa siendo el prin
cipal proveedor mundial de camarón, au
nado a una previsión de estrategia para
una mayor expansün de sus áreas agríco
las en los próximos dos años.
Por su parte, el Servicio Nacional de

Pesia Marina de la Agencia de Admi
nistración Nacional Oceánica y Atmw
férica del Departamento de Comercio
de Estados Unido®, estimó qye la® im
portaciones dé Camarón decrfeeferían
2.7%, al pasar de 699,900 toneladas
a 681,300 toneladas de 2019 a 2020,
respectivamente.
En América Latina, por su parte, de

acuerdo con la información disponible al
cierre del año pasado, W¡ esperaba un
crecimiento dé la producción en los prin
cipales países qus cultivan camarón en
granjas.

En Ecuador se pres#un aumento de
alrededor de 700,000 toneladas, en

México 227,000 toneladas y en Bra
sil 1 1 0,000 toneladas para: <g| (tlérre de
2021.

La FAOfensu informe 2020, "El estado
mundial dé la pesca y la AcuiCultura", re
fiere: queH pHBcción fl ¦ i mundial
en 2030 estará compuesta por especies
de agua dulce, como la carpa peí bagre
pangasio, previendo qué la producción
de especies dé mayor valor, entre otros,
será el camarón.

El panorama mundial para este sec
tor durante 2021 se prevé similar al de
2020, derivado de la afectación econó*
mica por el cierre de actividades no esen
ciales ante e( Covid19.
Cabe mencionar que durante el año

pasado los precios de>'<sste marisgo con
tinuaron con ajustas ligeratTteflte a la ba
ja, ubicándose por debajo del promedio
de los precios registradoBn lo que va de
este siglo.

227
MIL

toneladas ae
camarón se

prevé sean
producidas en

México.
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La adquisición pública de medicamentos
representa un buen ejemplo de los erro
res que pueden ocurrir cuando se desco
noce la operación de los mercados. Aun
que es cierto que la coyuntura de la Covid

ha afectado a la cadena de abastecimiento,
de insumosy productos, a nivel internacional,
las causas últimas de la situación de desabasto

y carestía en la compra estatal de los produc
tos obedece a circunstancias ajenas a la pan
demia. A continuación se mencionan algunas.
En primer término, ha habido una errónea

implementación de algunas de las recomenda
ciones de la OCDE en materia de compra públi
ca. Hace poco más de 15 años, se establecie
ron mecanismos de colaboración entre el IMSS,
la OCDE y la anterior autoridad de competen
cia, la Cofeco, que tuvieron como resultado la
aplicación de diversas recomendaciones emiti
das por el organismo internacional, para me
jorar la eficacia de los procedimientos de lici
tación de medicamentos del instituto de salud.

Las recomendaciones de la OCDE fueron de

gran utilidad para ordenar el proceso de com
pra y detectar comportamientos anticompetiti
vos, como el que ocurrió de manera repetida
entre ó empresas en relación con la adquisi
ción de insulina y sueros por parte del IMSS.
Sin embargo, la implementación de una polí
tica de consolidación de adquisiciones se rea
lizó sin reflexionar sobre las repercusiones en
materia de concurrencia a los procesos de li
citación. La consolidación de compras debili

ta los incentivos para la colusión, pues afecta
las posibilidades de obtención futura de bene
ficios para las empresas que intentan coludirse,
pero reduce la participación de estas, pues son
pocos los grupos con capacidad para garan
tizar el abastecimiento de grandes volúmenes
de medicamentos.

En segundo lugar, se ha desatado una per
secución contra los distribuidores de medica

mentos, quienes han sido considerados por el
actual gobierno como especuladores cuyo tra
bajo no aporta valor. Los responsables de la
compra pública desconocen que la distribución
resulta fundamental para lograr la entrega de
medicamentos en las unidades médicas que lo
requieren en el momento preciso. Asimismo,
los distribuidores garantizan el adecuado ma
nejo de los inventarios y la preservación de los
productos. Más importante aun, los distribuido
res son quienes tienen la capacidad de acopio
de medicamentos en los volúmenes requeridos
en las licitaciones. Su exclusión ha sido acom

pañada por una participación directa de los la
boratorios en los procedimientos de compra in
suficiente para garantizar el abasto.
Un tercer elemento es la contratación de la

ONU, a través de UNOPS, para realizar la
compra consolidada, multianual, internacio
nal, de la mayor parte de los medicamentos re
queridos por el gobierno federal, para lo cual
se reformó la Ley de Adquisiciones, Arrenda
mientos y Servicios del Sector Público, para
exceptuar de la aplicación de la Ley a moda

lidades de contratación con organismos Ínter
gubernamentales internacionales. Esta medida
fue acompañada de la emisión de acuerdos del
Ejecutivo, que simplificaron al extremo los requi
sitos para obtener registro sanitario a productos
del extranjero, en clara discriminación a la pro
ducción nacional. Estas medidas incluso fueron

omisas respecto del respeto a patentes vigentes
en el territorio nacional. El acuerdo con UNOPS

excluyó la distribución y ha sido un fracaso, al
no lograrse ejercer ni la mitad del presupuesto
asignado. Está pendiente realizar una evalua
ción del mecanismo, a fin de verificar si efecti
vamente la política ha permitido ahorros.
Estas medidas, entre otras, han reducido

la participación de agentes económicos en
las licitaciones, encarecido algunas compras,
afectado la capacidad productiva de la indus
tria nacional y, sobre todo, impedido el abas
to suficiente y oportuno a muchos miles de
mexicanos.

Para resolver esta situación se requiere que
quienes diseñan políticas públicas, estudien
con rigor técnico el funcionamiento de las in
dustrias. Solo de esta manera se identificarán

adecuadamente las posibles irregularidades
en la operación de los mercados que resultan
del comportamiento indebido de las empresas
y se implementarán soluciones para atender
problemas reales.
*Consultor de Ockham Economic Consulting,
especializado en competencia económica y
regulación y profesor universitario.
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El problema de
la administración

La importancia de las
marcas comerciales

Luis Alberto Cámara Puerto
!camara@vi ssionfirm.com

Cuando un emprendedor inicia un negocio y
éste va creciendo y progresando durante el
tiempo, ese crecimiento y progreso se vuel
ven un valor intangible no reconocido en los
libros de la entidad que; sin embargo, existe.

Antiguamente, cuando estudié la licenciatura de conta
duría pública, me enseñaron que a ese valor se le daba el
nombre de crédito mercantil y que está representado por el
prestigio que el negocio tiene en el mercado en donde lle
va a cabo sus actividades.

Adicionalmente, existen otros intangibles que también van
adquiriendo valor, conforme logran una penetración en el
consciente colectivo, estos son las marcas, es decir los nombres
que les ponemos a los productos o servicios que vendemos.

El empresario debe siempre estar al pendiente de incre
mentar el prestigio de los productos y servicios que distribu
ye con el fin de ganar referencias que a su vez le traigan
más clientes. Ese prestigio, se construye en base a varios
elementos, principalmente tres: calidad, servicio y precio.

El precio tiene que ver con no solamente el costo de pro
ducción y el margen de utilidad que el mercado asigne a
ese producto, sino también con lo que el consumidor del
producto o servicio considere justo en base a la satisfacción
que le brinde dicho producto. Algunas personas, considera
rán algún producto con base en la capacidad de éste en cu
brir una necesidad básica, y otros esperarán que además
les proporcione un nivel adicional de placer por utilizar un
producto específico. Al final, esa es la diferencia entre un
producto de línea y un producto de lujo o premium, como
ahora le llaman (por ejemplo, tanto un auto de lujo como un
auto económico cubren la necesidad de transportación, pe
ro el de lujo, tiene una serie de características que propor
cionan un nivel adicional de placer y comodidad).

El servicio, tiene que ver con el apoyo que recibe el clien
te por parte del proveedor de bienes o servicios, desde un

instructivo claro y que resuelve dudas, hasta la respuesta in
mediata a cualquier queja o comentario que pueda tener
el cliente respecto del producto o servicio de que se trate.

Muchos empresarios pueden tener la ¡dea que la relación
con el cliente se acaba en el momento que entregan el pro
ducto o servicio; sin embargo, el empresario exitoso, normal
mente se preocupa por tener una retroalimentación adecua
da por parte del cliente con el fin de conocer la percepción
que éstos tengan sobre el grado en el que dicho producto o
servicio satisfizo su necesidad. Esta retroalimentación, debe
convertirse en un proceso de revisión, evaluación de comen
tarios y verificación de la validez del mismo a fin de aplicar
cualquier mejora o corrección que pueda afectar positivamen
te la percepción que el cliente tenga del producto o servicio.

La calidad tiene que ver en la forma en la que cada pro
ducto o servicio satisface una necesidad. Algunos produc
tos están enfocados a cubrir una necesidad en el momento,
pero no son durables o bien la cubren en un nivel mínimo
de satisfacción, o es deficiente la forma en la que la cubre,
mientras que otros productos, proporcionan un nivel de sa
tisfacción total de la necesidad más, a veces, un placer adi
cional por utilizarlo, sin que el cliente tenga algún inconve
niente, cuando menos, demostrable.
Al final, la calidad y el servicio tienen que ver con la per

cepción de justicia que el cliente tenga sobre el precio.
Todos los componentes anteriores se combinan en la ca

racterización de una marca, que al final es la imagen que
los clientes van a conservar del producto o servicio, y que
cada vez que tengan que satisfacer una necesidad especí
fica acudirán a dicho nombre para satisfacerla.
No importa el tamaño del negocio que cada empresa

rio tenga, pude ser desde una tienda o taller de barrio has
ta una marca mundial, todos deben alimentar y hacer cre
cer el nombre de su marca con el fin de que esta perdure en
la conciencia de los consumidores y así poder generar ne
gocios sustentables.
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El desastre
llama dos veces
• Un año después de las primeras
indicaciones de que las vacunas de
ARNm contra Covid 19 ser an altamente

efectivas y seguras, el mundo ahora se
está recuperando de variantes aún más
peligrosas del virus. ¿Qué dice eso sobre
nosotros, particularmente en el rico
Norte Global?

J. Bradford DeLong
esspgfesor de
Scoganía la
Universidad de
CS&HMb, Eteíks?
léyse i nvestigador
üSSdado eíj la
(jfic¡n®tSC3Hal
de lnvest|jaciÉ;^|
Eco®nica:< Fue
subsecretario
adjiiffc del Tesoro
dHstadosBiidos
durante la adrf
rBjstrctdión Cfefen,
donde estuvo
Involucrado en
las negocigcj&jies
^áfísiuáueM&fias y
tomatiales. Su
papel Ü5 ftl diseño
del rescate de
México durarB la
crisis del peso de
1994 lo colocó a
la vMQuárdia de
la fttanJBpmacióB
de Améfica Latina
en una región de
economías abier
.^s y consolidó su
estatura qgrno una
¦séz líder er®s de
bates de'"pslííica
ec&'Sámica.
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BERKELEY  El mundo#flfrenta
tíos desafptj qué duplican la
gravedad de la crisis Hl Co
vid19. El primero es la difusión
de la variante delta, sbs¡ veces

más contagiosa y entre 1 .5 y 2 veces más
letal que el coronavirus original. El segundo
desastre es que los gobiernos del Norte
Global no comprometieron recursos para
SDUMentarla producción de vacunas hasta
la escala necesaria para inmunizar a la
población del mundo antes de que termine
el año. Para peor, toda demora aumenta la
probabilidad deque la inmunidad conferida
por las vacunas y por contagios anteriores
comience a debilitarse.

En vista de estos problemas, es dema
siado pronto para)fmpezar ehablar'déld
economía mundial "pospandemiq". La salud
pública debe seguir siendo la prioridad prin
cipal. En cuanto a la economía, el acento
debe estar puesto en mantener andando el
motor económico básico y evitar unaumea
to masivo de la pobreza. Con la variante
delta aún descontrolada, hay que posponer
los intentos ctevolverá una "normalidad" de
las economías con pleno empleo hasta que
hayamos conseguido una combinación de
inmunidad colectiva adquirida y por vacuj
nación.

Al fin y d^Hbo, como no sobemos en
qpÉ situación estará la economía mundial
dentr© de seis meses, tampoco sabemos
qué políticas serán las más adecuadas para
mpyjpmina HxipMciórj flul|fe J'VJfostenl
ble. Por eiO mismo hay qué rechazar IcJS pro
puestas que hablan de "enfriar" Heconomía
mundial paffi&ltar una incierta espiral Infla
cionaria o un regreso al "vigilantismo" en los
mercados de bonos. A la variante delta no
hay que responderle con enfriamiento, sino
todo lo contrario.

Quitando Hjjnos pocos expertos real
mente informados (y por desgracia casi
inaudibles en medio de tanto ruido) nuestra
ignorancia sobre la variedad .de trayectorias
posibles de la pandemia es inmensa. No
tenemos un panorama global claro, lo único
qpe podemos hacer es analizar muestras
más limitadas.

Uno ¡de nuestros tubos deensayo podría
ser el Reino Unido. El país padeció incom
petencia é irresponsabilidad generalizada;,
Y aunque pueda parecer lo contrario, no

todo lo contrario.
Quitando Hjjnos pocos expertos real

mente informados (y por desgracia casi
inaudibles en medio de tanto ruido) nuestra
ignorancia sobre la variedad .de trayectorias
posibles de la pandemia es inmensa. No
tenemos un panorama global claro, lo único
qpe podemos hacer es analizar muestras
más limitadas.

Uno ¡de nuestros tubos deensayo podría
ser el Reino Unido. El país padeció incom
petencia é irresponsabilidad generalizada;,
Y aunque pueda parecer lo contrario, no

fue todo culpa del primer ministro Alexander
Boris de': Pfeffel jffihnson (más allá de que
continuó con su modus Operandi de mentir
y seguir saliendo bien parado a pesar de
sus errores). De no haber aparecido en po
co tiern^H/acunas Huras y eficaces, es
indudable que el país habría perdido por
Covid1 9 muchas más personas que las
1 30,000 (0.2% de la población) ¡que ya
perdió.
Otro tubo de ensayo son los exitosos

países deJ esta de Asia. Sus mecanismos de
controldgcontagios (los mejóresele! mundo)
Í< tii^wcfflflcaces pÉg1 rnuch$'t¡eir^H
pero ahora comienzan a ceder á la presión
d#la variBiteHelta. Podemos concluir que
medidas de esa naturaleza son necesarias,
pero B> suficientes, y que su única utilidad
Ss ganar tiempo mientras se implementan
programas de vacunación universal.

Un tercer tubo de ensayo §f Estáidos Uni
doBSypí la enseñanza no es que un go
bierno inepto pueda alcanzar a los tumbos
la inmuniofadcíiolectíya por tener detrás todo
el poder de la industria biotecnológica Sel
Norte Global, Tampoco extraeremos algu
na enseñanza de un virus cambiante que
supera todas y cada una de las medidas de
supresión de contagios. La enseñanza real
de Estados Unidos es que es un caso aparte.
Más de 600,000 personas han muerto por
Covid" 19, y parece que en los próximos me
sesesa: cifra aumentará en otras 100,000.

En tanto, el mensaje que proclaman Fox
News y la mayoría dallos medios de prensa
¦deráerecha es máse menos así:

"El superpresidgrte Donata Trump lideró
el muy exitoso proyecto Operation Warp
Speed, que obró milagros biotecnologías
y aHHna \Sfcuna sumamentBílcaz contra
una enfermedad que no es muy distinta de
la gripe. Pero ahora, las vacunas no están
probadas y no son seguras. No tendría
mos que haber usado mascarillas. El virus
Ss un arma I  ¦ i ch^fflHtnciada por
el Doctor Fauci, quien malaconsejó todo el
tiempo a Trump en relación con este fraude
gigantesco. El establishment médico no quie
jeque se publique información acerca de

"El superpresidgrte Donata Trump lideró
el muy exitoso proyecto Operation Warp
Speed, que obró milagros biotecnologías
y aHHna \Sfcuna sumamentBílcaz contra
una enfermedad que no es muy distinta de
la gripe. Pero ahora, las vacunas no están
probadas y no son seguras. No tendría
mos que haber usado mascarillas. El virus
Ss un arma I  ¦ i ch^fflHtnciada por
el Doctor Fauci, quien malaconsejó todo el
tiempo a Trump en relación con este fraude
gigantesco. El establishment médico no quie
jeque se publique información acerca de

medicamentos realmente útiles como la ¡ver
mectina, la hidroxicloroquina y el peróxido
de hidrógeno".

Si este galimatías conspiranoico le pargr
ce absurdo, he aquí un hecho aterrador: pa
rece que alredefflb"»la cuarta parte de ¡|
población estadounidense se lo cree entero
jo al menos en parte). Uno efe cada cinco es
tadounidenses piensa que el gobierno desu
país usa la vacunación contra el Covid19
para implantarles microchips en el cuerpo.
Decenas de millones de estadounidenses en
dsBtron rrBvos suficientes para coffir un
riesgo de muerte del 1 % por rechazar una
vacuna extrSa<|HBte eficaz, extrerHdéh
mente segura y ampliamente disponible.
Pensemosen las consecuencias de este

exitosoacto de lavado de cerebros. Un país
donde operadores políticos y medios male
volentes y cínicos pueden provocar fracturas
psicológicas tan profundas en una propor
ción signiiMtM"fié tajlffP1 "¡ón ^suma
mente vulnerable a una amplía: variedad de
Amenazas. ¿Cuál será lq próxima mentiría
que se creérán los estadounidenses!? Incluso
¦si el único motivo de la próxima campaña
de manipulación psicológica fuera vender
más publicidad ¿qué estela dé destrucción
social puede dejar a su paso?

La conclusión es la misma que hace un
año, cuando los primeros resultados de ei>
sayos de fase tres indicaron que las vacunas
dístARNm contra el Covid19 eran un enor
me éxito. El siguiente paso es obvio: eliminar
barreras burocráticas y abrir las fuentes de
dinero para movilizar cuantos recursos sean
necesarios para inyectar vacunas t¿e alta
calidad en cada brazo del mundo lo antes

posible. Ya tendremos tiempode resolver las
cuesti^R flBnderas y de apro®dórVJBjffl
fatOrla más tardf.

Yó pasó un año desdéque la biotecnolo
gía nos dio las herramientas necesarias para
vencer al virus. ¿CómoSE posible que aún
estemos en esta situación?
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El actual gobierno ha mostrado incapacidad e improvisa
ción para comprar los medicamentos que requiere el sector
público.
Y la consecuencia ha sido un marcado desabasto de me

dicinasreconocido incluso por el propio gobierno; compras
desordenadas y tardías; predominancia de las adjudicaciones direc
tas, en lugar de licitaciones; sobreprecios y, en general, un gasto ma
yor e ineficiente.

Según un estudio publicado recientemente por Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad, el 91.5% de las compras de medicamen
tos y productos farmacéuticos, ha sido por adjudicación directa, en lo
que va de este año 2021.
El proceso que recomiendan las instituciones de competencia y

transparencia, es el de la licitación porque permite no sólo compras
planeadas, sino competidas y transparentes.
Sin embargo, las licitaciones prácticamente no se han utilizado y

ante la urgencia se ha dado prioridad a las adjudicaciones directas.
La compra consolidada que por años organizó y realizó directa

mente el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), dejó de llevarse
a cabo para transferir la responsabilidad inicialmente a la súper oficia
lía mayor que, inicialmente, encabezó Raquel Buenrostro.
Posteriormente tal responsabilidad se trasladó al Instituto de Salud

para el Bienestar (Insabi) y finalmente fue cedida a la Oficina de las
Naciones Unidas (Unops) que, fracasó y tuvo que ser respaldada por
el gobierno mexicano con un plan B, que recientemente hizo público
el secretario de Salud, Jorge Alcocer para lograr, en 37 días, lo que no
pudo hacer en 10 meses, la Unops.

El fundador y director general del Instituto Farmacéutico México (I n
efam), Enrique Martínez, advierte que el desorden del gobierno fe
deral en la compra consolidada de medicamentos provocó la adqui
sición directa de algunos de éstos, con sobreprecios de hasta 11 %.

El experto en temas del sector salud recordó que la actual adminis
tración determinó que fueran 1,1 80 claves de medicamento las que se
adquirieran a través de las compras consolidadas, pese a que el pro
medio era de 800 claves, que son cerca de 50% de las que requiere
todo el sistema.

Con esta acción, el gobierno federal pretendía una mayor conten
ción del gasto, ideal para la política de austeridad de Andrés Manuel
López Obrador.
Sin embargo, la determinación generó un atraso en la compra, en

trega y distribución de un número importante de claves, relevantes pa
ra la atención de enfermedades como hipertensión, diabetes, infeccio
nes en general y hasta cáncer.
Desde enero, instituciones de Salud se vieron en la necesidad de re

solver por propia cuenta, porque por primera ocasión desde 2013,
amanecimos sin tener una compra consolidada.

De tal manera, tuvieron que comprar a través de adjudicaciones di
rectas, algo que no es nuevo, porque 2020 se caracterizó por muchas
adjudicaciones directas por esta falta de planeación y de organiza
ción, y que hemos visto que lleva sobreprecios.
El especialista reconoció que tras la desorganización que "no se

está resolviendo plenamente", al día de hoy, hay contratos que ya es
tán empezando a ejercerse por la Unops, pero que representan sólo
45% del total de claves convocadas, y que, apenas, van a tener su
desplazamiento.

El fundador de Inefam resaltó que, ahora, el siguiente problema va
a ser el tema de la distribución y la logística para que los medicamen
tos lleguen a manos, ya sea del paciente, aun quirófano o a piso, don
de hay un paciente internado, lo que es "una clara consecuencia de lo
que ha sido la falla en el diseño de las compras consolidadas, por lo
menos en manos de la Unops".

El experto advierte que el próximo cuello de botella será en los ope
radores logísticos contratados por Insabi y Birmex. Ese va a ser el reto
más difícil a superar. ¡Veremos!

Atisbos
México representa un país de oportunidades, que desta
ca por su estabilidad económica, política y social, dijo Ja
ne Fraser, CEO de Citigroup, luego de una reunión que sos
tuvo ayer con el Presidente Andrés Manuel López Obrador.
Le dijo al mandatario mexicano que en pláticas con clientes de esa
institución promueve a México como un paísdestino de inversiones.
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La semana pasada, cuatro de cinco comisionados del Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones (IFT) liberaron al agen
te económico preponderante en telecomunicaciones (AEPT
= América Móvil, TelmexyTelcel) de la regulación asimé
trica en la provisión del servicio mayorista de acceso indi

recto al bucle (SAIB) en los 52 municipios más ricos del país. El
SAIB es el acceso por el que las empresas mayoristas de Telmex
ponen a disposición de sus competidores capacidad de transmi
sión entre el usuario final y alguna de las centrales de éstos, con
lo que la competencia puede prestar el servicio minorista de ac
ceso a banda ancha. La ¡dea detrás de la desagregación es que
es económicamente ineficiente instalar redes paralelas y redun
dantes cuando el AEFT puede ofrecer servicios mayoristas para
que haya competencia en el mercado al usuario final.

El argumento del IFT para liberar prematura y apresurada
mente al AEPT del control tarifario en el SAIB parte de una fa
lacia: nadie lo usa. A decir del propio IFT, el AEPT "reportó un
total de 1 mil 453 SAIB de los casi 22 millones" de clientes

de banda ancha fija, "es decir, una cifra marginal respecto a
los ofrecidos en el país. De dichos servicios, solamente 205
se encuentran en los 52 municipios en los que se aplicará la
libertad tarifaria al AEPT, de los cuales solo 5 han sido contra
tados por las empresas que ofrecen banda ancha fija". Estos
números dieron lugar a que una columnista formulara: "Con
un efecto económico ridículo, llama la atención el ruido que se
hizo en torno a la resolución". Le explico el porqué del ruido.
En entrevista de radio, el presidente del IFT señaló que "si

tomamos en cuenta que [...] esos operadores fijos [lograron],
en estos 52 municipios, exclusivamente 5 servicios de SAIB de
Telmex, de las millones de líneas que tiene Telmex en estas lo
calidades, nos damos cuenta que no ha jugado en contra de
la competencia, no jugó para el crecimiento enorme que tuvie
ron estos otros actores, y, por tanto, no podría jugar a futuro".

Para el IFT, el hecho de que Megacable, Televisa y Total Play

sólo hubieran contratado 1,453 SAIB en un universo de 22
millones de clientes, significa que a nadie interesa esta medi
da. La realidad es muy diferente: el hecho de que sólo se haya
desagregado el 0.0066% de los accesos a banda ancha fi
ja demuestra, simplemente, que las tarifas impuestas por el IFT
para el SAIB estaban tan arriba de costo que los competidores
prefirieron instalar sus propias redes paralelas antes que usar
los servicios mayoristas de Telmex. Además, tan solo en el últi
mo año, Telmex rechazó u objetó más del 80% de las solicitu
des de servicio que le fueron presentadas, sin que el IFT hicie
ra absolutamente nada ante los cientos de quejas promovidas
por los competidores.
Por otro lado, el IFT parece contento con un mercado en el

que hay sólo cuatro operadores en las ciudades más ricas, y
para ellos esto es competencia efectiva. Con una desagrega
ción eficiente, podría haber cientos o miles de empresas que
presten servicios de banda ancha a los clientes, compitiendo
a través de su arraigo regional, su cercanía y celeridad en la
atención al usuario y, por supuesto, en precio. No vamos a re
solver el problema de concentración en el país si el regulador
no deja de pensar en oligopolios perfectos y empieza a poner
atención en un mercado verdaderamente abierto y competido.

El AEPT ha dicho que esta medida no aumentará los pre
cios al usuario (y estoy de acuerdo en el corto plazo). Su obje
tivo no es ese, sino estrangular los márgenes entre sus servicios
mayoristas y los servicios minoristas para asfixiara la compe
tencia y bloquear el acceso a nuevos competidores que preten
dan usar la desagregación de su red como insumo.
Así es que no pretendan vendernos la idea (al más puro es

tilo de la 4T) de que su propia incompetencia y negligencia
han creado mercados competitivos en las ciudades más ricas
del país. Lo que debió de hacer el IFT es imponer tarifas atrac
tivas para el SAIB y verificar de manera constante y prioritaria
su cumplimiento, y no dar pasos para atrás en beneficio ex
clusivo del AEPT.
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Economía

conductual

Los efectos del control de precios

Raúl Martínez Solares
. aul@martinezsolares.com.mx

En una desafortunada historia, un

productor de aguacate recibió el
mensaje de que tendría que pa
gar un "impuesto" al cártel local
por el equivalente de 25% de

sus ventas. El productor respondió que su
margen de utilidad después de todos los
costos era de poco menos de 20%, por
lo que ello implicaría que pusiera de su
dinero para pagar por "protección". La
respuesta fue que el porcentaje era ina
movible y como resultado el productor
abandonó el negocio y el estado.

Este desconocimiento de la estructura

productiva y de costos por parte de los
delincuentes es brutal por el impacto so
cial y económico que genera; pero resul
ta más complicado cuando ese descono
cimiento se presenta en la definición de
la política pública.
Este problema, además, está además

detrás de las políticas de control de pre
cios. En un estudio publicado por el Ban
co Mundial se concluye que los mecanis
mos de control de precios es una práctica
extendida en economías emergentes y
en desarrollo; así como que su utilización
responde más a intentos de política so
cial, que de política económica. Señala
que, en la mayoría de los casos, el con
trol de precios genera efectos negativos

sobre la inversión, acentuando el efecto
de pobreza que pretende combatir.
Cuando el control de precios incluye

subsidios a través de la venta mediante

entidades públicas, ello propicia el cre
cimiento del déficit público y genera un
efecto de desincentivo a la inversión do

méstica y a la actividad empresarial.
La conclusión del estudio es que el con

trol de precios se implemento con buena
intención social, pero genera efectos ne
gativos para la economía y frecuentemen
te acaban por crear condiciones que ha
cen complejo el retiro de estos incentivos
y la regularización de los precios.
Desafortunadamente, la política pú

blica frecuentemente hace caso omiso

de la experiencia económica histórica.
En el artículo "El problema del control de
precios", Fiona Scott, muestra como que
no existe evidencia significativa de que
los controles de precio tengan resultados
más favorables que las condiciones que
pretendían combatir.
En México, estos mecanismos tratan

de responderá problemáticas complejas.
Recientemente, en el mercado de gas pa
ra consumo doméstico, la política de con
trol de precios ¡mplementada partió de la
premisa y de que el margen de ganancia
de las empresas era excesivo.

La aplicación del control de precio no
reconoció los costos que la estructura de
distribución implica para el consumidor
final. En un altísimo porcentaje, el consu
midor en el país recibe el gas a través de
tanques rellenables cuya distribución tie
ne costos adicionales, particularmente en
zonas de menor ingreso.
Para atacar prácticas evidentemen

te nocivas de ciertos grupos en la indus
tria del gas, la herramienta más sólida es
la actuación de la Comisión Federal de

Competencia Económica, que cuenta con
la capacidad y herramientas para atacar
practicas oligopólicas que llevan a pre
cios (en uno de las etapas de esa activi
dad) por encima de su valor real de mer
cado. Pero la visión imperante actual no
reconoce la importancia y utilidad prácti
ca de este (y otros) organismo autónomo.

La creación de mecanismos de distri

bución dirigidos por el gobierno, históri
camente (ni en México ni en el mundo),
no han dado resultados positivos. Estas
estructuras generan ineficiencias y gene
rar presión sobre el déficit público.
Aprender de la historia económica y

utilizar las herramientas adecuadas resul

ta fundamental para atender los temas re
levantes y favorecer realmente a los gru
pos más vulnerables.
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La inflación y los mensajes
de los bancos centrales
Todos esos cientos de miles de

millones de dólares que se han
soltado en la economía esta

dounidense para procurar una
rápida salida de la crisis deri

vada de la pandemia de Covid19,
explican en buena medida las mejo
res expectativas de recuperación de la
economía mexicana.

Ayer pasó en el Senado de Estados
Unidos un paquete de 550,000 millo
nes de dólares para inversiones en in
fraestructura que todavía tiene el reto
de la Cámara de Representantes, pe
ro no tiene malas expectativas tras el
acuerdo bipartidista del Senado.
Ya han llegado tres cheques de es

tímulo fiscal a millones de hogares en
Estados Unidos y discuten la pertinen
cia de un cuarto, recursos que se han
destinado inmediatamente al consumo.

Está claro que el mejor plan de res
cate gubernamental de la economía
de nuestro país es el plan del presiden
te demócrata de Estados Unidos, Joe
Bien. Porque de este lado simplemente
no han existido.

Pero una factura que hay que pagar
en el proceso de recuperación global,
sobre todo de las economías más desa
rrolladas, es la de la inflación.
Este miércoles el Departamento del

Trabajo incluye en el desayuno de los
mercados el reporte inflacionario de
julio pasado con la expectativa de es
tar frente al dato de incremento en los

precios al consumidor más alto en 1 3
años, como ocurrió con la inflación de
junio pasado.
En los mercados leerán estos datos y

recordarán la más acelerada creación

de empleos del mes pasado y segura
mente reaccionarán ante las expectati
vas de que la paciencia de la Reserva
Federal (Fed) se agote antes de lo pre

visto y retome en un momento menos le
jano los aumentos en su tasa de interés
interbancaria.

Un primer impacto en los mercados
mexicanos, si este miércoles efectiva
mente el reporte inflacionario estadou
nidense resultó alto, lo podremos ver
en el tipo de cambio, que ya hace al
gunos días abandonó el nivel inferior a
los 20 pesos por dólar.
Y vendrá entonces la pregunta sobre

qué hará y qué dirá el Banco de Méxi
co al respecto.
Lo que buscará mañana el Banxi

co, con la decisión de política mone
taria que tome la Junta de Gobierno,
es cambiar las perspectivas de lo que
viene en adelante para la inflación
mexicana.

Los analistas que consulta el propio
banco central no han dejado de incre
mentar sus expectativas inflacionarias
para este año, desde 4% esperado en
mazo, 5% en mayo, a 6% en julio.
Los banqueros centrales deben lo

grar que esos analistas, más los co
merciantes, los industriales, los trabaja
dores y demás, confíen en que puede
regresar la inflación pronto a los nive
les que tolera el propio Banxico, en tor
no a 3 por ciento.
Es creíble la expectativa que el re

punte inflacionario, en Estados Unidos,
en México y en el mundo, sea tempo
ral. Ya no habrá esos cheques de estí
mulo para el otoño y eso creará otros
problemas, pero bajará el frenesí con
sumista de estos meses.

En fin, lo que es fundamental para
la Reserva Federal o para el Banco de
México es que sus acciones de política
monetaria y sus comunicaciones al res
pecto sean creíbles para generalizar
la idea de que el banco central puede
más que la burbuja de precios.

Fecha: 11/08/2021

Página: 8

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez,

Costo: 198,962

Página 14 de 14

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



MEXICO SA
Multimillonario ordeña de combustibles4
Clientes al borde de un ataque de nerviosv
Gas Bienestar, garantía de tanque lleno
CARLOS FERNANDEZVEGA

ES DE LARGA data la muy lucrativa prác
tica de ordeñar combustibles (gasolina,
gas, diésel y conexos) en demérito de los

consumidores; pero ahora quienes la ejercen y
con ella se han enriquecido pretenden tomar de
pretexto no sólo para reivindicar sus andanzas
sino para acelerar el pasolos dos más recien
tes anuncios de la autoridad: la creación de Gas
Bienestar, una empresa del Estado de próxima
aparición, y la fijación de precios máximos de
ese combustible por la Comisión Reguladora de
Energía (CRE).
A LO LARGO de los años miles y miles de mi
llones de pesos han sido ordeñados de los bolsi
llos de los consumidores a la hora de que éstos
se surten de cualquier combustible (obtienen li
tros de 700 mililitros o kilos de 700 gramos, en
el mejor de los casos). Transcurre el tiempo y el
asalto en despoblado goza de cabal salud y pare
ce no tener para cuándo erradicarse.

LA PROCURADURÍA FEDERAL del Con
sumidor (Profeco) hace su chamba de verificar
precios y contenidos, pero los "ordeñadores"
suelen ir mucho más rápido en velocidad
y tecnología que la autoridad, de tal suerte
que los intentos de la primera suelen quedar
muy lejos de las acciones de los segundos, y
el fraude a los consumidores crece cada día.
Días atrás los denominados comisionistas de la
industria gasera del país (un oligopolio de cinco
empresas dominantes) se negaron a distribuir
el energético en la CDMX, Hidalgo y estado de
México, como muestra de rechazo a la decisión
de fijar precios máximos a este combustible.
Quisieron mostrar músculo, pero se desinflaron
horas después.

SIN EMBARGO, ELLO no quiere decir que en
un acto de contrición ahora los comisionistas
venderán litros de a litro y kilos de a kilo. Al
contrario: siempre encontrarán una forma de
"ordeñar" al consumidor, algo en lo que, como
dijo el presidente López Obrador en la mañane
ra de ayer, "siempre ha habido queja, de que el
gas no alcanzaba para muchos días; eso siempre
se ha padecido, desgraciadamente; entonces,
no es un asunto nuevo, no es que como se puso

un precio máximo ahora se están cobrando a la
mala, no llenando los cilindros. Sería perverso si
lo hicieran"

PERO SÍ LO hacen. Al menos desde hace un
cuarto de siglo hasta donde la memoria da el
gobierno en turno (el de Zedillo en ese momen
to) se "comprometió" a "combatir la práctica
de ordeña" en combustibles y con tal fin ordenó
un aparatoso operativo policiaco que, en los
hechos, no trascendió el discurso, como suele
ocurrir en estos casos. Por el contrario, los "or
deñadores" sí se pusieron las pilas, pero para
modernizar sus instalaciones y utilizar tecno
logía de punta que les permitiera mantener el
atraco a los consumidores y, a la vez, reducir la
posibilidad de ser detectados.

ANTE TAL PANORAMA, López Obrador
insiste en que Gas Bienestar "va a ofrecer el
combustible a un precio justo; llevará la garan
tía de que va a entregarse completo, ese es el
compromiso que se está haciendo. No es nada
más el precio, sino también que alcance el gas,
o sea, que esté completo el cilindro de 20, de 30
kilos". Con las nuevas medidas, dijo, "sí hubo
una disminución del precio, y esto ayuda, y es lo
más importante, a la economía popular, eso es
lo principal; pero también ayuda para que no se
dispare la inflación. Esto es muy positivo y se va
a complementar con el Gas Bienestar".
EL CONSTANTE INCREMENTO en el precio
del gas es resultado de la falta de competencia,
dijo el mandatario. De hecho, subrayo, "no hay
todavía; es importante la competencia, que no
haya monopolios. Petróleos Mexicanos inter
venía no sólo en el abasto a mayoristas, sino
en la distribución; de repente Pemex deja de
intervenir, dejan todo al mercado y se vuelven
monopolios y se afecta a la población. Por eso,
damos seguimiento al gas para que den cilin
dros completos y se mantenga un precio justo".
La referencia es a los combustibles (gas, diésel,
gasolina y demás), pero de todos es conocido y
padecido que la "ordeña" se da prácticamente
en todos los sectores en donde siempre el con
sumidor resulta el más afectado, por tratarse
del eslabón más débil de la cadena.
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Las rebanadas del pastel
CIRCULA EN REDES sociales una suerte de
"encuesta" rascuache (bots de por medio) para
saber ¿"quién es el mejor candidato o candi
data de la oposición para la Presidencia de la
República"? Sin embargo, en los hechos más
que sondeo parece obituario político.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Hacia finales del primer semestre todo parecía ir avante con
la macroeconomía, la recuperación económica daba claras
señales a través de diversos indicadores y las expectativas

de crecimiento del PIB se incrementaban paulatinamente, se es
peraba un aumento temporal de la inflación para luego descender
hasta niveles cercanos al 5% al final de este año y alrededor de 3.5%
para el año siguiente. Las expectativas también apuntaban a que
Banxico mantendría la tasa de interés, esperando a sus pares en
Estados Unidos para el inicio del ciclo alcista.

Sin embargo, el panorama se ha venido
modificando. Dos hechos marcan un dete
rioro en el panorama. En primer término,
las preocupaciones sobre la inflación son
crecientes. Su comportamiento ha queda
do persistentemente arriba de las expecta
tivas quincena tras quincena, el componen
te subyacente del INPC que da cuenta de
la trayectoria de la inflación en el mediano
plazo continúa mostrando una tendencia
ascendente en su tasa anual, creció en julio
4.66%, mientras que la inflación general
muestra cierta resiliencia a la baja con una
tasa anual de 5.8%.

En segundo lugar, la tercera ola de con
tagios Covid viene con mucha fuerza, el
resurgimiento de la pandemia a nivel na
cional y global es ya un motivo de seria pre
ocupación. Aun cuando las expectativas

sobre el crecimiento no se han deteriorado,
la nueva expansión de la pandemia no deja
de ser un freno al mejor desempeño econó
mico esperado, en especial en los negocios
del sector servicios.

En adición, como consecuencia de las
preocupaciones sobre la inflación, Banxi
co anunció un sorpresivo incremento de la
tasa de interés de 25 puntos base llevándola
hasta 4.25%. La medida, sumada a las opi
niones divergentes y en ocasiones provoca
doras de algunos miembros de la Junta de
Gobierno motivaron desconcierto e incerti
dumbre en torno a la posible trayectoria de
la política monetaria.

¿Qué tan preocupante es el cambio del
panorama económico surgido en el tercer
trimestre? Es una pregunta esencial. Des
afortunadamente, la incertidumbre es el

principal elemento que empaña la perspec
tiva económica.

Por fortuna, los impactos sobre la salud y
la economía no serán de la enorme magnitud
de que vimos en las dos olas anteriores. Prin
cipalmente, la tasa de letalidad de los conta
gios ha disminuido sensiblemente gracias al
proceso de vacunación, ello ha dado margen
a las autoridades federales y locales para
mantener menores restricciones a la activi

dad económica y, en consecuencia, defender
los niveles de empleo. Un tanto irónicamen
te podríamos decir que, el rojo de este agosto
no es el rojo de mayo del año pasado.

El elemento más preocupante es la in
flación, empero, considero que no deben
sobreestimarse los riesgos al alza. Hacia ade
lante, la inflación mostrará una tendencia a
la baja. Persiste el componente "transitorio"
derivado de la baja base de comparación
anual principalmente en las tarifas ligadas al
turismo, los precios internacionales de com
modities parecen haber llegado a su pico, el
precio del gas LP será regulado y/o contenido,
los precios de la gasolina no tendrán incre
mentos de consideración, hay estabilidad en
el tipo de cambio y todavía hay una capac:
dad ociosa importante en la economía. En
este sentido, Banxico podría aligerar la subi
da de tasas que el mercado está previendo de
forma acelerada en este año. En general, se
complicaron las cosas, pero el deterioro no
parece todavía ser sustancialmente mayor.
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Un personaje tóxico para el estratégico municipio de Benito Juárez
es el exalcalde interino de Cancún Carlos Canabal Ruiz. Desde

su llegada al poder, utilizó su puesto para enriquecerse a través
de diversas modalidades. Durante su gestión tuvo la mayor cantidad de
acusaciones y señalamientos, pues olvidó por completo el objetivo de su
encargo cumplir con el encargo en favor de la ciudadanía para engor
darse elbolsillo. Pero hoy, una sentencia penal gravita sobre su proceder.

Canabal se dio aires de "empresario",
pero para participar en la Estafa Maestra al
desviar casi 70 millones adjudicados a su
periódico por parte de la extinta Sedesol
en los tiempos de la hoy encarcelada Rosa
rio Robles; más tarde, otras de sus empresas,
Meta Medios, Inteligencia México y Eco'ox,
fueron sancionadas por presunto lavado de
dinero e incumplimiento de contrato, ade
más de variadas faltas administrativas que ya
investiga la Unidad de Inteligencia Financie
ra, al mando de Santiago Nieto, y el Servicio
de Administración Tributaria, que comanda
Raquel Buenrostro.

El exfuncionario es objeto de análisis por
la Auditoría Superior de la Federación, de
David Colmenares, y es previsible que en
los próximos días reciba una sentencia por
demás ejemplar para todos aquellos caci
ques que se creen "reyes chiquitos" en mu
nicipios "alejados" de la capital. La lista es
grande y las acciones de la justicia prometen
ser de ese mismo tamaño.

La injerencia de este oscuro personaje
contra el bienestar de la sociedad cancunen

se se dejó sentir nuevamente cuando la ciu
dad fue rebasada en la recolección de basura

por la carencia de unidades del municipio y
la falta de capacidad de las empresas contra
tadas por el municipio. Ante ello, la Fiscalía
del estado, a cargo de Oscar Montes de Oca,
ya tomó cartas en el asunto y control de un
inmueble y los camiones ahí encontrados,
pues también pende acusaciones de varios
delitos patrimoniales.

Carlos Canabal está al borde de su ocaso

y con él, una historia de abusos y corrupción.
El gobierno de Carlos Joaquín actuó con pre
cisión para sanear la administración pública
en la joya del turismo mexicano de playa.

Nahle checa Samsung. A principios del mes
pasado, la secretaria Rocío Nahle supervisó
el montaje del primer equipo crítico, el pri
mer reactor de guarda de azufre en la planta
de naftas, para la Refinería de Dos Bocas. Ac

tualmente, la titular de Energía visita Corea
del Sur para supervisar directamente en la
sede de la multinacional Samsung, que pre
side Lee JalYon, la fabricación de los demás
equipos para el contrato de 3,600 millones
de dólares en las plantas hidrodesulfurado
ras de diésel y gasóleo, la planta de desinte
gración catalítica, la productora de hidróge
no y recuperadoras de azufre. Al ojo del amo
engorda el caballo.

Déficit de 53% en vacunas Covid19. No
puede ser más duro, pero también certero el
diagnóstico hecho por la empresa especial!
zada en bigdata, LDM, que dirige José Ambe:
"Si el Gobierno pretende concluir la inocula
ción a finales de octubre de este año, es decir,
aplicar l millón 786 mil dosis por día en 30
días bajo el escenario de una y dos unidades
por persona, se necesitarán 168 millones
para los siguientes tres meses, lo que repre
senta un déficit del 53% de vacunas, pues en
el último mes se recibieron 880 mil vacunas

diarias, es decir, 26 millones 400 mil al mes".
El subsecretario Hugo LópezGatell debe

estar incómodo ante un análisis metódico

que concluye: "mientras no exista clari
dad de la llegada de las dosis, es imposible
afirmar o negar la viabilidad de la estrate
gia downstream; por lo tanto, es imprescin
dible tener una mayor transparencia en el
modelo upstream para conocer a qué ritmo
avanzar". Lo que sí avanza es la tasa de con
tagios de la variante Delta.
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Pobreza y desigualdad (3/5)

En los dos últimos Pesos y Contra
pesos, los primeros de esta serie
de cinco, dedicados al tema de la

pobreza y la desigualdad, a partir de la
Medición de la Pobreza 2020 del CONE

VAL, presenté y comenté los principales
resultados, que sintetizo en cuatro pun
tos: (i) en 2020, comparando con 2018,
el porcentaje de mexicanos en condición
de pobreza pasó del 41.9 al 43.9 de la po
blación; (ii) el de personas con ingresos
insuficientes para comprar la canasta
básica (pobreza por ingreso insuficien
te), pasó de 49.9 a 52.8; (iii) el de personas
con ingresos insuficientes para comprar
la canasta básica alimentaria (pobreza
extrema por ingreso insuficiente), pasó
de 14.0 a 17.2; (iv) de las seis carencias
sociales consideras por el CONEVAL, en
tres el resultado de 2020 fue peor que en
2018 y en las otras tres menos malo.

Todo lo anterior para 2020, año en el cual coin
cidieron el Efecto 4T, que empezó en noviembre de
2018, después de la cancelación de la construcción
del NAICM en Texcoco, y el Efecto Covid, que co

menzó en marzo de 2020, con el inicio de las jorna
das de sana distancia, y que tomó impulso entre abril
y mayo, los meses del cierre parcial de la economía.

Esos dos efectos frenaron las inversiones directas,
que producen bienes y servicios, crean empleos (para
producir alguien debe trabajar), y generan ingresos (a
quien trabaja se le paga por hacerlo), empleos e ingre
sos de los que depende el bienestar de las familias, com
puesto por la cantidad, calidad y variedad de los bienes
y servicios de los que disponen, la mayoría de los cuales
hay que comprar, para lo que se requiere ingreso, cuya
generación se vio seriamente afectada en 2020. Repito
dos datos: el porcentaje de personas con ingresos insu
ficientes para comprar la canasta básica pasó de 49.9 a
52.8; (iii) el de personas con ingresos insuficientes para
comprar la canasta básica alimentaria de 14.0 a 17.2.

Lo que nunca sabremos, dado que el CONEVAL
mide la pobreza cada dos años, es qué pasó en 2019,
cuando solo estaba operando el Efecto 4T, Con rela
ción al 2018, en 2019 la pobreza ¿aumentó, se mantu
vo constante, disminuyó?

Una variable que nos puede ayudar a responder es
el Consumo Privado, que mide la compra de bienes
y servicios de las familias residentes en el país, ex
cluyendo bienes lujosos e inmuebles. En 2018 creció
2.4%. En 2019 decreció 0.9%.

Probablemente, consecuencia del Efecto 4T, el
aumento en la pobreza comenzó en 2019, y segura
mente, consecuencia de la conjunción con el Efecto
Covid, aumentó más en 2020.

Hasta ahora he considerado el tema de la pobre
za. Mañana tocaré el de la desigualdad en la "distri
bución" del ingreso, recurriendo al índice de Gini, y
empezaré explicando por qué entrecomillo la pala
bra distribución.

Continuará.
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Duerme soñando... Pasamos
la mitad de nuestra existen
cia en el efímero mundo de

los sueños. Es ahí, en ese universo
que desdobla nuestro subconsciente,
donde se gestan buena parte de nues
tras metas, éxitos y pasiones.

La capacidad de dormir adecuada
mente es fundamental. Sin embargo, en
el país cerca de 40 millones de mexica
nos sufren trastornos como la apnea o
insomnio.

En ese contexto, una industria que
ha echado mano de la tecnología para
mejorar el descanso es la de los colcho
nes y cojines. Ahí participan viejos co
nocidos como Sealy, al mando de Carlos
Martínez; Spring Air, de Asían Cohén, o
bien marcas como América, Restonic o
Selter por citar algunos.

Una firma que busca hacerse un lugar
en ese mercado es Zebrands, la cual anan
có operaciones en 2016 fruto de la capaci
dad emprendedora de Guillermo Villegas,
William Kasstan y Carlos Salinas, quienes
lograron materializar sus sueños, luego de
53 prototipos que desenlazaron en el lan
zamiento del colchón Luuna...

Resortes digitales... Salinas, director
de esa empresa, hace ver que Zebrands
nació como una firma digital, cuya opera
ción se basaba en un puñado de personas
y una bodega de 300 metros cuadrados

Sin embargo, en sólo 5 años la de
manda los llevó a abrir 27 tiendas físicas
y a llegar a canales como Liverpool, de
David Michel, El Palacio de Hierro, de
Alberto Bailleres, y Costco, de Jaime
González. Ya también incursionan en el
ámbito de los muebles de recámara con
su marca Nooz.

La semana pasada la firma cerró la
adquisición de una bodega de 20 mil
metros cuadrados en Tultitlán, amén de
contar también con centros logísticos en
Querétaro, Guadalajara y Jalisco.

La realidad es que, pese a su expan
sión en canales físicos, un 50% de sus
ventas aún depende del ecommerce,
donde su promesa es la entrega de pro
ductos el mismo día.

Además el año pasado amplió su ca
tálogo para ofrecer servicios de limpieza
y sanitización de colchones.

Todo lo anterior le permitió resistir
los embates de la pandemia, duplicar
sus ventas y mantener a su personal de
cerca de 500 empleados...

Altos sueños. Hacia adelante las miras
se mantendrán en su estrategia digital.

Se busca sacar partido de su actual in
fraestructura logística, flotilla y software
para el lanzamiento de 10 marcas más
enfocadas a equipo de cocina, muebles,
blancos y maletas.

En el año no se descarta alcanzar un

crecimiento en ventas del 83% para su
perar los 90 millones de dólares.
Asimismo, en los próximos 3 meses,

Zebrands dará sus primeros pasos en el
mercado brasileño y no se descarta pos
teriormente llegar a EU.

En general, la meta para el siguiente
lustro es alcanzar ventas por unos mil
mdd. Así que altos sueños...

ADELGAZAN RESERVAS
INTERNACIONALES

En la última semana... las reservas
internacionales en el Banco de México,
que comanda Alejandro Díaz de León,
cayeron en 145 millones de dólares.

La realidad es que desde abril de este
año dichos recursos han estado en una

auténtica montaña rusa con caídas y re
cuperaciones. Sin embargo, de enero a
la fecha, la contracción ya suma los 2 mil
389 millones de dólares.
Aun así su nivel actual todavía está

en 193 mil 278 millones de dólares, aun
que ya con un innegable cambio de ten
dencia a la baja. Echen paja...
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REUNIÓN VIRTUAL
Fortalecerán lazos

México y Dominicana
Nos contaron que la subsecre
taría de Comercio Exterior de

la Secretaria de Economía, Luz
María de la Mora, sostuvo una
reunión virtual con Hugo Ri
vera, viceministro de Relacio
nes Exteriores para Asuntos
Económicos y de Cooperación
de RepúblicaDominicana, para
dialogar sobre las oportunida
des para fortalecer los lazos co
merciales de las dos naciones.

PLAZO DE 30 DÍAS

Evalúa Planigrupo el
plan de Acosta Verde
Luego de que el pasado 6 de
agosto Grupo Acosta Verde hi
ciera llegar un "proyecto pri
vilegiado y confidencial" para
adquirir el 100% de las acciones
de su competidora Planigrupo,
el consejo de ésta última turnó
el tema a sus asesores legales y
contratará también financie
ros para evaluar sus opciones
estratégicas. El plazo del com
prador es de 30 di as naturales.
CRECIMIENTO

Hycsa reestructura
plantilla directiva
La desarrolladora mexica

na de infraestructura Hycsa,

que preside Alejandro Calza
da, nombró a Ramón Alfonso
Casanovacomodirectorgene
ral de operaciones y a Fernan
do J. Lezama Shiraishi como

director corporativo global de
finanzas. Con esto la empresa
busca seguir con el desarrollo
de sus planes de crecimiento.

PIDE RECLASIFICACIÓN

La Coparmex señala
er rores en proyectos
La Coparmex detectó errores
en dos proyectos regulatorios
de la Segob y la CNH ante la Co
misión Nacional de MejoraRe
gulatoria. Indicó que de los que
entraron, 21 fueron exencio
nes, pero hay uno de juegos y
sorteos y otro de operadores
petroleros, que deben reclasifi
car y llevar a consulta.
SECUNDO AÑO
Premian innovación
en datos a Scotiabank

Por segundo año, la publicación
The Banker, del Financial Ti
mes, reconoció a Scotiabank,
por su desarrollo de datos en los
premios Innovación en Banca
Digital Global 2021. El galar
dón destacó que el banco logró
con inteligencia artificial, datos
yanaliticaidentificaramilesde
clientes vulnerables para dar
asesoría personalizadas.
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Adquisición forzosa
en RLH y Fibra HD

17
ste viernes vence el plazo de la

i oferta pública de adquisición
forzosa de la empresa PMCP,

subsidiaria de CHPAF Holdings, para elevar
su participación a 31.42 por ciento en el capi
tal de RLH Properties, dueña del Four Sea
sons en CdMxy Villa Magna de Madrid, entre
otros. El monto es de mil450 millones pesos y
no parece haber problemas aunque lafecha se
puede prorrogar.
En donde hay diferencias es en el mismo

tipo de operación del fideicomiso Fibra Plus
que preside Gustavo Tomé por el ciento por
ciento de los certificados inmobiliarios de Fi
bra HD que seránliquidados con títulos de Fi
bra Plus. En caso de completar la operación
que no ha recibido el visto bueno de tenedo
res de certificados, la oferente aumentaría
su cartera de 16 a 58 propiedades, además de
seis que están en desarrollo; al 30 de junio los
tenedores de esta fibra con participación su
perioralOpor ciento fueron el fideicomiso de
control, Afore Coppel y Afore Azteca.
Imelda Martín Becerra, titular de rela

ción con inversionistas de Fibra HD, comen
tó que las "diferencias existentes con Fibra
Plus, como oferente en la combinación de ne
gocios, devienen de condiciones acordadas
entre Fibra Plus y el Fideicomiso Fundado
res", y cuyo "valor de intercambio propuesto
por Fibra Plus es menor al valor justo de mer
cado para una operación de esta naturaleza,

lo que pudiera resultar en una operación en
detrimento del público inversionista".
Los órganos de administración de Fibra

HD sonajenos alas negociaciones y de acuer
do con la opinión preliminar del experto in
dependiente contratado por el Comité Técni
co de Fibra HD a los miembros del Comité de

Auditoría, el rango que Fibra Plus "propondrá
en la oferta pública no se ajusta al valor justo
desde el punto de vista financiero".

CUARTO DE JUNTO
El programa Salud en tu Vida de la j efa de Go
bierno de la CdMx, Claudia Sheinbaum, fue
bien visto por empresariosy recibió el aval presi
dencial. Se combatirála diabetes, obesidad e hi
pertensión en escuelasyhogares... E117y 18 de
este mes será elXXVForo Fronterizo Ambiental
en San Antonio, Texas, impulsado por el Banco
de DesarrollodeAméricadelNorte (BDAN) de
Calixto Mateos; se centrará en los proyectos
para mejorar el medio ambiente. Estarán el
embajador de México en EU, Esteban Moc
tezuma y Ron Nirenberg, acalde de San An
tonio, entre otros... Universidades comolaAná
huacdelNorteconsufacultaddeTurismoyGas
tronomía, LaSalle, laAutónomade Guadalajara,
la del Valle de MéxicoylaAutónomadel Noreste,
participan en la Expo Guía Universitaria virtual
convocada por Reader's Digest para encontrar
en un mismo lugar la oferta académica de inte
rés alos futuros universitarios... La plataforma
briqmxde Alberto Padilla ya cuenta con au
torización para operar como institución de fi
nanciamiento colectivo.
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Logra Televisa audiencia de
216.7 millones en JO

Además de las competencias de los Juegos Olím
picos de Tokio, se llevó a cabo otra justa y fue
la de telecomunicaciones. Para el caso de Mé

xico jamás se había dado tanta cobertura en te
levisión y otros medios digitales y ya salieron

a público los primeros resultados. De acuerdo a datos de
Nielsen Ibope México TUDN, canal de televisión de Tele
visa, que preside Emilio Azcárraga Jeán, tuvo una au
diencia acumulada de 216.7 millones de televidentes en ios
18 días que duró la competencia deportiva, que la coloca
con la medalla de oro. La realidad es que la experiencia y
plataforma de comentaristas fue clave, porque la imagen
era prácticamente una en todas las cadenas de televisión.
Durante la justa olímpica, ios programas "La Jugada,

Tokio Nos Une", "Contacto Deportivo de los Juegos Olímpi
cos Tokyo 2020" y "Acción de ¡os Juegos Olímpicos Tokyo
2020", se ubicaron como ios espacios de análisis deportivo
preferidos, alcanzando una audiencia total de 130.6 millo
nes de televidentes, superando a su primer y segundo com
petidor por 45% y 201%.

Lo que llama la atención, dado que fue en la madrugada,
es que la Ceremonia de Clausura, TUDN se mantuvo como
la señal de mayor audiencia, registrando más de 782 mil es
pectadores, superando a su siguiente competidor por 58% y
al tercero por 67%. No cabe duda que la lucha en televisión
por las audiencias y las diferentes plataformas de comuni
cación no radica en la tecnología, sino en los contenidos.

INTERNET

En los últimos 10 meses, ei servicio de internet de banda
ancha de izzi, que lleva José Antonio González Ana
ya, se colocó como el más rápido de México, conforme el
"índice de velocidad de ISP" de Netflix, destinado a medir
qué proveedores en el mundo ofrecen una experiencia de
alta calidad del servicio de streaming, durante ei horario de
mayor consumo de contenidos. De acuerdo al indicador se
alcanzó hasta de 3.6 Mbps, velocidad de conexión a inter
net superior a la registrada por otros operadores en el país

CAMBIOS

Interesante la estrategia de General Motors de México, que
dirige Francisco Garza, tras anunciar que dejaran de ven
der los Chevrolet Beat y Spark, que se importaban de India.
Son vehículos de venta masiva y pocos de ios pocos que so
brevivían con precio debajo de los 200 mil pesos. Sin lugar
a dudas, hay una renovación de portafolio encabezada por
Chevrolet Groove, una SUV pequeña fabricada en china.

LEYES

De nueva cuenta, quien recibió una resolución favorable
de parre de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que
preside Arturo Zaldívar, fue Uber, que dirige Gerardo
Vázquez la cual se le reconoció que los servicios que inter
media mediante la tecnología, son privados y no de carác
ter público. Lo interesante aquí, es que este resultado cons
tituye una jurisprudencia por precedente, lo cual lo hace
obligatorio para todos los jueces y tribunales del país. Pero
esto va más allá, quien tendrá pronto que resolver un caso
en esta línea, es un Tribunal Colegiado de Quintana Roo *
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El (nuevo) expediente Lozoya
A un año de que Emilio Lozoya esté en casa su caso no
está, dicen, ni de lejos terminado. Resulta que la Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaria de Ha
cienda presentó el pasado 3 de agosto una nueva denun
cia contra el exdirector general de Pemex.

Este es el séptimo recurso que enfrenta el exfunciona
rio público Emilio Lozoya y, en esta ocasión, los trabajos
de la UIF son para probar actos de corrupción, desvío de
recursos públicos y lavado de dinero.

¿Qué se sabe de estos trabajos? Bueno, lo que sabe
mos es que la UIF denuncia un esquema de triangulación
de recursos muy complejo, por más de mil 400 millones
de pesos. En esta red, se dice, se recupera una buena par
te del proceso contra Odebrechty se supone que, a través
de empresas y prestanombres creados por la firma brasi
leña, estos se usaron para lavar dinero, realizando retiros
en distintas partes del país.

En la investigación se identificaron dos grupos de
operaciones para el desvío de recursos: el primero con las
empresas relacionadas a Odebrecht corporativa, finan
ciera y comercialmente, mismas que recibían recursos
públicos por parte de Pemex; y el segundo, al que estas
mismas empresas transferían el dinero para después re
tirarlos en otros lugares. El dinero se entregaba en Ta
maulipas, Veracruz, Hidalgo y, por supuesto, la CdMx.

Ahora, según la investigación que está haciendo la UIF
hay varias compañías relacionadas con estos esquemas
de triangulación, según los trabajos realizados las em
presas que presumiblemente podrían haber sido usadas
son: Servicios Financieros Ang S.A.; Braskem Idesa Servi
cios S.A.; Braskem Idesa S.A.P.L.T.T.G.

Otras empresas que presumiblemente estarían rela

cionadas son Asociados del Noreste S.A. de C.V.; Cons
trucciones y Pavimentaciones Romero S. de R.L. de C.V.;
Indheca Grupo Constructor S.A. de C.V.; lea Fluor; Petro
química S.A.; Pesado Transport S.A.: Construcciones In
dustriales Tapia S.A. y Grupo Constructor Tulancingo S.A.

Es muy importante, señala UIF, entender que esta
nueva acusación formulada no viene sola, en realidad
emana de una anterior denuncia realizada el 16 de julio de
2021 por la misma entidad, en esa primera etapa los re
clamos son por el desvío de más de tres mil millones de
pesos en contratos con empresas para obras que nunca se
realizaron. ¿Se acabaron las vacaciones de Lozoya? Pues
dice la gente de Santiago Nieto que si. Veremos.
BUZOS

1. Sigue la telenovela en Servicios Subrogados de Pemex.
Continúa de manera grave la taita de servicio médico y de
medicamentos en los hospitales y clínicas de la petrolera
y es entonces cuando surgen datos interesantes. Se sabia
que la empresa Salud a tu Alcance es de la consentidas y
hasta ahora su relación con Pemex es con puros contratos
de adjudicación directa, la bronca que luego le cae a Pe
mex son los reclamos de que la empresa contratada no le
paga a los ilusos hospitales que se pasan a trabajar con
ellos ¿Sabrá el Subdirector de Servicios Médicos, Marco
Antonio Navarrete, las deficiencias en la administración
de estos contratos? ¿Sabrá que no hay medicamentos o
que no los están pagando en varias plazas del país donde
los jubilados tienen que pagar sus medicinas? ¿Alguien
ha revisado los contratos de Salud a tu Alcance?

2. ¿Los gaseros doblaron a la 4T? Rocío Na lile, titular
de la Sener, lo niega. Pero ya empezaron a ajusfarlos pre
cios y van a subir de nuevo.
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Sika, México en la
consolidación global

Este año ha sido muy activo para el grupo suizo que
preside Thomas Hasler cjue mediante adqusiciones si
gue consolidando su presencia global con cerca de 50
adquisiciones a partir del 2005. En lo que va del año,
Sika ya ejecutó seis compras, incluyendo México, en
Estados Unidos, Japón, Brasil y Rusia; y que en buena
medida apoyaron los resultados record que alcanzó en
el primer semestre del año y reconñrmar sus expecta
tivas para 2022 y 2023. La empresa química que parti
cipa en el sector de la construcción, manufactura y au
tomotriz, cerró de Bextel Internacional, especializada
en la fabricación de recubrimientos para el sector de la
construcción, para fortalecer su posición en el mercado
doméstico, especialmente en el segmento de morteros,
y aumentar su capacidad de producción al sumar cinco
plantas en el territorio nacional.

En 2013, Sika realizó su primera adquisición en Mé
xico con la firma local JM Texsa, que también tiene
operaciones en la India.

No se informó el monto de la compra de Bextel, y
sólo se detalló que el año pasado las ventas por 38 mi
llones de dólares, y que tiene una fuerte posición en el
mercado local de morteros para el acabado de la cons
trucción y presencia destacada en el canal de distribu
ción, con lo que Sika fortalecerá su presencia en Méxi
co. El grupo suizo opera más de 300 fábricas en más de
100 países: emplea a más de 25 mil trabajadores y el
año pasado sus ventas sumaron ocho mil 537 millones
de dólares.

PODIO OLÍMPICO

Se encendió el fuego olímpico en Francia que será la
próxima sede de la contienda olímpica en 2024, y es
inevitable el recuento de lo que sucedió en lapón que
será recordado por todas las barreras que libró por la
pandemia y los ajustes en la agenda y logística.

Para TUDN, los Juegos Olímpicos Tokio 2020 con
firmaron su liderazgo en las coberturas deportivas, con
una audiencia total acumulada de 216.7 millones de te

levidentes de acuerdo con Nielsen Ibope México.
Durante 18 días, y con la cobertura y análisis de ex

perimentados comentaristas deportivos, TUDN superó
en alcance de audiencia total a su primer y segundo
competidor por 35% y 103%, respectivamente.

La barra de programación se colocó como la favorita
con 130.6 millones de televidentes; y en la ceremonia
de clausura se mantuvo como la señal de mayor au
diencia, registrando más de 782 mil espectadores, su
perando a su primer competidor por 58% y a su segun
do competidor por 67%.

MUCHA SOLIDARIDAD

Bimbo Canadá se sumó a la iniciativa de Unicef para re
caudar vacunas #GiveAVax para ayudar a los países con
un acceso limitado o nulo a las dosis. La entrega sumó
cuatro mil 200 vacunas, una por cada uno de los emplea
dos de la firma de panificación más importante de Cana
dá. Bimbo además convocó a sus empleados y consumi
dores a participar en la iniciativa donde el gobierno cana
diense igualará dólar por dólar cada donación realizada
por canadienses individuales al fondo de UNICEF.
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Confianza a ajuste de IEPS a licores,
8,500 mdp y ModeloHeineken oposición
El enemigo a vencer para la industria de vinos
y licores es lo ilegal, rival que no ha dejado de
crecer y que ya representa 36.4% de lo que se
consume.

El bajo poder de compra ha resultado no
dal ya que ese segmento lo componen
aguardientes que cuestan 110 más de 50 pe
sos. También ha contribuido la pesada carga
fiscal Amén del alto IEPS, muchos estados
han tenido la mala idea de aplicar graváme
nes locales.

Como quiera la industria formal no se ha
resignado y pelea desde hace tiempo en mo
dificar la mecánica del IEPS, para sustituir la
recaudación "ad valorem" por otra de cuota
fija por litro.

En 2020 el senador Gerardo Novelo pre
sentó una iniciativa que las empresas apoyan.
Se espera que en el periodo de sesiones el
asunto avance, máxime la "miscelánea fiscal"
que empujará SHCP de Rogelio Ramírez de la
O y el SAT de Raquel Buenrostro.

Tras varias reuniones con la autoridad hay
confianza. El mecanismo debería ayudar a
cerrar un hueco que genera una evasión de
unos 8.500 mdp.

Entre los impulsores apunte a A1RABAC
de José Heraclio de Lucas, ACERMEX de
Alejo Magallanes, ANAM de Iñaki Landa
buru, ANDIVYL de Rafael Hernández, el
Consejo Mexicano Vitivinícola de Hans Ba
ckhoff, entre otros.
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El cobro parejo por litro además de elimi
nar la falsificación de facturas, dejará de ser
un impulsor del producto barato, que hoy es el
que se beneficia del "ad valorem".

Sin embargo quienes se oponen al cambio
son las dos grandes cerveceras, o sea Modelo
de Cassiano de Stefano y Eleineken a cargo de
Etienne Strijp que pagan un IEPS diferenciado
de 26.5% vs el 53% de vinos y licores.

De hecho cuando se suma a la cerveza al
mercado total de bebidas alcohólicas resulta

que ellos son el 95% de todo el negocio. Al
aplicarse el nuevo gravamen su carga se acre
centará. No es el caso del producto artesanal.

Tampoco crea que el pago por cerveza se
ría alto: si hoy la cerveza paga unos 2 pesos de
IEPS, la nueva fórmula elevará la contribu
ción en 16 centavos. Claro que ya por volumen
el monto a recaudar para el SAT promete.

Como quiera no hay nada escrito Hasta
ahora los grandes intereses han prevalecido,
pero el gobierno requiere recursos y el ajuste
acotaría a la peligrosa informalidad.

LOS 5 MIEMBROS DEL COMITÉ
ELECTORAL DE CONCAMÍN
En la compleja contienda electoral de Conca
mín para suceder a Francisco Cervantes, le
platicaba que el proceso estará a cargo de un
comité electoral que ya se conformó. Entre los
postores: Fosé Abugaber, Alejandro Malagón,
Netzahualcóyotl Salvatierra y Ramón Beltrán.

El órgano lo integran Salomón Presburger, Ja
vier Prieto, Manuel Reguera, Bruno Galicia y
Blanca Estela Pérez y es el responsable de que
todo camine bien,

AMDA SOLICITA CITA A
RAMÍREZ DE LA O
Le platicaba de la preocupación que hay en la
industria automotriz ante la posibilidad de
que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor inicie la regularización de autos ilegales
en la frontera. Parece que AMDA que preside
Guillermo Prieto y que lleva Guillermo Rosa
les ya solicitó una cita al titular de SHCP Ro
gelio Ramírez de la O. El viernes ya hubo un
encuentro con Tatiana Clouthier.

CAEN RESERVAS EN BANXICO Y
CAMBIO DE TENDENCIA

Aunque las reservas internacionales en Ban
xico de Alejandro Díaz de León aún están en
193,273 mdd, lo cierto es que desde abril co
menzó un cambio de tendencia que se man
tuvo en mayo y que ha continuado con alzas y
bajas. En la última semana disminuyeron 195
mdd y en lo que va del año el saldo negativo
asciende a 2,389 mdd. Hay más de un factor
en juego.
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AL MANDO

CONTINÚA EL
CONFLICTO
EN LAMINA

Americas Gold and Siluer informó que aún no tiene
posesión ni libre acceso a las instalaciones y los
empleados no han podido regresar a su trabajo

JAIME
NÚÑEZ

meneas Gold and Silver, que comanda
Darren Blasutti, hizo un llamado al pre
sidente Andrés Manuel López Obraclory a
las Secretarías de Gobernación, Trabajo y
Economía, que comandan Olga Sánchez
Cordero, Luisa María Alcalde y Tatiana
Clouthier, respectivamente, para que inter

vengan de manera inmediata para reabrir la mina tal como
fue acordado hace un mescon estabilidad y seguridad; de tal
forma que los más de 300 trabajadores vuelvan a su trabajo.

Solicita que se honre la palabra y los acuerdos suscritos
por los representantes del sindicato minero.

Americas Gold and Silver informó que aún no tiene posesión
ni libre acceso a las instalaciones y los trabajadores no han
podido regresar a su fuente laboral. Lo anterior debido a que
los representantes del sindicato minero del senaclorNapoieón
Gómez Urrutia, no han cumplido los compromisos realizados.

La visita de inspección realizada por representantes de la
STyPS determinó que no existen riesgos de seguridad indus
trial para el reinicio de las operaciones, lo que confirma que
jamás existieron hechos o factores atribuí bles a la compañía,
quejustificaran el bloqueoque inició
hace más de 18 meses.

Las observaciones y recomen
daciones que resultaron de la visita,
serán atendidas a la brevedad y for
marán parte del plan de reapertura
de la mina a fin de cumplir con la
normativiclacl correspondiente.

NUEVO GOLPE

A pesar de que en España se perdieron más de 15 mil em
pleos por una ley que limita a repartidores de plataformas
electrónicas de entrega a domicilio para contratarse con una
sola empresa y no tener la opción de trabajar con varias de
ellas, el diputado de Morena, Evaristo Lenin Pérez, quiere
impulsar una reforma a la legislación laboral que va en ese
mismo sentido. La empresa safeshoppíng.news advierte que
ese déficit de puestos de trabajo puede ser peor en nuestro

país que en la Península Ibérica, si para regularla industria del
deí/verynotomaencuenta las opiniones y necesidades ele los
trabajadores de reparto, mismos que —según un estudio del
Colegio de México— constituyen una importante alternativa
laboral de largo plazo para miles de personas, y más en un
entorno de recuperación económica después de una crisis
donde las opps han sido funda mentales para mantener buenos
niveles de actividad comercial. "Esperamos que los legisla
dores tomen nota y no cometan el mismo error de perjudicar
a quienes pretenden ayudar", señaló safeshopping.news.

NUEVO GOLPE

A pesar de que en España se perdieron más de 15 mil em
pleos por una ley que limita a repartidores de plataformas
electrónicas de entrega a domicilio para contratarse con una
sola empresa y no tener la opción de trabajar con varias de
ellas, el diputado de Morena, Evaristo Lenin Pérez, quiere
impulsar una reforma a la legislación laboral que va en ese
mismo sentido. La empresa safeshoppíng.news advierte que
ese déficit de puestos de trabajo puede ser peor en nuestro
país que en la Península Ibérica, si para regularla industria del
deí/verynotomaencuenta las opiniones y necesidades ele los
trabajadores de reparto, mismos que —según un estudio del
Colegio de México— constituyen una importante alternativa
laboral de largo plazo para miles de personas, y más en un
entorno de recuperación económica después de una crisis
donde las opps han sido funda mentales para mantener buenos
niveles de actividad comercial. "Esperamos que los legisla
dores tomen nota y no cometan el mismo error de perjudicar
a quienes pretenden ayudar", señaló safeshopping.news.

UN FRENTE MÁS
El presidente Andrés Manuel López Obrador, retomó el
tema de la regularización de los autos chocolate. No obstante,
el mandatario señaló que se buscará un acuerdo con las agen
cias distribuidoras de vehículos, que como se esperaba, la noti
cia no fue bien recibida por los miembros de [a Asociación Mexi
cana de DistribuíMores de Automotores (AMDA), al mando de
Guillermo Prieto

Representantes
dei sindicato no

han cumplido
los acuerdos

pactados
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UN MONTÓN
DE PLATA

GUERRA DE
BANCOS POR
CULTURA
DIGITAL

Prácticamente todas las entidades financieras
del sistema están buscando aculturizar al

cuentahabiente en temas como pagos sin contacto

carlH|
/ M

=' ay una guerra en marcha entre los bancos
en México. El campo de batalla, aunque
pareciera tecnológico, no lo es. Más bien es
de naturaleza cultural, y tiene que vercon la
masificación deconductasyaccionesque

= transforman el comportamiento del usuario
de los servicios financieros. Prácticamente

todos los bancos clel sistema están buscando aculturizar al

cuentahabiente en temas como pagos sin contacto; uso de
tokens dinámicos; billeteras digitales; transferencias; adopción
ele tarjetas digitales; etc.

¿Quién ganará? El banco que mejor se inserte en el com
porta miento digital clel cliente. La razón es sencilla: la voz corre
como la espuma entre la gente, y con costos de intercambio
de proveedor tan bajos, en cosa de dos años podríamos estar
viendo migraciones masivas de clientes de un banco a otro.

Un ejemplo de esto lo dio Santander, el banco que encabeza
Héctor Grisi, que anunció una alianza con Cetnety Master
Card para migrara todos sus usuarios de tarjeta de crédito y
débito a tecnología de pagos sin contacto.

El banco proyecta que, en 2025, uno de cada tres pagos
será sin contacto,ydijoquedelas250
mil terminales punto de venta que
Cetnet tiene en el país, 80 por ciento
ya está aceptando esta modalidad
de pago. El banco persigue la meta
de llegar a 20 millones de tarjetas
con esta tecnología en cuatro años.

Porsu laclo Citibanamex, el banco
que encabeza Manuel Romo, ha de
positado su esperanza de este año

será sin contacto,ydijoquedelas250
mil terminales punto de venta que
Cetnet tiene en el país, 80 por ciento
ya está aceptando esta modalidad
de pago. El banco persigue la meta
de llegar a 20 millones de tarjetas
con esta tecnología en cuatro años.

Porsu laclo Citibanamex, el banco
que encabeza Manuel Romo, ha de
positado su esperanza de este año

en el lanzamiento ele su producto Simplicity, una tarjeta que
se puede solicitar en línea, cuenta con código de seguridad
dinámico, y puede bloquearse y desbloquearse a capricho
por parte clel usuario. El producto no tiene anualidad y tiene
una flexibilidad inusitada.

A su vez Banorte, de Carlos Hank González, espera que
su tarjeta de debido de nueva generación, lanzada anteayer,
facilite enormemente la transaccionalidad de su clientela

El producto permite pagos sin contacto; se vincula a bi
lleteras digitales; se adquiere con sencillez en caso de robo
o extravío; y se puede vincular a cualquier tipo de cuenta
existente clel banco.

El banco se alió con Visa para hacer de este producto algo
sumamente práctico. Suena simplón, pero no lo es, porque
este plástico lo encontraremos en las tiendas y farmacias
colgando en el anaquel, y bastará vincularlo a la cuenta a
través de la aplicación bancaria.

Viene además, una súper aplicación de otro banco, con
funcionalidades similares a lo que ofrecen las chinas Alipay
y WeChat, que es probablemente ¡o más revolucionario que
hay en banca en el mundo en este momento. Veremos.
IZZI

La empresa de servicio de internet de Televisa reveló ayer
que el índice de Velocidad de ISP ele Netflix le registra como
la firma número uno en velocidad en los meses de octubre

de 2020 a julio de 2021, reportando hasta 3.6 Mbps.

El campo de
batalla, aunque
pareciera
tecnológico,
no lo es
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En Michoacrín, el gobernador Silvano Aureoles
contrató deuda por más de cuatro mil millones
de pesos para una supuesta obra pública

=' hora que el ente antimonopolio revisa el
A expediente de las empresas dedicadas

a distribuir combustibles, se menciona a
Windstar LPG entre las investigaciones.

Se trata de un expediente abierto en
=1 abril en contra de la empresa de Marco

Zaragoza Fuentes por parte de la Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF), de Santiago Nieto, y que se
suma a las denuncias por supuestas prácticas anticompe
titivas que lleva la Cofece, de Alejandra Palacios.

De acuerdo con los expedientes de la UIF, desde el cuar
to mes de 2021, en conjunto con la Secretaría de Energía
(Sener) y la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco},
han detectado prácticas ilegales por parte de dicha empresa
por manejo irregular tanto en sus finanzas como en las ventas
de combustibles en los estados donde opera.

El tema interesa en Palacio Nacional ya que el propio pre
sidente Andrés Manuel López Obrador hizo un llamado a
través de su conferencia mañanera, en abril pasado, para que
cualquier práctica de las distribuidoras abusivas se tenga bajo
investigaciones exhaustivas para erradicar cualquier ilícito

Porestos hechos, lastres autori
dades iniciaron diligencias en contra
de la firma de Zaragoza Fuentes paraLa UIF, la Sener
detectar cualquier ti pode práctica eley la Profeco
subfactu racione iniciar acciones entienen en la
contra de Windstar.mira a la firma

Por lo pronto, hace unas semanasestadounidense
la Comisión Reguladora de Energía
(CRE) y la Sener decidieron suspen
derle el permiso de importación de

combustibles ante la sospecha de hucichical, a través ele esa
firma debido a que no reportaban ante la autoridad tributaria
la cantidad los combustibles exactos que ingresaba al paísy
con ello eludir el pago de impuestos.

Masta el momento, la autoridad se encuentra analizando
todas las pruebas en contra de Windstar y de encontrarse
culpable podría perderen forma definitiva su registro de im
portador, a pesar que esa firma ha sido señalada en las últimas

las gasolineras más caras del país.

Aureoles ya no sabe de dónele sacar
los compromisos de la administra

decir sospechoso, es que mientras se
propiedades estatales para obtener

precisar qué pasó con los 16 mil
que se recibieron durante el sexenio

esto añada la contratación de deuda

mdp que dedicaría a la construcción
medios locales han apuntado

consideró que los seis proyectos de
se decidió invertir podrían obede

políticos o ele pequeños grupos. Es así
se colocaría a! gobernador, sino a su
Carlos Maldonado Mendoza, sobre

quien se dice que no dudará en hacer lo necesario para salir
bien librado de las indagaciones.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

¿Qué haces cuando
te equivocas, cuando
fracasas? ¿Lo niegas, lo
escondes o lo miras como
una gran oportunidad de
aprender y ser mejor?
Esta semana te cuento la histo

ria de Adolfo Ferrer, fundador
deLiks, una startup que revo
luciona la educación y forma a
los líderes del futuro fracasan

do, aprendiendo y celebrando
sus errores.

Adolfo empezó desde muy
chico dando clases de ma
temáticas a otros niños que,
como él, odiaban memorizar
las tablas de multiplicar o
aprender nombres de persona
jes históricos.

Desde sexto de primaria
ingresó a un club de robótica y
participó en diversas compe
tencias, eso avivó su inquietud
por hacer cosas diferentes.
A los 18 años creó un club de

tareas, con el fin de preparar a
los niños para las competen
cias de robótica con una visión

más práctica.
En 2015, tres de sus alumnas

ganaron un concurso mundial
de robótica con la simulación

de un viaje espacial a la Luna,
vinculado a la astronomía maya.
Descubrió que era momento de

investigar sobre nuevas formas
de aprender. Aplicó a varios
programas educativos a nivel
mundial para conceptualizar su
propio modelo:

Así creó Liks, un sistema
educativo donde los estu

diantes "pueden balancear su
talento natural con su pasión
personal", comenta.

"Si el mundo cambió, la
educación tiene que cambiar",
dice. Se trata de que con la
curiosidad y la imaginación
se empodere a los niños que
ellos sean los protagonistas del

aprendizaje y se conviertan en
mil ¡iproject manager, guiados
por mentores.
Su modelo educativo está

basado en dos tendencias

educativas, makery STEAM, un
aprendizaje por competencias
que incentiva la resolución de
problemas, que desarrolla las
habilidades en ciencia, tecno
logía, ingeniería, artes y mate
máticas, en donde el empren
dimiento y la innovación son
fundamentales.

Gracias a alianzas con fun

daciones, gobierno, organiza
ciones y escuelas, han impac
tado a más de 18 mil niños en

México y Estados Unidos.
Después de 10 años, justo

antes de la pandemia, Liks

inició su modelo escolarizado

para prepa "enfocado en que
los chavos pudieran construir
su startup y funcionó* cuen
ta. La situación educativa les

permitió integrar primaria y
secundaria con presencia en 17
ciudades del país.
Aunque se han enfrentado a

varios cuestionamientos sobre

sus métodos de enseñanza,
Adolfo y su equipo celebran los
errores, pues el fracaso es parte
del proceso de aprendizaj e.
"Porque si no preparamos a
los niños a fracasar no se van a
aventar a hacer las cosas, debe
mos tener niños valientes que
tengan esa conciencia de crear."

Ya sé que fracasar duele
porque es un resultado que no
quisieras para un proyectó u
objetivo por el que trabajaste
duro. Pero cometer errores es

tan humano como respirar. No
hay por qué negarlos o borrar
los. ¡ Mej or celebra cuando te
equivocas porque quiere decir
que te estás moviendo, que es
tás probando cosas nuevas, que
no estás en tu zona de confort!

La gente más exitosa del
mundo en cualquier área llegó,
a la cima cometiendo muchos
errores y fracasando mucho.
Así que si la regaste, ¡qué
bueno!
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Gas LP: el papel de la CRE

El alza en los precios del gas LP
y la falta de competitividad en
el sector obedece a múltiples
factores, pero un ente que ha
tenido un peso específico para
ahondar en esta problemática ha
sido la Comisión Reguladora de
Energía (CRE).

Ya sea por omisión o incluso
por complicidad, la CRE no ha
otorgado permisos para abrir
nuevas plantas o para que nue
vos distribuidores entren al mer

cado. Si de por sí ya se arrastraba
una carencia de infraestructura

y la presencia de monopolios, los
pocos permisos que ha otorgado

la Comisión esta administración

ha agravado la situación. Solo
para entender el panorama, tan
solo del año pasado a la fecha, la
diferencia de permisos que da la

CRE para la cadena de suministro
de gas LP, ya sea de almacena
miento, transporte o distribución,
solo ha sido de 12, pasando de 6
mil 540 a 6 mil 552.

Para contrastar, en el último
año completo de la adminis
tración de Enrique Peña Nieto
(2017) al primero de Andrés
Manuel López Obrador (2018)
la CRE otorgó 398 permisos más,
pasando de 5 mil 649 a 6 mil 47.

Como se ha adelantado en

este espacio, la burocracia o las
motivaciones políticas de la CRE
a la hora de expedir permisos
para el sector energético no han
hecho más que frenar la com
petencia para beneficiar a las
empresas como Pemex y CFE,
afectando al consumidor final.

Los excluyen de revisión

La exclusión de representantes

de Nuevo León y de Jalisco
en las mesas de trabajo para
la actualización de la Norma

Oficial Mexicana 016 sobre las

especificaciones de la calidad de
las gasolinas volvió a provocar la
inconformidad del Gobierno neo

leonés que, a través del secretario
de Desarrollo Sustentable de la

entidad, Manuel Vital insistió el
día de ayer en ser incluido en la
negociación.

La Comisión Reguladora de
Energía, de manera inexplicable,
no ha incluido a las autoridades

de las zonas metropolitanas de
Monterrey y de Guadalajara en

la revisión de la norma emitida

en 2016, esto a pesar, también,
de los exhortos que diversos
legisladores neoleoneses han

hecho a la Comisión, que, nueva
mente, parece actuar arbitraria
mente sin tomar en cuenta a los

involucrados.
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Beneficios del Plan de Infraestructura y sus consecuencias
Finalmente se aprobó un tan ansiado

Plandelnfraestructuraporunmonto
de un billón de dólares por parte de los
Senadores, en los que 19 republica

nos se sumaron al proyecto de JoeBidenyde
mócratas. Ahora, será el turno para la Cámara
Baja en la que no se considera un problema
su aprobación. Únicamente han comentado
que quieren que el Senado apruebe tambiény
pronto, el Plan de Reconciliación.
Parte de los recursos del Plan de Infraes

tructura, se irán direccionando al sector de
tecnología, como Internet, banda ancha,
ciberseguridad, financiamiento de estaciones

de cargapara vehículos eléctricos.
Dentro de este segmento, la recuperación

de impuestos vía con la inversión en cripto
monedas, el Gobierno estará recuperando
alrededor de 28 mil millones de dólares.
También habrá beneficio sobre la inversión

en agua potable, carreteras y puentes, trans
porte público y energía verde. Esto implicará
un gasto por alrededor de 300 mil millones de
dólares, el cual tendrá beneficios en materia

de empleo, inversión y mayor consumo, que al
final, repercutirá en una mayor expansión en
su actividad económica 20212022.

Implicará una revisión y reflexión en los
miembros de la junta de la Fed, ya que podría
seguirse "sobrecalentando" la economía y la
presión sobre la inflación iría en ascenso aún
más.

Hay que recordar que sigue el Plan de Re
conciliación (gasto demócrata) por 3.5 bi
llones de dólares que será aprobado en breve
por los demócratas y será financiado a través
de un aumento de impuestos a los más ricos, las

grandes herenciasy a corporativos, ya que de lo
contrario, entre ambos planes, la deuda / PIB
se elevaría significativamente más. Por eso,
será importante esperar a ver cómo se estarán
financiando todos estos recursos.
Los mercados accionarios se ubican prác

ticamente en zona de máximos históricos, el
bono de tesoro a 10 años ha venido reac

cionando al alza en su rendimiento y el dólar
DXY se ha venido recuperando. Lapreguntaes
¿hasta dónde?
La respuesta la tiene la Fed. Seguir con esa

gran inyección de liquidez, podría acelerar la
inflacióny el riesgo de un sobrecalentamiento,
o tomar la decisión de reducir el Plan de com

pra de activos anunciándolo en esta próxima
reunión de Jackson Hole (2628 de agosto) o
en su defecto, enla reunión de política moneta
ria del 22 de septiembre próximo.

SOSPECHASEN CONAUTEG

Luego que se destapara que durante su último
periodo al frente de la Comisión Nacional

de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg),
Antonio Meza Estrada, contrató a empresas
que son propiedad de personajes con los que
conformó una sociedad civil, en el organis
mo descentralizado hoy a cargo de Victoria
Guillén Álvarez, también se pone en duda la
transparencia con la que se entregó el último
contrato para transportar los encuadernados.
Las sospechas se sustentan en que Express

Tres Fronteras S.A. de C.V. y Morgan Ex
press S.A. de C.V. fueron elegidas para la dis
tribución en elNorte, Golfoy Sureste del país, a
cambio de un convenio por un monto máximo
de 78.3 millones de pesos.
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Telecomunicaciones,
recaptura y
competencia

Y a se veía venir, pero la industria no lo creía
posible, lodo mundo pensaba que no se atre
verían, pero sucedió. El Instituto Federal fie
Telecomunicaciones (1ET) destapó el Cajón
fie Pandora y decidió darle libertad tarifaria
a lelmex y sus filiales en 52 municipios del
país. El regulador le imporló un bolillo lo que

pensaba la inrluslría, académicos,exreguladores, legisladores,
porristas y choreros. Se atrevió a desatar los demonios que
implican una desregulación.

lodo se sintetiza, en los calificativos hacia el regulador
que giran en lorno a una posible falla de honestidad, ca
pacidad y valentía. No soy yo, son varios expertos del sec
l.or quienes ya no dudan de la recaptura regulatoria y solo
se espera a que algún organismo empresarial lo ratifique
próximamente,
Al darle esa libertad a Telmex, se viene abajo uno fie los

pilares déla reforma constitucional de 2014; la declaratoria
fie preponderancia y su regulación especial. Mañosamen
te, el regulador dice que su decisión no extingue dichos
conceptos, sin embargo; omite que la preponderancia de
lelmex se declaró lomando en cuenta su poderío en iodo
el país y no solo unos cuantos municipios.
Telmex sale a decir que no piensa subir sus tarifas este

año y el próximo cuan do es precisamente lo que se temía,
lelmex podría asfixiar a sus competidores, sacrificando
su rentabilidad al límile; porque sabe exactamente cómo
balancear sus costos y sus gastos. Eos competidores, que
tle por sí viven trabas de parte del preponderante; ahora

no podrán competir con tarifas Competitivas porque ahora
Telmex podría cobrarles las perlas de la virgen. No tengo
problema con el preponderante, ellos están haciendo muy
bien su chamba y defendiendo su negocio; sin embargo,
el 1ET lia confirmado lo que yo siempre he dicho, es un
regulador de chocolate.
En conlraparle, el Grupo Televisa está muy comento por

su servicio de internet y por los ratings de sus transmisiones
fie los J liegos Olímpicos Tokio 2020. Ayer se informó que el
servicio de internet de banda ancha de izzi fue reconocido
como el más rápido de México, según el "índice de velocidad
de 1SP" de Netflix. Además, cifras de Nielsen Ibope México
revelan que TUDN registró una audiencia total acumulada
de 216.7 millones de televidentes; durante los 18 días de
cobertura y análisis de los olímpicos. Estos ciatos superan
en alcance a su primer y segundo competidor por 35 por
ciento y 103 por ciento, respectivamente. Durante los juegos,
los programas deTUDN se ubicaron como los espacios de
análisis deportivo más vistos, alcanzando una audiencia to
tal de 130.6 millones de televidentes, superando a su primer
y segundo competidor por 45 por cíenlo y 201 por ciento.
En la Ceremonia de Clausura, TUDN se mantuvo como la

señal de mayor audiencia, regisirando más de 782 mil es
pectadores, superando a su primer competidor por 58 por
ciento y a su segundo competidor por 67 por cíenlo. Aguas
porque ya viene el Mundial de Qalar 2022.
•Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
Twitter: @hugogonzalez1

Contra RéplicaFecha: 11/08/2021
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Columnas Económicas

Hugo González

Costo: 57,003
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Cartones

Calderón

Costo: 53,628 Cartón / Es un honor morir Obrador / AMLO / Tenochtitlan
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Area cm2: 175
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Cartones

Camacho

Costo: 37,450 Cartón / TEPJF / Arturo Zaldívar
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Cartones

Helioflores

Costo: 26,640 Cartón / Maestro calificador / TEPJF / Helioflores
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Area cm2: 224
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Cartones

Kemchs

Costo: 25,200 Cartón / Llueva, truene o relampaguee / AMLO / SEP / Kemchs
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Cartones

Llera

Costo: 17,848 Cartón / Adiós a los cheques / Llera
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Area cm2: 224
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Cartones

De la Torre

Costo: 15,928 Cartón / Al menos sequía a la baja / De la Torre

Página 12 de 25



Fecha: 11/08/2021

Página: 3

Area cm2: 147
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Cartones

Cartón / Magú

Costo: 13,360 Cartón / Siguiendo la tendencia / Magú
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Area cm2: 328
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Cartones

Cartón / Hernández

Costo: 26,404 Cartón / Grito desaforado / Hernández
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Area cm2: 151
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Cartones

Cartón / El Fisgón

Costo: 12,155 Cartón / Tribumal electoral / El Fisgón
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Area cm2: 160
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Cartones

Cartón / Rocha

Costo: 14,542 Cartón / El efecto Borolas / Rocha
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Area cm2: 182
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Cartones

Rapé

Costo: 22,204 Cartón / De Iztapalapa para el mundo / Rapé

Página 9 de 25



Fecha: 11/08/2021

Página: 3

Area cm2: 178
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Cartones

Jabaz

Costo: 23,793 Cartón / Llamado urgente al congresi de la unión / AMLO / Mario Delgado / MORENA/ Jabaz
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Cartones

Rictus

Costo: 69,068 Carton / Hugo López Gatell / Claudia Sheinbaum / Rictus
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OUTSOURCING

Garci

O
(Sgarcimonero

Ellos se van a
encargar ahora de la
sección "Quién es quién"

en los medios
de comunicación.

Fecha: 11/08/2021

Página: 28

Area cm2: 253

1 / 1

Cartones

Cartón / Outsourcing / Andrés Manuel López Obrador / Garci

Costo: 56,368 Cartón / Outsourcing / Andrés Manuel López Obrador / Garci
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Area cm2: 206
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Cartones

Perujo

Costo: 166,610 Cartón / Salida institucional / Perujo
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Area cm2: 197
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Cartones

Nerilicón

Costo: 159,331 Cartón / Prensa bajo asedio / Nerilicón
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Area cm2: 49
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Cartones

Qucho

Costo: 39,630 Carton / Austeridad / Qucho
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Area cm2: 127
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 102,716 Carton / AMLO / Azucena Uresti / Chavo del Toro
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Area cm2: 227
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Cartones

Xolo

Costo: 32,495 Cartón / Plan con maña /  AMLO / Saúl Huerta / Mauricio Toledo / Xolo
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Area cm2: 164
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Cartones

Alarcón

Costo: 8,910 Cartón / Tal cual / Janine Otálora / Felipe del Mata / Reyes Rodríguez
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Fecha: 11/08/2021

Página: 2

Area cm2: 177

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 17,700 Cartón / Cóme oye Gatoél el apellido / Hugo López-Gatell Ramírez
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Area cm2: 208
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Cartones

Rubén

Costo: 7,579 Cartón / Bien protegido
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Area cm2: 244
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Cartones

Osvaldo

Costo: 8,891 Cartón /  Asi se ve la "no guerra" contra el narco / AMLO
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Area cm2: 176

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,082 Cartón / Bien protegido / Rubén
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